
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOME

LA FAMILIA FELIZ de Morena resultó que no es tan
familia ni tan feliz como decían. En la pelea por la
dirigencia nacional están enseñando el cobre dejando
a AMLO sin la posibilidad de decir "no somos iguales".
UN GRUPO de los radicales acusa a Gibrán Ramírez

Reyes de arribista, producto televisivo y hasta
despilfarrador de recursos públicos. En respuesta,
sus cercanos salieron a acusar de acosador así

lo llamaron a Pedro Salmerón, del grupo de Bertha
Luján y quien está apoyando a Citlalli Hernández
más que a Porfirio Muñoz Ledo.
ADEMÁS siguen las dudas sobre la extraña alianza
de Mario Delgado con el truculento Ricardo
Peralta y no dejan de lloverle críticas por no ser
lo suficientemente morenista para encabezar Morena.
LO MÁS EXTRAÑO es que varios de ellos andan
de gira por todo el país incluido Antonio Attolini,
la versión hipster de Fernández Noroña con equipos
de logística, prensa y redes sociales, sin que se sepa
de dónde salen los recursos para esas campañas.
Que no se entere López Obrador porque seguro les va
a preguntar: ¿quién pompó campañita, quién pompó?
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DEBE ESTAR muy interesante la sobremesa familiar
en casa de Olga Sánchez Cordero, pues resulta que
su hija, la magistrada Paula García Villegas Sánchez
Cordero, se opone a darle más facultades a...
¡la secretaria de Gobernación!
LA JURISTA participó en un foro virtual organizado por
el Poder Legislativo de Jalisco, en el que se analizó
la ley elaborada en el Senado sobre Mecanismos
Alternativos de Solución de Controversias Y fue

ahí donde advirtió que, de aprobarse en sus términos,
el Poder Ejecutivo estaría entrometiéndose en las
facultades del Poder Judicial.

SI BIEN García Villegas reconoció que es urgente
contar con este tipo de mecanismos que hagan
realmente expedita la justicia, fue muy clara en
levantar la bandera roja para llamar la atención
sobre este nuevo intento de atropello a la separación
y respeto entre los Poderes de la Unión.

ES PROBABLE que el derrame de combustóleo
en Colima no haya sido intencional... pero la CFE
de Manuel Bartlett hizo todo para que sucediera
ese desastre ecológico. ¿Por qué? Porque el uso
de ese combustible en la central eléctrica de

Manzanillo es una decisión política y no técnica.
LA PLANTA no necesita combustóleo para operar,
pues fue reconvertida hace varios años para usar
también gas natural. Inclusive muy cerca la propia
CFE tiene una terminal casi nueva que recibe gas
natural licuado que llega en barco. Y, peor, el propio
Presidente ha dicho que a la Comisión Federal
de Electricidad le sobra gas y hasta están pensando
venderlo a otros países.

EL DERRAME no sólo dañó una zona de manglares
y afectó la producción pesquera sino que, además,
evidenció que la CFE está quemando combustóleo
sólo para que Pemex pueda deshacerse de
un producto que no se vende porque es caro
y contaminante.
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CIRCUITO
INTERIOR
pppij'.'.»

QUE LA JEFA

de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, se quitara
por momentos
el cubrebocas
en los eventos

donde acompañó
al Presidente
no fue casual.

CUENTAN que hubo
presión —de la que
se hace muy bajita
la mano— para que
no usara la mascarilla.

Y ESO no fue lo peor,
quienes estuvieron
cerca de ambos

aseguran que el
tabasqueño insistió
a la capitalina
en retomar eventos

con gente, como
los tequios.

YA SABEN, porque
los "otros datos"

aseguran que ya todo
está muy tranquilo.
SOBRE la salida
de Leonel Luna

del Partido Verde,
la versión más

moderada es que

el ex diputado buscaba
integrar cuadros
de distintas corrientes,
lo que fue interpretado
por alguien como
la creación de un

frente opositor.
Y ESO no habría

gustado nada
a la dirigencia.
PERO QUIENES saben

buscar bien debajo
del tapete aseguran
que el adiós se debió
a que él no pensaba
soltar la candidatura
a la Alcaldía en las

próximas elecciones,
lo que estaba fuera
del acuerdo que hizo
cuando se volvió

pevemista.

Y ESO, ¡por obvias
razones!, habría
molestado aún más
a los timoneles

de este partido
que no piensan salirse
de la boleta.

circuitoínterior a roforma.com
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Los pronósticos
del colapso de EU
Los expertos llevan varias
décadas pronosticando el fin
del "siglo americano", y has
ta ahora se han equivocado.
Pero varios nuevos rankings
mundiales publicados du
rante la pandemia de Co
vid19 están generando nue
vos temores sobre el futuro
de Estados Unidos.

La caída de Estados
Unidos en varios de estos
rankings está atrayendo una
atención especial en medio
del escándalo en torno a la
grabación en que el Presi
dente Donald Trump admi
tió al periodista Bob Wood
ward de que mintió al pue
blo estadounidense sobre la
gravedad de la pandemia

Esa mentira puede ha
ber costado decenas de mi
les de las 195 mil muertes
por Covid19 en la nación
norteamericana

Mientras que varios
otros Presidentes en el resto
del mundo usaban máscaras
faciales e instaban a la gente
a mantener la distancia so
cial, Trump se burló de esas
medidas e instó a los esta
dos a abrir sus economías
durante los primeros me
ses de la pandemia, a pesar

de que sabía cuán letal era
el virus.

Trump dice ahora que
quería evitar el pánico, lo
que es difícil de creer, da
das sus diarias advertencias
alarmistas sobre las protes
tas del movimiento "Black
Lives Matter" e imagina
rias invasiones de migrantes
mexicanos si pierde las elec
ciones.

Lo más probable es que
Trump haya mentido para
evitar una caída de la bol
sa de Wall Street que podía
dañar sus posibilidades de
reelección. Sea lo que sea, lo
concreto es que su respues
ta a la pandemia fue desas
trosa

Con solo el 4.2 por cien
to de la población mundial,
Estados Unidos tiene el 22
por ciento de las muertes
por Covid19 en el mundo,
según el Centro de Recursos
de Coronavirus de la Uni
versidad Johns Hopkins.

Estados Unidos ocupa
el puesto 32 entre 36 países
en su respuesta a la pande
mia, según un nuevo índice
de Foreign Policy Analytics,
el brazo de investigación de
datos de la revista Foreign

Policy. Entre los países que
hicieron un trabajo mucho
mejor que Estados Unidos
se encuentran Senegal y Ke
nia, dice el estudio.

Pero, más allá de la res
puesta de Trump a la pan
demia, otros rankings que
miden datos económicos y
sociales también apuntan a
una caída de EU.

El Indice de Progreso
Social 2020, que mide 50 in
dicadores de bienestar, co
loca a Estados Unidos en el
puesto 28 entre 163 países.
En 2011, el país norteame
ricano ocupaba el puesto 19
en ese índice.

Otro estudio masivo, el
Informe Mundial de la Feli
cidad 2020, basado en parte
en la Encuesta Mundial Ga
llup, coloca a EU en el pues
to 18 de 153 países, por deba
jo del puesto 15 que ocupaba
en 2015. El ranking está li
derado por Finlandia, Dina
marca y Suiza

Cuando se trata de la
imagen de Estados Unidos
en el exterior, en general ha
disminuido en las últimas
dos décadas, aunque todavía
supera a la de China, según
otro estudio del Pew Re
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search Center.
Sin embargo, como di

ce el ex Canciller de Méxi
co, Jorge Castañeda, en su
nuevo libro "Estados Uni
dos, en la intimidad y a la
distancia", lo que él descri
be como "civilización esta
dounidense" puede estar en
declive, pero está lejos de
acabada

El sistema político de
Estados Unidos se ha vuelto
disfuncional, entre otras co
sas porque su obsoleto siste
ma de votación en un Cole
gio Electoral que privilegia
los estados rurales menos
poblados no refleja la reali
dad política del país.

Mientras que el Parti
do Demócrata ha ganado el
voto popular en varias de
las más recientes elecciones,
el país ha estado gobernado
por Presidentes republica
nos durante 12 de los últi
mos 20 años. Eso ha llevado
a una "parálisis política" que
no ha permitido reformas
importantes en temas como

leyes de control de armas, la
migración y los derechos ci
viles, dice Castañeda

"Estados Unidos toda
vía está muy por delante de
China, y probablemente lo
seguirá estando durante los
próximos 40 o 50 años por
su superioridad económica,
militar y cultural", me dijo
Castañeda "A largo plazo,
China e India probablemen
te superarán a Estados Uni
dos, pero no creo que eso
vaya a pasar pronto".

Estoy de acuerdo. El te
rrible manejo de Trump de
la pandemia de Covid19,
las relaciones raciales y los
asuntos mundiales proba
blemente estén acelerado
la caída de Estados Unidos
en los rankings. Pero, es
pecialmente si las encues
tas actuales son correctas y
Trump no es reelecto, Esta
dos Unidos probablemen
te seguirá manteniendo su
primacía entre las poten
cias mundiales en un futuro
próximo.
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Feminicidios
concentrados
Este año, la Ciudad de Mé
xico se ha visto sacudida
por una serie de femini
cidios de alto perfil: el de
Abril Pérez, asesinada des
pués de una audiencia de
custodia (hijos); el de In
grid Escantilla, asesinada
por su pareja; y el de Fáti
ma, una niña de 7 años cu
yo cuerpo fue abandonado
en la calle. La CDMX ga
nó una triste visibilidad en
un tema doloroso. A pesar
de los grandes avances en
materia de igualdad de las
mujeres (económica, políti
ca, social, etc.), de las cam
pañas de concientización,
creación de fiscalías espe
cializadas, y de todas las po
líticas públicas en la mate
ria, la violencia contra las
mujeres en la Ciudad no se
ha detenido.
Y la pandemia ha servido
en este tema para empeorar
la situación: en marzo de
este año, las llamadas
de emergencia relacionadas
con incidentes de violen
cia contra la mujer rompie
ron todos los récords lle
gando a 26,171 llamadas (en
el mismo mes de 2016, hu
bo 6,626 llamadas [Secreta
riado Ejecutivo]). Práctica
mente se cuadruplicó el nú
mero de llamadas en cuatro
años (es decir, se duplicó
anualmente). Esto no es un
fenómeno aislado. Por el
contrario, va de la mano de
los feminicidios dado que la
Ciudad ocupa los primeros
lugares a nivel nacional.

mujeres en la Ciudad no se
ha detenido.
Y la pandemia ha servido
en este tema para empeorar
la situación: en marzo de
este año, las llamadas
de emergencia relacionadas
con incidentes de violen
cia contra la mujer rompie
ron todos los récords lle
gando a 26,171 llamadas (en
el mismo mes de 2016, hu
bo 6,626 llamadas [Secreta
riado Ejecutivo]). Práctica
mente se cuadruplicó el nú
mero de llamadas en cuatro
años (es decir, se duplicó
anualmente). Esto no es un
fenómeno aislado. Por el
contrario, va de la mano de
los feminicidios dado que la
Ciudad ocupa los primeros
lugares a nivel nacional.

COLONIAS CALIENTES
La CDMX debe ser una de
las ciudades del País donde
se han alcanzado los mayo
res niveles de igualdad de
género. Y sin embaído, esto
no ha significado un avance
en materia de violencia con
tra las mujeres. En llamadas
de emergencia por violen
cia, acoso sexual y violación,
la Ciudad ocupa el segun
do lugar a nivel nacional y
en violencia familiar tiene
el primer lugar. Un desas
tre en todos los sentidos pa
ra una urbe que se presume
moderna, civilizada y cos
mopolita, a la vanguardia
del País, con leyes pione
ras en materia de igualdad.
¿Cómo se explica esto? Qui
zá se trate de que la difu
sión logró mayores niveles
de denuncia (precisamen
te porque ahora todos son
conscientes de que la vio
lencia no debe aceptarse). Y
también es posible que un
mayor empoderamiento fe
menino traiga consigo más
violencia por parte de hom
bres que no aceptan su nue
va situación. Pero hay otra
posible explicación: como
siempre, la violencia contra
las mujeres no es uniforme,
sino que se concentra a ni
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género. Y sin embaído, esto
no ha significado un avance
en materia de violencia con
tra las mujeres. En llamadas
de emergencia por violen
cia, acoso sexual y violación,
la Ciudad ocupa el segun
do lugar a nivel nacional y
en violencia familiar tiene
el primer lugar. Un desas
tre en todos los sentidos pa
ra una urbe que se presume
moderna, civilizada y cos
mopolita, a la vanguardia
del País, con leyes pione
ras en materia de igualdad.
¿Cómo se explica esto? Qui
zá se trate de que la difu
sión logró mayores niveles
de denuncia (precisamen
te porque ahora todos son
conscientes de que la vio
lencia no debe aceptarse). Y
también es posible que un
mayor empoderamiento fe
menino traiga consigo más
violencia por parte de hom
bres que no aceptan su nue
va situación. Pero hay otra
posible explicación: como
siempre, la violencia contra
las mujeres no es uniforme,
sino que se concentra a ni

Concentración

Tasa de feminicidios por
cada 100 mil habitantes.

A. Obregón
¦¦ 0.51
B. Juárez

1.58

vel nacional pero también
dentro de la propia Ciudad.

Como puede observar
se, las alcaldías de Tlalpan,
Venustiano Carranza, Tlá
huac y Cuauhtémoc son las
que tienen mayores tasas de
feminicidios (c/100,000), y
al menos tres de ellas con
centran una parte impor
tante de los delitos, desor
den social y conflictos co
munitarios de la Ciudad.

No es solo un problema de
machismo sino de contex

to: la violencia machista en
un escenario de bajo con
trol social (y estatal) puede
ser el disparador de los fe
minicidios. Si esto es correc

to, la idea de bajar los femi
nicidios sin modificar esas
otras variables es ingenua y,
en este sentido, los esfuer
zos pueden haber llegado a
un techo. Quizá ya no va a
alcanzar con redes de pro
tección, alarmas, concienti
zación y fiscalías especiali
zadas. Si el gobierno no se
enfoca a la violencia social,
consumo callejero de al
cohol, riñas entre vecinos,
sexoservicio, y el resto de
indicadores de desorden so
cial, no va a poder bajar la
violencia contra las mujeres.
Precisamente porque viene

todo junto en el mismo pa
quete. Es posible que este
sea un camino alterno (mu
cho más difícil) no solo para
disminuir y erradicar el fla
gelo de la violencia de gé
nero sino también para me
jorar —en términos genera
les— la vida de la gente en
esas alcaldías.
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Malbéne, teólogo sin demasiada teología,
según se describió a sí mismo alguna vez,
acaba de publicar un texto en la revista
Lumen.

En él dice lo siguiente:

"... El escéptico debería esforzarse en creer,
y el creyente debería esforzarse en dudar.
La fe ilumina a quien la tiene, pero no
lo ha de cegar, pues la ceguera en cosas
de religión conduce al fanatismo. La duda
es señal de buena salud mental, y aleja
tanto de los dogmas como de la soberbia.
Yo incito a mis alumnos a dudar. Eso es

incitarlos a pensar. Les pido que duden
incluso de lo que yo les digo. Así los hago
que busquen su verdad en vez de aceptar
mis opiniones por pereza o falta de
imaginación. Tener todas las preguntas
es mejor que pretender tener todas las
respuestas. Dudo, por lo tanto creo".

Algunos de los colegas de Malbéne lo
consideran un heterodoxo. Responde él:
"La heterodoxia abre los ojos. El dogma
los cierra".

iHasta mañana!...
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Sin freno
oy una dama!". Con esas pau¡Sílabras respondió furiosa laluílinda Dulciflor a la lúbrica

petición que Libidiano le hizo. "Pre
cisamente replicó el salaz sujeto.
¿Quieres que le pida eso a un caballe
ro?"... Kid Groggo, boxeador, casó con
Ardida, voluptuosa chica. Al regreso
de la breve luna de miel duró sólo
dos días el peleador se veía desma
dejado, feble, laso y agotado. Sus com
pañeros del gimnasio le preguntaron
a qué se debía su extenuación. Con
desmayada voz respondió el púgil:
"Ardida no me dejó que me levanta
ra sino hasta la cuenta de ocho"... La
mujer de Empédocles Etílez, ebrio
consuetudinario, le reclamó iracun
da: "Siempre me estás diciendo que
vas a dejar la bebida, y no la dejas".
Retobó el temulento: "Y tú siempre
me estás diciendo que te vas a ir de
la casa, y no te vas"... La Iglesia de
la Tercera Venida no confundir
con la Iglesia de la Tercera Avenida,
que permite a sus fieles el adulterio
a condición de que lo cometan con
una sola persona a la vez prohibe a
sus feligreses el baile, ejercicio al que
los dirigentes de la congregación lla
man "tentación diabólica". En cierta
ocasión el pastor Rocko Fages abrazó
con demasiado calor a la hermana

Sister, organista de la iglesia. Ella
le dijo: "Espere, reverendo. Si hace
mos esto de pie y nos ve alguien va a
pensar que estamos bailando"... Doña
Macalota, esposa de don Chinguetas,
salió de viaje, y el tarambana señor
aprovechó su ausencia para llevar a
su casa a una guapísima morena. Al
empezar las acciones ella le pidió que
usara protección. Dijo Chinguetas:
"Mi señora siempre tiene condones en
el cajón de su buró. Tomaré uno". Bus
có ahí y no encontró los preservativos.
"Qué raro se extrañó Debe habér
selos llevado al viaje". Sonrió, traviesa,
la muchacha "Me pregunto por qué
se los llevaría". "No lo sé respondió,
pensativo, don Chinguetas Será que
no me tiene confianza"... López Obra
dor le ha puesto freno al desarrollo
nacional, al crecimiento económico,
a la inversión extranjera, al abasto
de medicinas, a las instituciones de
investigación, artísticas y de cultura,
a los estados y municipios que no son
de su partido, a muchas cosas más. A
lo que no le ha puesto freno aparte
de a la criminalidad es a su lengua.
Decir esto parece irrespetuoso, y más
tratándose del presidente de la Nación,
pero no hará ofensa a la verdad quien
haga tal afirmación. El último de
los excesos verbales de AMLO fue

calificar al periódico Reforma de pas
quín, término injurioso al que añadió
el adjetivo "inmundo". Sólo quien por
encono o rabia no mide sus palabras
es capaz de incurrir en desmesura tal.
Dicho periódico es respetado no sólo
en México, sino en el extranjero, y
quienes en él colaboramos tenemos a
honor que nuestros nombres figuren
en sus páginas. Reforma nació enfren
tado al poder político, y ha cumplido
con profesionalismo y responsabilidad
su labor crítica. Los insultos vertidos
por López Obrador antes lo rebajan
a él que al periódico al que se refirió.
Mejor habría sido que aportara, por
sí o a través del gobernador morenista
de Tabasco, alguna explicación plausi
ble a la renuncia del alcalde y cabildo
de Macuspana, ciudad de origen de
AMLO. Así evitaría los señalamientos
de corrupción que se han hecho so
bre ese cuerpo edilicio, y desmentiría
cualquier versión infundada acerca
de la causa de esa renuncia. En vez
de hacer tal cosa el Presidente dio esa
nueva muestra de su rijosidad y fal
ta de prudencia. Grave equivocación
política comete. El se irá esperemos
que al término de su mandato, y este
periódico seguirá realizando la labor
que ha cumplido desde su fundación:
publicar la verdad... FIN.

Fecha: 14/09/2020
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Ensalada tricolor
Los líos exacerbados por la

pandemia en distintos paí
ses no tienen que ver única y

exclusivamente con la crisis econó
mica o la sanitaria Lo que sucede
en Estados Unidos o Colombia es
ilustrativo. El abuso policiaco so
bre ciudadanos (la muerte de Ja
cob Blake en Kenosha, Wisconsin,
o la del taxista y abogado Javier
Ordóñez asesinado durante una
detención por policías en Bogotá)
ha levantado protestas sociales
que conmocionan a esos países.

Las protestas se expanden de
manera rápida y vinculan a ricos
y pobres en el cuestionamiento
de instituciones y modos de go
bernar imperantes. Fenómenos
que no pueden acomodarse de
manera simple en el prisma de la
polarización económica o social.
Las protestas contra el racismo
en Estados Unidos con evidente
influjo electoral son promocio
nadas por los jugadores millona
rios del basquetbol profesional
y permean en los barrios pobres
de las grandes ciudades, de donde
emergieron esos deportistas. Pro
testas que calan en el ámbito inte
lectual e incluso empresarial. En
Colombia se extienden desde Bo
gotá hasta las comunidades rurales.
También en medios universitarios
y culturales. Hay fuentes disím
bolas de inconformidad que tie
nen que ver con la raza el género,
por los afectados del despojo, la
violencia y el abuso de poder.

En la 4T no hay mediaciones

y matices. Los asuntos son pola
res, morales e inequívocos. Pero
la sociedad es compleja, diversa,
plural, inquieta, informada; y teje
sus asociaciones por rutas disím
bolas y contradictorias. Y la legi
timidad se dirime más allá de las
fronteras puestas por el grupo que
gobierna. Las redes sociales son
el mejor ejemplo. Es una arena
de confrontación a veces pueril, a
veces fanática, pero en el batidero
todos pelean por granjear adeptos
o modificar situaciones.

Brotan movimientos de discor
dia que son vistos desde el poder
como actos inducidos atados a una
confabulación. Los poderes regio
nales de caciques y gobernadores,
la disputa por el agua en Chihua
hua, las reivindicaciones radicales
y violentas de las jóvenes feministas,
los linchamientos populares con
tra delincuentes ante la ausencia
de ley y de gobierno convergen
con los pensamientos críticos de
creadores, los reclamos de artistas,
los manifiestos de intelectuales
y la desesperación e inconformidad
de los científicos.

Querer atrapar a todos en una
misma red para exhibirlos como
los sujetos de la manipulación
conservadora cada vez cuesta más
trabajo.

La crisis es de legitimidad. La
legitimidad no la da por sí el asis
tencialismo ni la mayoría legislati
va No la da la infabilidad histórica
ni los millones de votos de hace
dos años. Menos una exaltación

nacionalista cuando hay globali
zaciones de las disidencias y las
inconformidades.

Fue desde la izquierda desde
donde se desplegaron inteligen
tes y sólidas críticas y movilizacio
nes contra el charrismo sindical,
la represión militar, el abrumador
dominio unipartidista (Partido
de Estado), y la promoción de una
visión crítica de la historia oficial.

El corporativismo sindical, el
poder del Ejército, el mayoriteo
legislativo, la amnesia histórica
surgen ahora como las legitimi
dades a las cuales se apean en la
4T en abierta contradicción con su
historia de resistencia y oposición.
Las insatisfacciones sociales tienen
múltiples colores y si bien algunas
son antigobiernistas otras nacen de
afluentes propios. Ambas merecen
respeto, audiencia y retroalimen
tación.

Ya ni el nacionalismo ni la rei
vindicación patria nos alcanzan. El
Grito del 15 de septiembre estará
despojado de sus ritos. Dar el Grito
tenía que ver con la convivencia y
el tumulto. La convocatoria masiva
para celebrar y echar relajo. Acla
mar o abuchear al Presidente o
gobernador gritón. Y para el gober
nante era acto supremo de poder.
La plaza que le coreaba obediente
la inflamación patriótica

Ahora el Grito será con plazas
vacías y la careta que antes se usaba
para evitar que el confeti o la harina
de los huevazos reventara en la cara,
será la santa protectora del Covid.

Fecha: 14/09/2020
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Educación
V progreso

A tres semanas de iniciar

el ciclo escolar a distancia,
son muchos los niños que
no reciben las clases o la

asesoría de sus maestros,
por falta de equipo. Esto
evidencia que la educación
no funciona para aspirar
a una vida mejor.

La coyuntura representa
una oportunidad para
corregir el camino. No
repliquemos en línea lo
que funciona en lo presencial:
conocimientos y pedagogías
que no van de acuerdo con
lo que demanda el progreso.

La niñez lo demanda.

Alfonso Ibarra

San Nicolás, Nuevo León

Fecha: 14/09/2020

Página: 10

Area cm2: 58

1 / 1

Columnas Políticas

Alfonso Ibarra

Costo: 12,412

Página 10 de 13



AMLO y Calderón
"Parecía el comandante Borolas".

Andrés Manuel López Obrador

Es notable la atención que el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador le dedica al exmanda

tario Felipe Calderón Una y otra vez lo
cita en sus conferencias de prensa y lo
culpa de todos los problemas del país.

El 7 de septiembre Luis Estrada,
coordinador de análisis político del
ITAM, señalaba que Calderón había
sido mencionado 270 veces en las
mañaneras, más que las 263 de Benito
Juárez. Después de que se dio a cono
cer el rechazo del consejo general del
INE a otorgar registro a México Libre
como partido político, el mandatario lo
festejó en un video como un triunfo
personal: "Yo, no saben cuánto celebro
esto... Lo celebro muchísimo". No
parece una declaración del Presidente
de todos los mexicanos, pero esa ha
sido la actitud de Andrés Manuel ante
Calderón desde hace años.

López Obrador utiliza con fre
cuencia su tribuna presidencial para
descalificar a quienes piensan di
ferente, pero su agresividad hacia
Calderón ha sido especial. El 23 de
agosto de 2019 cuestionó la estra
tegia del expresidente para comba
tir el tráfico de drogas y se refirió
a él, en lo personal, con sorna: "En
vez de atender las causas quiso, de
manera espectacular, resolver el pro
blema solo con el uso de la fuerza.

Esto no se dice que, cuando declara la
guerra a la delincuencia organizada,
va a Michoacán, a Apatzingán, y va

vestido de militar, se pone un chaleco
que hasta le quedaba grande. Parecía
el comandante Borolas".

Lo que portaba el Presidente no
era, por supuesto, un chaleco, sino
una chaqueta militar; y quizá las man
gas eran ligeramente largas, pero el
mensaje era más importante que una
falla de sastrería Calderón acudió a
Apatzingán en enero de 2007 vestido
con chaqueta y gorro verde olivo para
compartir el rancho con la tropa; que
ría mostrar su decisión de combatir al
crimen organizado en la región y su
solidaridad con los soldados que es
taban sufriendo privaciones y peligros.
López Obrador se refirió entonces
despectivamente al Presidente como
"soldadito de chocolate".

El primer mandatario puede tener
una descripción de primera mano de
lo que estaba aconteciendo en Mi
choacán porque el gobernador que,
ante una violencia desbordada, hizo
la petición de ayuda al gobierno fe
deral era Lázaro Cárdenas Batel, hoy
jefe de Asesores de la Presidencia En
septiembre de 2006 un grupo de sica
rios tiró las cabezas de cinco hombres
en un bar de Uruapan, y a pesar de
que Cárdenas pidió apoyo al gobierno
de Vicente Fox contra las organiza
ciones criminales este no hizo caso.
La decisión de Calderón de respaldar
a Cárdenas fue valiente y valiosa

Yo cuestioné en repetidas ocasio
nes la "guerra contra las drogas" de

Calderón. Advertí que detener a los
capos del narco no estaba reduciendo
ni el tráfico ni el consumo de drogas,
pero sí incrementaba la violencia El
propio Presidente enmendó su posi
ción al final, por lo menos en el dis
curso. El 26 de septiembre de 2012
declaró ante la Asamblea General de
la ONU: "Hoy propongo, formalmente,
que esta, nuestra Organización de las
Naciones Unidas, se comprometa en
el tema y que haga una valoración
profunda de los alcances y los lími
tes del actual enfoque prohibicionista
en materia de drogas".

Pese a las declaraciones, López
Obrador no ha dejado atrás el enfoque
prohibicionista Si bien liberó a Ovidio
Guzmán en Culiacán el 17 de octubre
de 2019, ha seguido aprehendiendo
a otros presuntos capos. La guerra
no ha parado. Y las descalificaciones,
en todo caso, sobran.

• MUERTOS DE CALDERÓN
No eran los muertos de Calderón, pero
así lo pregonaban los actuales more
nistas. En el sexenio de Calderón hubo
120,935 homicidios dolosos, según
México Unido contra la Delincuencia.
En el de AMLO en 20 meses, hasta
julio de 2020, se acumulan 48,953,
según el Secretariado Ejecutivo del
Sistema de Seguridad Pública. Pronto
habrá más muertos de López Obrador
que de Calderón.

Fecha: 14/09/2020
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BAJO
RESERVA

E! torito del juicio a los
expresidentes
::::: Hoy, nos comentan, será un día decisivo
en el tema de la consulta ciudadana para de
cidir si se juzga a los expresidentes Carlos Sa
linas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe
Calderón y Fjnrique Peña. Todo indica que
Morena se quedará corto en la recaudación
del millón 800 mil firmas que se requieren
para pedir la realización del ejercicio. Ante es
te escenario, este lunes se podría conocer si al
guna de las cámaras del Poder Legislativo soli
citará la realización de la consulta, o si el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, como
lo ha prometido, será quien finalmente la soli
cite. Cualquiera que sea el escenario, nos di
cen, es un hecho que se pedirá, y que la últi
ma palabra en este tema, la tendrá la Suprema
Corte de Justicia quien deberá resolver si es o
no constitucional. Vaya torito que le tocará li
diar a los ministros de la Corte.

La independencia del Presidente
de la Corte
::::: Nos dicen que comienza a hacerse muy
notoria la ausencia del titular de la Suprema
Corte, Arturo Zaldívar, en actos encabezados
por el Presidente de la República, donde era
imprescindible la presencia de la cabeza del
Poder Judicial. Nos hacen ver que el ministro
presidente no estuvo ayer en el Altar a la Pa
tria para acompañar al presidente en la cere
monia por el 173 aniversario de la Gesta He
roica de los Niños Héroes. Apenas el 1 de sep
tiembre tampoco acompañó al mandatario
durante en su Segundo Informe de Gobierno.
Aunque el titular del Ejecutivo calificó como
una "arrogancia" la ausencia del ministro pre
sidente, nos comentan que en el Poder Judi
cial esa actitud de independencia de don Ar
turo gusta a muchos.

AMLO derrama miel en la CDMX
::::: Ayer durante una gira de trabajo del presi
dente Andrés Manuel López Obrador por
Alvaro Obregón, la alcaldesa Layda Sansores
(Morena), expresó que en 200 años de historia
política "nadie había tenido el aval de tanto
pueblo; porque sólo cada 100 años nace un lí
der como tú, Andrés Manuel", lo que provocó
la sonrisa del Ejecutivo. Son tiempos de cam

pañas, nos hacen ver, y el
elogio le fue devuelto a la
alcaldesa por el Presidente,
quien recordó que él y ella
lucharon juntos en el sures
te mexicano en los tiempos
del autoritarismo. Para todos

quedó claro que la alcaldesa,
expriista e hija del exgober
nador Carlos Sansores tie

ne la venia presidencial para
dejar la capital e ir por la

gubernatura de Campeche. En la misma gira,
AMLO llenó de halagos a la jefa de gobierno,
Claudia Sheinbaum. Pura miel derramó ayer
el mandatario en la capital del país.

En PT sí ven fractura con Morena
::::: El grupo parlamentario del PT comenzará
hoy con la presentación de su agenda, de ma
nera paralela a la alianza legislativa que man
tienen con Morena y el PES en la Cámara de
Diputados. Nos cuentan que la fracción del PT,
que encabeza Reginaldo Sandoval, presenta
rá una iniciativa con la que propone crear la
Ley General de Educación Superior. Con ella,
nos adelantan, busca separar la educación su
perior pública de la privada, pues consideran
que ésta es excluyente y neoliberal. Nos co
mentan que la iniciativa será prioridad en este
periodo ordinario y no importa si Morena la
apoya o no. Nos hacen ver que en el PT dicen
que hay una fractura ética y de principios con
Morena, después de dejar que el PRI presidiera
la presidencia de la Cámara, un trago muy
amargo que los petistas no han podido pasar.
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Los espaldarazos de
AMLO en la CDMX

::::: En la vís

pera de su
Segundo In
forme de
Gobierno, la
mandataria

capitalina,
Claudia
Sheinbaum,
recibió un

fuerte espal
darazo del presidente An
drés Manuel López Obra
dor, quien aseguró que no
tiene nada de qué preocu
parse en la CDMX, puesto
que doña Claudia ha hecho
una buena labor. Durante la

gira también hubo flores de
AMLO para las alcaldesas de
Alvaro Obregón, Layda San
sores, y Clara Brugada, de
Iztapalapa. En el caso de do
ña Claudia, nos dicen, los
elogios presidenciales le su
man en su mirada hacia

2024, mientras que, para do
ña Layda, las palabras del
Presidente le vienen muy
bien para su candidatura al
gobierno de Campeche.

Diputados, en franca
promoción

::::: Quienes
están muy
atareados,
pero en su
promoción
personal,
son los di

putados lo
cales de
Morena:
Carlos Her

nández Mirón y Gabriela
Osorio Rodríguez, quie
nes han tapizado más de
500 bardas de la alcaldía

de Tlalpan con sus nom
bres, aunque en esta oca
sión hacen referencia a sus

módulos. No hay que olvi
dar que ambos están en la
lista negra del IECM y no
vaya a ser que se caigan
sus aspiraciones.

Arde Comisión de los
Derechos Humanos

::::: Luego de
los hechos
violentos en
la sede de la
Comisión de
los Derechos
Humanos
del Estado
de México,
en Ecatepec,
de nuevo
cundió el

pánico, cuando en las redes
sociales se difundió que la
Visitaduría General de Neza

hualcóyotl también sería in
cendiada, por lo que fue ne
cesario que policías locales
realizaran un rondín para
verificar que todo estuviera
en calma. El presidente de la
comisión, Jorge Olvera
García, está metido en un
callejón sin salida, en el que
ha demostrado su falta de

oficio político para atender a
los quejosos.
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KIOSKO

De la tierra presidencial a... ¿ia
maldición de Macuspana?

::::: Donde parece que la
mala suerte los persigue,
nos mencionan, es en el
municipio de Macuspana,
Tabasco, pues apenas hace
unos días, el alcalde more
nista Roberto Villalpaiido
y todos sus regidores solici
taron licencia definitiva a

sus cargos, por lo que el
Congreso Local tuvo que
nombrar a un Concejo Mu

nicipal integrado por tres ciudadanos. Sin
embargo, nos narran, aún no terminaban de
organizarse cuando el recién nombrado presi
dente concejal, Mauro Winzig Negrín, dio
positivo a Covid19 y ahora tiene que estar en
reposo mientras se recupera. Al parecer, nada
sale bien en Macuspana, la tierra del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

Diputado se pone vanidoso
::::: Desde San Luis Potosí,
nos cuentan que el diputa
do federal Ricardo Cardo
na (PVEM) tiene mala me
moria, pues aunque la pan
demia sigue, ya se olvidaron
de las medidas sanitarias de

prevención y ha estado or
ganizando eventos masivos
en la entidad... ¡para pro
mocionar su imagen!. Ejem
plo de ello, nos narran, una

"invitación" a los habitantes de San Martín, a
quienes los convocó so pretexto de entregar
les apoyos sociales, pero sólo participaron en
un evento que podría considerarse un mitin
político. Como dato curioso, nos recuerdan,
hace unos meses el INE pidió a don Ricardo
bajar unas fotos de redes sociales, ya que
aprovechó la contingencia sanitaria por Co
vid19 para su autopromoción.

De enfrentamientos y una
funcionaría despistada

::::: Tremendo tropezón le
atribuyen a la secretaria de
Seguridad Pública de Chia
pas, Gabriela Zepeda Soto,
nos aseguran, luego de que
el viernes pasado, hacia las
15:00 horas, la dependencia
a su caigo publicó un bole
tín con el título Sin homici
dios dolosos en ¡as últimas

48 horas en Chiapas, dejan
do de lado que desde medio

día circulaban denuncias sobre un enfrente 

miento en la tierra indígena de Tila, que ha
dejado por lo menos cinco víctimas mortales.
En este contexto, nos explican, ni tardos ni
perezosos, los detractores de doña Gabriela
salieron a afirmar que alguien en su equipo la
engaña respecto a las cifras o simplemente no
tiene conocimiento de lo que ocurre en Chia
pas. ¡Ups!

En BCS, ¿la tercera es la vencida?
::::: Nos platican que en Baja California Sur los
jaloneos rumbo a las elecciones 2021 aumen
tan y que el primero en alzar la mano para
encabezar una gran alianza contra Morena,
—con los partidos PAN, PRD, PRI, Humanista
y otros locales—, fue el priista Ricardo Ba
rroso, dos veces perdedor rumbo a la guber
natura. Pero eso no fue lo que más sorpren
dió, nos dicen, sino que los primeros en
aplaudir su idea fueron funcionarios del go
bernador panista Carlos Mendoza, lo que ca
yó como balde de agua fría a simpatizantes de
la senadora Guadalupe Saldaña (PAN), quien
coquetea la candidatura y apela a la equidad
de género. ¿Será buena inversión una tercera
campaña para don Ricardo? Ya veremos.
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La semana pasada sugerí
leer lo que resta de la
campaña presidencial

en Estados Unidos como una

suerte de pelea de boxeo en la
que cada semanaes un episodio
distinto. En ese esquema, el pe
leador que necesita apretar la
marcha es Donald Trump, que
está abajo en las encuestas na
cionales y en los sondeos de
prácticamente todos los esta
dos clave rumbo a noviembre.

Si la elección ocurriera hoy si la
pelea terminara en este round
Trump seguramente perdería
por decisión unánime.
Con la semana pasada,

Trump ya hila dos capítulos de
lacontienda obligado aladefen
sa. Hace un par de semanas per
dió la batalla contra las revela

ciones de Jeíñey Goldberg, no
table periodista que expuso el
desprecio de Trump por las tro
pas caídas en batalla. Lasemana
pasada volvió a caer a la lona,
víctima, otra vez, del buen tra
bajo de un periodista, esta vez el
legendario Bob Woodward.
Si lo de Goldberg y los mili

tares dejó tocado a Trump, lo de
Woodward puede ser un autén
tico parteaguas. En una deci
sión incomprensible para un
presidente que enfrenta la ree
lección, Trump resolvió que se
ría una buena idea concederle a

Woodward un total de 18 entre

vistas plenamente on the re
cord. A lo largo de los últimos
meses, Woodward grabó a
Trump hablando con absoluta
libertad sobre diversos asuntos,
entre ellos, el manejo de la pan
demia. ¿El resultado? La más
notable admisión de negligen
cia de viva voz presidencial des 
de el propio Nixon.
En las grabaciones, Trump

reconoce, a principios de febre
ro, el enorme potencial de con
tagio y la gravedad general del
coronavirus. La fecha importa
porque, alrededor de esa misma
época, Trump comunicó en pú 
blico exactamente lo opuesto a
la sobria urgencia que se le es
cucha en privado con Wood
ward. En las semanas siguien
tes a esa entrevista con Wood

ward, el presidente de Estados
Unidos sugirió que el coronavi
rus no era tan peligroso, aseguró
que desaparecería un buen día
por arte de magia o con la lle
gada del calor y especuló que
quizá era un invento de los de
mócratas para desprestigiarlo o
una exageración de la piensa.
Trump sabía que el virus no era
ni lo uno ni lo otro ni lo de más

allá. Era, por confesión propia,
un verdadero peligro.
En pocas palabras, Trump

reconoció, fíente al mismísimo

Bob Woodward, que sabía de los
riesgos del virus y prefirió guar
dárselos. Mucho peor: prefirió
minimizarlos y desdeñarlos. No
solo se calló lo que sabía; dijo
exactamente lo contrario a lo

que sabía. Imposible pensar en
algo más grave.
Trump ha tratado de defen

derse diciendo que su intención
era evitar el pánico generalizado.
Cualquiera con dos dedos de
frente sabe que hay una consi
derable escala de grises entre
causar pánico, decir la verdad e
inventar unafantasía, como hizo
Trump. Lo cierto es que, como lo
dirá la historia, Trump falló en el
momento de mayor urgencia y
necesidad para su país.
Más allá del juicio de la his

toria, el episodio con Woodward
le ha costado a Trump una se
mana más a la defensiva. Ya es

tamos a mediados de septiem
bre. Falta un mes y medio para
la elección presidencial. Hay tres
debates presidenciales en puerta
aún, el primero el día 29. Y se
guramente habrá sorpresas, in
cluido el anuncio de una posible
vacuna (sin importar su seguri
dad o eficiencia: Trump anun
ciará que ya viene un remedio).
Lo cierto, por ahora, es que
Trump sigue amarrado, apagan
do sus propios fuegos. Así, le será
muy difícil ganar. •

Trump reconoció que sabía de los ries|
gos del virus y prefirió guardárselosM
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Autoridades electorales
bajofuego
En un adelanto de lo que

será el año electoral 2021,
con toda su rudeza e in

tensidad en la lucha por el poder,
apenas lleva una semana de ini
ciado el proceso comicial en
marcha y los arbitros y juzgado
res electorales enfrentan una an

danada de ataques, denuncias y
descalificaciones de los actores

políticos. Tanto el Instituto Na
cional Electoral como el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial
de la Federación resisten el em

bate de dirigentes y partidos po
líticos que descalifican con vis
ceralidad alas autoridades cuan

do éstas aplican la ley y sus fallos
no favorecen a sus intereses.

De un lado está el INE, que

además de haber tenido que
aguantar una embestida perma
nente desde la Presidencia de la

República, ahora se enfrenta
también a la diatriba y la desca
lificación de los opositores al sis
tema a los que les negó registro
como partidos políticos.
Y ahora, las baterías políticas

se enfocan hacia el Tribunal

Electoral, cuyos magistrados
tendrán que resolver no sólo las
impugnaciones a las negativas
de registro de partidos, sino los
muchos recursos de impugna
ción y quejas que genera Morena
que, con sus constantes pleitos
internos y su incapacidad de lle
gar a acuerdos, se ha convertido
no sólo en un generador cons

tante de denuncias y casos, sino
también en una fuente de ten

sión y ataques contra el trabajo
de los magistrados.
En este fin de semana, a la má

xima instancia electoral le dispa
raron desde dos frentes: por un
lado el diputado Porfirio Muñoz
Ledo, aspirante a la dirigencia
nacional de Morena, lanzó una
grave acusación de "sobornos
multimillonarios" a cambio de
fallar a favor de varios recursos

de impugnación interpuestos
por sus propios compañeros mo
ralistas; y por otro lado el expre
sidente Felipe Calderón y su es
posa Margarita Zavala presenta
ron sus impugnaciones en con
tra de la decisión del INE de ne

garle el registro a México Libre.
En el caso de Morena, se trata

de 5 recursos de impugnación
que, por decisión del presidente
del TEPJF, Felipe Fuentes Barre
ra, fueron pospuestos para discu
tirse y resolverse esta semana, ba
jo el criterio de optimizar la reso
lución de los casos previos, según
el acuerdo general 6/2020 que le
otorgó esa facultad al magistrado
presidente para ordenary optimi
zar los tiempos y casos de discu
sión urgente para eficientar el de
sempeño del Tribunal. Sin em
bargo esa decisión fue cuestiona
da por los magistrados Reyes Ro
dríguez Mondragón y Janine Otá

Fecha: 14/09/2020

Página: 13

Area cm2: 266

1 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 28,009

Página 4 de 11



lora que cuestionaron la posposi
ción de cuatro de los asuntos re

lacionados con Morena, cuyos
proyectos de resolución ya tenían
listos, y de ahí surgió el rumor de
supuestos "sobornos".
En cuanto a la discusión del re 

curso de México Libre, presentado
ayer por Calderóny Zavala, laque
ja será turnada al magistrado José
Luis Vargas Valdez para que pre
sente el proyecto de resolución y
aún cuando apenas empieza la
discusión en el Tribunal Electoral,
el asunto ya provoca jaloneos y
tensiones. De entrada un abogado

de nombre Luis Alberto Morales

presentó el viernes pasado una
petición de "Impedimento en
contra del Magistrado Reyes Ro
dríguez Mondragón", en la que le
pide alos integrantes de laSala Su
perior del Tribunal Electoral que
el mencionado magistrado Reyes
Rodríguez "debe excusarse o bien
declararse impedido" para inter
venir en la discusión y votación
del recurso de impugnación de
México Libre, por tener una "re
lación de amistad con actores po
líticos" afines a esa asociación".

Así que veremos cómo se re
suelven asuntos tan delicados

como calientes, por las presiones
y operaciones de los políticos, ya
sean los oficialistas de Morena o

los opositores como Calderón,
intentan intimidar, amedrentar
y hasta orientar el sentido del vo
to de los magistrados. Veremos
cuántos de ellos se prestan,
cuántos se excusan por sus rela
ciones y cercanías políticas, y
cuántos reivindican la autono

mía y autoridad del máximo tri
bunal electoral del país. •

Veremos cómo se resuelven asuntos tan de

licados como calientes, por las presiones y|
operaciones políticas, sean los oficialistas|
de Morena o los opositores como Calderónl
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Cuatro apuntes sobre
el presupuesto
Como es bien sabido,

el gobierno presentó
la semana pasada el

paquete económico 2021,
incluyendo el proyecto de
presupuesto de egresos para
el año que entra. Esto ame
rita múltiples y extensos co
mentarios. Van por ahora
solo algunos apuntes rápi
dos en las materias que son
tema de esta columna:

1. El gobierno propone un
incremento en el presupues
to de las dependencias del
sector, pero no en el presu
puesto de seguridad. Me ex
plico: si se suman los montos
que el gobierno pretende
destinar a Sedeña, Semar,
SSPC, Segob y FGR, se llega
a un total de 234mil mitones

de pesos. Eso significa un in
cremento en términos reales

de 8.5% con respecto al pre
supuesto aprobado de 2020.
Sin embargo, prácticamente
toda la diferencia se explica
por un aumento drástico en
la inversión física de Sedeña.

Eso tiene como causa prin
cipal la construcción del ae
ropuerto de Santa Lucía.
72% del gasto de inversión
de Sedeña en 2021 está pro
gramado para ese fin. Edifi
car ese aeropuerto puede ser
bueno o malo —no quiero
entrar a esa controversia

pero ciertamente no es un
gasto en materia de seguri
dad y justicia.
2. La Guardia Nacional

: GN) va a seguir siendo una
pantomima. En el presu
puesto 2020, la Policía Fede
ral (PF) contaba con 43,626
plazas. En la propuesta de
presupuesto2021, laGN (he
redera de tos recursos hu

manos, materiales y finan
cieros de la PF) va a contar
con 41,813 plazas ¿Cómo se
llega de allí a tos 97,000 in
tegrantes de la GN mencio
nados por el presidente Ló
pez Obrador en su informe
de gobierno? Con personal
comisionado de las fuerzas

armadas que mantiene pla
za y sueldo en Sedeña o Se
mar. Ese arreglo no es tem
poral, como lo demuestra el
proyecto de presupuesto: no
se está proponiendo la crea
ción de una sola plaza más
en la GN para 2021. Es decir,
la anomalía administrativa

en la que vive ese cuerpo ar
mado va a perdurar en el fu
turo previsible.
3. El proyecto de presu

puesto confirma la orienta
ción centralista de la política
de seguridad. Las aportacio
nes a los estados, por la vía
de un fondo conocido por
las siglas FASP, no crecen en
términos reales. A tos muni

cipios les va peor: se propo
ne la eliminación del Forta

seg, un subsidio dirigido a
un poco menos de 300 mu
nicipios en todo el país, usa
do para financiar rubros co
mo la formación y parte del
equipamiento de policías

municipales. Si se consuma,
eso significaría una dismi
nución de 4 mil millones de

pesos en tos presupuestos
municipales de seguridad.
Más importante, se está pro
poniendo una disminución
de 4.6% en el Fortamun (el
principal fondo de aporta
ciones a municipios) y, por
segundo año consecutivo, se
patea el objetivo de incre
mentar el porcentaje de ese
fondo destinado a seguridad
de 20 a 50%.
4. La procuración de jus

ticia sigue siendo el niño ol
vidado de tos procesos pre
supuéstales. La autonomía
de la Fiscalía General de la

República no ha cambiado
ese hecho: para el año que
entra, ese organismo está
solicitando 17,346 millones
de pesos. En términos rea
les, eso significa un creci
miento casi cero con respec
to al presupuesto aprobado
para este año. No se ve tan
peor para un año de crisis,
pero si se amplía la mirada el
abandono es claro: en tos úl

timos cinco años, el presu
puesto de la PGR/FGR ha
disminuido 22% en térmi
nos reales. En 2021, persisti
rá esa brecha.

En resumen, el presu
puesto propuesto para2021
no corrige los problemas es
tructurales de nuestro sis
tema de seguridad y justi
cia: se mantiene la subin
versión crónica, no se
atiende el desorden admi
nistrativo de la GN, persiste
el desbalance entre niveles
de gobierno, y no hay una
apuesta por la justicia. Esto
es el presupuesto de un pro
yecto inercial, no de una
transformación.
Es una lástima. •

El presupuesto propuesto para 2021M

no corrige los problemas estructura J
les en seguridad y justicia: se mantiej
uiln iiIiiihu i mu i i muí
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La lucha del movimiento
feminista no cesa. La to
ma de la sede de la

CNDH en la Ciudad de México

fue la primera de muchas inter
venciones en las que las muje
res de otros estados están ocu

pando o manifestándose en
instalaciones del organismo

que se supone que existe para
protegerlas. La gran respuesta
ante este doloroso hartazgo, fue
una vez más, preocuparse por el
inmueble y el arte que lo habita.
Se generó un escándalo en re
des por la intervención al retra
to de Francisco I. Madero.
El autor de la obra, José Ma

nuel Nuñez, mejor conocido co
mo Jomanu, me dijo en entrevis
ta que su primera reacción fue la
humana, sentirse "efusivo y ne
gativo". Sin embargo, luego de
que conoció los pormenores de
lo que habían sufrido las mujeres
ahí reunidas, abrazó las razones
de su movimiento. Y es que la
frustración por las cifras crecien
tes de feminicidios y el incre
mento en la violencia de género,
se están haciendo escuchar a

golpe de gritos y pintas. "Yo es
toy más que en contra de los fe
minicidios, y en contra de cual
quier maltrato hacia la mujer. No
estoy en contra de que se quieran
expresar, al contrario, tienen que
ser escuchadas. Una pintura na
da tiene que ver en este proble
ma nacional". Luego de decir es
to con mucho énfasis, Jomanu

terminó pidiendo disculpas por
su reacción inicial, con la humil

dad de quien entiende el dolor y
el sufrimiento de las víctimas de

violencia. El artista plástico ha
visto ese dolor de cerca, porque
fue fotógrafo justo en el mismo
organismo que están tomando
las mujeres a lo largo del país.
Llama la atención su empatia,
profunda, llena de sentido, y me
pregunto: ¿Qué tiene este pintor
que no tienen otros en nuestro
país? ¿Qué tenemos que hacer
para que muchos entiendan que
la lucha no es de las mujeres, si
no de toda la sociedad?
Jomanu cerró laconversación

reflexionando que si las mujeres
son escuchadas y atendidas, si se
les hace justicia, habrá valido la

pena lo que sucedió con su cua
dro. Si queremos paz, agregó, de
bemos prepararnos para una
verdadera conciencia. "Ningún
objeto material vale más que una
vida humana".

Luego de conversar con las
mujeres que tomaron las insta
laciones en el centro de la Ciu

dad de México, se comprometió
con ellas a crear una obra para
demostrar que está a favor de
ellas, de las violentadas, de las
guerreras que sólo están exigien
do lo que merecen, encontrar la
paz y no temer por sus vidas y las
de sus hijas y que la ley meta su
peso para redimir a todas aque
llas que ya no están. •
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ver cabrones, ya6*A.tienen conoci
ii miento que vamos

por el papel (el dinero). Esta vez
no agarren nada. No tablet, no
celulares, nada electrónico... Ya
saben, entramos por 'la muñeca'
(el botín) y salimos", dijo un co
mandante identificado como

Rogelio Martínez, quien llevaba
una chamarra negra de la Agen
cia de Investigación Criminal.
Iban a robarse varios millones

de dólares que les habían dicho
que un empresario guardaba en
su casa en el Club de Golf Valle

Escondido, en Atizapán, Estado
de México.

Aquel día, viernes 3 de abril de
2020, un policía de Atizapán que
se volvió testigo colaborador, re
cibió la llamada de un excoman

dante de inteligencia de ese mu
nicipio, Jorge Adrián Castro:
quería ver si le podía conseguir
una patrulla para esa noche, por
que iba a hacer un cateo con ex
compañeros de la federal en el
que "iba a haber algo, refiriéndo
se a que nos iban a pagar".
El hoy testigo no consiguió la

patrulla, pero accedió a acompa
ñar el cateo para ver "cómo iban a
quedar". Esa tarde fueron al frac
cionamiento que los policías iban
a asaltar. Se detuvieron en una ca

sa muy vistosa en la que había dos
escoltas. De una habitación salió

un hombre apodado El Gordo. Se
llamaba Rafael Almaraz.

El 3 de abril, El Gordo le dijo a
Jorge Adrián que "al rato se iba
a hacer el tiro" y que había man
dado traer "como cuarenta efec

tivos con quince camionetas".
"Ya está cincho que allí está 'la
muñeca'", agregó. Le dijo tam
bién: "Hoy no creo que te pueda
ver el jefe"
Esa noche, acompañados por

otro policía que conocía bien el
sector Valle Escondido, se reu
nieron en la Avenida Ruiz Gor

rines con el resto de los partici
pantes del "operativo". A las
23:30 el comandante Rogelio
Martínez les dio las instruccio
nes finales. Eran cerca de 40

hombres. Entre ellos había poli
cías del Edomexy también agen
tes de la Fiscalía General de la

República.
El Gordo aparece en los videos

de la caseta de vigilancia, a la ho
ra en que se realizaba la salida de
los vehículos. Ya no volvió a tra

bajary, según su jefe, solo mandó
pedir que le llevaran su camio
neta a Mundo E. A la fecha se en

cuentra prófugo.
La presidenta municipal de

Morena, Ruth Olvera, negó que

aquella noche hu
biera ocurrido un sa

queo y afirmó que se había
tratado de un cateo legal. El jefe
regional de la Policía Federal M
nisterial en la Ciudad de México,
Víctor Hugo Sánchez Muñoz, dijo
que no había tenido conocimien
to de que aquella noche personal
de la FGR hubiera participado en
algún operativo en Atizapán, so
bre todo porque a él "no le infor
maban esas cosas".

Se determinó más tarde, gra
cias a los GPS, que cuatro vehí
culos de la flotilla de la FGR ha

bían registrado actividad en Va
lle Escondido entre el 3 y el 4 de
abril de 2020.
Uno de estos vehículos se ha

llaba en resguardo, desde el 22 de
diciembre de 2019, de la encarga
da de la Unidad de Investigación
de la Fiscalía de Asuntos Fiscales

y Financieros, Beth Isha Fernán
dez. La funcionaría dijo que el 3 de
abril había utilizado el vehículo

"un compañero de la unidad": de
nombre Jesús Lara Espinosa,

quien se había
retirado el viernes 3

al caer la noche.
Su declaración se tornó ex

traña. Según Fernández, al día
siguiente Lara pasó por ella y to
dos los miembros de la unidad sé

fueron a desayunar a Ciudad Sa
hagún, Hidalgo, para coordinar
asuntos administrativos.

Fernández es parte del equipo
de Fernando Neira Espinoza, di
rector de Investigación Policial en
Apoyo a Mandamientos, que a su
vez forma mancuerna con el jefe
de la Policía Federal M'nisterial,
Antonio Pérez García, cuyo histo
rial de irregularidades y conup
ción se remonta a los tiempos de
Genaro García Luna.

Quedan muchos cabos sueltos
en el falso cateo de Valle Escon
dido. Muchos de esos cabos suel

tospasansindudaporla FGR Hay
algunos agentes detenidos, pero
nadie sabe dónde están los cere

bros de esto, y nadie sabe tampoco
dónde estáeldinero. ¿En verdad se
acabó la corrupción? •
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1 Espaldarazo. Con total tranquilidad observa Andrés
•Manuel López Obrador el transitar de la Ciudad de

México en manos de Claudia Sheinbaum, jefa de Gobier
no. El primer mandatario expresó que se preocupa "poco"
por la capital del país, porque "Claudia me ayuda a resolver
los problemas de la ciudad... me aligera la carga que llevo
como gobernante. Nos representa con mucha dignidad, es
una jefa de Gobierno eficiente y honesta", puntualizó. Y no
es para menos, pues ella es una de las funcionarías que ha
puesto en alto a la Cuarta Transformación. Al acompañar a
Sheinbaum y a Clara Brugada, alcaldesa de Iztapalapa, en
la inauguración de la primera etapa del Parque Cuitláhuac,
el Presidente anunció que el legendario problema de escasez
de agua se está atendiendo. Si así estuviera el resto del país...
2Bon appétit. No paran las afrentas contra la Comisión

•Nacional de Derechos Humanos, organismo que debe
ría atender a las víctimas, pero que las abandona. Las in
tegrantes del colectivo Ni una Menos repartieron los cortes
de carne que se encontraron en refrigeradores de las ofici
nas de la CNDH del Centro Histórico de la CDMX. Yesenia
Zamudio, dirigente del colectivo, salió del inmueble con
charolas de carne congelada halladas en las alacenas, mien
tras que otras activistas sacaron el sillón de la titular, Rosario
Piedra Ibarra, para dejarlo tirado en la calle. "Esa señora es
una traidora, no ha hecho nada. En ese puesto debe estar al
guien que no pertenezca a un partido político, pero ella es de
Morena", afirmó Zamudio. El tema está tocando fondo; esta
semana es crucial. Piedra se va o se queda.

3Sentadito en casa. El PAN presentará ante la Fiscalía
•General de la República una denuncia contra el sub

secretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo
LópezGatell, por omisiones y negligencia en la atención
y desempeño de la estrategia nacional contra la pandemia
provocada por covid19, informó Marko Cortés, líder del
blanquiazul. Afirmó que "no se tomaron las precauciones

para capacitar al personal en todo el sistema de salud pú
blico para brindar la atención adecuada a las personas en
fermas de coronavirus, ni mucho menos se les entregó el
equipo adecuado de protección. Esto es negligencia y ha
costado la vida de miles de personas, al igual que ha afec
tado la salud de muchas otras". ¿Cuál de los panistas lo ha
bría hecho mejor?

W Guerra de lodo. Ya registrados como candidatos ofi
"¦•ciales a presidir Morena a nivel nacional, y a sólo unas
horas de la primera encuesta que decantará a los más vo
tados, diversos aspirantes abrieron el balconeo del pasado
y presente entre ellos, a fin de desprestigiar al adversario y
fortalecer sus propias aspiraciones. Mediante las redes so
ciales, los aspirantes muestran sus spots y mensajes de pro
moción, como Gibrán Ramírez, quien difundió un video
en el que muestra a Porfirio Muñoz Ledo, Mario Delgado,
Yeidckol Polevnsky y a Alejandro Rojas Díaz Durán, en su
trayectoria política y cercanos a la vieja clase política priis
ta. Morena, a pesar de los problemas internos, es el partido
político con mayor preferencia electoral de cara a las elec
ciones del 2021. Un poco de mesura. Piénsenlo.
SSana responsabilidad. Con un espectáculo de drones,

•el gobierno de Hidalgo anunció que conmemorará el
210 aniversario de la ceremonia cívica del Grito de Indepen
dencia, esto, a fin de inhibir las concentraciones sociales y
que sean un foco de contagio. Así lo confirmó Ornar Fayad,
el gobernador, quien precisó que la plaza Juárez, sede anual
de las celebraciones, permanecerá cerrada, por lo que llamó
a la población a presenciar el espectáculo desde las azoteas
de sus domicilios. De acuerdo con el mandatario estatal, la
transmisión especial de las celebraciones patrias se hará a
través del sistema estatal de Radio y Televisión de Hidalgo.
Habrá 80 drones con iluminación, los cuales presentarán
ocho animaciones alusivas a los festejos. Y pensar que hay
autoridades dispuestas a gritar ¡Viva México! en vivo, a pe
sar del riesgo. Ornar Fayad, aprobado.
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El segundo grito
Bon annlversalre. Camllle

Vaya 15 de septiembre. Mañana —en unas horas—, el Presidente
se pondrá, una vez más, la banda presidencial y, tras recibir la
bandera, saldrá al balcón de Palacio Nacional para enfrentarse a
una plaza vacía, llena de los símbolos —el águila de otra época,
los héroes de monografía, el fuego en medio de la noche— que
sólo están ahí para complacer a una persona. A él mismo. ¡Viva
México!, dirá una vez. ¡Viva México!, repetirá —una y otra más
ai vacío, para arengar —entre antorchas— a las mismas cáma
ras a las que se dirige todos los días, y brindar un discurso que,
como en el informe, no puede diferir mucho de las mañaneras,
pero —además— con una arenga que, como en las mañaneras
mismas, no puede diferir mucho de los temas de costumbre.
Viva México, murmurarán, desde sus casas, quienes poco

tienen que celebrar. Quienes han perdido a un ser querido, quie
nes han perdido su trabajo en una pandemia que, a pesar de las
promesas del gobierno, no parece terminar nunca. Quienes viven
con el miedo constante, quienes hoy sólo piensan en salir a la
calle, sin darse cuenta de que —en poco tiempo— no tendrán a
qué salir. Quienes esperaban que los niños regresaran a la es
cuela, pero hoy se ven obligados a hacer de maestros suplentes
frente a una pantalla. Quienes han luchado durante
meses por mantener un negocio, sin recibir ayudas
de ningún tipo para salvar las fuentes de empleo.
Quienes lo han perdido todo y, tras haber explotado
al máximo sus redes de apoyo, ya no tienen alterna
tivas. Quienes ya no tienen nada más que celebrar.

El gobierno le falló a quienes confiaron en él,
con una administración que comenzó su declive
mucho antes del arribo de la pandemia. La co
rrupción no ha disminuido y —muy al contrario
del discurso oficial—, los videos que involucran
al hermano del Presidente junto con uno de sus
principales operadores políticos y financieros, indicarían que
su combate no se ha realizado como se barren las escaleras; la
democracia, por su parte, no se ha fortalecido, sino que —muy
al contarlo— las instituciones se derrumban a la par que se da
entrada a mecanismos de mano alzada. La actividad económica
se ha desplomado, y la ciega obsesión por proyectos que, desde
antes de la pandemia, no tenían ni pies ni cabeza, aunado a
decisiones estructurales sin sentido, ha sumido a la economía
en una crisis sin parangón alguno desde la revolución. La reac
ción federal a la pandemia no ha tenido mayor mérito que el de

servir a los intereses electorales del Presidente de la República,
que a su vez sirve a los del presidente norteamericano.
Vaya 15 de septiembre. Vaya festejo, con más de setenta

mil muertos y un gobierno que hnsra ser aprobado, en vez
de gobernar. Las fiestas públicas, sin embargo, marcarán el
estado de la desolación colectiva, ante una situación intermi
nable, y no habrá narrativa de enemigos del pasado capaz de

superar, primero, la desolación del grito ante una
antorcha, como tampoco podrá ocultar la tristeza
indudable de un Día de Muertos con más de cien
mil fallecidos o, después, la desolación y la ira de
una Navidad sin aguinaldos y con lugares vacíos
a la mesa. Nada qué celebrar.

¿Qué importa la rifa de un avión, cuando el
sistema de salud ha sido desmantelado desde
el Ejecutivo? ¿Qué importa que se juzgue a los
funcionarios del pasado, cuando los actuales
mienten y roban sin mayores consecuencias?
¿Qué importa la austeridad republicana, cuando

los recursos obtenidos se utilizan en cumplir los sueños de un
hombre entregado al culto de sí mismo?

El Presidente tendrá su espectáculo, sus antorchas y su grito.
¡Viva México!, sin embargo. ¡Viva México!, siempre: ¡Viva el Méxi
co!, que se atreve a cuestionar, y que sufre los embates del poder;
viva el México que cree en las instituciones, y les entrega la vida
en el sector público. ¡Viva México!, que crea empresas y genera
empleos; Viva México creativo y lleno de talento. ¡Viva México!,
más allá de quien —todos los días— trata de dividirnos. ¡Viva
México!, a pesar de todo, juntos vamos a salir adelante.

¿Qué importa la
rifa de un avión,
cuando el sistema
de salud ha sido
desmantelado

desde el Ejecutivo?
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Chihuahua en llamas...

70,821 muertos... pero "hemos
sabido enfrentar la pandemia".

Literalmente en llamas. Chihuahua, el estado más exten
so del territorio, amenaza con convertirse en el foco de
la resistencia social contra un gobierno, el de la 4T, que
al margen su obvia incomprensión e insensibilidad de un
problema que afecta a miles de agricultores, insiste en pre
sentar el mismo como parte de una maniobra de carácter
políticoelectoral y, a la vista su indisposición al diálogo,
prefiere dejar en manos de las Fuerzas Armadas, de la
Guardia Nacional en concreto, su solución.

Hablamos, claro, del diferendo que la decisión del go
bierno federal de cumplir la entrega de miles de metros
cúbicos de agua a Estados Unidos en cumplimiento de un
acuerdo signado en 1944, está generando con agricultores
de la norteña entidad qülenes, conscientes de que ello im
plica "secar" tres presas al menos —La Boquilla, Las Vírge
nes y El Granero— cuyas aguas les fueron concesionadas
tiempo atrás, entienden que ello pone en serio riesgo sus
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actividades y cosechas de todo el
próximo año.

N¡ p0iítiCoelectoral, enton
ees, ni producto de una even
tual ruPtura con el gobierno del
siempre polémico Javier Corral,
sino, digámoslo con claridad, un]
movÍmHie"to surgido de la nef
cesidad de resguardar un patri
monio propio y que, si bien ha
recibido el apoyo de diputados
y senadores federales y locales
emanados de todos los partidos,
Morena incluido, de los alcaldes
del estado que, como la alcalde]
sa de la capital, María Eugenia
Campos, hoy cumplirán "guar
dias" de 24 horas acompañan
do a camP«mos y agricultores
:que mantienen bajo control La
Boquilla, de donde expulsaron

—"arrearon", dicen ellos— ya a la Guardia Nacional, se
sustenta en el apoyo que recibe de los propios implicados
y de la sociedad entera.

Pretender entonces, como parece estar ocurriendo, "mii1
litarizar" la solución de un problema como el que se plan
tea, permite suponer no sólo una clara falta de disposición y
sensibilidad de la autoridad federal, sino, esencialmente, la
idea de que poco o nada es posible resolver vía el diálogo y
la simple aplicación de la ley o, especulemos, de la explícita
intención de aquella de dar forma a un nuevo "distractor"
que, amén de polarizar aún más a la ciudadanía, ya de suyo
dividida y confrontada, evite abordar y "poner cara" a pro
blemas de supuesta corrupción vinculados a los principales
protagonistas del gobierno de la 4T o, peor, en el proceso
electoral por venir.

Al tiempo, pues...

eASTERISCOS

'Apenas entregar en el Instituto Nacional Electoral la im
pugnación del resolutivo que, basado en una "regla inven
tada que no está fundada ni motivada", negó su registro
como partido político, el comando de México Libre, con
Margarita Zavala a la cabeza, se reiteró víctima de una
persecución (instrumentada) desde el poder y exigió al Tri
bunal Federal revertido...
'Preocupante llamado de atención sobre las inusitadas
facultades que a la Secretaría de Hacienda, y al Servicio:
de Administración Tributaria (SAT) en especial, otorga la
reforma al Código Fiscal de la Federación propuesta por el
gobierno federal de cara al ejercicio 2021. Comprometen
la seguridad jurídica de los contribuyentes, alerta la Copar
mex de Gustavo De Hoyos Walther.

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.

fmtimn on
^onunud en
Chihuahua el
mnflirtn PnfrP
uuuiiiLiu ciiuc
el gobierno y
agriculores que
denenden presas
de la reeión
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Feliz cumpleaños, hermano del alma

Al acabar la Segunda Guerra Mundial, el cos
to y la cantidad de muertos generaron una vi
sión general (masiva) de lo que era aceptable
o no. Las crisis profundas crean y generan ese
momento virtuoso en que los colores grises
se diluyen y se ve con más claridad lo bueno
o malo. Un ejemplo de esto lo vimos esta se
mana, donde un distribuidor de vehículos en
México colgó un cuadro que mostraba esvás
ticas y un acto del nazismo. En el mundo de
hoy, lleno de grises, podría argumentarse que
es un acto garantizado por la li
bertad; sin embargo, la marca, de
origen alemán, tuvo que terminar
su relación comercial con dicho

distribuidor sin cortapisas. La de
cisión viene de reglas escritas en
la posguerra, donde la apología al
nazismo es un delito y punto. El
asunto llegó al gobierno alemán
y hasta la fundación Simón Wie
senthal se involucró.

¿Hubo costos? Sin duda, mu
cha gente se quedó sin trabajo.
pero el acto de castigar lo in
aceptable es algo que a nuestra
sociedad no debería extrañar.

Las libertades otorgadas por los derechos oc
cidentales nos hacen caer en el otro extremo.
Hemos llegado al momento de pensar que la
libertad no tiene restricciones, obligaciones
ni responsabilidad. El exceso de libertad nos
hace creer que no hay diferencia entre bien y
mal, sino que el individuo es libre de elegir su
comportamiento.
Afortunadamente y, aunque mermada su

efectividad, las leyes existen para definir las
conductas de lo que está bien o mal. En Esta
dos de derecho decentes, eso sigue siendo una
garantía de estabilidad. En países donde la ley
se aplica a voluntad del gobernante, los grises
se amplían y permiten la confusión de valores.
Por ejemplo, en México se está generalizando
la toma de casetas para que gente extorsione
a quien quiera pasar. Es decir, la cuota ya no es
garantía del servicio de libre tránsito, los mani
festantes pueden actuar impunemente porque

son pobres y requieren recursos de quienes sí
los tienen.

Pero esta crisis de confusión no es única de

nuestro país. El estar lejos de un conflicto bélico
como la Segunda Guerra Mundial, con bienestar
y libertades garantizadas, empieza un proce
so de aceptación de cosas que no debería ser.
Como dice una persona muy cercana, se infiltra
como la humedad.

Esta semana, España fue escenario de algo
aceptado, pero que debería ser inaceptable.
Pedro Sánchez que ha vendido lo que ha po
dido a los enemigos de la unidad de su país

con tal de ser presidente de go
bierno, lamentó en el Congreso
español la muerte por suicidio de
un terrorista etarra en la cárcel.

El presidente de un país lamen
ta públicamente el suicidio de un
terrorista que vivió para conspi
rar la muerte de policías, milita
res y guardias civiles que están
ahí para servir a los españoles. Es
casi como saludar a la madre del
enemigo público número uno.

La muerte de cualquier perso
na es lamentable, pero un jefe de
gobierno no puede lamentar pú
blicamente la muerte de un ene

migo del Estado, que él representa en parte. Lo
hace porque parte de los grupos políticos que
lo apoyan son independentistas vascos y cata
lanes. Es aquí donde se materializa el conflicto
de interés de Pedro Sánchez.

La politiquería, pero, sobre todo, la acep
tación social de lo inaceptable permite estas
conductas. El enemigo ya no es el enemigo,
ahora es una persona que pensaba y actuaba
dentro de sus libertades. Hemos perdido la cla
ridad de lo bueno y lo malo.

Lo mismo sucede en Estados Unidos, donde
el racismo o la noción de supremacía por un
color de piel es visto como un derecho o li
bertad, alentado por su propio presidente. Hay
grupos organizados y financiados para promo
ver la supremacía blanca en Estados Unidos,
desde su fundación, y que tienen la garantía de
existencia bajo el amparo de la libertad, ¿está
bien o está mal? Punto.

El exceso de
libertad nos hace

creer que no
hay diferencia
entre bien y
mal, sino que
el individuo es

libre de elegir su
comportamiento.
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La Cámara de Diputados recibió la semana
pasada el Paquete Económico propuesto por
el gobierno para el 2021, el cual incluye pro
nósticos sobre la economía, los ingresos que
se esperan obtener y la forma en la que se
piensa gastar los recursos. La propuésta de
presupuesto es de 6.2 billones de pesos y. de
acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Cré
dito Público, la economía mexicana cerrará
este año con una caída del 8% y se recuperará
en 2021 en un 4.6 por ciento.

Dada la desaceleración de la economía,
derivada de la pandemia por el covid19,
pero también por los desincen
tivos al crecimiento y a la inver
sión debido a decisiones que el
gobierno federal ha tomado, la
bolsa de recursos esperada será
menor a la de años anteriores.
Como nunca, esos recursos de
ben destinarse a acciones estra

tégicas que ayuden a dinamizar
la economía, recuperar los em
pleos y sentar las bases de un
sistema de protección social
que incluya, servicios de salud
pública universales, seguro de
desempleo y/o ingreso básico
universal de emergencia, pensiones justas y
reforzar los mecanismos para para garantizar
servicios educativos de calidad para todos.

Lo anterior, al mismo tiempo que se pro
mueve el desarrollo de la ciencia y la tecnolo
gía y del agro a fin de reducir la dependencia
de otros países y garantizar la soberanía
alimentaria, así como la recuperación de
los compromisos con el cuidado del medio
ambiente y las energías limpias. Otros temas
sociales, como el avance de la igualdad en
tre mujeres y hombres, particularmente, el
combate a las violencias y el feminicidio, y
los temas relacionados con la garantía de de
rechos y el fortalecimiento de la democracia,
tampoco pueden descuidarse.

Lo que las y los diputados deberemos ha
cer durante las siguientes semanas es analizar
y discutir si el paquete económico propuesto
por el Poder Ejecutivo, efectivamente, pone
en el centro las necesidades de la gente por

sobre los proyectos de un gobierno, y votar
en consecuencia.

En cuanto a una estrategia para reactivar
la economía y recuperar empleos, hay que
considerar que mientras otros países imple
mentaron paquetes de ayuda para evitar la
pérdida de empleos y la caída de los ingresos
que incluyen desde posponer el pago de im
puestos, subsidios y créditos asequibles para
las pequeñas y medianas empresas, hasta
transferencias monetarias directas a la po
blación más afectada, en México, práctica
mente se dejó a los generadores de empleos

a su suerte, y a la población más
vulnerable que trabaja en su
mayoría, en el sector informal,
también. Lo anterior implicará
un mayor esfuerzo para reabrir
empresas que ya han cerra
do y para sostener las que aún
sobreviven.

De una primera revisión del
proyecto de Ley de Ingresos y
del Presupuesto, se puede decir
que el gobierno insiste en priori
zar programas sociales como las
pensiones para adultos mayores
y becas para estudiantes de es

casos recursos, lo cual no debe desestimar
se, pero sigue sin dar respuesta a los millones
de mexicanos que siendo parte de la pobla
ción económicamente activa y no son obje
tivo de los actuales programas, han perdido
sus ingresos. Igualmente, insiste en financiar
proyectos como la refinería de Tres Bocas, el
aeropuerto de Santa Lucía y el Tren Maya que
podrían posponerse para destinar los recursos
a aliviar necesidades urgentes que igualmente
podrían financiarse con deuda, sin que ésta
fuera como lo propone el gobierno, a destinar
se para el rescate de Pemex y la CFE.

Como en cualquier casa, la administración
de los recursos públicos se trata de determi
nar prioridades. La Cámara de Diputados
tiene la gran responsabilidad de aprobar un
presupuesto histórico que ayude al país a salir
de la crisis económica y encaminarnos hacia
el desarrollo sostenible. Veremos si las prio
ridades son las de la gente, o las del gobierno.

Debemos ana

lizar si el Paquete
Económico pone
en el centro las
necesidades de la

gente por sobre
los proyectos
de un gobierno.
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Plumas apátridas, el seudo
periodismo al mejor postor

El silencio nunca se manifiesta con tanta superioridad, como
cuando se emplea como réplica a la calumnia y a la difamación

Joseph Addison
Algunos expertos en medios de comunicación y redes se
contradicen sobre la necesidad de repeler las noticias falsas
a través del derecho de réplica contextualizado en nuestra
legislación. Otros, aconsejan ignorarlas, es como jugar a las
vencidas con un niño, sería un abuso intentarlo.

No hacer ninguna de las dos es lo que redacto y usted lee.
Seguramente, ha leído al gran Enrique Serna en su libro es
crito el año pasado: El vendedor de silencio. Es una lectura con
un anzuelo inevitable, una novela deliciosa, llena de sarcas
mo, humor negro e historia de la añeja corrupción de algunos
periodistas. Carlos Denegrí encarna al típico extorsionador
que, por el "poder de su pluma", cuenta con información pri
vilegiada desde las más altas esferas del poder público. Es
instruido, políglota, con roce social nacional y extranjero. No
cabe duda que la alta escuela y preparación académica sin éti
ca prostituyen cualquier profesión. Un personaje oscuro que
pasó a la historia como "el mejor y el más vil de los reporteros",
como lo señaló el añorado don julio Scherer García.

Desde que comencé en esta etapa de mi vida en el go
bierno de la Cuarta Transformación, existe un minúsculo y
desprestigiado grupo de comunicadores que escriben sobre
mí de manera sincronizada y obsesiva, con el siguiente modus
operandi un domingo comienza Roberto Rock, al siguiente
Mario Maldonado y Lourdes Mendoza conocida en redes
como #LadyChanel, y al final, Darío Celis, cerrando con un
medio electrónico de videos de corte amarillista, que no logro
descifrar por lo bizarro, entre noticias del corazón y nota roja.
Después se replican las notas en medios locales y digitales de
medio pelo, en lo que se conoce como copy paste. Sólo les
faltan las fantasías de mi niñez.

Reconozco y respeto a periodistas valientes en un país que
ha sido un espacio adverso para los que ejercen esa profe
sión de manera tenaz y congruente. Lo otro no es periodismo.

Celebro la libre expresión de las ideas, como el ejercicio de
cualquier profesión; por fortuna la audiencia sabe que sin el
presupuesto público del régimen anterior, que creó rique
zas mal habidas, después les llegó la miseria económica, que
hace que aun detrás de una larga o naciente trayectoria de
comunicador, el cinturón apriete; la ética es amnésica para
ellos, no les importa el prestigio, la promiscuidad es el hábito
diario. La historia no perdona. La Cuarta Transformación llegó
también a renovar el ejercicio de los medios de comunica
ción y a desterrar la ideá de que su ejercicio es unidireccional.
Las voces que protegieron al régimen neoliberal, amparadas
en la manipulación y en el despojo de los espacios que de
berían servir para informar a la gente, hoy buscan colmar el
vacío que han dejado los partidos de oposición disgregados.
El testimonio que emite la sentencia social, utiliza como base
la evidencia de las estrategias que se usan para desinformar,
engañar y difamar, con la única intención de cobrar favores
a intereses particulares. El supuesto anonimato del pagador
es muy evidente. Es caro invertir recursos para "golpear a los
adversarios" ¿Será ése el tamaño de su temor? ¡Qué duda!

Hay relatos y narrativas que intentan enfrentar aliados, evi
denciar hechos propios de escándalo peliculesco ante la au
sencia de probanzas buscando el daño moral. Las víctimas de
la infodemia son el motivo de actos mercantiles de las agen
cias de medios, contratistas de la prensa mercenaria, como
la refiere Enrique Serna. La posverdad y las fake news son
canapés agrios que a algunas audiencias devoran, los produc
tores están ya tatuados de por vida. Las campañas de noticias
falsas terminan revirticndose, el hombre más calumniado de
las últimas décadas, hoy es un gran líder y Presidente.

Las plumas apátridas siempre han existido y existirán,
"el hambre es canija y más quien se la aguante", reza el re
frán. Manuel Sacristán les llamó letratenientes, pero no les
haré crecer con tan exquisito calificativo. También somos
una enorme mayoría de mexicanos quienes vivimos dentro
de lo correcto y gozamos de un gran prestigio ganado desde
hace años. Comg el ave Fénix.
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Los derechos humanos

y ser mujer
Para entender lo que está sucediendo con la toma de la
sede de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos,
me parece fundamental entender los antecedentes de la
figura del ombudsman, y en este caso, de la ombudsperson,
Rosario Piedra Ibarra.

Esta institución tiene su origen formal en Suecia, cuando
el rey Carlos XII en 1713, la crea para controlar a sus mi
nistros y sus actos durante sus ausencias. Es fundamental
entender su funcionamiento, que, posteriormente, se es
tablece en la constitución sueca de 1717 como un órga
no autónomo del rey, entiéndase como el Ejecutivo, pero,
también, totalmente desligado de los otros poderes, el Le
gislativo y el Judicial.

Su evolución no ha parado, y en 1976 en la misma Sue
cia, una aparte de la institución veía temas de quejas en
contra de tribunales, ministerios públicos y prisiones; la
otra, investigaba quejas en contra de fuerzas armadas, au
toridades locales, educación y bienestar.

Esta figura se extendió desde principios de 1920 en toda
la península escandinava con diferentes modelos, pero
siempre respetando un principio fundamental: la capacidad
de intervenir e interrumpir de inmediato la flagrante vio

lación a los derechos humanos

y la necesarla independencia y
autonomía de todos los poderes
sobre los cuales le tocaba actuar
en caso de un abuso en la apli
cación de la |ey de un act0 ad_
ministrativo o la intervención de
las fuerzas del orden.Creo que lo prlmero y más
importante es separar tres as
pectos fundamentales:

El primero, el legitimo dere
cho y reclamo de mujeres y sus

I a li írh^ ñor
Ld 1ULI ld 1JU1 «i i
IOS derechos
huminnc w cu
numanos y su
defensa ha Sido
Hac\nrtmrldesvirtuada
por el propio
gobierno federal,
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familias por desapariciones, feminicidios y violencia gene
ralizada que sufre una mujer por el simple hecho de serlo,
en este país.

Bien lo declaraba en una entrevista la saxofonista oa
xaqueña atacada con ácido el año pasado, ser mujer en
México "es una mala noticia". En el espacio que tengo el
privilegio de conducir, hemos presentado un serial, de ma
gistral hechura, obra de Ellzabeth Trenado, productora y
compañera de aventura, que se titula: La muerte en casa,
qué describe de forma brutal cómo se mata a las mujeres
en este país en el espació que debería de ser su burbuja de
mayor protección, su casa

En segundo lugar, la injerencia de grupos políticos, que
sin duda, están metiendo la mano y exacerbando las cosas
para golpear al gobierno que, de forma poco inteligente, se
agenció la Comisión y adoptó, como evidentemente suce
dió, a la presidenta de la Comisión, quien ha resultado un
fiasco. Yo hubiera esperado a que, porvenir de una familia
que luchó tanto tiempo por encontrar a un familiar desa
parecido, le hubiera dotado de una sensibilidad importante
para entender el drama que atraviesan miles de familias
que no han tenido la justicia por años.

Y, en tercer lugar, el Presidente, incluso en declaracio
nes dijo que la toma de las instalaciones de la CNDH es
para golpear a su gobierno. ¿Entonces la señora carnicera,
es funcionaria de su gobierno o goza de autonomía?.

La lucha por los derechos humanos y su defensa, que
ha sido una fundamental demanda de la izquierda, ha sido
desvirtuada por el propio gobierno federal. Es un error ga
rrafal, porque no sólo se esperaba de un gobierno pro
gresista un reforzamiento de la lucha por los derechos
humanos y, además, yo apostaría por una gran reforma en
la cual se dotara a la CNDH de facultades equivalentes a
los organismos escandinavos, que pueden tener una in
tervención inmediata y sin determinación de otro poder,
incluso excarcelar a una persona que esgrimen, fue arres
tada violando sus derechos humanos.
En suma, la señora Piedra Ibarra no ayuda, es medio

muda y medio carnicera. En el Senado habló de carne, de
falda, de arracheray de ribeye. Que los cortes y la madre y
media. ¡A quién carajo le importa lo que coma! Es sabido
que en las dependencias y organismos autónomos se pue
de comer y bien, pues hay un presupuesto para tal efecto.
Lo que me parece una desilusión es que la señora, que bus
có a su hermano tantos años y aprendió de la mano de su
madre el dolor y la desesperanza de no encontrar a un ser
tan querido, no tenga la sensibilidad de entender el dolor
que causa ser mujer en México, y que desaparecer en este
país sea una consecuencia. Un poco de "madre", señora.
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Canibalismo morenista
Para los partidos políticos de México, la democracia y la
tolerancia son valores que se predican hacia fuera y no se
practican hacia adentro.
En mi trayectoria como reportero me ha tocado ver

cómo en la vida interna de las organizaciones políticas se
vuelven letra muerta las exigencias a la autoridad electoral
y a los contrincantes de practicar el juego limpio y garan
tizar los derechos de las minorías.

He sido testigo de acrimoniosos procesos de renovación
de dirigentes en los que ha desaparecido cualquier noción
de camaradería, como los que vivió el PAN en 1993, el PRD
en 1999 y el PR1 en 2002.

Por eso, para mí, lo que sucede hoy en Morena, el par
tido del gobierno, es un déjú vu. Aunque debo agregar que
nunca he visto, en episodios semejantes en otras agrupa
ciones políticas, ese grado de descalificación entre rivales
como el que se da actualmente entre los morenistas.
Y mire que no fueron suaves los epítetos que volaron

durante las disputas, en el PAN, entre el grupo alvarista y
el Foro Democrático, o entre los bandos de Amalia García
y Jesús Ortega, en el PRD; o entre los priistas Roberto
Madrazo y Beatriz Paredes.

Dichos enfrentamientos, en los que se vio una descar
nada lucha por el poder, causaron graves daños dentro de
esos partidos. Los llevaron a rupturas, retrocesos e incluso
descalabros electorales.

Pero, sobre todo, permitieron que se asentara una vi
sión cínica de la política: que es válido hacer cualquier
cosa para ganar y que los principios son un factor secun
dario en la lucha por el poder.

Hoy, como digo, toca a Morena lavar la ropa sucia en
público. La renovación de la dirigencia, que se llevará a
cabo mediante una encuesta —por mandato del Tribunal
Electoral— ha sido motivo de una batalla nada elegante
en los medios de comunicación entre los principales as
pirantes al cargo de presidente de la organización: Mario
Delgado, Porfirio Muñoz Ledo, Yeidckol Polevnsky,
Alejandro Rojas Díaz Durán y Gibrán Ramírez.

Oficialmente, hay 35 candidatos a la presidencia y 36 a la

secretaría general. Así lo dio a conocer el sábado pasado el
Instituto Nacional Electoral —que organizará la encuesta—,
luego de revisar 105 solicitudes de registro. La encuesta se
llevará a cabo entre el 26 de septiembre y el 2 de octubre.
Los resultados se darán a conocer el 4 de octubre.
Hay que mencionar que los estatutos del partido no

prevén la elección de dirigentes'medlante ese mecanis
mo. La orden del Tribunal Electoral al INE de realizar la
encuesta se dio luego de un fallido proceso de renova
ción mediante voto de la militanciay de que el presidente
Andrés Manuel López Obrador, fundador de Morena, su
giriera que la encuesta fuese el método usado para cam
biar el liderazgo.

La lucha por la dirigencia de la organización —que ape
nas tiene seis años de vida— se considera no sólo parte
de la preparación para enfrentar los comicios federales y
locales de junio entrante, sino también como el primer es
carceo entre quienes aspiran a la candidatura presidencial
de Morena en 2024, marcadamente el canciller Marcelo
Ebrard, el senador Ricardo Monreal y la jefa de Gobier
no capitalina Claudia Sheinbaum. El primero apoya a
Delgado; el segundo a Rojas y la tercera a Muñoz Ledo.

Los grupos apuestan a que aún habrá mucho apetito de
votar en 2021 y 2024 por Morena, un partido que obtuvo
un número inusitado de sufragios en la elección de hace
dos años.

Lo que quizá no está en sus cálculos es que el tono de
las descalificaciones entre los aspirantes a la dirigencia
de Morena y las divisiones que pudiesen surgir como re
sultado de este proceso podrían caer como anillo al dedo
a la oposición.

No puede descartarse que un número significativo de
ciudadanos —al considerar su voto en los próximos co
micios y ver el espectáculo que se ha montado en Mo
rena— esté pensando lo mismo que aquel simpatizante
del Partido Socialista Francés que puso por escrito un re
proche en una carta enviada al periódico Le Monde hace
algunos años: "Si entre ustedes no se soportan, ¿por qué
habría yo de votar por el PSF?".
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Pobre del país en el que, desde la cúspide del poder, se de
nuesta a sus pensadores más brillantes y productivos. Me
refiero a Héctor Aguilar Camín y Enrique Krauze. Entiendo
que el Presidente no comulgue con sus ideas. Pero, de eso, a
injuriarlos en público, hay una enorme diferencia. Diferencia
que reduce la estatura moral de López Obrador al peldaño
más inferior de la política.
López Obrador acusa a Aguilar Camín y Krauze de ha

ber hecho negocios con los gobiernos anteriores. Eso, para
empezar, no es ilegal. Como empresas privadas estaban en
su derecho de venderle productos y servicios al sector pú
blico. Pero aquí viene la trampa de AMLO: lo que los anglo
sajones llaman un innuendo.
La traducción más cercana al español sería

"insinuaciones indirectas". En este caso, la pulla
es que, si los gobiernos anteriores les dieron di
nero a las empresas de Aguilar Camín y Krauze,
"los compraron" de esta manera. Falso. Tan sólo
hay que ver el contenido de las dos revistas que
dirigen (Nexos y Letras Libres) para ver la gran
cantidad de artículos críticos sobre los gobiernos
que en ese momento gobernaban. Puras insi
nuaciones que no se sustentan en los hechos.
Qué triste que el Presidente recurra a estas

tácticas propagandísticas para atacar a Aguilar
Camín y Krauze. Si él y su movimiento están
en contra de las ideas de estos dos pensadores,
¿por qué no atacarlos en ese plano, es decir, en
el de las ideas?

Porque no pueden.
El lopezobradorismo carece de pensado

res del calibre intelectual de Aguilar Camín y
Krauze. El único que se me ocurre de esa ta
lla es Lorenzo Meyer, pero tiene un "pequeño"
conflicto de interés: su hijo es secretario de Es
tado del gobierno de AMLO.
Estoy seguro que Aguilar Camín y Krauze

se comerían de dos mordidas a cualquier lope
zobradorísta que les pusieran enfrente en un debate. Y esto
pensando en un debate civilizado de ideas, y no en los que
le gustan a AMLO a y sus huestes, es decir, donde, frustrados
por la falta de ideas, pronto recurren a argumentos ad homi
nem, insinuaciones sin sustento, mentiras y hasta groserías.
Es un terreno que conoce bien el Presidente y algunos de sus
seguidores, como Gerardo Fernández Noroña.
Y eso, creo, es lo que más le duele a Andrés Manuel

López Obrador: no poder ganar el debate de las ideas. No
es gratuito que diario se esconda en una dizque conferencia
de prensa llena de paleros que le hacen preguntas a modo.

Él se siente más cómodo con Lord Molécula que con verda
deros periodistas o personajes con cierta estatura intelectual.

Ahí está uno de los límites de la llamada Cuarta Transfor
mación: es un proyecto de ideas huecas. Son las ocurrencias
del líder que lo único que quiere es concentrar el poder en la
Presidencia. Un proyecto de poder. Mucha crítica en contra
del neoliberalismo, pero ninguna alternativa. Tan es así que
ni siquiera han podido encontrar un nombre a su proyecto.
Comenzaron diciéndole posneoliberalismo y luego salieron
con la paparruchada de economía moral.

Frente a la falta de ideas y de pensadores de peso, lo único
que le queda a AMLO es desprestigiar con mentiras a dos de
las mejores mentes de este país. Y sí, yo tengo el privilegio

de conocerlos y admirarlos. En particular, es un
lujo tener a Aguilar Camín todos los lunes en
La Hora de Opinar.

Estamos frente a un rasgo típico de AMLO:
cuando no se le dan las cosas, saca su peor face
ta. Ante el fracaso evidente de su gobierno (mal
manejo del covid19, crisis económica e insegu
ridad), el Presidente se enoja (¿dónde quedó su
República Amorosa?), y enjuicia públicamente
a dos de los mejores pensadores de México y
los sentencia.

Luego aparecen sus mastines a recomen
dar el castigo: silencio o exilio. Eso dijo Paco
Ignacio Taibo II, un escritor de medio pelo que
hoy dirige el FCE y Educal. El siguiente paso es
demandar que se quemen los libros y artículos
de Aguilar Camín y Krauze en una pira pública.
¿Exagero? Quizá, pero prefiero hacerlo a

quedarme callado.

^^Pobre México. Pienso, por ejemplo, en la
tristeza de lo acontecido en la Viena del periodo
de entreguerras, cuando varias mentes brillantes
tuvieron que exiliarse por ser judíos con un pen
samiento que ponía en peligro al régimen nazi.

Freud, Zweig y Popper, por ejemplo. Tres titanes —el padre
del sicoanálisis, uno de los mejores novelistas del siglo XX
y uno de los más grandes filósofos liberales— que también
fueron denostados desde el poder.

Afortunadamente, su obra sobrevivió y es una referencia
hasta nuestros días. Lo que sí se perdió fue ese gran ambien
te intelectual que caracterizó a la Austria de esa época. Por
eso digo que pobres de los países donde, desde el poder, se
ataca a los pensadores destacados.

Twitter: @leozuckermann
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Washington. La guerra económica y comercial de Estados Uni
dos contra China es un enfrentamiento estratégico entre esos
dos países, con sus respectivas zonas de influencia. Si Trump
pierde las elecciones de noviembre, probablemente se podrá
modificar la forma en que se plantee, pero esa confrontación
estratégica no se modificará tampoco con la llegada de Biden
a la Casa Blanca.

Evidentemente, buena parte de América Latina, en forma
notable México, depende y está relacionada estrechamente con
la economía estadunidense, pero la presencia china y sus inver
siones en la región son cada vez mayores porque muchos de
los proyectos que otros países no pueden o quieren financiar
sí están siendo financiados por el gobierno o empresas chinas.

Las inversiones chinas en la región han au
mentado de 17 mil millones de dólares en el año
2002 a casi 306 mil millones en el año 2018. Al
mismo tiempo, el país se ha convertido en el so
cio comercial más importante para Brasil, Chile,
Perú y Uruguay. Trump, cuya política hacia la
región ha sido casi inexistente, quería, antes de
la elección de noviembre, dar un golpe de auto
ridad en el BID y utilizarlo para bloquear en lo
posible, aún más, la influencia china en la región.

Ahora bien, eso será en buena medida inútil si
Estados Unidos, con Trump o con Biden al man
do, no tiene una política, una estrategia para la
región que vaya más allá de la confrontación con
Venezuela o Cuba.

Hace muchos años ya que Washington piensa
en América Latina sólo en términos de seguridad
o control político, pero nunca de desarrollo re
gional. Y eso es lo que debilita su posición ante
muchos gobiernos incluso afines. La situación
de México, por su ubicación geopolítica, desde
la creación del TLC y ahora del TMEC es diferen
te: en los hechos estamos claramente en la que
Estados Uhidos considera su zona de influencia

directa (incluso en términos de seguridad, México, como Ca
nadá, son considerados parte del Comando Norte de la Defen
sa estadunidense, o sea, parte de su propio territorio, al resto
del continente se le considera parte del Comando Sur), pero la
región, insistimos, ha sido abandonada por Washington.

Uno supondría que tanto interés en colocar en el BID a uno
de los principales colaboradores del presidente Trump ten
dría que devenir en un programa de apoyo ante la inevitable
crisis económica pospandemia, que será desoladora para la
mayoría de los países de la región, pero hasta ahora, la lle
gada de ClaverCarone no ha dejado de ser, sobre todo, una
demostración de fuerza.

Pocas cosas en medio de la pandemia, de la crisis de seguridad
y económica, podrían parecer más banales que la elección de
un nuevo director del Banco Interamericano de Desarrollo
(BID), con todos sus pesares, la principal institución financiera
multilateral en el continente americano.

Sin embargo, la decisión del sábado pasado de designar
para ese puesto a Mauricio ClaverCarone, el candidato no
minado por el presidente Donald Trump, cambiará muchos
de los equilibrios financieros de la región en un momento
donde instituciones como el BID son fundamentales para salir
de la crisis económica que aqueja a buena parte de los países.

Desde su creación hace 61 años, el BID fue dirigido por un
latinoamericano, de la misma forma en la que el Banco Mun
dial es dirigido por un estadunidense y el FMI
suele ser encabezado por un europeo. El gobier
no de Trump ha tratado de romper esos equili
brios argumentando que su país es el principal
financiador de esas instituciones y tiene derecho
a encabezarlas. En el caso del BID, eso se logró
sin demasiado esfuerzo: la única otra candidatu
ra (de un economista argentino) fue rápidamen
te superada y el candidato de Trump, que tenía,
además, todo el apoyo del gobierno de Brasil,
tuvo una clara mayoría. Los esfuerzos de Argen
tina, México, Chile y Costa Rica, de los países de
la Unión Europea e incluso de China (todos ellos
tienen un grado de inversión en el BID) para crear
otra opción fueron rápidamente superados.

Y es que, además, ClaverCarone es un políti
co proveniente del exilio cubano, muy cercano a
Trump. cuyos objetivos ideológicos para la ope
ración del BID son muy claros. Era hasta ahora el
principal asesor de Trump para América Latina
y al tomar el cargo dijo que defendería apasio
nadamente al organismo y a la región, pero su
llegada al BID modificará la forma de operar del
banco regional.

La elección del jefe del BID, han señalado los especialis
tas, se convirtió en una lucha geopolítica entre el gobierno de
Trump, que busca con ello fortalecer su posicionamiento en
América Latina, sobre todo para contrarrestar la influencia
de China y de otros países que no quieren perder control del
banco. El tema de China lo consideran en Washington central.
Desde hace años están viendo la penetración de la economía
asiática en la región, principalmente a través de financiamien
to a la infraestructura (algo que Estados Unidos en la etapa
Trump ha abandonado casi por completo) lo que genera una
mayor influencia política de China.

Por eso, el triunfo de ClaverCarone fue tan festejado por
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La canción que da título a esta columna,
obra del compositor michoacano Chucho
Monge, se ha convertido en himno de amor
para las y los mexicanos que están lejos de
casa. Hoy, quiero dedicar estas líneas a ese
grupo que ha hecho de mi país su hogar.

La comunidad mexicana en el Reino Uni
do se ha incrementado en la última década,
con aproximadamente 16 mil mexicanas y
mexicanos, que destacan en sectores tan
diversos como la academia, investigación,
artes, industrias creativas, así como en el
sector financiero y en los de
portes, que aportan a la socie
dad británica con su talénto y
trabajo.
Uno de ellos es Raúl

liménez, el Lobo Mexicano. En
2012 hizo historia junto con la
Selección Mexicana sub23 al
ganar la medalla de oro en los
Juegos Olímpicos de Londres.
Ocho años después, igua

ló un récord de 44 años en los
Wolverhampton Wanderers FC,
al marcar 17 goles, además de
ser elegido por sus compañe
ros como el mejor futbolista del
equipo. Mientras escribo estas
líneas, su futuro aún no es cla
ro, ¡pero espero que se quede
en la Premier League!
Para la comunidad mexi

cana, durante todo el mes de septiembre la
Embajada de México en Reino Unido ha pre
parado actividades para promover la gran
deza cultural de mi país adoptado y celebrar
el CCX aniversario del Inicio de la batalla por
la Independencia de México: el famoso Grito
de Dolores.

Entre las actividades producidas
por la Embajada, realizadas en alianza con
instituciones culturales en México y en Rei
no Unido, destacan maestras de cine mexi
cano, diseño textil, música mexicana clásica,
música popular, muestras de danza regional,
mucha historia, y por supuesto, la ceremonia
cívica del 15 de septiembre.
Pueden seguirlas a través de

Twitter (@EmbamexRU) e Instagram (@
Embamex_Gbr).
Dentro de este programa de festejos,

Aureny Aguirre, encargada de Negocios de
México en Reino Unido, entregó el Recono
cimiento Ohtli a la psicóloga Rebeca Escutia
de Bentley, quien ha contribuido de manera
notable a apoyar a la comunidad mexica
na en Reino Unido, al proveer servicios de
atención emocional y de salud mental de
manera voluntaria a través de la Ventanilla
de Salud Emocional.

También otorgó la distinción
de Mexicana Distinguida a la
maestra Elena RodríguezFal
cón, rectora del New Model
Institute for Technology and
Engineering y primera mexi
cana en dirigir una institución
educativa en Inglaterra. Ro
dríguez Falcón fue reconoci
da por su labor promoviendo
la igualdad de género, mayor
inclusión de las mujeres en las
ciencias y mayor diversidad de
género. ¡Felicidades a las dos!

Reino Unido fue la primera
potencia europea en reconocer
la Independencia de México en
la década de 1820.

Con la fecha como excusa,
quiero invitarles a nuestra se
gunda GREAT Session, en la

que estaré conversando con Veka Duncan
sobre la historia de nuestra relación bilateral.
La cita es este jueves, 17 de septiembre, a las
5:00 pm" a través de las redes sociales de la
Embajada Británica en México (todas con la
terminación /ukinmexico).
Aunque este año estaré festejando en

casa, sin poder disfrutar de las fabulosas ce
lebraciones anuales en el Zócalo, les deseo
unas muy felices fiestas patrias, con pozole
y tequila, y cierro esta columna con dos pa
labras muy simples, pero llenas de emoción:
¡Viva México!

Espero sus comentarios en london.eye@fcdo.gov.uk
y a través de Twitter: @UKinMexico y @CorinRobertson.

"Embajadora de Reino Unido en México

Durante

septiembre, la
embajada de
Reino Unido
lleva a cabo
actividades
sobre cine,
diseño y música
de la mano de

organizaciones
culturales
mexicanas.
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¿QUÉ PASA?/ENTREGADO

Una pregunta simple: ¿qué pasa si me de]o de
bañar por un tiempo? Me puse a pensar que
el hombre, en su estado natural, nació hecho
para no tener que bañarse y que esta costum
bre va en contra de la lógica.

R. Don entregado, gracias por enviarme
otra pregunta para mi colección de las de
ayayayayay.
La base de su pregunta no es mala. pero, de la
misma forma en la que esos primeros hom
bres no se bañaban, tampoco seguían otras
rutinas de higiene básica como cortarse las
uñas, cepillarse los dientes, etc. Por nombrar
sólo unas de las más básicas.

De aquí escoja cuál lo va a motivar a bañarse:
Problemas de piel que empeorarían con el
tiempo. Las infecciones y las bacterias que
entran en su sistema. Hongos en su piel den
tro, de su boca o sus genitales. Exceso de piel
muerta. Olor corporal ofensivo. Mala higiene
de los genitales, infecciones y cosas peores.
Acné y brotes o manchas de piel.
No hay que olvidar que con las bacterias, los
gérmenes, la suciedad y el sudor mezclados
en la piel se vuelven increíblemente molestos
y el cabello grasoso y maloliente.

OLIGARQUÍA

¿Corremos el riesgo de que se establezca aquí
una oligarquía?

R. Le comparto una definición de oligarquía
para que me diga, después de leerla, si aún
piensa que eso podría suceder aquí: Una oli
garquía es una combinación de riqueza y po
der y, a menudo, tiende a cerrar el acceso a
sus filas: "quitando la escalera".

VACUNAS/DOMINICA

Acabo de ver un video de una científica lla
mada Carrie Made], quien afirma que las va
cunas van a cambiar el ADN de los recep
tores porque contiene información genética,
¿es cierto?

R. Doña Dominica, la alabo por no aceptar
sin cuestionar estas barbaridades. La cientí
fica Madej es osteópata (tratamiento de tras
tornos médicos a través de la manipulación y
masaje de los huesos, articulaciones y mús
culos) y afirma que:
"Las vacunas covid19 están diseñadas para
convertirnos en organismos genéticamente
modificados".

Le comparto y afirmo que todas las vacunas
están diseñadas para provocar una respuesta
inmune al entrenar a nuestros cuerpos para
reconocer y combatir el virus.

SIGNIFICADO

¿Qué quieren decir las personas cuando es
criben i.e. y et al?

R. i.e. es usado por algunas personas como:
"por ejemplo" y "es decir" indistintamente,
pero significan algo diferente.
Es decir se traduce como id est o "en otras

palabras". Comparado con p. ej. cuyo uso
aquí es proporcionar algo de subtexto o cla
ridad a lo que se esté diciendo, como, "sim
plemente no hay espacio en el presupuesto
de este año, es decir, vuelva a preguntar en
tres meses".

Et al es similar a etc., pero un poco más es
pecífica y es la abreviatura latina de et alia
(plural neutro), así como et alii (masculino) y
et aliae (femenino).

ZOZOBRA

¿Conoce usted un festival que se llama Zozo
bra? ¿Qué es y en dónde se celebra?

R. Esta celebración es la quema anual de
Zozobra, en Santa Fe, Nuevo México, donde
una marioneta de 15 metros de altura y que
está llena de infracciones de estacionamien

to, papeles de divorcio, calendarios y notas,
se incendia, llevándose las preocupaciones
de la gente mientras se convierte en humo.
¿Imagínese si pudiéramos construir una
para quemar en el Zócalo con todas nuestra
preocupaciones?
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Los rostros de enojo, combatividad, deter
minación y, ¿por qué no?, de miedo se hi
cieron presentes en el mitin de habitantes
de Delicias, Chihuahua, el pasado sábado
12 de septiembre a las 13 horas alrededor
de la glorieta de El Reloj. Ese espacio, de
lante de las oficinas de gobierno del muni
cipio, se convirtió, durante largo rato, en el
escenario donde centenares de ciudadanas

y ciudadanos hicieron patente su rebeldía
a lo que estaba ocurriendo en la presa La
Boquilla, a unos kilómetros de esa plaza
pública.
Numerosos manifestantes

mostraban carteles con el ros

tro de Jessica Silva, la mujer
asesinada por efectivos de la
Guardia Nacional, días antes.
Rezaba el cartel: "Me uno a mi

pueblo, me uno a mi estado y
me uno a tu familia". La frase
hiela la sangre: lessica se fun
de en el espíritu de la época.
Se ha convertido en la madre

del movimiento, el espíritu que
guía las acciones de todos. Im
posible no pensar en otro ser
que, con su muerte a manos
de las fuerzas de orden, tam
bién se convirtió en símbolo

de una lucha: Floyd George.
el afroamericano asesinado a
manos de policías de Minnea
polis, en el estado de Minneso
ta, Estados Unidos.
Son las muertes que sí se

cuentan en este mundo y en el otro. A dife
rencia de las muertes por covid19 en Méxi
co, donde dicen los que saben que son tres
veces más de las reportadas (70 mil x 3), la
muerte de Jessica está siendo revivida, re
portada y comentada todos los días. Jessica
se niega a desaparecer tan fácilmente. Es,
ya, un símbolo de la resistencia de un pueblo
contra la tiranía de un gobierno que no ve ni
escucha ni oye a su pueblo y su dolor.

La muerte de Jessica es, sin duda alguna,
producto de un asesinato premeditado de
la Guardia Nacional. Su muerte es prueba

de que esa institución de seguridad pública
es militar, no policiaca. Los militares siem
pre disparan primero, y después preguntan.
La policía, cuando es entrenada, siempre
pregunta primero, y después se defiende,
cuando sea necesario. La policía sin en
trenamiento ni pregunta ni dispara: pide
mordida.

O
En el caso de Jessica, dispararon primero,
para luego averiguar cuál era su pecado.
Pero la razón de fondo estriba en otro

lado. Está en el corazón de
piedra de un Presidente que
no negocia, nunca, pensado
que la negociación es cosa de
débiles y de menesterosos que
no saben lo que quieren. En
cambio, el Presidente mexi
cano se considera a sí mismo

como infalible: siempre tie
ne la razón. Sus palabras, por
tanto, son órdenes a los suyos.
Cuando señala a un persona
je o un movimiento, es la ins
trucción a los suyos: ataquen.
Cuando ataca a Krauze y
Aguilar Camin, Paco Ignacio
Taibo, siempre complaciente
con el poder como las hor
das fascistas, exige su salida
del país. Cuando dice que el
movimiento en defensa del
agua en Chihuahua es de sus
detractores políticos, Conagua

se niega a resolver el conflicto y manda a la
Guardia Nacional con órdenes de disparar,
si es necesario.

El pueblo que reclama la muerte de
Jessica objeta el autoritarismo y define una
línea en el suelo que no estaba antes. En el
legado histórico de este gobierno, habrá
un antes y después de la muerte de Jessica
Silva. Ya es un gobierno con la sangre del
pueblo en sus manos. El debate nacional,
reflejado en ese microcosmos de una presa
chihuahuense, es entre autoritarismo y re
presión o libertad y democracia.

lessica es
símbolo de la
resistencia de un

pueblo contra
la tiranía de un

gobierno que no
ve ni escucha ni

oye a su pueblo
y su dolor.
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Hace un año, un juez federal pidió a la Fiscalía de la Ciudad
de México el informe sobre siete expedientes del caso de
Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, petición que nunca
fue atendida.

Siete expedientes de las investigaciones que, por cierto,
habían sido realizadas ya en la época de Ernestina Godoy
como fiscal "autónoma" de la capital, quien ahora dice que
el proceso tiene muchos vicios y no fue llevado a cabo con
forme a la ley.

Por qué cuando la capital está sumida en un caos y hay
casos mucho más importantes que investigar, de repente
Godoy se acuerda del expediente de Gutiérrez de la Torre
como si fuera el asunto más importante, que le pudiera
cambiar el rostro a la capital.

¿No será porque el diputado Tonatiuh González se negó
a tomar la presidencia de la Junta de Coordinación Política
en el Congreso de la CDMX, lo que permitió la llegada a ese
cargo del perredista Víctor Hugo Lobo, a quien Claudia
Sheinbaum no quería?

¿O a que Israel Betanzos, presidente del PRI capitalino,
ha estado en reuniones con líderes opositores para confor
mar una alianza electoral con el PRD y el PAN para 2021?

Y es que no es un secreto que ambos políticos respon
den a Gutiérrez de la Torre, y con la reactivación del caso
contra su jefe los quieren intimidar para que no den ese
paso, ni en Donceles ni en la capital.

El caso contra Cuauhtémoc, que después de infinidad
de desahogos periciales por parte de las autoridades judi
ciales, e incluso del Instituto Electoral del DF y de la pro
pia dirigencia nacional del PRI —que entonces odiaba a su
dirigente en el DF— quedó cerrado.

Tan se demostró que había sido un montaje, que, incluso
hoy el panista Federico Dóring, uno de los personajes que
en su momento denunció también al exdirigente priista,
acaba de declarar que el anuncio de Godoy tiene tintes

claramente políticos.
Tan "independiente" es la fiscal que la propia jefa de

Gobierno tiene que declarar por ella que es compromiso
de su administración hacer justicia a las mujeres atacadas.

Si ese fuera el caso, a la administración de Sheinbaum
no le hubieran destrozado parahuses, monumentos histó
ricos, comercios, ventanas y puertas de Palacio Nacional
los colectivos de mujeres, que, precisamente, se quejan de
la falta de atención de su gobierno.

Dos cosas son claras: la primera es que el gobierno de
Claudia está reprobado en la protección a las mujeres, y
la segunda que lo de Gutiérrez de la Torre es un asunto
meramente políticoelectoral, ante el temor de Morena por
perder su mayoría en 2021.

Tan difícil ve el panorama electoral la jefa de Gobierno,
que ya empezó a echar mano de los expedientes y de su
muchacha, la fiscal "autónoma" Godoy.

CENTAVITOS

Y siguiendo en esta línea, nomás falta que ahora que el
experredista Leonel Luna llamó a la creación de un gran
Frente por la Ciudad para que la oposición vaya unida a
los comicios del próximo año, como por arte de magia le
apareciera algún expediente. Y es que Luna ha mostrado
tener buena convocatoria y ya captó no sólo el interés de
los partidos de oposición —con cuyos dirigentes ya se re
úne—, sino con diversas organizaciones civiles y sociales,
con los que se puede formar una buena ronchita. El resur
gimiento del exdelegado en Alvaro Obregón va a despertar
celos en sus enemigos y preocupación entre los morenos,
que podrían caer en la tentación de pedirle a Claudia que
eche mano de Ernestina, para intentar desacreditar la
convocatoria.
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Meten freno al "cachito"
obligado en la4T
Cuentan diputados que, aunque se intentó hacer obligatoria
la compra de un "cachito" o hasta de una "serie completa" de
boletos para la rifa del avión presidencial, hubo resistencias en
todos los grupos parlamentarios de la 4T en San Lázaro. Por
eso ahora es "opcional". Justificaron que "hacen cosas buenas
que parecen malas", pues "no se necesita presionar u obligar
a nadie"; "a la causa todos apoyarán", pero "si obligan, esa
causa se convierte en mafia, echan a perder la buena acción". Y
desde hoy hasta un estand de la Lotería Nacional instalarán en
el Palacio Legislativo de San Lázaro.

Jueces que mantienen cotos
de poder
El presidente del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad
de México, magistrado Rafael Guerra Álvarez, debe po
ner a trabajar a sus sabuesos para investigar a varios jueces
del sistema tradicional en materia penal que tienen todo un
"entramado de intereses" en perjuicio de reclusas y reclusos
que han mandado a la cárcel sin considerar si son inocentes o
culpables, violentando el principio de presunción de inocen
cia que se encuentra consagrado en la Carta Magna. El juez
del juzgado 64 de Primera Instancia, Apolonio Edgar Mar
tínez Aguilar, es uno de ellos y ahora que lo relevaron de su
cargo por estar enfermo, sigue pretendiendo ajusticiar a todos,
tirando línea desde su casa, "conforme a sus reglas" y no a lo
que dictan las leyes y la observancia del derecho. El señor tiene
un largo expediente en el Consejo de la Judicatura local y, no
obstante ello, sigue actuando como si los tiempos no hubieran
cambiado.

"Puentazo"de 6 días en San Lázaro
Con motivo de las fiestas patrias, los diputados laborarán este
lunes y martes, con sesiones ordinarias, aún sin dictámenes

que aprobar, y volverán al pleno hasta el martes de la semana
próxima. Con breves sesiones para el análisis, o lo que llaman
la glosa, del II Informe de Gobierno del presidente López Obra
dor, los legisladores están más concentrados y en espera del
calendario para el análisis, discusión, reasignación y aproba
ción del Presupuesto 2021, en la Comisión de Presupuesto. Se
anticipa que esas sesiones de Comisión podrían ser virtuales,
algo que a muy pocos les agrada. Por lo pronto, organizaciones
campesinas advirtieron que de nuevo habrá plantones en San
Lázaro.

Yucatán, guiño a la Federación
En medio de una rebelión de gobernadores contra la Federa
ción, encabezada ésta por los militantes del Partido Acción
Nacional, el también blanquiazul mandatario de Yucatán,
Mauricio Vila, decidió mantener una postura neutra y, a
manera de guiño, firmó en la misma semana un convenio de
colaboración con la Unidad de Inteligencia Financiera del Go
bierno Federal. El propio Titular de la UIF, Santiago Nieto
Castillo, viajó hasta la península para afinar los detalles del
acuerdo.

Bartletty sus fantasmas
del pasado enAmazon
Los fantasmas del pasado no sueltan a don Manuel Bart
lett Díaz, quien figura en tres escenas de la docuserie esta
dounidense "El Último Agente" de la DEA (The Last Narc),
que puede verse ya en Amazon Prime. Basado en documentos
desclasificados y entrevistas a testigos protegidos, el filme del
cineasta Tiller Russell relata el homicidio en el México de 1985
del agente antidrogas Enrique 'Kiki' Camarena a manos del
capo Rafael Caro Quintero. En la serie no sólo se relaciona al
titular de la CFE por su cercanía con los expresidentes Miguel
de la Madrid y Carlos Salinas, se le acusa de recibir dinero, no
en sobres de papel manila, sino en cajas.

Fecha: 14/09/2020

Página: 35

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 67,647

Página 20 de 24



¿Por qué las protestas de
mujeres irritan aAMLO?
Enseñanzas de la historia

A propósito de nuestras fiestas
patrias y de los momentos que
se están viviendo, que las mu

jeres vivimos en nuestro país...

Libro: La Conspiradora.
La historia desconocida de La Güera
Rodríguez
Escritor: Guillermo Barba

PÁGINA 359

Sin importar que Josefa estuviese embarazada, fue arrestada, llevada a
México y encarcelada en el convento de Santa Teresa la Antigua, uno de los
más rigurosos de Nueva España. Se decía que cuando llegó a su celda exclamó:

"Válgame, tantos soldados para custodiar a una indefensa mujer". La Güera lo sabía
bien: tras la fuga de Leona Vicario, los realistas no deseaban humillarse a causa
de otra bochornosa fuga".
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PÁGINA 360

Pensó en cómo ayudarla: no podía
socorrerla personalmente porque
se enemistaría con Mariano,

perdiendo los beneficios que le brin
daba su constante apoyo, por lo que
intentaría influir en la virreina para que
intercediera por ella; estando por pri
mera vez embarazada y de humor sensi
ble podría ser fácilmente manipulable.
El maltrato a las mujeres habla

mal de quienes lo ejercen, ¿no crees,
Francisca?, comentó mientras se trans
portaba en el carruaje rumbo al hospital
de San Juan de Dios.
Es ruin quien ofende a la mujer

de palabra, pero quien la ultraja a
golpes es miserable.

A mis oídos han llegado comentarios
de personas de la más alta sociedad y
fieles al rey, de que una mujer embara

zada se encuentra prisionera en Santa
Teresa; les parece un acto innoble.
 ¡Nada hay de innoble en apre

sar a una apóstata! sentenció.
Sí, Francisca, al gobierno le asiste la

razón, pero la figura del virrey está su
friendo; si don Félix fuese bondadoso con
la prisionera, mostrando las virtudes que
le distinguen, entonces la sociedad inter
cambiaría crítica por respeto concluyó
ante la mirada pensativa de Francisca.

¿A poco no pensaron en el trágico
papel de Rosario Piedra? O ¿De la ma
nifestación del 8 de marzo por el día de
la mujer, que ha sido la más grande en la
historia, o del lunes 9 #UnDíaSinMu
jeres por el maltrato y la violencia en la
cual vivimos?

Esto se lee en el capítulo 53, BENDITA
LIBERTAD 1814

El cual comienza, chequen también
la similitud con nuestros tiempos

PÁGINA 356

Tras la peste, la ciudad fue otra: no había persona que no vistiese negros
ropajes ni templo que no celebrase homilías de difuntos. Pero aquel duelo
social obligó a La Güera a recapacitar y a dar gracias al Creador, ya que en

su familia cercana nadie había fenecido.

PÁGINA 357

Morelos fue derrotado en Valladolid y desde entonces no ha logrado
vencer una sola vez. Creo que la lucha habrá de fracasar pronto.

Tú misma lo dijiste: ya vendrán tiempos mejores dijo Ramón para
tranquilizarla, aunque él mismo compartía el desánimo de la capitulación.

Extrajo un impreso del bolso que llevaba consigo y sonrió orgulloso.
Hay algo que te va a alegrar. Adivina qué es esto...

Fecha: 14/09/2020

Página: 43

Area cm2: 553

2 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 144,996

Página 4 de 24



Ojalá un documento que beneficie tu libertad dijo ella, esperanzada.
Algo mucho mejor contestó radiante es una copia del manuscrito que el cura

Morelos publicó en Chilpancingo. Le llaman Los Sentimientos de la nación, y ser
virá de guía en la hechura de nuestra constitución.
La Güera tomó las hojas con ternura de quien abraza un bebé recién nacido. Esos

papeles simbolizaban el triunfo de aquello por lo que siempre lucharon: para crear
sus propias leyes y gobernarse con propia luz. Pensó en lo orgullosos que estarían
su padre y su difunto cuñado Manuel e, ilusionada, comenzó a leer con avidez. Lo
primero que Morelos proponía era declarar la Independencia de América res
pecto a España; manifestaba su lealtad a la religión católica declarándola única,
sin tolerancia de otra; ratificaba el principio de soberanía popular, por la que
habían luchado desde 1808 y planteaba el establecimiento de un gobierno dividido
en tres poderes: Legislativo, Ejecutivo y Judicial. (OJO, coordinadores, Mario
Delgado, René Juárez, Juan Carlos Romero Hicks, Arturo Escobar, Reginaldo San
doval, Alberto Esquer, Ricardo Monreal, Miguel Ángel Osorio Chong, Mauricio Kuri,
Miguel Ángel Mancera, Manuel Velasco, etc, son unos de los tres poderes.)

Capítulo 56, Infortunios y Tertulias 1816

PÁGINA 377

ientras las semanas pasaban enMdesánimo, supo que Manuela
Taobada había regresado de

España tras la muerte de su amado Ma
rio Abasolo... Casi al mismo tiempo, el
virrey Apodaca, quien había sustituido
al cruel Calleja, liberó a Josefa Ortiz de
su vergonzosa prisión.

LAS LECCIONES DE LA HISTORIA...

Son para quienes aún tienen capacidad de aprender, de procesar los datos para
saber y decidir cuál es su papel en la historia que escribe. ¿Serán los le
gisladores de la oposición y del grupo mayoritario (Mario Delgado, René Juárez,

Juan Carlos Romero Hicks, Arturo Escobar, Reginaldo Sandoval, Alberto Esquer, Ri
cardo Monreal, Miguel Ángel Osorio Chong, Mauricio Kuri, Miguel Ángel Mancera,
Manuel Velasco, etc.) capaces de asumir su rol fortaleciendo la división de poderes
que enarbolaba Morelos?
¿Serán Leona Vicario, Josefa Ortiz de Domínguez y La Güera Rodríguez

suficientemente fuertes para que este gobierno deje de pensar como en el virreinato,
al que lo humillaba el coraje de las mujeres valientes y audaces, sino como emancipa
dor y transformador para ofrecer justicia a las mujeres víctimas de violencia?
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INE: autoridad
o cadenero
El largo anecdotario del re

ciente proceso de aproba
ción de nuevos partidos

políticos ha desplazado una
cuestión relevante para la buena
marcha de la democracia mexi
cana: ¿cuál es el sentido y alcan
ces de la intervención del INE en
la entrada de nuevos jugadores
al sistema de partidos? ¿Qué jus
tifica dicha intervención? ¿Bajo
qué racionalidades debe ejercerse
la función de regular, en sede
administrativa, las libertades de
expresión y de asociación política
en su modalidad de pertenencia y
participación electoral a través de
los partidos políticos? ¿Cuáles son
los límites a la responsabilidad de
cuidar la puerta de la competen
cia política?
La democracia es inescindi

ble del pluralismo. Una sociedad
democrática es, por definición,
una sociedad en la que coexis
ten diversas concepciones de
la realidad y distintas visiones
sobre cómo organizar la vida en
común. El pluralismo no sólo se
expresa en términos de compor
tamientos o ideas que se vierten
a la sociedad, sino también en las
posibilidades de las personas de

participar en grupo, con otros, en
lo público. Sin la garantía del plu
ralismo, la democracia no es apta
para dar forma a la voluntad polí
tica y para ordenar pacíficamente

los intereses de los individuos. Y
esa garantía pasa inevitablemente
por maximizar las condiciones en
las que las ideas, preferencias u
opiniones se expresan y organi
zan en la comunidad política.
Los partidos políticos encau

zan el pluralismo político. De
ahí su especial relevancia para la
democracia. Los partidos no sólo
postulan candidatos o vertebran
la competencia por los votos, sino
que identifican, agregan y canali
zan intereses y preferencias de ja
sociedad a los espacios de decisión
pública. Si bien son plataformas
para la realización de los derechos
de participación política, del dere
cho de votar y ser votado, también
cumplen con la función pública de
servir como instrumentos o me

dios para articular el debate polí
tico y, desde ahí, para dar forma al
autogobierno en el que se sustenta
el ideal democrático. Expresan
la pluralidad y, en esa medida,
intermedian en la formación del
consentimiento del que emana el
poder político.
En razón de esa función pú

blica, los partidos están sujetos a
un tratamiento especial en las de
mocracias. Nuestra Constitución,
por ejemplo, les reconoce como
entidades de interés público y,
por tanto, les fija fines indisponi
bles, les concede garantías insti
tucionales, los somete a controles
sobre su actuación y, también,
determina cómo entran y cuándo
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salen del sistema de partidos, es
decir, en qué supuestos una orga
nización de ciudadanos adquiere
o pierde una condición especial
mente cualificada en el proceso
democrático. Y esto es así debido

a que la libertad de asociación
que define la existencia misma
de los partidos políticos no es un
derecho absoluto y, consecuente
mente, puede ser legítimamente
objeto de restricciones. Por los fi
nes que auspician, los medios que
emplean o por la representativi
dad que ostentan.
La racionalidad de la función

del INE como autoridad del sis

tema de partidos no es dosifi
car el pluralismo. El número de
partidos, su orientación ideoló
gica y representatividad es una
decisión que le corresponde única
y exclusivamente a los ciudada
nos. Si bien el INE debe verificar

el cumplimiento mínimo de los
requisitos para el registro de una
organización ciudadana como
partido político, esa atribución
debe ejercitarse desde cierta
autocontención deferente con
el pluralismo y con la máxima

realización de las libertades de ex

presión y de asociación. La puerta
de entrada al sistema de parti
dos, sus dimensiones y cerrojos,
está definida por la Constitución
y la ley y, por tanto, no puede ser
reducida arbitrariamente por
la autoridad. Aún cuando la ley
otorgue competencia, la injeren
cia sobre dichas libertades sólo se
justifica para garantizar la auten
ticidad de la representación del
sistema y, en casos excepcionales,
para preservar el orden mate
rial de valores de la democracia
(véase, por ejemplo, la sentencia
del Tribunal Europeo de Dere
chos Humanos en el caso Refah
Partisiy otros vs. Turquía, 2001)
La discusión jurídica nodal

sobre los nuevos partidos no es
el umbral de la famosa "determi
nancia" de la validez de las asam
bleas, esto es, si el 5% o el 20% de
irregularidades vician los actos
desplegados por ciudadanos. La
cuestión que deberá resolver el
Tribunal Electoral es el alcance
de esta función del INE y, en par
ticular, el juicio de proporciona
lidad que debe ser exigido para
permitir o impedir la entrada de
un nuevo jugador a la competen
cia electoral. En otras palabras, si
el INE ha de cuidar las líneas rojas
del pluralismo democrático o si
ese procedimiento legal puede
ser usado para excluir cierta disi
dencia política. Si es autoridad o
cadenero.

La cuestión que
deberá resolver el
Tribunal Electoral es
el alcance de esta
función del INE
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La gran gresca
nacional
La pasión del Presidente

por el pleito ha tomado
ya categoría de actividad

cotidiana. El ambiente en el país
es una madriza colectiva en la
que se participa activa o pasiva
mente. Hay quienes gozan con
la cadena de humillaciones diri
gidas desde el pulpito de Palacio
y se ríen a escondidas de que el
Presidente madreó a fulano o a

sutano, eso si no se participa ale
gremente en la demolición de
reputaciones. El propio manda
tario eleva el tono, su rencor es
gasolina para sus mañaneras. A
inicios de la semana pasada, por
ejemplo, el Reforma era un pe
riódico, a mediados era un "bo
letín de los conservadores" y el
viernes ya de plano fue un "pas
quín inmundo". Qué bueno que
no hubo conferencia el sábado,
porque hubiera dicho que los
de Reforma eran una verdadera
mierda. No tarda en decirlo.
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Ese es el ambiente nacional,
el que le gusta al Presidente.
El golpe, el pleito todos contra
todos y él animando la gresca
desde Palacio Nacional. Es parte
de la lógica de la polarización:
hay que tomar un bando para
que no quedes atrapado por
que, de todas maneras, tarde
que temprano te van a golpear.
Así, la felicidad de muchos por
que no le autoricen el partido
a Calderón, se transforma en
alegría en otros lados porque
el PAN está hundido, o por los
pleitos primitivos en Morena, o
por los ataques contra cualquier
periodista, intelectual o empre
sario. No importa defender lo
de todos, mejor reírse de lo que
le pasa a quien también de
testamos. El Presidente aviva
los resentimientos y envidias
de los demás, así encuentra
apoyos en otras partes. Sólo es
cuestión de buscar un enemigo
común y en política siempre lo
hay. Una muestra es el artículo
de Ricardo Raphael (Milenio
12/09/20) en el que ataca "la
moral neoliberal" que constru
yeron "los intelectuales" con
dinero público; los acusa de
haber sido "costosos parásitos
del erario", de escribir libros que
"nadie leyó", recibir "publicidad
que nadie vio" y muchas cosas
más. Por supuesto es incapaz
de decir nombres, quizá porque
lo considera neoliberal. Lo im
portante era el momento de su
revancha personal. A lo mejor
porque nunca lo invitaron a esos
proyectos y él tuvo que con
formarse con los que le dejó el
dinero público: ser funcionario
cultural de la UNAM, profesor
del CIDE y estar años en Canal
Once participando en progra
mas que, esos sí, nadie ve. Co

brando en todas partes, claro,
porque a lo mejor eso es parte
de la "moral populista".
Otra de las escenas de nuestra

gresca nacional fue lo sucedido
con la ciudadana argentina
que agredió verbalmente a una
mexicana. A lo inaceptable del
insulto, la respuesta en las redes
fue demoledora. El Presidente
se ha encargado de exacerbar el
ánimo contra los extranjeros y
recordar agravios históricos. Por
supuesto la argentina recibió la
andanada que incluía la palabra
"meseros" como insulto. La se

ñora salió del país y el gobierno
de López Obrador, siempre
justo y atento a los grandes pro
blemas nacionales, ha deci
dido ponerle restricciones a su
ingreso por si quiere regresar.
Nosotros que tenemos decenas
de millones en el país de al lado,
expulsando a una cretina que
osó insultarnos.

En la gran gresca nacional
que dirige el Presidente, todos
ponen sus pequeñas revanchas,
sus agravios pasados, porque
algo de satisfacción provoca la
humillación pública a la que
somete López Obrador a perso
nas y grupos cotidianamente.
Por lo pronto, todos formamos
parte del público abajo del patí
bulo y nos reímos de las cabezas
que ruedan, brindamos por la
desgracia ajena y aplaudimos
cuando llega el carruaje con el
próximo culpable, mientras un
hombre mayor con la túnica
manchada de sangre brinca y
aplaude al lado de la guillotina.
No parece que pronto encuen
tre satisfacción completa con el
espectáculo, por lo que anima el
pleito generalizado y saluda la
llegada de la venganza.
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¿Engañaron a López Obrador?
Durante agosto, el presi

dente Andrés Manuel
López Obrador utilizó

a Emilio Lozoya, exdirector de
Pemex, para sacudir el avispero
político y repartir a mansalva
acusaciones de corrupción. Par
tía de la denuncia de hechos
construida a dos manos, entre
Lozoya y la Fiscalía General,
donde a cambio de que señalara
con el índice a quien le dijeran,
garantizaba su libertad, la de su
familia, su dinero incluidos 10
millones de dólares que asegura
la empresa Odebrecht le dio
como soborno y, de paso, po
dría cobrarse cuentas personales.
Pero desde hace tres semanas, el
Presidente ha sido más caute
loso en sus dichos y ha subrayado
todo el tiempo que esas acusacio
nes tendrían que probarse.
El entusiasmo de López Obra

dor en agosto no correspondía
con lo que sucedía en el interior
de la Fiscalía General, donde
veían que Lozoya estaba incum
pliendo el pacto que hizo con el
fiscal Alejandro Gertz Mañero, al
no estar entregando toda la do
cumentación dura, demostrable
e incontrovertible, que sopor
taran sus múltiples imputacio
nes. La molestia contra Lozoya
motivó la petición a las autori
dades alemanas para catear las
propiedades de su esposa en
Baviera, a principios de agosto.
En víspera de ese cateo, la Se

cretaría de Hacienda presentó
una querella contra el exdirector
de Pemex por haber pagado me
nos impuestos de los que debía.

El director general de Delitos
Fiscales de la Subprocuraduría
Fiscal Federal de Investigaciones,
que depende de la Procuraduría
Fiscal de Hacienda, Josué Miguel
Contreras, presentó la querella
a Gertz Mañero el 27 de julio,
donde señala que Lozoya declaró
el 9 de mayo de 2017 ingresos
menores a los "realmente obteni

dos", y dejó de pagar en impues
tos sobre la renta dos millones
695 pesos.
Contreras le entregó a Gertz

Mañero las declaraciones patri
moniales de Lozoya que mos
traba que durante 2016 él
renunció a Pemex a mediados de
febrero de ese año, había tenido
ingresos acumulables por casi 10
millones de pesos, de los cuales
poco más del 8% había sido por
salario. Además, le entregaron la
documentación que había tenido
depósitos en sus cuentas ban
carias por 18 millones de pesos,
por lo que el pago de impuestos
sobre la renta se había quedado
corto. Hacienda le pidió a la Fis
calía que investigara lo que a su
juicio es un delito.
No se sabe del resultado que

tuvo la querella, o si la Fiscalía
General inició la investigación
solicitada. El caso Lozoya, sin
embargo, tiene síntomas que está
resultando más difícil de armar
de lo que alegremente pensaban
en el gobierno, y que, conce
diendo criterios de oportunidad
como un sistema anticorrup
ción, podían fácilmente imputar
a exfuncionarios, con sustento o
sin sustento, para llevar a cabo la

El entusiasmo de
López Obrador
en agosto no
correspondía con lo
que sucedía en FGR...

...donde veían que
Lozoya estaba
incumpliendo el
pacto que hizo con el
fiscal Gertz Mañero
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purificación de la sociedad que
pregona el Presidente.
Pero algo extraño está pa

sando en el caso Lozoya. El
exdirector de Pemex llegó a Mé
xico, procedente de España, el
17 de julio. López Obrador dijo
tres días después que ya había
rendido su primera declaración
ante la Fiscalía General, pero
48 horas después la Fiscalía Ge
neral desmintió al Presidente

y negó que fuera cierto. Lo que
había entregado Lozoya, en
realidad, y como parte de su ne
gociación para no pisar la cárcel
y caminar rumbo a la puerta de
la libertad, fueron memorandos
donde narraba diferentes casos
de presunta corrupción, acusaba
a exfuncionarios y legisladores,
culpaba a todos de ilícitos y se
decía inocente, víctima de un
mecanismo que lo obligó a co
meter delitos.
Al regresar de España, Lozoya

estuvo durante 11 días sin que
nadie supiera de su paradero y
sin que pasara por un juez. Hasta
el 28 de julio, tuvo su primera au
diencia, y una segunda el 29, tras
las cuales el juez, siguiendo los
lincamientos de la Fiscalía con

Lozoya, lo dejó en libertad con
dicional, con un dispositivo elec
trónico colocado en el tobillo, y la
obligación de firmar dos veces al
mes ante la justicia, lo que hace
de manera virtual.
Lo que ha venido después es la

nada. Se desconoce si ha rendido
más declaraciones ministeriales,
si ha empezado a aportar la do
cumentación prometida, o si los
entregables pudieron corrobo
rarse. Gertz Mañero logró que el
juez extendiera el periodo de am
pliación de la investigación hasta
finales del año, por lo que no

puede decirse que el caso Lozoya
esté en el limbo. Se encuentra
en otro estadio, el de la suspi
cacia de que se trata de un gran
timo, el de Lozoya a la Fiscalía,
el de la Fiscalía al Presidente, y
el del Presidente a la sociedad
mexicana.

En la última semana, el lunes
pasado para ser más preciso,
se movió el caso, pero no por la
Fiscalía General, sino por los fis
cales de Hacienda, donde colocó
Contreras la querella, lo que los
conocedores señalan que es una
señal de que la van a impulsar,
más allá de lo que haga la Fisca
lía General. Si esto marcha por
esa vía, Lozoya tendrá una pre
sión adicional a las que ya tiene,
donde su madre sigue en deten
ción domiciliaria, y su hermana
y su esposa son prófugas de la
justicia, porque tienen orden de
aprehensión. De proceder la que
rella hacendaría, enfrentará un
presunto delito que no contem
plaba, el de evasión fiscal.
Si Lozoya se está burlando

de la Fiscalía, Hacienda está
actuando. Objetivamente ha
blando, la credibilidad del ex
director de Pemex está muy
mermada, y futuras imputa
ciones, ante la presión a la que
está sometido, tendrían que ser
evaluadas y procesadas tomando
en cuenta todo el contexto. Es
cierto que en este gobierno, la
legalidad no es prioridad mayor
a la política, y López Obrador
necesita al Lozoya locuaz de la
denuncia de hechos, porque está
teniendo rendimientos decre
cientes en materia de corrupción,
al empezar a salir información de
presuntos delitos donde menos
esperaba, de su seno familiar, sin
nada para contrarrestarlo.

Fecha: 14/09/2020

Página: 38

Area cm2: 435

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 96,918

Página 11 de 24



Trump se quedó sin cash
Lo menos pensado acaba

de suceder: el multimi

llonario, el magnate que
goza con ser llamado así, el
Midas que convierte en dóla
res lo que toca, el favorecedor
de las grandes fortunas de este
país, Donald Trump, se quedó
sin dinero para competir con la
publicidad de su contendiente
demócrata.

Y en qué momento: a siete
semanas de las elecciones pre
sidenciales Trump ya se gastó
casi mil millones de dólares de

los mil 100 que recaudó, y va
atrás en todas las encuestas.

El abanderado republicano
huele a lo que tanto detesta: a
loser, a perdedor.
De ninguna manera digo que

ya perdió, pero de que huele a
derrotado lo muestran las dona

ciones de agosto.
Joe Biden logró recaudar

una cifra récord para un mes
de campaña presidencial en la
historia de Estados Unidos: 364
millones 500 mil dólares.

Un mes antes, en julio, la
campaña demócrata reunió
un total de 140 millones de
dólares.

¿Cómo fue que lograron más
que duplicar el dinero recau

dado de un mes a otro?
Fue el efecto Kamala Harris

como su compañera de fórmula
para la vicepresidencia, una
máquina imantada para atraer

fondos, dicen los conocedores
de su trayectoria.
La nominación de Kamala Ka

mala Harris provocó que llegaran
un millón 500 mil nuevos donan

tes a la campaña, con 205 mi
llones de dólares aportados por
donadores individuales en línea.
El dinero, en cualquier lugar

del mundo, también tiene ol
fato, aunque no siempre acierte:
esa mujer tarde o temprano va
a ser presidenta de Estados Uni
dos, dice la lluvia de dólares que
cae en las cuentas de la fórmula
BidenHarris.

Para desgracia de Trump, en
dos semanas termina el plazo de
recolección de fondos y sus re
cursos están en crisis.
En dos semanas de agosto, se

gún AdvertisingAnalytics, Biden
gastó 35 millones 900 mil dóla
res en spots de televisión, mien
tras que Trump sólo dispuso de
4.8 millones para TV.
Y según The Washington Post,

entre el 10 de agosto y el siete
de septiembre, lo gastado por
Biden en anuncios televisados
llegó a 90 millones de dólares,
contra 18 de Trump.
¿Estrategia? No, se quedaron

sin dinero.
Los anuncios de Trump son,
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mayoritariamente, exhortos a
sus seguidores para que aporten
recursos en esta recta decisiva
de la campaña.
Bill Stepien, jefe de la cam

paña del presidente, ha dicho
que los recortes en publicidad
son porque ya no quedan otros
espacios donde ahorrar.
En radio, "donde probable

mente se decidirán las eleccio

nes", apuntan Michael Shrerer
y Josh Dawsey, reporteros del
Post que han trabajado el tema,
entre el 10 de agosto y el siete
de septiembre, Biden invirtió
20.5 millones de dólares en
el estado clave de Florida, y
Trump sólo 7.8 millones.
La radio es fundamental. Ha

cia allá se va buena parte del
dinero por su penetración.
En otro estado clave, Michi

gan, Biden gastó nueve millo
nes 300 mil dólares y Trump
560 mil dólares.
Pensilvania, la radio emi

tió 17 millones setecientos mil
dólares en anuncios de Biden,
mientras que Trump sólo dis
puso de seis millones 100 mil
dólares.
En Arizona el gasto publicita

rio en radio de Biden supera al
de Trump por seis a uno, y por
tres a uno en Carolina del Norte.
Rico Me Pato se quedó sin

monedas.
Jared Kushner, el yerno todo

terreno del presidente, super

visa personalmente los gastos
de la campaña con la idea de
dar un fuerte sprint el día de los
comicios, el 3 de noviembre.
No hay para más.
La semana pasada Donald

Trump dijo que "de ser nece
sario" él pondrá recursos de su
bolsa para mejorar las finanzas
de su campaña, lo que pro
vocó comentarios irónicos en

los medios que recuerdan sus
antecedentes de empresario
chapucero que aún no puede
enseñar su declaración de

impuestos.
Con spots, y escasos argu

mentos sustantivos, Biden
ha mantenido su ventaja en
estados clave donde la inquie
tud es por la inseguridad y la
violencia.

Ha expresado su rechazo,
pero no ha dicho cómo la va a
frenar.
Donde sí se ha movido la

aguja de manera significativa
tal vez el único estado en que
ha ocurrido ese fenómeno, es
en Florida.

Aquí Trump está a un pelo de
alcanzar a Biden, fundamen
talmente por el apoyo masivo
que le brinda la comunidad
cubanoamericana.

Sin embargo, a la hora
buena, el magnate se quedó sin
cash. Y eso en Estados Unidos
cuenta más que en cualquier
otra parte.
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Paco Taibo II:
el autoritarismo 4T
Tengo un gran aprecio por Paco Taibo II. Lo que
hizo con las Ferias del Libro en los barrios y muni
cipios de los alrededores de la Ciudad de México,
con la Feria del Zócalo y con la brigadas para Le
er en Libertad son sin duda los proyectos más im
portantes de promoción de la lectura de los últi
mos años en este país. Ese es Paco Taibo II, el
incansable promotor de las buenas causas.

Tengo menos aprecio por el Paco funcionario,
cuya labor al Frente del Fondo de Cultura Econó
mica, la editorial del Estado más importante de
América Latina, tiene luces y sombras: una políti
ca de promoción de libros económicos sensacional
y al mismo tiempo un descuido de las grandes co
lecciones del Fondo. Una administración que con
centra poder (se llevó a su ámbito Educal y el fon
do editorial de la Secretaría de Cultura), y aprieta
a las editoriales con los pagos, imponiendo des
cuentos obligatorios, lo que hace un daño terrible
al de por sí endeble ecosistema cultural del país.

Por lo que tengo nulo aprecio es por el Paco Tai
bo II político, el de las declaraciones que no sólo son
políticamente incorrectas, como aquella de las do
bladillas, sino que esconden un dejo autoritario que
no se le puede permitir a nadie, menos a un funcio
nario. La primera fue la de los famosos decretazos,
aquella sugerencia de que si López Obrador no ob
tenía la mayoría en el Congreso había que gober
nar a base de decretos para anular a la oposición.
La segunda, cuando se aprueba la Ley Taibo, para
permitir que un mexicano nacido en el extranjero,

como era su caso, pudiera dirigir una empresa de
Estado, en este caso el FCE, y festejó con una expre
sión no por vulgar menos autoritaria. La más recien
te, la peor de todas, en la que sugiere a los directo
res de las revistas Vuelta, Enrique Krause, y Nexos,
Héctor Aguilar Camín, que "se queden en una es
quina o se vayan cambiando de país".

Viniendo de cualquier persona, pero sobre todo de
un exiliado, la amenaza de "vayan cambiando de país"
es absolutamente inaceptable: ni como broma, ni como
sugerencia, ni como amenaza. Más allá de eso, lo que
refleja la declaración de Taibo es una actitud patrimo
nialista del poder que no es distinta a la de sus antece
sores, a los que tanto critican. López Obrador y More
na ganaron una elección, pero nadie les endosó el país;
éste sigue siendo de todos y para todos. Desconozco si
hayirregularidadesenloscontratosdeestosgruposedi
toriales, lo que vi de la inhabilitación de la Secretaría de
la RmciónPúblicaaNexos es exagerado, forzado y fue
ra de lugar y tiene un tufo a venganza que hiede a kiló
metros. Todas las revistas e instituciones culturales de

este país tienen apoyo de los gobiernos, desde el propio
proyecto de Taibo de las brigadas para Leer en liber
tad, hasta las revistas Vuelta, Nexos o Artes de México,
y nada hay de irregular en ella Lo que debemos exigir
como ciudadanos es transparencia en el uso de esos re
cursos. Cambiar de medios favoritos, que es lo que es
tá sucediendo con el gobierno de López Obrador, no los
hace más demócratas ni menos corruptos, por el con
trario, los equipara en el uso faccioso y autoritario del
poder que tanto dicen detestar en la 4T.
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El fin
de la espera
El mundo carraspea. En un sentido

físico y figurado. Todos llevamos lo
mismo en la garganta: la enorme

duda de qué es lo que sigue a partir de aquí.
Pero no le dé más vueltas, todo está claro. Es
conmovedor ver cómo los partidos políti
cos y sus líderes siguen creyéndose dueños
de las sociedades. Y es que, por encima de
la palabrería, de los think tanks y de lo que
conocíamos, el sentimiento y el impulso se
imponen al conocimiento, y en la actualidad
las decisiones políticas se toman bajo el vér
tice de la desesperación. El subconsciente de
todos exige seguridad, sin embargo, a estas
alturas eso es algo que ya nadie nos puede
garantizar. Por el contrario, nuestro cons
ciente, lo que conocemos, lo que sabemos y
lo que tocamos nos repite una y otra vez
que se acabaron las seguridades.

¡Qué suerte tienen los milletmialsl Ellos
nunca creyeron en el Estado ni en la falsa se
guridad que supuestamente debería de otor
gar el bien colectivo. La mayor parte de los
millennials viven no en sus rollos, sino enro
llados en su propia percepción de la vida con
una idea muy clara: sólo se vive una vez y lo
importante es vivir bajo sus deseos y sin nin
gún tipo de condición. Además, esta genera
ción le ha dicho adiós a todos los tabús, desde
los sexuales hasta los religiosos y políticos.

Estamos siendo parte de un mundo egoísta
y concentrado en sí mismo. Pero era peor vi

vir en un mundo falso que nos hablaba de las
solidaridades, de la protección colectiva, que
nos decía que cuando nos enfermáramos ha
bría un sistema que nos salvaría y que cuando
fuéramos viejos alguien nos cuidaría. Fin de
la mentira. Fin de la espera. En esta época no
hay posibilidad más que para hacer un viaje y
ese es un viaje hacia uno mismo. En la actuali
dad no hay más que una realidad. La felicidad
un concepto siempre tan evanescente y que
admite tantas interpretaciones personales
es una cosa que depende de unoy que sobre
todo radica en descubrir cómo cada uno la

consigue de forma interna.
El elemento más importante que todo

esto ha traído consigo es la concatenación
de hechos, pero como siempre, ser humano
significa ser ciego. Como siempre, las perso
nas no estamos aquí para tener un ejercicio
de anticipación responsable sobre nuestro
fin, estamos aquí para saber que alguien, en
algún lugar, se está preocupando por noso
tros. Y de esta forma desde finales de la dé

cada de los años noventa, desde la caída del
Muro de Berlín y desde el fin de la suprema
da de una hegemonía sobre las demás poco
a poco hemos ido construyendo un mundo
completamente fracasado y fallido. Un
mundo cuya característica más importante
es que sólo puede recomponer el rumbo bajo
una reestructura interna que permita reme
diar lo que está sucediendo en el exterior.

Desde finales de la década de los años

noventa sabíamos que estamos liquidando
el planeta. También sabíamos que era insos
tenible el nivel de contaminación y que los
hielos se derretirían. Éramos conscientes
que había millones de bacterias y virus que
han o habían permanecido congeladas
demasiados años. Sin embargo, ahora vea
usted lo que ha sucedido. Con el deshielo de
los polos y con las bacterias y virus que se
han incorporado al aire que diariamente res
piramos, ahora el único calor que podemos
encontrar se encuentra en el crematorio.

Empecemos por orden. En primer lugar,
tenemos la revolución de las comunicacio

nes. Tuvimos que pasar de ser el rebaño, que
los de arriba intentaban manipular, a ser el
rebaño que con nuestros válidos manipula
mos la realidad. Sin embargo, nuestra deter

minación ha sido tan fuerte y poderosa que,
primero, no han logrado doblegarnos. Pero,
segundo, quienes nos gobiernan poco a poco
han aprendido que la forma más eficiente de
manipularnos es por medio de inmiscuirse
en nuestros pensamientos y sentimientos
al desarrollar granjas de bots, compañías y
demás herramientas aplicadas en Twitter,
Instagram y las redes sociales en general. No
lo han conseguido, seguimos siendo una ex
plosión inconsistente de sentimientos, pero
eso no es malo, es lo que es. Lo que sí es malo
es no saber sumar los datos.

¡Qué extraños somos los terrícolas! Pre
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tendemos destruir todo lo que nos rodea;
sin embargo, buscamos estar bien a cual
quier precio. Despreciamos a los políticos
sabiendo que nos usan y nos engañan; sin
embargo, elección tras elección, volvemos
como la manada a hacer el camino. Todo

esto me recuerda a la Gran Migración que
a partir de mayo llevan a cabo los ñus y
las cebras. Una migración que comprende
desde Tanzania hasta Kenia y que tiene un
gran reto: el paso por el río Mara, lugar en
cual los cocodrilos esperan ansiosamente
su llegada para simplemente abrir la boca y
partir en dos a todo aquel animal que pase
por encima de ellos. Así son las elecciones.
Los cocodrilos son los políticos y nosotros
somos las cebras y los ñus que se dirigen
lentamente hacia su boca. Pero a pesar de
saberlo y ser conscientes de ello, cada cua
tro o seis años según sea el caso nosotros
realizamos nuestra migración. Algunos se
salvan, otros mueren, pero ese es el precio
de formar parte de una manada.

En definitiva, se acabó el tiempo de es

pera. Los partidos ya no gobiernan y a los
políticos ya les dura muy poco el encanto. Al
final, si no entendemos que nosotros mismos
hemos sido quienes han abierto los frascos
donde los virus y las bacterias se encontraban
contenidos, seguiremos muriendo sin enten
der ni preguntarnos por qué estamos siendo
castigados de esta manera. En primer lugar,
nos castigan porque nunca tuvimos un ver
dadero instinto de conservación. En segundo
lugar, porque a todos pero especialmente a

las generaciones anteriores nos han robado
y engañado durante décadas. Siendo parte de
una generación ilusa, yo puedo decir que me
detengo en los semáforos, pago mis impues
tos y sigo obedeciendo las órdenes de la auto
ridad. Sin embargo, el Estado me estafó. Y es
que el Estado no me ha dado nada de lo que
me prometió. No me dio educación ni se la da
a mis hijos, no me dio sanidad ni para mí ni
para los míos y a pesar de ello, yo tengo que
seguir pagando. Porque si dejo de pagar y de
cumplir con mis supuestas obligaciones y res
ponsabilidades cívicas el Estado me enviaría
a la cárcel, como si esto fuera lo que es: un
asalto de caminos a cargo de asaltantes con
licencia para matar. Y lo peor de todo, es que
esa licencia la pagamos nosotros.

Se acabó. Es necesario inventar una

nueva obra. Naturalmente, lo más apasio
nante de este tiempo es que nadie sabe lo que
está sucediendo. Rectifico, todos intuimos,
pero pocos queremos saber lo que verdade
ramente está pasando. Yo me apunto para
ser parte de la reconstrucción del mundo.
Entiendo muy bien que esta reconstrucción
empieza por uno mismo y por no ofender
más a mi inteligencia tratando de entender
o llamar política a lo que sólo es un vulgar
y casi pornográfico espectáculo de falta de
clase. Un espectáculo donde el odio mani
fiesto es el mismo sistema gubernamental.

Confieso que hace mucho tiempo com
prendí que el dicho que dice que "quien a
odio mata a odio..." no es necesariamente

aplicable a todos los casos, sino que es el
camino del odio y todo lo que éste tiene

consigo, lo que verdaderamente supone el
suicidio colectivo de las ballenas contra las

playas de la insensibilización.
Pero a pesar de ser conscientes de lo que

puede llegar a provocar el odio, en la actuali
dad estamos siendo testigos de una cam
paña promovida por el país que llegó a ser la
primera potencia del mundo que ya no lo
es, una campaña teñida por el odio. Un odio
como nunca antes se había visto. Con razón o

sin ella y no sé durante cuántos años, el odio
no tuvo color, pero ahora no sólo es el hecho
de que el odio ha dejado de ser blanco para
ser de color, sino que dentro del país que una
vez lideró el mundo, lentamente se está ges
tando una nueva especie de guerra civil. Y al
final del día cada vez que escucho convoca
torias que tienen como objetivo convertirnos
en seres más sociales, más cívicos y formar
parte de un bienestar común, primero, no
puedo evitar pensar sobre todo en lo que ya
me estafaron. Segundo, me pregunto: ¿cómo
se atreven a pedirme otra vez mi complici
dad para la nada? Sobre todo, cuando el pro
yecto es sólo seguir usándome.

Con todo lo que estamos viviendo, ¿qué
fue lo que verdaderamente ya se acabó? La
posibilidad de vivir en la mentira. Y es que,
¿usted quiere una vida o quiere una estafa?
Naturalmente siempre es más fácil destruir
que construir. La humanidad lleva millones
de años en situaciones como ésta. Lo impor
tante es saber qué hacer cuando se llega al
final de la espera, tal y como en la actualidad
está sucediendo.

Seguirá...
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Justicia Alternativa
Hace más de una década

se reformó la Consti

tución para incorporar
en su artículo 17 —relativo al
derecho de toda persona a la
administración de justicia y a la
potestad de la autoridad pública
para impartirla—, la siguiente
adición: "Las leyes preverán
mecanismos alternativos de so
lución de controversias".

Sin embargo, la reglamenta
ción de dicho principio avanzó
en el orden local, pero no en el
general.
Durante el sexenio pasado se

elaboró un dictamen sobre la "Ini
ciativa con proyecto de Decreto
que contiene la Ley General de
Mecanismos Alternativos de So
lución de Controversias" en el Se
nado. Pero no llegó a aprobarse.
Hace poco, no obstante, se

presentó una nueva iniciativa
sobre el mismo tema, signada
por varios senadores. Esto ha
reavivado el debate sobre el

apasionante tema de la justicia
alternativa.

De hecho, en nuestro país la
Justicia Alternativa tiene hon
das raíces en la historia de los
pueblos indígenas, en los que
ahora cobra una validez jurí
dica actualizada en los llamados

usos y costumbres que leyes de
diversos estados de la República
reconocen.

También los medios alterna
tivos de solución de conflictos

han alcanzado prestigio en los
últimos años en el ámbito fa •
miliar, pues ayudan a resolver

problemas sin dejar heridas en
las relaciones familiares.
De igual manera, estos me

dios constituyen herramientas
de pacificación.
Pero lo que les ha dado un

impulso global es el campo del
comercio.

La iniciativa presentada re
cientemente sobre este tema ha
motivado diversas e interesan

tes observaciones de quienes se
dedican al estudio o el ejercicio
de los mecanismos de justicia
alternativa.

Para empezar se cuestiona que
los diversos medios alternativos
se confundan. Entre esos medios
deben contemplarse la media
ción, la negociación, la concilia
ción y el arbitraje. Sin embargo,
el arbitraje no se aborda en el
proyecto mencionado y los otros
mecanismos alternativos se sub
sumen en la mediación.

No obstante, a los mediadores
no se les da el reconocimiento
formal que merecen. Se les de
nomina "facilitadores".
No se establece la certifica

ción de quienes cumplen con la
tarea de realizar la mediación,
por la cual la autoridad juris
diccional delega la potestad del
Estado en un tercero.

Y no se les otorga la fe pública
que requieren los mediadores
para realizar su función con
certeza y garantía.
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Se abre un resquicio para que
las partes nombren a un media
dor sin reconocimiento formal
de la autoridad y sin la capacita
ción adecuada.
Parece olvidarse que el conve

nio de mediación hace las veces
de una sentencia firme de un
juez, hecho que debería llamar
la atención sobre el rigor acadé
mico y formal que debe tener.
No se establece el requisito de

nacionalidad mexicana para los
mediadores, lo cual abre grandes
riesgos para los intereses nacio
nales en materia comercial, pues
las partes de un conflicto mer
cantil podrían nombrar "facilita
dores" extranjeros, situación que
no ocurriría en el sistema de jus
ticia tradicional jurisdiccional.
No se garantiza la gratuidad

de los servicios de mecanismos

alternativos de justicia que se
brindan a través de programas
públicos.
Se deja entender que una

sentencia ejecutoriada puede

ser objeto de mediación, vio
lentando su carácter de cosa

juzgada.
Siendo por su propia natu

raleza de carácter voluntaria,
sin embargo se sugiere que
la mediación sea un ejercicio
obligatorio.
No se hace la necesaria distin

ción entre la mediación y la fa
cilitación de carácter penal, que
tiene un tratamiento jurídico
diferente.
Y finalmente, de manera

equivocada, se adscribe el sis
tema de justicia alternativa a
la Secretaría de Gobernación,
cuando debería estar bajo la
tutela del Poder Judicial de la
Federación, pues es un medio
para hacer realidad el derecho a
la administración de justicia.
En todo caso, lo bueno es

que se ha abierto un debate
que puede tener muy positivas
consecuencias para la justi
cia mexicana de concretarse
adecuadamente.

Los medios alternativos de solución de

conflictos han alcanzado prestigio en los
últimos años en el ámbito familiar"

"Se deja entender que una sentencia
ejecutoriada puede ser objeto de mediación,
violentando su carácter de cosa juzgada"
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Derecho de réplica
El presidente en
sus conferencias...
insulta a quien se
atreve a criticarlo

y calumnia como
mecanismo de

defensa para evitar
responder lo que se
le pregunta

Es falso el "diálogo circular"
que el presidente ha esta
blecido con sus críticos. Un

diálogo tan asimétrico no puede
ser circular. El crítico ejerce
desde sus posibilidades indivi
duales y las de su medio, el presi
dente contesta con toda la fuerza
amplificada del Estado. Esa asi
metría es oprobiosa e induce a la
tiranía, donde la voz de uno se
impone al resto de la sociedad.
Se puede terminar con esa

asimetría concediendo derecho

de réplica a los que se sientan
afectados por los señalamien
tos del presidente. Para evitar
abusos, un consejo de personajes
independientes podrían elegir
los casos en los que los afectados
demuestren que la información
que refirió el presidente es falsa.
En el mismo espacio y ocupando
el mismo tiempo.
Actualmente las conferencias

matutinas son un espacio salvaje,
no regulado, sin ley. Es compren
sible: el presidente inauguró esa
costumbre. Antes los presidentes
tenían miedo de la prensa. López
Obrador decidió en cambio en
cararla. Antes la presidencia era
cerrada, ahora se expone, lo cual
no la hace más transparente.
El presidente ha impuesto una

"verdad alternativa", los otros
datos con información que sólo él
conoce (el resto de los mexicanos
tenemos que conformarnos con
la información oficial que el pre
sidente dice que es falsa.)
A falta de regulación, se pu

sieron diques, para no exponer
al presidente: las primeras filas
de las conferencias las ocupan
falsos periodistas que hacen pre
guntas a modo. Ellos preguntan
sobre los temas de los que quiere
hablar el presidente, lo cual es
un abuso, porque antes de la se
sión de preguntas el mandatario
improvisa largamente para fijar
la agenda. No importa que el día
anterior haya ocurrido un hecho
grave, el presidente habla de lo
que se le antoja. Luego viene el
largo segmento de las pregun
tas inducidas. Esos dos ejercicios
consumen el 80% de las confe

rencias. El resto es para las pre
guntas incómodas. Parece una
ganancia. Antes los presiden
tes no contestaban nada. Pero
el actual tampoco lo hace. Hay
decenas de videos en YouTube

(empresa mucho más útil para la
transparencia que la Secretaria
de la Función Pública) que mues
tran la forma en que López Obra
dor evade lo que se le pregunta

de forma directa. "Soy dueño de
mi silencio", cuando conviene.
"Mi pecho no es bodega", cuando
conviene. Se trata de un espa
cio a todas luces irregular. Como
mecanismo democrático podría
ser muy bueno. En su versión ac
tual se ha convertido en un espa
cio de linchamiento y calumnia,
de mentiras e imprecisiones.
Es un espacio salvaje y no debe

serlo. Podría ser, si se dejara de
utilizar como el eje de la propa
ganda del partido y del gobierno,
un espacio excepcional de co
municación directa. En lugar de
inútilmente desmañanar a sus

secretarios, ese espacio debería
ser ocupado por asesores legales
del presidente, a los que debe
consultar antes de responder
cuestionamientos difíciles, para
evitar el bochornoso espectá
culo del mandatario confesando
violaciones a la ley (como ocurrió
cuando defendió a su hermano
Pío por recibir millones de pesos
ilegales). Debería también estar
presente un panel de expertos
que lo asesorara en temas que no
domina. Recordemos que el pre
sidente ha llegado a decir en ese
espacio que ya había hombres en
América hace 10 mil millones de
años...

El ejercicio no es nuevo, me
podrían señalar: desde que era
Jefe de Gobierno de la Ciudad de
México instauró la costumbre de
las conferencias matutinas. Pero
se trata de algo distinto. Nunca
como Jefe de Gobierno insultó a la
prensa. Nunca calumnió a sus crí
ticos. En ese entonces el objetivo
era otro: llegar al poder. Ahora
es distinto. El espacio de comuni
cación democrático degeneró en
un espacio para que el presidente
difame e insulte a placer. "Pasquín
inmundo", llamó hace unos días a
Reforma.
El presidente en sus conferen

cias improvisa ("no vayan ustedes
a creer que preparo lo que voy
a decir"), inventa datos y cifras
(cuando un periodista ha soli
citado a Presidencia el sustento

de lo dicho por el presidente, le
han contestado que no existe tal
sustento), miente como quien res
pira (lleva más de 30 mil menti
ras en 600 conferencias, según
ha medido Spin), insulta a quien
se atreve a criticarlo y calumnia
como mecanismo de defensa para
evitar responder lo que se le pre
gunta. No debe ser así, no tiene
que ser así.
Muchas veces me he pregun

tado por qué los medios electró
nicos e impresos no envían a sus
mejores periodistas a las con
ferencias. ¿Por qué no van Ciro
Gómez Leyva, Pascal Beltrán del
Río o Raymundo Riva Palacio?
Estoy seguro que José Cárdenas,
Carmen Aristegui o Carlos Marín
harían buenas preguntas. O los
columnistas representando a su
medio. Denise Dresser lo hizo no

hace mucho. ¿Novan para que
el espacio del presidente no se
vuelva muy incómodo? ¿No van
por una convención no escrita, por
deferencia, por cálculo? Jorge Ra
mos fue, preguntó, el presidente
trastabilló con sus cifras, pero no
volvió a repetirse. ¿Cuáles son las
reglas? ¿Hay reglas? ¿Conviene
que siga sin regulación alguna?
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Madruguete
de Sheinbaum

Justo cuando el país requiere
que la estabilidad política
abone a la recuperación eco
nómica, sectores del partido
gobernante hacen muchas,

muchas olas.
En el Tribunal Electoral del Po

der Judicial de la Federación está en
marcha una discreta, pero pode
rosa operación para intentar tirar
mañana la encuesta con la que
Morena elegirá a la dirigencia que
encabezará a la primera fuerza polí
tica en las elecciones de 2021.
Detrás de la operación estaría

el equipo de la mismísima jefa de
Porfirio Muñoz Ledo gobierno de la CDMX, Claudia

Sheinbaum, y consistiría en pre
sionar al Tribunal, a través del ma

gistrado Felipe de la Mata.
Este funcionario declararía procedente la impugnación contra el mé

todo de elección por encuestas, que fue presentada por el actual líder del
instituto político, Alfonso Ramírez Cuéllar, y la cual fue turnada al
Trife el 7 de septiembre.
De procedería imputación, se echaría abajo la elección de presidente

y secretario general de Morena por la vía de encuestas, lo que dejaría a
Ramírez Cuéllar a cargo del partido en el poder hasta las elecciones del
año próximo.
Dado que Ramírez Cuéllar y Bertha Luján, presidenta del Consejo

Nacional, responden a los dictados de la mandataria capitalina, su grupo
tendría vía libre para definir candidaturas y consolidar su proyecto
presidencial.
Fue el propio Andrés Manuel López Obrador quien sugirió y defen

dió el camino de las encuestas para la elección de la dirigencia del partido
que fundó, pero el grupo cercano a la jefa de gobierno quiere tirarlo sí o sí
porque es la única manera de mantener el control político del instituto.
Ni a Mario Delgado ni a Porfirio Muñoz Ledo ni a Yeidckol Pole

vnsky, que en ese orden encabezan las preferencias internas de los mo
renistas, le responderían a ella, sino al Jefe del Ejecutivo.

Se sabe que De la Mata, a quien se le turnó el expediente, y al menos
otros tres magistrados del Trife, son cercanos al Consejero Jurídico de la
Presidencia, Julio Scherer.

Habrá que ver si los magistrados mantienen el mismo criterio, o si su
cumben a la presión.
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TÉCNICAMENTE, HOY ANDRÉS Manuel Ló
pez Obrador tendría que dar a conocer el
paquete de proyectos de infraestructura ener
gética. "Antes del 15 de septiembre", prome
tió hace unos días. Hasta ayer no había mucho
movimiento que digamos en Palacio Nacio
nal, ni se había convocado a ningún represen
tante del sector empresarial para la mañanera
de hoy, aunque el tabasqueño es de los que
reaccionan de última hora y ordena la asis
tencia. Por lo demás, las diferencias sobre qué
proyectos incluir continuó toda la semana
pasada. Las posiciones de Arturo Herrera y
Alfonso Romo están encontradas con las de

Rocío Nahle y también las posturas del pro
pio Herrera y Romo chocaban por el papel
que deberían jugar Nafinsa y Bancomext en
el financiamiento. El secretario de Hacienda

ve en Carlos Noriega Romero una posi
ción suya, como cabeza de sector, pero en los
hechos la tiene perdida a manos del Jefe de
la Oficina de la Presidencia. AMLO tiene cita
do hoy a las 11 horas a Herrera. Todo apunta
a que el anuncio será mañana.

VAYA MENSAJE QUE envió el director del
ISSSTE al secretario de la Defensa, general
Luis Crescendo San
doval. El 2 de septiem
bre, y a espaldas del
recién nombrado direc

tor de Administración y
Finanzas, general Jens
Pedro Lohmann Itur

buru, se realizó un ope
rativo para remover a los Luis Antonio

Ramírezresponsables de las Sub
direcciones de Personal,
ProgramaciónyPresupuesto, Contaduría
y Servicios Generales, así como puestos de
mando en la Subdirección de Infraestructu
ra. Luis Antonio Ramírez designó a nuevos
titulares. Se les exigió la renuncia con fecha
31 de agosto. Algunos lafirmaronyotros fue
ron obligados por la Dirección Jurídica a des
alojar sus oficinas sin renuncia. A la mayoría
se les informó que era una instrucción, inclu
so del recién llegado Lohmann Iturburu. Los
removidos eran del equipo de Pedro Zente
no y fueron reemplazados por cercanos a Ra
mírez. ¿Boicot a la cuña que le impusieron?

SEGÚN DOCUMENTOS Ala vista, Segalmex
Diconsa acaba de adquirir 7 mil toneladas de
maíz blanco a la firma

sinaloense Almacenes y
Servicios Santa Rosa, de
Eduardo Arámbula,
por un monto de 29 mi
llones 400 mil pesos. La
compra se da a pesar de
que el organismo que lle
va Ignacio Ovalle tiene Ignacio

Ovalleen almacenes alrededor
de450 mil toneladas de
ese producto, correspondientes a la cose
cha 2019, parte del programa de Precios de
Garantía. Sobre la mesa estaría, además, un

pedido de 140 mil toneladas en los próximos
días, aun cuando el acopio de este año empe
zará ya en el mes octubre y se esperan recibir
alrededor de 1 millón de toneladas de los pe
queños y medianos productores.
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NUEVO CHOQUE DE Moisés ElMann y
René y Teófilo Zaga, señalados en el y
escandaloso desfalco al Infonavit con la

empresa Telra. Sin subsanar todavía el expe
diente, están trenzados en un nuevo pleito,
ahora por el control de un desarrollo hotele
ro en Playa Mujeres, Quintana Roo. Coludi
do con Félix Romano, ElMann pretende
privar a los Zaga de sus derechos accionarios
y de unos 37 millones de dólares. Resulta
que con Guardia Nacional y todo a los Zaga
les impidieron la entrada a una asamblea de
accionistas la semana pasada en Cancún.

EN LA OTRA colisión empresarial, la de Co
ral y Prisa, reportamos la salida de Gerar
do Ramírez Ornelas. El litigante de temas
mercantiles fue el primero en promover las
acciones legales de los españoles que presi
de Javier Monzón, pero se terminó reti
rando. Ya lo relevó otro abogado entrón, de
esos que le gustan los pleitos: Jaime Gue
rra. Se trata del también litigante de Alon
so Ancira, el de Altos Hornos de México. La
vía penal y administrativa corre entre Coral
y Prisa en paralelo a la mediación donde los
primeros tienen de amigable componedor a
Ricardo Alarcón Gaviria y los de Miguel
Alemán Magnani a José Ramón Cossío.

LA SECRETARIA DE la Función Pública, Irma
Eréndira Sandoval, abrió expediente con
tra el que fuera respon
sable de la comunicación
social de Pemex en el se

xenio pasado, Ignacio
Durán, y su protector,
David López. Desde esa
oficina corrieron millo
nes y millones de pesos
para cuidar la imagen de Irma Eréndira

SandovalEmilio Lozoya, prime
ro, cuando explotó en fe
brero de 2013 el edificio B2 del corporativo
de Marina Nacional, y después para perse
guir ferozmente a los empresarios que no se
plegaron a sus órdenes de despojo. Hay cien
tos de facturas de las que Durán no entregó
comprobables. La denuncia la hicieron los
pupilos de Octavio Romero.

OMAR CERVANTES SE comunicó con este re

portero para comentar que en su caso y el de
Emilio Saldaña es completamente falso que
operen como consultores de proyectos electo
rales. El director de comunicación social de la
Secretaría de Gobernación recordó la instruc
ción de Olga Sánchez Cordero, en el sentido
de que quien quiera hacer política partidista
o electoral puede hacerlo renunciando a su
cargo. "En mi caso estoy dedicado al 100% a
los asuntos de la secretaría y de la secretaria".
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La estulticia del sorteo del avión
Si no has comprado tu cachito

de lotería para el sorteo del
avión presidencial, no te pre

ocupes; si tienes la mala suerte de
enfermarte y acudir a los nosoco
mios que administra el Insabi, a lo
mejor te lo regalan o si eres uno de
los privilegiados de pertenecer al
sindicato de Pemex o de los mine
ros, pues igual sus líderes te harán
llegar uno con tu respiradero.
En el mundo al revés que se ha

convertido nuestro México desde

julio de 2018, se nutre la agenda pú
blica con un sorteo que rifa un avión
que nadie se sacará y por el contra
rio, los ilusos perderán y los demás,
los "listos", solo reciclaron el dinero
público, pues la mayor parte del di
nero recaudado provendrá del pre
supuesto y, en el mejor de los casos,
terminará en los servicios de salud.
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Ver para creer; este periplo, que
tiene un tufillo de corrupción de los
dineros públicos, no requiere que la
Auditoría Superior de la Federación
mande a sus mejores auditores para
detectar cómo se birlan y se burlan,
de los recursos públicos, y de los
mismos contralores internos de las
dependencias.
Qué seguirá después del sorteo

del 15 de septiembre; unos dicen
que el avión presidencial lo rifarán
otra vez en el sorteo de Navidad;
otros, que se lo ofrecerán a Joe Bi
den para cuando ya sea presidente
deEU.

Lo más maliciosos, apuntan que
se desmantelará en tres partes y
se pondrá cada pieza en las obras
que inaugurará el presidente en lo
que resta de su sexenio, si es que se
terminan de construir: Dos Bocas,
Tren Maya y Santa Luda.
Lo cierto es que esta obra del

surrealismo político de la 4T, que
incluso Franz Kafka envidiaría, ha

quedado registrada como la mayor
farsa y tragicomedia de la política
mexicana envuelta entre paña

les de populismo y engaño, pero
eso qué importa si de distraer a la
opinión pública se trata, de llevar
la atención a tremas triviales y no
de afrontar la realidad nacional
que encuera la matazón que están
haciendo el Covid19 y la inseguri
dad pública, además de padecer la
peor crisis económica de los últimos
40 años.

Cuando el país está dividido en
tre chairos yfifís y se dirige hacia
un encuentro colosal de trenes,
nos entretienen con sorteos, rifas,
videoescándalos, linchamientos
mediáticos y con consultas patito
a expresidentes; mientras que so
terradamente se atenta contra el
régimen democrático que cada día
pierde terreno ante el embate del
totalitarismo y la dictadura.
Vemos cómo se desmantelan ins

tituciones para dar paso a esa presi
dencia imperial.
Cuando no es la desaparición de

un organismo público, nombran a
una inepta en alguna dependen
cia que antes era contrapeso de los
excesos del Poder Ejecutivo, como
la CNDH o cooptan a poderes e
incluso al propio INE, como resultó
recientemente con la negativa al
surgimiento de nuevos partidos
políticos; a bueno, menos uno, el
religioso, lo que fue el PES.
Pero no se distraigan señores, lo

de hoy, el tema de conversación es si
todavía puedes alcanzar a comprar
un cachito de lotería de mañana,
para ver si te sacas por lo menos el
fuselaje del avión presidencial o la
cama en donde teman sus quereres
Peña Nieto con la Gaviota.
Si no hubo suerte, igual en el

sorteo navideño pueden volver a
rifarlo, y allí, sí, con los cachitos más
baratos, y no los 500 pesos, que solo
pueden pagar los que "maman" del
presupuesto, hay más chance.
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FUEGOS ARTI
FICIALES. La histo
ria de éxitoentre la
industria ceivecera
y b Sader, con Víc
tor Villalobos al fren
te, mantiene su sjrrt
llEj liiip Éé Icftmia
de un convenioque
permitirá a los ceba
deros mexicanos dis
poner désemilla certi
íictrib pa83«É6g«r
5n mejor producto.
A través del SNICS,
dé" la Sader, el con
venio realizado con
Grupo4fc>deloy
B||iriek#¡;lp^éfi
cia directamente a
8nos 5,000 produc
tores ibGuana juct
to, Hidalgo, Puebla,
Tlaxcala, Edoffiex,
Oaxaca, Veiacruz y
(Sueiétaro.
Se comenzará con
25,000 toneladas
para atenderyna sif
¦ esk 58.31
de" 150,000 ha.

RUEDA DE LA
FORTUNA. La de
signación de Cristó
bal Arias como presi
dentede la comisión
de Puntos Constítu*
feionalés en el Sena

do fuecelebrada por
el coordinador de
Morena en el Sena
do, Ricardo Mon
real, quien envió una
felicitación al. pue
bbde Michoacán
por "tener tan buen le
gislador" enArias, a
jjuigi c<jfM gam
*in político inteligente
y un hombre de bud
na f©:', por lo que to
dos los grupos parla
mentarios decidieron

respaldarlo. Así, los
acuerdos avanzan
de cara al 2021.

OSO EN BICICLE
TA. Samuel Gar
cía, senador de Mo
vimiento Qudfldano,
nuevamente lie criti
cada» redes socia
les, pues en esta oca
sión confundí*! una
asociación de ayuda
para niños con cán
cer con "el refugio de
animales más grande
de Nuev© León". Teas
el error, el legislador
visitó la asociación
Mónitas Pintando Ar
coíris y se disculpó
por su error. "Confun
dí un nombrey hübo
obviamente un ma
lestar por parte de
las mamás que tie
nen aquí a SOS 'hijos
luchando contra esta
enfermedad", indicó.
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Punto de vista

TwiHer:

A favor de los consumidores

sobre todo los más pobres
Una familia, genéricamen

te, es una unidad económi
ca compuesta por uno o va
rios miembros que destina
recursos escasos ¡ingreso y

tiempo) para producir dentro del hogar
satisfactores finales que se producen con
bienes adquiridos en el mercado. El obje
tivo último es, con esos bienes y servicios
producidos en el seno hogareño, tratar de
maximizarel nivel de bienestar conjunto
de la unidad familiar. La familia tiene que
decidir qué bienes y servicios y cuánto de
ellos van adquirir, cuánto van a ahorrar o
a endeudarse y, en caso de que los hubie
ra, cuánto van a invertir en el capital hu
mano (alimentación, educación, salud y
cultura) de los hijos.
A pesar de ello, muy poca atención se

le da al hecho de que el objetivo de las
políticas públicas tiene que ser el bienes
tar de los consumidores. No importa cuál
sea la fuente de ingresos que una familia
tenga (laboral, intereses, reparto de utili
dades, transferencias gubernamentales),
todos son, al final de cuentas, consumido
res y el objetivo último es tratar de maximi
zar el nivel de bienestar individual y fami
liar que se deriva del consumo de bienes
y servicios. Son varios los elementos que
deben guiar una política pública enfoca
da hacia este objetivo.

Primero, el gobierno tiene que diseñar

un marco institucional que promueva que
los diferentes mercados operen en un con
texto de competencia. Cuando esto así se
da, se amplía el espectro de libertad que
tienen las familias para decidir a quiénes
les van a adquirir los bienes y servicios
que van a consumir en función básica
mente del precio y la calidad. Restriccio
nes legales o regulatorias a la competen
cia reducen la libertad de elección y, más
aún, derivan en una transferencia de ren
tas de los consumidores hacia los produc
tores protegidos y aislados de potenciales
competidores. La práctica de favorecerá
los productores reduce, en consecuencia,
el bienestar de los consumidores y, vale

la pena señalar, esto afecta relativamen
te más a las familias de menores ingresos.
Nada beneficiaría más a los pobres que
garantizarles mercados que operen en
competencia.
Segundo, tiene que haber estabilidad

macroeconómica, entendida ésta como
que la tasa de inflación sea muy baja y
estable y de ahí que la política monetaria
¡en coordinación con la fiscal) debe tener
como objetivo lograr tal estabilidad. La in
flación es un impuesto expropiatorio de la
riqueza de las familias, las cuales expe
rimentan una pérdida de su bienestar. Y
también, como sucede con la existencia
de mercados no competitivos, el impues

to inflacionario es regresivo, afectando re
lativamente más a las familias de meno

res ingresos.
Tercero, en el diseño de las transferen

cias gubernamentales, tiene que garanti
zarse que éstas sean progresivas, es decir,
que beneficien relativamente más a las fa
milias de menores ingresos no sólo porque
aumenta directamente su nivel de bienes

tar particular, sino porque el bienestar so
cial también se incrementa con una distri

bución más equitativa del ingreso, lo cual
se refuerza aún más con la garantía de
mercados competitivos y estabilidad del
poder adquisitivo de la moneda.
Cuarto, es necesario el diseño y puesta

en práctica de una política enfocada en
aumentar la conectividad dentro del país
y con el exterior, tanto en transportes co
mo en comunicaciones. Que las comuni

dades (pueblos y ciudades) estén eficien
temente conectadas reduce los costos de

transacción en la economía y hace más di
fícil la prevalencia de prácticas monopóli
cas locales, lo cual obviamente favorece
a los consumidores en su conjunto y, rela
tivamente más, a los de menores ingresos.
Y quinto, certeza jurídica para los em

presarios, no porque se busque beneficiar
los a ellos, sino porque es el mínimo requi
sito necesario para impulsar la inversión,
el crecimiento y el bienestar familiar, el
bienestar de todos los consumidores.
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Los mismos

de siempre
Elíseo Rosales

Twilter: @ErosalesA

A los maestros mexicanos,
héroes incansables

Con entusiasmo e ingenio, miles de
maestros mexicanos habilitaron los

mejores espacios de sus hogares para
dar mensajes de bienvenida.

Justo en medio de la desgracia
pandémica, maravillosas histo
rias del regreso a clase iluminan
las redes sociales. Loables es

fuerzos de maestros, alumnos y
padres de familia nutren la esperanza que
todavía tenemos en el país, la esperanza
surge entre las trágicas noticias.
Con entusiasmo e ingenio, miles de

maestros mexicanos habilitaron los mejo
res espacios de sus hogares y vistieron sus
mejores atuendos para dar mensajes de
bienvenida, casas de todos colores y sa
bores, espacios humildes desbordantes de
pasión y amor dieron cuenta del inicio del
ciclo escolar.
Del otro lado de la cámara, también

hay excelentes noticias, la dedicación, el
esfuerzo y la convicción de alumnos y pa
dres de familia son datos esperanzadores,
teléfonos, televisores, tabletas y ¡aptops de
primera y última generación fueron habi
litados. Desde casa, a veces con chancla
en mano, surgieron celosos tutores del pro
ceso de aprendizaje.

Por causa de fuerza mayor, la educa
ción en línea entró de golpe y porrazo, es
evidente que el sistema educativo no es
taba preparado, años de rezago educati
vo, cacicazgos sindicales, deficientes ser
vicios de internet, un gobierno ineficaz y

poco, aderezados con tendencias suici
das de austeridad son el panorama en el
que se desplegó el proceso educativo más
novedoso del siglo XXI.
Como siempre, el modelo se recarga

en los hombros de los maestros, mal pa
gados y sin apoyos acuden orgullosos a la
cita; para ellos, no hay imposibles, cantos,
obras de teatro y disfraces dan cuenta de
su compromiso con su materia de trabajo.

En este ciclo escolar, la retroalimenta
ción será fundamental, padres de familia,
organizaciones gremiales y autoridades
deberán aprender ¡untos. Podemos ju
gar a hacernos tontos y, esperar la próxi
ma pandemia o entrarle al toro por los
cuernos.

Querido lector, sé que mi optimismo
podría llegar a ser molesto, pero en estos
procesos hay que apostarle todo y con to
do. No soslayo que las autoridades edu
cativas tienen falencias graves, que hay
organizaciones gremiales, SNTE y CNTE,
a las que les interesa todo menos la edu
cación, profesionales de las marchas y la
deshonra educativa pululan en el sistema
educativo nacional.

La travesía de los pequeños que ca
minan kilómetros para encontrar una se
ñal de internet —tampoco dejó de ver el
tamaño de la injusticia — y los esfuerzos
de esos héroes anónimos que cargan en
hombros al salón escolar me hace soñar

que no todo México vive de las mañane
ras y de la maña sindical. Hasta la próxi
ma, querido y educado lector.
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De acuerdo con un artículo que apareció hace
algunos meses en www.vice.com, la pande
mia de Covid19 afectó fuertemente al narco

tráfico alrededor del mundo y especialmen
te a los cárteles mexicanos que lo controlan.

La suspensión de la mayoría de las actividades eco
nómicas y gubernamentales en la mayoría de los paí
ses le complicó el negocio a quienes producen, expor
tan o consumen drogas ilegales o reguladas.
El artículo publicado por VICE, intitulado Sinaloa

Cartel Drug Traffickers Explain Why Coronavirus Is Veiy
Bad for Their Business (Narcotraficantes del Cártel de
Sinaloa explican por qué el coronavirus es muy malo
para sus negocios), asegura que a mediados de mar
zo, que es cuando todos empezamos a tomar en se
rio la gravedad de la pandemia, los principales jefes
y aliados del mencionado cártel recibieron un mensa
je vía WhatsApp de Ismael el Mayo Zambada,
cabeza del también denominado Cártel del Pacífico,
en donde ordenó que a partir de ese momento y debi
do a la escasez de los insumos para fabricarlo, un me
dio kilo de metanfetamina (cristal), todos debían ven
derlo en 15,000 pesos, o sea seis veces más del que
era su precio antes de que el nuevo coronavirus hicie
ra su aparición.
Según la fuente que le proporcionó esta información

a VICE, el mensaje advertía que quien no obedeciera
la orden sería responsable de las consecuencias.
El artículo del reportero Keegan Ham ion expli

ca que, como sucede en otras industrias, "la cadena de
suministro del cártel es compleja e internacional Los
ingredientes químicos crudos utilizados para la fabri
cación de metanfetamina y fentanilo provienen princi
palmente de China" y que "debido al coronavirus, hay
muy poca distribución o importación de China a la Ciu

dad de México" y añade que "todas las industrias que
dependen de China para la mano de obra o las mate
rias primas se han visto afectadas, sobre todo las em
presas que fabrican suministros médicos y productos
farmacéuticos, que son esenciales para tratara las per
sonas enfermas y contener la propagación del virus. Los
cárteles de la droga no han sido inmunes".
Antes, el fentanilo llegaba directamente a Estados

Unidos desde China por medio del sistema internacio
nal de correos. Al cerrársele esta vía y al limitarse su
producción y exportación por el gobierno chino, los fa
bricantes de sus materias primas optaron por vendérse
las directamente a los narcos mexicanos que controlan
los puertos marítimos y aéreos, y las aduanas de nues
tro país.
Por eso es que el cierre de actividades que causó la

pandemia le complicó durante meses los negocios al
Cártel de Sinaloa y a sus competidores. De un día para
otro dejaron de recibir las sustancias químicas requeri
das para fabricar la metanfetamina y fentanilo que de
mandan sus clientes.
No sólo los narcos han resentido los efectos de la

pandemia, también han sufrido una baja en sus ingre
sos organizaciones como el Cártel de Tepito, que dejó
de recibir falsificaciones chinas de productos de lujo,
como son los zapatos y bolsas para mujer que se ven
den sin control alguno en el país.
La apertura de la economía nacional beneficiará a

algunos sectores, entre ellos al del crimen organizado.
Esto se reflejará en un aumento en el número de delitos
que se registren en los meses venideros.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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La política española es lina .serie de televisión. Un tal "Vi
lla rejo se ha dedicado aespiar los principales círcolós
fOlfticd^f íWiEe^st'fateaficiCiflxfc:) al pBÉflgíJríisrei
mediát¡co:©scr¡biá;un guión llamado "las cloacas efel Es
tado" donde el propio Pablo lgléSiaS.se hizo víctima del

espionaje a través de un falso robo deun teléfono cuyo conte
nido tiene fotografías intimasentre una desús novias con él. El
objetivo de la comedia era rnyy¡:§ene¡lb: ganar popularidad
previo a las elecciones legislativas en abril de 2019. "Los ma
losos nos espían, son lüscloacas del Estado",

En Cataluña, el presidente Quim Torra está a pocas sema
nas de ser, con elevada probabilidad, inhabilitado por usar
jfcbob; inclef riNÉMfm efi ¿3 b'ale^daso síicina. p Bfeir,
gobierna, pero no necesariamente para todos los catalanes,
los que.:no desean la independencia se han quedado sin pre
sidente, 6 mejor dicho, núnCa lo han tenido desde ípe Torra
llegó al poder. Las elecciones ya están por llegar.
CafesBigriaMant 'rid Jsk|h ij«an¿tofilas parob*

posicionarsasTespectiyosobjetivos: ganar la presidencia de la
Generalitat y ver a M contraparte perder escaños.
Junqueras tiene popularidad, y Puigdemont se recrea con la

nostalgia que envuelve ®u residenciaen Waterbo;Junqueras
esta en b cárcel y Puigdemont está libre, pero no en España.
Junqueras aeumub ü"n bono electoral y Puigdemont lo está de
trochando. A ambos los une cada vez menos una Cataluña
independiente. Junqueras negocia con el Gobiernoeb Pedro
Sánchez el regresó de Esquerra Republicana de Catalunya a
b legalidad. Puigdemont® encuentra en Un proceso de taái
calización de no retorno. Junqueras es el político catalán me
jor evaluado, 5.2/10; ftjigdemont se encuentra volando muy
bajo {3.7/10).

La empresa demoscópica GAD3 le preparó al periódico La
Vanguardia una encuesta electoral donde proyecta números
sobre unafelecciones simuladas qwe hubieran sidocebbra

11 «aiNWfc pasada I i>áaaghrt i iti;iMhi,iw iftifHmiawPMS

délos encuestados), pero la participación cae 13 puntos por
centuales respecto a bs pasadas elepciones (2017),

Es el líder de ERC (Junqueras) quien ha ganado pyritos qf
rante las broncas de su partido con Puigdemont (JxCat). La es
cisión operada por Puigdemont sobre el antiguo partido con
vergente dejordi Pujol y Artur Mas ha debilitado al habitante
de Waterloó, Esquerra aventajaría en más de siete puntOSy
11 escaños aJxCat. El Independentísimo reforzaría M mayo
ría en el Parlamento al obtener 77 escaños de los 135 dispo
nibles, pero la novedad surge enel escenario en el que ERC
gobernaría con el apoyode bs socialistas caíala nesobtenien
do:68 escaños y hasta 75 con el apoyode En Comú Podern.

El retroceso del partido Cfudadanoses aplaudido por PSC
porque sumaría nue^/e escaños a los 17 que obtuvo en las pa
sadas elecciones; el PP Sumaría hasta Ocho (actualmente tieñe
cuatrojy Msxentraría al Parlamento por vez primera con Cua
tro escaños.

Guim Torra es reprobado por su gestión monotemática, sí
.O sí independencia. Solo concita el aprobadodel 3ó%de bs
encuestados, frente a un contundente 57% que decide repro
bario. Se entiende que la pandemia m algo más que b políti
ca conspiratoria..$U mal manejo de la crisjsen bs residencias
deancianos b puso contra las cuerdas.

En e! juego de b políticaquien polariza siempre acaba per
diendoa largo plazo. Puigdemont logró una alianza muyca
rá Cuando organizó el referéndum del 1 de octubre de 2017:
pactó con bs extremistas de la Candidatura de: Unidad Popu
lar (CLIP). Tres años después.;, los convergentes de Artur Mas
han tomado distancia. Sé acabó la aventura. Puigdemont ya
no saldrá del radicalismo, la ideología"del odio.
Vendrán semanas intensas y decisivas. Al PP de Pablo Ca

sado lo ha lanzado una ola a los tiempos de Mariano Rajoy,
cuando el gobierno deeSte utilizaba fondos públicos para es
piar a Luis Bárcenas.

Pedro Sánchez podrá respirar durante algunos días.
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Columna

invitada

Elias Micha*

¿Por qué la
subcontratación
combate la
informalidad laboral?

i hiciéramos una radiografía de nuestror país, nos encontraríamos con problemas
muy graves y de sobra conocidos: los al
tísimos niveles de pobreza, la inaccesibi
lidad a derechos sociales como la salud

y el trabajo digno, la precarización laboral y la au
sencia total de seguridad social para la gran mayo
ría de la población.
Muchas veces, estos problemas causan otros más,

como la imposibilidad de contar con una vivienda o
una educación dignas. La consecuencia última de es
ta situación es, desgraciadamente, la violencia en to
das sus manifestaciones: desde el ¡oven que por no
encontrar trabajo se une a las filas del crimen organi
zado hasta las mujeres que padecen violencia domés
tica por no poder independizarse económicamente.
Sin embargo, no se hace hincapié en una de las

principales causas de que México esté de cara a un
panorama tan adverso: la informalidad laboral, una
situación presente en todos los países del mundo y
que se manifiesta con mayor intensidad en naciones
como la nuestra, que —pese a los buenos avances
que hemos conseguido— no terminan de desarro
llarse plenamente.
En el mundo hay 2,000 millones de trabajadores

informales, es decir, 61 % de la población ocupada
(POj. De acuerdo con la Organización Internacional
del Trabajo (OITj, en África, 85.8% de los empleos
son informales; en los Estados Árabes, la proporción
es de 68.6%; en Asia y el Pacífico, de 68.2%... En
contraste con lo anterior, en Europa y Asia Central,
es de 25.1 por ciento.

En América Latina, la escala de informalidad ha cre
cido del 2014 al 2019, pasando de 49.5% de la PO
a 51 por ciento. Si lo comparamos con el promedio de
esta región, México es de los países con los peores ín

dices, pues en el primer trimestre del 2020 contábamos
con 31 millones de mexicanos laborando informalmen

te, 56.1 % de la PO. Habrá que evaluar con deteni
miento los estragos del coronavirus. Los mexicanos tra
bajamos mucho, pero la gran mayoría vive a salto de
mata, sin saber si el día de mañana tendrá para comer.
Es fundamental comenzar a tomar cartas en el

asunto. Para ello, en lugar de optar de nuevo por su
puestas soluciones transitorias, que maquillan tem
poralmente los problemas pero que a largo plazo
terminan por agravarlos, es necesario modificar la es
tructura laboral mexicana desde su raíz y, de ese mo
do, garantizar el empleo digno para todas y todos.
En este sentido, el destacado economista San

tiago Levy ha expresado en diversas ocasiones
que sería muy positivo universalizar la seguridad so
cial en nuestro país. Este sería un paso definitivo pa
ra que todos los mexicanos puedan contar con aten
ción médica y con una pensión independientemente
de dónde hayan trabajado.

Diversos estudios recopilados porTallentiaMX de
muestran que, cuando es utilizada con responsabili
dad y profesionalismo, la tercerización contribuye a
generar empleos formales. La información es contun
dente. En nuestro país hay alrededor de 7 millones
de trabajadores subcontratados, los cuales, además
de realizar sus labores de manera legal, reciben en
promedio un salario mínimo más que el salario ba
se de cotización al Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS).
La subcontratación ayudaría a migrarde la infor

malidad a la formalidad, puesto que el objetivo de
la tercerización es, precisamente, generar empleos
legales: reciutartrabajadores, capacitarlos, adminis
trarlos y asegurarse de que desempeñen sus activi
dades de manera plena. Así se construyen las bases
para que todos tengan una manera digna y produc
tiva de recibir un ingreso, al tiempo que las empre
sas cuenten con personal eficiente.
Llevamos muchos años postergando las solucio

nes que verdaderamente pueden transformar a Mé
xico. Para TallentiaMX es muy importante erradicar
las malas prácticas laborales e incentivar la subcon
tratación, ya que ella combate la informalidad labo
ral y, de esa forma, los problemas más graves que
encaramos como sociedad.

* El autor es director general de TallentiaMX
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Haber realizado un acto heroico y mostrar una con
ducta ejemplar son los requisitos que debieron
cumplir los aspirantes a la condecoración Miguel
Hidalgo, que entregará el gobierno de México
para premiar al personal de salud de la Adminis

tración Pública Federal, que trabaja en la atención de la emer
gencia sanitaria provocada por la Covid19.

Divididas en tres categorías, los reconocimientos de acuer
do al plan original serían entregados por el Ejecutivo federal
en el marco de los festejos patrios. Una modificación a la convo
catoria amplió el plazo de registro para las candidaturas a las
7,150 preseas Grado Banda hasta el próximo 20 de septiem
bre; mientras, es inminente la designación de los 58 galardona
dos con la presea en Grado Collar, y 500 en Grado Cruz, ade
más de la entrega de placas a los hospitales Covid habilitados
por las autoridades sanitarias desde el pasado 23 de marzo.

Pacientes, médicos y enfermeras de las instituciones del sec
tor salud fueron emplazados para postular al personal que a
su juicio son merecedores de este galardón, el más alto en
tregado por el Estado mexicano a sus ciudadanos para pre
miar servicios prestados a la patria. Uno de los funcionarios
con mayores nominaciones es el subsecretario de Promoción
de la Salud, Hugo LópezGatell Ramírez.

En las antípodas, muchos que desde trincheras distintas a
la Cuarta Transformación han dedicado importantes recursos
materiales y humanos para mitigar los efectos de la peor de
bacle económica y sanitaria en un siglo en nuestro país. Exclui
dos de esta convocatoria, empero, unos pocos han merecido
el reconocimiento público del Primer Mandatario, entre ellos
FunSalud, Fundación Teletón y la Fundación Slim.
También dentro del aparato gubernamental hay exclusio

nes. Allí está la historia del grupo de alumnos y profesores del
Laboratorio Nacional en Sistemas Embebidos, Diseño Electró
nico, Avanzado y Microsistemas del Instituto Tecnológico de
Morelia. Justo hace seis meses fueron contactados por los di
rectivos del área médica del Hospital General de Zona 83,
luego de que comenzaran a repartir líquidos sanitizantes entre

taxistas y centros de salud de la capital michoacana.
En ese nosocomio, de segundo nivel adscrito al IMSS, poco

después sería declarado hospital Covid y entre su inventario
tenía tres ventiladores volumétricos, en desuso. ¿En el Tec Mo
relia podían revisarlos y repararlos? La tarea fue asignada al
investigador Juan Alfonso Solazar Torres, quien con tres
estudiantes de Ingeniería en Mecatrónica, cumplió con la en
comienda, sin retrasos ni pretextos. Esos equipos habían per
manecido embodegados, por lo que su rehabilitación fue re
lativamente sencilla.

La delegación del IMSSMichoacán y la directiva del Tec
Morelia firmaron un acuerdo para reparar respiradores en
mal estado. Por esa acción administrativa y un comentario de
director de esa institución, Zoé Robledo, en la conferencia
mañanera que quiso ser desmentido torpemente por el go
bernador Silvano Aureoles antes de un mes habían llega
do 176 ventiladores de distintos lugares del país. Esos equipos
sin importar el resultado finalfueron sometidosa un riguroso
proceso de desinfección, antes del diagnóstico: 80 eran "re
parables" pero por ser modelos obsoletos fueron adquiridos
hace una década ha sido difícil encontrar las refacciones;
otros 45 ventiladores reparados ya fueron entregados, tras de
ser calibrados en SLP, y 51 están en espera de refacciones y la
certificación de Cofepris.
Mientras trabajaban en el laboratorio del Tec Morelia a

marchas forzadas, la Cancillería comenzó a recibir las prime
ras entregas de ventiladores, procedentes de Estados Unidos
y China. Y rehabilitar los viejos aparatos pasó a ser una tarea
no prioritaria.
El personal docente, los alumnos y los egresados de la ins

titución educativa todos voluntarios invirtieron su tiempo y
su dinero para proteger su seguridad personal al igual que el
personal médico que colabora directamente en la atención clí
nica de los pacientes dentro de los hospitales Covid de la Red
IRAG. Del grupo original, que llegó a integrar a medio cente
nar de técnicos, ahora sólo quedan 15 especialistas.
@aguirre_alberto
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Con los motores del crecimien
to interno, seriamentedañados
por una combinación tóxica efe
ai i ¿hÍc3$ inver
sionistas en el proyectó de la

41 y los graves efectos económicos de la pan
demia, las esperanzasde una rápida recupe
ración se depositan én la reactivación acele
rada de la economía norteamericana, Sólo:
•queden ese frente existe también una gran in
eertidumbre. Por lo anterior, hemos estado evo
bando la capacidad exportadora de las re
giones y entidades de la República, así como
grado de exposición a .ciertosescenarios

prospectivas en el frente externo.
Idea ahora el turno a la región centro, #8

yas ventas internacionales de bieneSryIBrti
dos sustentan poco más de la quinta parte del
valor cfe|u producción, 17.9%.de su:Producto
Interno Bruto [PIB) y 1 ó,9% del ingreso dsponi
ble para el gastoefe sus hogares. En los pará
metros nacionales, la relevancia de las expor
taciones para esta parte del territorio nacional
se ubica.en la parte media.

En esta región, que ocupa la vigésima par
te del territorio del paísf concentra caslyo ter
cio dfe su: población y PIB, encontramos tres
.entidades en las cuales sus exportaciones son
dealta importancia: (Sueyétarof28.3%d®^
producción, 23.4% del PIB y 21.5% del ingre
so de susihogares); Morebs(28'%, 22.9ay
21 .<?%) y México (24* 22.51 y 22.5 por
tí®®. Imbuya dosificación!m«le
aspecto se fibicá en el rango medio: Puebla
(24.3%, 20.2% y 17.5%), Ilaxcala (l 7.8%,
15. l%,y 13.9$ e Hidalgo (16.6%, 14.4%
y 12.7 por ciento). Y la capital dé la Repúbli
ca, con una economía dfe muy baja depen
dencia efe las exportaciones (6.7%, 6.6% y
5.9 por ciento).

Durante los últimos 12 años, y como par
te del desplazamiento de las exportaciones
desde la frontera norte hacia el altiplano, oc
cidente yaentro del pafei al dinamismo de es
ta variable en la región centro ha sido superior
al promedio nacional, pasandode 11.2a
14.81 de las ventas foráneas deMéxico. Sin
embargo, hs exportaciones per cápita sonde
0.45%,. pufis como ya señalamos antes, en

la zona habita uno de cada tres mexicanos.

Lasventas internacionales de bienes y servi
cios decuatro actividades de la región tienen
¦na participación nacional Superior a la de
su población: Fabricación de productos texti
les, industria, del papel, industria química y la
fabricación de productos a base de minera
les no metálicos. Pero.sako la industria quími
ca, el monto delas ventas efe esos productos,
nos son relevantes en las exportaciones tota
les del pife.

Las elasticidades totales de bsexporta
«ionefcper WliWlto® pMTiitefi ¡Irffciar las
ventas externas oon mayor repercusión en la
producción1deesas economías. A nivel agre
gado, lasexportaciones.de la fabricación de
industria de transporte (destacadamente la in
dustria automotriz) y él comercio al máyoreo
explican más de la mitad del impacto de las
exportaciones en su producción.

Ene.l.casode la Ciudad de México, cuya
economía eS la menos dependiente del sector
externo, los seivicios dé transporte y comercio
vinculadas con el comercio exterior concen

tran casi dos tercios del impacto de esta varia
ble en su economía, resaltando su papel co
mo centro logísticoy proveedor deseivicios.
Salvo la economía de Ilaxcala, en lasseisen
tidades restantes las ventas internacionales de
productos de dos sectoresdeactividad pro
ducen más de la mitaddel impacto en sus res
pectivas economías. En los estados de Méxi
co, Morelos y Puebla, las exportaciones con
mggr i rnjrit fe su, bscÍk i íft S3r¡ 1® os
Equipode transporte y Comercio al mayc?reo,
las cuales concentran 54.7%, 71,6%y 70%,.
respectivamente.

En Queiétaro son las ventas foráneas de
Equipo de transporte y.de Maquinaria y Eqy8
po (electrónioay para generación de electrici
dad), las de mayor repercusión (56%:de.sis im
pacto enel vafer de la producción).

Evaluamos alguHoséséenarios sobre él
Comportamiento del mercado externo en el
2020 sugeridos por actores relevantes del
sector automotriz y agropecuario.. En el pri
mereóse) seantiCjpa uña contracción de 30%
(AMIA) y en el segundo se han estadorepor

tando aumentos en las exportaciones de pro
ductos. agropecuario?» así como las de las
industrias alimenticia y dé las bebidas (un <ti|
mentó de 10 por ciento) .

Los estados de la región más; afectados
por la caída én las exportaciones dé Equi
po de Transporte son Morelos (4.7%), Puebla
(4%), Querétaro(2.8%¡yMéx¡co(2 por cien
to). En elsegundocsso (aumento en las expor
taciones.de alimentos y |ys productos), todos
los estados, salvo la CiudaddeMéxico, regis
tran un incrementode 0.2% en el valor de 56
pre>dUQG¡ón.

Finalmente, frente a Uña combinación dé
bs das impactos previos y una contracción de
20% en las exportaciones dé la electrónica
y .de la maquinaria y equipo efe generación
eléctrica, tanto la región como todas sufcén
tidadéSíresentirían una contracción en el va
lor dssu producción, siéndo las economías
de los estados de Morelos (4.6%), Puebla
(3.9%), Quefétaro (3.9%) y México (2.3%)
las más afectadas.

Uria WKbxiflnfiodl: El pjfjjscJg e<gsfc5Í
eáds la 4T está condenado al fracaso al me

nos por dos razones: 1. Desdeña la importan
cia de b generación devalar (riqueza) en una
economía y; 2. No considera el papel central
del cambio tecnológico en la estrategia dedé
sarrollo nacional sustentable ¡ambiental, social
y económicamente). Respecto al punto I, se
comporta como el vaquéroqueordeña la va
cayfeparte la leche alegremente sin arrimarle
el pienso y el agua. Pronto escasea la leche y
eaun descudo hasta se le me mujsre la vaca.
La política energética és un ejemplo claro del
punto 2: Quieren empresasdominantes en el
sector energético, pero le apuestan a los com
batibles fósiles y a la generación de electrici
dad basadas eñ bs mismos. En un horizonte
de 30 años el mundo estará descarbonizada
ocfejará déser viable: ¿Qué sentido lene ba
sar la estratega en bs eombtsffbles fósiles? Es
una batalla perdida deantemano.

* Investigadores nocionales delConacyt,
adscritos al Centro de Investigaciones So

ciúéconómiecis de la Universidad Autónoma
deCoahuila
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Rayuela
Mi ni con el codo. A este
paso no podremos ni
miramos a los ojos.
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ASTILLERO
Edomex: represión a protestas y periodismo tí
Fiscalía, Codhem y Del Mazo ¡y Constante
agresión a mujeres # Puñado pro México Libre
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN LAS PRIMERAS horas del viernes
recién pasado se produjeron varios
actos violatorios de derechos huma
nos en el estado de México. No es que
en esta demarcación sea inusual la

realización de esas violaciones (por definición,
provenientes de abuso de poder de las autorida
des); en realidad son frecuentes, casi institucio
nalizadas, hora tras hora en esa entidad federa
tiva de injusticia cotidiana.

LA PECULIARIDAD DE este caso es tan
lamentable como la poca difusión que a fin de
cuentas ha recibido. Resulta que quienes horas
atrás habían tomado las oficinas de la visitadu
ría regional de la Comisión de Derechos Huma
nos del Estado de México (Codehm), en protesta
por la violencia contra las mujeres y la virtual
impunidad sistemática de esos hechos, sufrie
ron un violento desalojo por parte de elementos
de la Fiscalía General del Estado de México,
que dijo haber actuado a petición de la Codehm,
aunque el titular de esta comisión, Jorge Olvera
García, trató de diluir su grado de responsabi
lidad, al aducir que sólo había pedido "medidas
precautorias" a la fiscalía estatal. Olvera García,
por cierto, fue rector de la Universidad Autó
noma del Estado de México y su nombre es uno
de los señalados como artífices de maniobras
corruptas en el esquema conocido como Es
tafa maestra.

A DIFERENCIA DE lo que ha sucedido en la
Ciudad de México, donde un grupo de mujeres
mantiene tomadas las oficinas de la Comisión
Nacional de Derechos Humanos, sin que Ro
sario Piedra pida "medidas precautorias" o se
produzca alguna incursión policiaca violenta,
en el estado de México se ordenó el inmediato
desalojo de quienes se sumaban a la protesta en
la capital del país y pretendían exponer la crítica
situación de las mujeres en esa entidad.

EN EL DESALOJO hubo golpes, amenazas y
maltrato en general y, luego de que las personas
involucradas en la toma de Ecatepec fueron

llevadas a un "centro de justicia" en Atizapán,
continuó la agresión contra familiares y acti
vistas que deseaban conocer la situación de las
detenidas y también contra unas 15 periodistas
que tomaban fotografías, videos y notas de
lo que acontecía. Les lanzaron palos, piedras,
bancas de metal, equipo para extinguir incen
dios, insultos y amenazas. Periodistas que a
bordo de un vehículo se movían del lugar fueron
atacados por policías que con armas largas rom
pieron vidrios del automóvil.

PERO, A PESAR de todo (con el desgoberna
dor Alfredo del Mazo jugando a Poncio Pilatos),
en esa entidad se pretende que el paso del tiem
po haga olvidar las violaciones a los derechos
humanos y la comisión de delitos por parte de
policías de la fiscalía a cargo de Alejandro Gó
mez Sánchez. El diputado morenista Julio Her
nández Ramírez aseguró que en el estado
de México hay más de 7 mil 500 personas desa
parecidas, más de 80 feminicidios registrados
este año y un aumento de 17 por ciento en
las llamadas por violencia contra mujeres
(http://bit.ly/2E0BvRq). También calificó lo su
cedido como "una vergüenza y cinismo para los
mexiquenses".

NUEVE DÍAS DESPUÉS de que le fue negado
el registro al proyecto de partido México Libre,
se produjo la primera manifestación presencial
de rechazo a tal decisión. Fue un contingente
"representativo" de la membresía de tal organi
zación (alrededor de un centenar de personas,
se pudo ver en un video divulgado por el propio
grupo), según Margarita Zavala Gómez del
Campo, lectora del discurso central de un acto
realizado a la entrada del edificio central del
Instituto Nacional Electoral, ante el cual se pre
sentó un escrito de impugnación. La línea argu
mental desplegada ayer va directamente contra
el presidente López Obrador. Zavala aseguró
que "desde Palacio Nacional se nos persigue
porque pensamos distinto". Felipe Calderón,
quien se llevó la atención periodística, aunque
formalmente su esposa es la dirigente de la
tentativa de partido, habló de "una campaña de
hostigamiento y persecución política desde la
Presidencia de la República". ¡Hasta mañana!
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APRENDER A MORIR

Porqué los
demás
HERNÁN GONZÁLEZ G.
EL DOCTOR FEDERI

CO Rebolledo, autor
de El trabajo de morir,
dice: "La vida huma
na, me dijo Victoria,

es un monólogo y cada quien es
protagonista del suyo. Cada quien
vive resolviendo lo que necesita,
haciendo lo que entiende y sobre
todo creyendo. Creyendo en sus
ideas derivadas de su cosmovisión
y sus interpretaciones del mundo
y de todo lo que le rodea. Creyen
do, pues no cabe duda de que aun
siendo un monólogo, se necesita
de testigos. De alguien que dé fe
de que existimos. El monólogo se
enriquece de los testigos, porque,
según mis creencias, uno no es
sino en el otro, con el otro, por el
otro, para el otro desde el otro, y
con todo lo que monologamos jun
tos construimos un nosotros que
llamamos vida humana."

"OTRO ASUNTO ES que con el
entendimiento del ser humano
sobre la realidad y su maravillosa
invención del tiempo podemos
recordar lo pasado y soñar en el
futuro, y eso nos hace regodear
nos en nosotros mismos. Pues es
en nuestra consciencia monolo
guista que construimos el antes
y el después. Pero, en esencia,
siempre es hoy. Hoy no es lunes
ni jueves, tampoco viernes o do
mingo. No es miércoles, ni sábado
o martes. Hoy es hoy. Como fue
hoy cuando nacimos, cuando cre

cimos. También fue hoy cuando
nos reprodujimos y no será ni más
ni menos hoy cuando muramos.
En este hoy que vivo han pasado
cosas extrañas: amanece. Me dan
ganas de orinar. Se me antoja un
café y así se van sumando esa ex
trañas apetencias y sensaciones,
emociones, sentimientos y razo
nes que me van haciendo el día,
pero nada como saber que a mi
lado está ella para sentir que estoy
vivo. Ella es mi tiempo, mi antes y
después, pero sobre todo mi hoy.
Ella es el referente obligado para
saber de los demás. De mis hij@s,
sus parejas y mis nietos. De las
familias, los amigos y sus familias.
Déla gente en la calle. De los que
están y los que no están del otro
lado del mundo. Este extraño
saber que estoy vivo me impele de
anhelos con todos mis sentidos y,
extrañamente, al mirarme en sus
ojos mirado, a todo le encuentro
sentido.

"LA PARTE MÁS extraña ha
sido comunicarle a los demás que
estoy enfermo de la extraña enfer
medad de estos tiempos extraños
que me hacen pensar en el hoy de
hace 100 años y en el hoy de hace
mil años, cuando se pretendía ser
discretos manteniendo en reserva
muchas pequeñas cosas que sólo
los propios debían saber. Tenien
do cautela en el decir y sólo contar
lo que bien se sabe, sin necesidad
de decir más."
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DESDE EL OTRO LADO

El drama ha
comenzado
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ
La cuenta regresiva

para la elección del 3 de no
viembre en Estados Unidos

se ha iniciado. El panorama sobre
lo que sucederá en las semanas
que vienen es gris, por no decir
negro. La escenografía que de fon
do se ha encargado en construir
el actual presidente recuerda al
gunas wagnerianas y sus tramas,
donde las sombras y los claroscu
ros son parte integral e imprescin
dible del drama. Así parece estar
escribiéndose el proceso electoral
cada vez que Donald Trump hace
una declaración sobre lo que suce
derá antes, durante y después de
la jornada electoral. La escalada
que el presidente estadunidense
ha desplegado contra la demo
cracia, a la que Tocqueville dibujó
como impresionante experimento
visionario, tiene varios capítulos
hilvanados en una trama sinuosa
llena de falsedades y vendettas
cuyo epílogo es el asalto a la Casa
Blanca por otros cuatro años.

EN ELLO COADYUVARÁ la
disfunción en que ha derivado el
sistema electoral estadunidense.
Una revisión a vuelo de pájaro
de su compleja construcción da
cuenta de los tropiezos que las
elecciones pudieran sufrir en
las próximas semanas, y de los
barruntos que se ciernen sobre la
democracia en ese país, que Toc
queville en su loa sobre la naciente

democracia en el siglo XVII no
podía imaginar. Cualquiera que
sea el desenlace, muy probable
mente dará paso a una historia
que por ahora también es difícil
imaginar. La posibilidad de sub
vertir el proceso electoral parte de
su construcción original y la ato
mización en que paulatinamente
ha derivado; paradójicamente, la
confianza histórica que han tenido
los estadunidenses se ha conver
tido en una de sus más evidentes
debilidades recientes. El espejo
de tal paradoja es México, donde
la desconfianza en los comicios
obligó a construir un cuerpo de
regulaciones y un Instituto Fede
ral Electoral que, no sin algunos
tropiezos, han dado la confianza
necesaria a los votantes a la hora
de acudir a las urnas. En Estados
Unidos el desarrollo parece ha
ber ido en sentido contrario; la
confianza en el proceso electoral,
institución cuyos cimientos histó
ricamente han sido firmes, en las
últimas décadas ha empezado a
cuartearse.

DE ESA PECULIAR construc
ción y de sus vicisitudes habrá que
hacer un bosquejo en las siguien
tes entregas.

UN ABRAZO SOLIDARIO a
la familia, y a los compañeros de
La Jornada con motivo de la sen
sible muerte de Marco Antonio
Hinojosa.

Fecha: 14/09/2020

Página: 19

Area cm2: 143

1 / 1

Columnas Políticas

Desde el otro lado / Arturo Balderas Rodríguez

Arturo Balderas Rodríguez

Costo: 12,997

Página 6 de 10



AMERICAN CURIOS
Asfixia
DAVID BROOKS

N ESTADOS UNIDOS,
2020 se podría llamar 'el año"E que nos quitó el aliento': del
Covid a George Floyd, gas la
crimógeno y ahora incendios

forestales", me comenta la veterana luchadora
social y política, Barbara Dudley, quien reside
en Portland, Oregon.

EL ANO EMPEZO con alarma por la trans
misión aérea del nuevo virus, obligándonos a
cubrir boca y nariz, a no respirar juntos, para no
contagiarnos entre todos, y menos cantar (ya
que eso lo arrojaba más lejos y amplio).

CONTINUÓ CON LA muerte de George Floyd
cuando un policía colocó su rodilla sobre el cue
llo del afroestadunidense durante casi nueve
minutos hasta quitarle la vida. Las últimas pa
labras de Floyd fueron "no puedo respirar", las
cuales se han convertido en una de las consig
nas del masivo movimiento de protesta social
Black Lives Matter, que ha sacudido al país.
EN VARIAS CIUDADES las protestas fueron
confrontadas por las autoridades con violencia
y gas lacrimógeno. Las imágenes de calles
bajo nubes de gas desde Washington DC hasta
Portland, entre varias ciudades más, fueron
transmitidas por el mundo. Esas imágenes
ahora son utilizadas por Trump y su campa
ña de relección advirtiendo que "así se verá
Estados Unidos en un gobierno de Biden (el
candidato demócrata)". El único problema
aunque los seguidores del presidente parecen
no entenderlo es que esas son imágenes de un
Estados Unidos con Trump.

MIENTRAS, LA COSTA noroeste del país
ahora padece de la peor calidad de aire en el
mundo por los cientos de incendios incontrola
dos sin precedente en esa región. El humo y la
ceniza de bosques incendiados ha vuelto entre
anaranjados y rojos los cielos de San Francisco
y la costa del norte de California, Oregon y el
estado de Washington, ocultando a veces el sol.
EL GOBERNADOR DE California declaró: "si
quieren ver los efectos del cambio climático,
vengan aquí". No son sólo incendios sino, se
gún los científicos, son los fenómenos pronos
ticados durante años por los efectos del cam

bio climático. Sólo que no se esperaban tan
pronto, y con tanta furia. La magnitud de los

incendios no tiene precedente en esa región,
con cientos de miles de hectáreas quemadas
en unas cuantas semanas, con más de 10 por
ciento de la población de Oregon bajo órdenes
de evacuación y con funcionarios expresando
temor de "un incidente de fatalidad masiva".

NI LOS INCENDIOS escapan de la tormenta
política, en la cual Trump casi ha ignorado
la catástrofe (algunos señalan que los tres
estados más afectados son mayoritariamente
demócratas), aunque anunció que pasará por
parte de esa zona este lunes mientras criticaba
el manejo de los bosques por los gobiernos de
mócratas. Al mismo tiempo, la FBI ha tenido
que desmentir mensajes que circulan en redes
sociales de que "los anarquistas", los "antifas"
y otros "izquierdistas" son responsables de los
incendios y que tienen la intención de asaltar
casas evacuadas para robarlas.
PERO LOS INCENDIOS son responsabilidad
de todos los gobernantes, de ambos partidos,
que rehusaron atender la emergencia del
cambio climático durante años. No se puede
respirar como resultado directo de la inacción
e irresponsabilidad de las cúpulas políticas del
país, incluyendo ahora a un presidente que ha
ordenado el retiro de Estados Unidos del pacto
de París sobre el cambio climático y sistemáti
camente anulando normas ambientales desde
que llegó a la Casa Blanca.
EN TANTO, NO dejan de quitar el aliento las
maniobras de Trump y la derecha para sabo
tear el proceso electoral, suprimir la disidencia
y a los periodistas, entre otras actividades co
nocidas por los que han vivido bajo gobiernos
autoritarios.

"ESTA MÁQUINA MATA a fascistas", dice un
letrero al lado del piano que toca un músico ca
llejero en medio de Washington Square en Nue
va York, obviamente en homenaje a la misma
frase que decoraba la guitarra de legendario
cantautor Woody Guthrie. Tal vez cantando se
podrá empezar a respirar otra vez en este país.
Pero mucho depende de la canción y de las di
mensiones del coro que la cante para interrum
pir la asfixia en el Estados Unidos de 2020.

https://youtu.be/ElBf_XWaPE
https://youtu.be/55s3T7VRQSc
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? Manifestantes de Black Lives Matter respaldo al presidente Donald Trump ayer en
un vecindario de Los Ángeles. Foto Afplevantan el puño al paso de una caravana en
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Los boletos de la rifa del avión fí Pausa sobre la
estafa maestra y el asunto de Rosario Robles
ORTIZTEJEDA
PARA NO CANSAR a la multitud ni

provocar que la insistencia en un asunto
serio y trascendente se trivialice, decidí

abrir un paréntesis en la información y comen
tarios sobre la descomunal rapiña al erario
público conocida como la estafa maestra. Nos
dará tiempo y sensatez para evaluar no sólo los
graves acontecimientos y sus consecuencias,
sino, fundamentalmente, la descomposición
social que la hizo posible.

REFLEXIONEMOS CÓMO FUE posible que
con la participación de algunos "cómplices
cobardes"así los calificó la comandanta en
jefehombres y mujeres que durante años re
cibieron de su país el privilegio de la educación,
gobernaron y demolieron al país, se hayan con
sagrado, con dedicación, perversidad y esmero
a la realización de actos tan desmesuradamen
te delictivos, sin moral, éticamente vergon
zantes y plenos de infamia, de odio enfermizo
hacia nuestro país y a una de sus instituciones
más nobles, generosas y justicieras: la educa
ción pública.

POR AHORA, SÓLO quiero compartir una
opinión femenina que me pareció, dentro de
todo, un rasgo festivo al que los mexicanos so
mos tan adictos en medio incluso de las peores
tragedias. Me escribe Elisa X (¿será familiar de
los Claudios X? No lo creo, por el sentido de su
opinión): "¡Ah qué Rosario!, tan cínica y ahora
quiere ocultar su criminal actuación con un fe
minismo que no ejerció ni en la vida pública ni
menos en la personal. Sólo al genial dramatur
go Emilio Carballido se le ocurrió reunir en la
oficina en su genial obra Rosa de dos aromas, a
la esposa legal y a la amante de Marco Antonio,
Carlos Gardel Ahumada".

CON PLENA CONCIENCIA de que cometía
un verdadero harakiri, me armé de valor y lo
hice: de aquí al fin del presente año, la ginebra
deliciosa y más o menos económica que cons
tituye la base de mis martinis tendrá que ser
sometida a un régimen de racionamiento rigu
roso y mis invitados a una sucia maniobra de
suplantación y trasvase de una botella de noble
registro a otra de Oso Negro. El presupuesto
personal de mis egresos (PPE) sufrió un brutal
cambio de rubro y adquirí unos boletos para la
rifa del ignominioso aeroplano adquirido por
Felipe de Jesús y obsequiado a Enrique Peña,

aunque la cuantiosa comisión que una adquisi
ción de esta naturaleza implica, jamás será
siquiera concebida.
LOS RECIPIENDARIOS DE esos boletos

fueron mis dos hijas y sus parejas, la madre de
la hija dos y los hijos de la primera. También,
como miembros que son de esta casa desde
hace casi 20 años, el matrimonio formado por
don Juan de Aquino Medina y doña Norma
Hernández Gómez, así como su hija a quien
todo el mundo conocemos como la Wishi, aun
que nadie sepa por qué. Ella llegó a esta casa
apenas aprendiendo a caminar y ahora está a
punto de recibirse como agrónoma en la UAM
Xochimilco.

CUANDO ESTA FAMILIA, parte para su pue
blo en el estado de Veracruz, yo prefiero vivir
en algún hotelito, aunque sea de paso (¿qué
no todos lo son?) Y es que, tan pronto Juan se
aleja, todo se descompone: los focos se funden,
la regadera no se cierra, las hornillas se tapan,
a mis lentes se les caen los cristales. La casa,

en síntesis, se desploma. Un día que tenía una
reunión, a Juan, el bartender que para ese
entonces ya sabía elaborar y servir las bebidas
más diversas, preparaba botanas y atendía el
asador, yo había terminado por confiarle esta
responsabilidad esencial, convencido de que
no hay sino dos tipos de parrilleros: el que so
cializa y se sienta con sus invitados, y el que se
quema ya saben qué, pero la carne sale en su
punto. Pues Juan servía los tragos, acercaba
botanas y cuidaba el asador. El inolvidable
Salazar Toledano lo seguía con la mirada.
Yo comencé a temer lo peor: Chucho lo está
evaluando, le está aplicando el vejatorio test
gringo de la teoría de tiempos y movimientos
con la que juzgaba a todos sus colaboradores.
Me va a querer cambiar a mi mejor asesor por
Saldaña, por Azcoytia o por Rábago o por los
tres juntos. No llegó a tanto, pero al pasar a la
mesa comentó: "¿Ya se fijaron en Juanitol De
veras ¡qué falta hacía un hombre en esta casa!".
PUES A ESTAS personas y a mis vástagos
ofrendé mi manda, penitencia, o dicho en el ar
got popular y muy especial de los escoltas, gua
ruras y judiciales, me juramenté de aquí al día de
la primera posada si no me saqué el avión
de la infamia. Bueno, también si me lo saqué:
mis martinis recibirán de mi parte un sonoro y
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contundente: j Vade retro mesatanal
EL RECADITO QUE envié a mis vástagos
(si ustedes me lo permiten, lo compartiré el
próximo lunes, ya conocido el resultado de esta
aventura).
POR AHORA, TAN sólo un índice de lo que
quiero conversar la próxima semana: ]. Luis
Prieto no fue un buen hombre, sino un hombre

bueno, muy bueno, y militante de bien. 2. Hijo
de tigre, tigrito. En mi pueblo todos lo entien
den, pero si le agregamos: Y, ¿nieto de tigre
sa...? ¿Cómo descifrar a Jerónimo Zarco?

PARA EL PRÓXIMO lunes, sólo faltan siete
días.
@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

A EL 12 de agosto de 2019, Rosario Robles
acudió a La audiencia en La cuaL Le dictaron

vinculación a proceso por La Llamada estafa
maestra. Foto Pablo Ramos
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ROZONES
• Jalisco y el salto en empleo
Quien trae buenos resultados en materia de empleo, en la actual etapa de reactivación
económica, es Jalisco, entidad que gobierna Enrique Alfaro. Resulta que en el mes de
agosto logró generar 15 mil 861 plazas formales, una cifra récord para el octavo mes del
año, y que coloca a la entidad en segundo lugar nacional en nuevos puestos laborales, de
acuerdo con los datos del IMSS, De la cifra total reportada, 13 mil 325 empleos tienen un
carácter permanente y dos mil 536 más son eventuales. Y representa un récord, porque el
mejor dato reportado en un mes de agosto era de cinco mil 558 empleos formales. Todo
parece indicar que el Plan Jalisco para la Reactivación Económica estaría rindiendo sus
primeros frutos, nos aseguran.

• Zaldívar, de nuevo ausente
Nos cuentan que a machos llamó la atención que el presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, no acudiera a la ceremonia por el 173 aniversario
de la Gesta Heroica de los Niños Héroes, que se celebró ayer en Chapultepec. La ausencia
no pasó desapercibida entre los asistentes, pues de inmediato se recordó que tampoco
estuvo presente en Palacio Nacional durante el discurso del Presidente con motivo de su
Segundo Informe de Gobierno, hecho sobre el cual en su momento éste se pronunció: "En
otros tiempos eso no pasaba, porque ellos tienen la arrogancia de sentirse libres; éste es el
cambio, ésta es la transformación".

• Samuel García, una tras otra
Asi que el senador de Movimiento Ciudadano Samuel García cuando no cae resbala. Últi
mamente envuelto más en escándalos que en temas de utilidad legislativa o social, volvió
a resbalar el fin de semana cuando acompañado de su esposa, presumió en un video
que llevaban apoyo a "Manitas Pintando Arcoíris", Hasta ahí todo bien. La cosa resultó en
todo un fiasco cuando el legislador afirmó que esa asociación era el refugio más grande
de Nuevo León ¡de animales!, "sobre todo de perritos", y que iban a donar una tonelada de
croquetas. Pero "Manitas Pintando Arcoíris" es una AC enfocada a dar apoyo a niños con
cáncer y a sus familias. Una más. Y como diría su vecino regio, Franco Escamilla: "Parece
chiste pero es anécdota".
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•Durán Reveles, reactivando
A propósito de estrategias de reactivación económica, nos hacen ver que manteniendo
una gestión responsable en relación con la pandemia, la presidenta municipal de Naucal
pan, Patricia Durán Reveles, está jugando un rol central entre las autoridades locales en
el Estado de México. Durante la semana que concluyó, la morenista firmó un convenio
con la empresa Price Shoes para ofrecer préstamos, capacitación y asesoría a mujeres que
deseen autoemplearse. Además, con el gobernador Alfredo del Mazo, visitó una planta
de concentrados de frutas donde constató cómo se trabaja con las medidas de protección
para evitar contagios de coronavirus. En ese recorrido se reiteraron los apoyos a la IP en
cuanto a otorgamiento de créditos, prórrogas y descuentos en el pago de impuestos. Estas
dos acciones, nos aseguran, ponen a Naucalpan como punta de lanza de la reactivación.

• Si los diputados no van a los cachitos...
Si los diputados no van a los cachitos, los cachitos irán a los diputados, nos comentan,
luego de que el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados,
Mario Delgado, informó que en las instalaciones legislativas, en San Lázaro, se instalará
a partir de hoy un módulo de venta de boletos de la Lotería Nacional para la rifa del avión
presidencial. En estas páginas se informó la semana pasada que se necesitaban vender 13
mil 655 cachitos por hora para cumplir la meta y tal parece que ésta, a 48 horas de que se
realice el sorteo, aún no se logra. Nos hacen ver que la idea de Delgado es apretar el paso y
que sus correligionarios no dejen de aportar a la causa, porque las posibilidades de ganar
existen, pero son francamente remotas.

«El IMSS y su reconversión
Nos hacen ver que uno de los mayores y más exitosos esfuerzos institucionales contra la
pandemia del Covid19 fue el que realizó el IMSS, a cargo de Zoé Robledo. Una vez que los
indicadores de la pandemia arrojan una estabilización de las cifras de contagios, mientras
que las de defunciones y hospitalizaciones bajan, el funcionario dio cuenta de cuáles fue
ron las claves en ese proceso que implicó la habilitación de siete mil camas: la contratación
de 39 personas, entre médicos, enfermeros, camilleros, que se sumaron a los 10 mil que
antes el Instituto había enrolado. También destacó la implementacíón del bono Covid
para el personal que estuvo en la primera línea y gracias al cual se pudo ampliar la oferta
de atención a no derechohabientes. Nos comentan que sería más que oportuno arrancar
un proyecto de memoria sobre este hecho que puede considerarse como histórico. Una
proeza institucional que vale la pena reseñarse, nos comentan.
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Perú vive en un estado de crisis política permanente desde
hace varios años. Las diferencias y enfrentamientos con las
fuerzas opositoras terminaron con el presidente Pedro Pablo

Kuczynski renunciando a su cargo en marzo de 2018 en medio de un
escándalo de corrupción que lo involucraba con los sobornos millo
narios de Odebrecht. Ahora su sucesor podría ser removido también
de su cargo si el Congreso lo decide.

Después de que el Congreso abrió un
procedimiento de juicio político en contra
de Kuczynski, y antes de que la votación se
llevara a cabo, el presidente renunció y le
dejó el cargo a su vicepresidente, Martín Viz
carra. Poco más de un año después, el juicio
en contra de Kuczynski por lavado de dinero
concluyó con una sentencia de 36 meses de
prisión, que el exfuncionario actualmente
cumple en arresto domiciliario.

Las múltiples ramificaciones de este
caso alimentaron una tensión política que
no se detuvo con la renuncia presidencial.
Las diferentes fuerzas de oposición, como el
partido Fuerza Popular, fundado por Keiko
Fujimori, hija del dictador Alberto Fujimori,
o el histórico partido Acción Popular, que
gobierna diversas regiones peruanas y ha

ganado la presidencia en múltiples ocasio
nes y que también tiene actualmente la pre
sidencia del Congreso de la República, han
mantenido una constante confrontación

con el gobierno. En uno de los puntos más
álgidos de la disputa, el presidente Vizcarra
decretó en septiembre de 2019 la disolución
del Congreso, debido a que éste se negó a
aprobar una cuestión de confianza, ins
trumento jurídico con el que el presidente
puede pedir a los legisladores su respaldo
para una política. Sin embargo, las nuevas
elecciones llevadas a cabo en enero de 2020
dieron como resultado una nueva confor

mación en la que la oposición seguía tenien
do la mayoría de los asientos.

La crisis del coronavirus ha golpeado con
fuerza a Perú que, a pesar de haber decre

tado tempranamente el confinamiento, ya
superó más de 700 mil casos confirmados.
De manera paralela, la crisis política no se
ha detenido y los escándalos han continua
do salpicando al presidente, en especial un
caso reciente alrededor de Richard Swing, un
cantante peruano que se convirtió en amigo
del presidente y que, aparentemente, recibió
múltiples contratos por alrededor de 50 mil
dólares para proporcionar charlas motivacio
nales a diferentes funcionarios del gobierno.
El escándalo incrementó cuando aparecie
ron una serie de grabaciones que muestran
al presidente hablando sobre el caso, aparen
temente tratando de ocultar algunas visitas
del cantante, por lo que varios partidos de
la oposición rápidamente reaccionaron y la
semana pasada aprobaron una moción de
censura con la que se abre la posibilidad de
retirar de su cargo al presidente al declarar su
"permanente incapacidad moral".

El procedimiento parece una rápida juga
da que busca retirar al presidente, que esta
misma semana deberá presentarse ante el
Congreso y, si se obtienen 87 de 130 votos,
tendría que dejar la presidencia, lo que haría
que Perú siguiera hundiéndose en una crisis
infinita en la que parece que ningún presi
dente puede terminar su cargo sin enfrentar
crisis que los acaban destruyendo.
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Los autoritarismos son máquinas políticas que funcionan con el
combustible de la arbitrariedad. Sin embargo, insisten para fines
de propaganda y legitimación en dotarse de leyes y retóricas apa

rentemente democráticas. Ciertos intelectuales, filotiránicos, sostienen a
menudo semejante ficción. Por eso resulta valioso volver a las ideas de uno
de los pensadores que, de modo más descarnado, ofrecieron aval teórico y
político al despotismo. Me refiero a Cari Schmitt.1

Al reconocer la política como relación an
tagonista fundada en la lógica amigoenemigo,
el jurista alemán comprende al Estado como
unidad política indivisible, dotada de una
vocación irrestricta de poder. Tal misión no
puede, según el autor, ser constreñida por
deliberaciones parlamentarias o formalismos
legales. La clase discutidora, decía Schmitt,
atenta contra la vitalidad política de la nación.
Por ello, el dictador debe detentar el monopo
lio ejecutivo y la potestad legislativa, consi
guiendo la realización y efectividad de la ley.

La decisión, en manos del autócrata, de
viene para Schmitt prueba de validez de la
norma. En relación con semejante lectura (y
utilización) autocrática del derecho, expresó:
"El auténtico líder siempre es también juez. De
su capacidad de líder deriva su capacidad de
juez. Quien pretende separar ambas capaci
dades o incluso oponerlas entre sí convierte
al juez en líder opositor o en instrumento del
mismo y busca desquiciar al Estado con la
ayuda de la justicia". Un pensamiento des
nudo de las consideraciones éticas, jurídicas
y políticas de la lógica republicana y el Estado
Social y Democrático de Derecho. Pero cónso
no con tendencias políticas del mundo actual.

La relación entre poder constituyente y

poder constituido, presente en la obra schmit
tiana, problematiza la naturaleza del sujeto
político colectivo, titular de la soberanía mo
derna. En ese sentido, Schmitt nos recuerda
que la noción de poder constituyente hija de
la Ilustración establece que todos los pode
res existentes están sometidos a la Constitu

ción, cuyo titular es el pueblo. Condición que
no puede ser modificada de forma arbitraria
por ninguno de los órganos políticos, a los que
aquélla fundamenta, regula y delimita. Hasta
aquí una justificación formalmente democrá
tica de las fuentes y ejercicio del poder.

Sin embargo, según Schmitt, en tanto la
agitación general y el desorden afectan la vo
luntad libre y el ejercicio del poder constitu
yente del pueblo, corresponde al Estado eli
minar esos impedimentos. Aparece entonces
una legitimación para imponer, con ropaje
constitucional, el despotismo. Bajo esa forma,
el pueblo realmente existente socialmente
diverso y políticamente plural es sustituido
por una versión masificada y desempodera
da de comunidad. Despojado de todo poder
autónomo respecto al Estado. La dictadura
comisaria primero, soberana después se
convierte en locus del poder. La masa, indivi
sa y aclamante, deviene su legitimadora. Y el

dictador se erige como conductor y garante.
Schmitt cuestiona a la democracia liberal

en sus componentes de división de poderes,
oposición política y modelo parlamentario
por provocar, supuestamente, la desunión
nacional. Por favorecer a los enemigos del
Estado y servir de vehículo para particularis
mos egoístas. Argumentos semejantes a los
expuestos hoy por numerosos políticos, in
telectuales y ciudadanos afines al populismo
y el autoritarismo, en sus disímiles variantes
ideológicas y enclaves geográficos.

Conviene volver a Schmitt para analizar las
falencias, aciertos y limitaciones de sus ideas.
Pero, sobre todo, para comprender a través de
su prosa el verdadero rostro de las nuevas for
mas de despotismo, supuestamente democráti
co, que hoy se proponen en el nombre delpueblo.
A fin de cuentas, en nuestro bestiario político
se están reproduciendo velozmante y (no tan)
veladamente, los schmittianos de clóset.

1 En "La dictadu ra", así como en textos más breves como "El concepto
de lo político", "El Fü hrer defiende el derecho'y "El giro hacia el Estado
totalitario", Cari Schmitt plantea algunas de las ideas medulares de
su pensamiento filotiránico. Para evaluaciones recientes de su obra
recomiendo William E.Scheuerman, TheEndofLaw. CarISchmittinthe
TwentyFirstCentury Rowman &Littlefield I nternational, London/New
York, 2020y William Rasch, CorISchmittStoteondSociety, Rowman &
Littlefield International, London, 2019.
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En 1810 se dio el Grito de Do

lores, considerado como el
acto que dio inicio a la gue

rra de la Independencia de México,
cuando Miguel Hidalgo y Costilla
en compañía de Ignacio Allende y
Juan Aldama hicieron que sus feli
greses se levantaran en armas con
tra la Nueva España y fue así como
tocó las campanas de la Parroquia
del Pueblo de Dolores Hidalgo, en
el estado de Guanajuato.

Desde entonces se celebra el Grito de
Independencia, siempre con una fiesta del
pueblo. El grito sólo se suspendió en la Ciu
dad de México en 1847 mientras hondaba la
bandera de Estados Unidos,

Este 2020 también pasará a la historia,
pero como el año de la pandemia, el año del
Grito sin gente, el año para recordar a los
muertos, desde Hidalgo y Allende, hasta los
casi 70 mil mexicanos que han perdido la
vida al contagiarse de Covid19.

El Grito de Independencia, encabezado
por López Obrador, se efectuará a las 23:00
horas, justo una hora después de la ceremo
nia que realicen los alcaldes de la Ciudad de
México.

Será un Grito sin invitados en la plancha
del Zócalo capitalino, sin fiesta mexicana,
pero podrá verse por la televisión.
La propuesta que el Presidente López

Obrador ha hecho al comité organizador es
que habrá 500 asistentes, quienes serían
distribuidos en la plancha del Zócalo repre
sentando a los 32 estados de la República
y que cada uno porte una antorcha. "Pue
den estar 500 personas bien separadas (en
la plancha del Zócalo de la CDMX). Yo hice

la propues ta porque hay un comi té de esta
ceremonia, hice la propuesta que sea con
antorchas, ¿para qué?, para mandar el men
saje de que sigue encendida la llama de la
esperanza", aseguró López Obrador.

En ese momento, estas 500 personas ha
rán con el fuego la silueta de la República
Mexicana con una llama al centro que será
para escenificar la esperanza en este mo
mento de pandemia. Una plancha vacía de
gente, solamente con aquellos que encen
derán sus antorchas.
Y lo que no podría faltar son los fuegos

artificiales.
El gran desafío es que la gente esté cons

ciente del momento tan complicado de
contagios que estamos viviendo y que no
intente llegar al Zócalo.

Para evitar el acceso al Zócalo de la Ciu
dad de México, los Gobiernos local y fede
ral pondrán en marcha un operativo en el
primer cuadro de la capital; medida que
aplicará para mañana 15 de septiembre en el
marco del Grito de Independencia y el día 16,
por el Desfile Militar.

Es importante que tome en cuenta que el
acceso de personas estará restringido y sólo
asistirán invitados especiales.

En el primer cuadro de la ciudad habrá 3
filtros: el primero será de la calle de Palma
a Correo Mayor y de Venustiano Carranza a
Donceles. Este cerco estará a cargo del Ejér
cito mexicano.

El segundo filtro irá de la calle de Bolívar
a Jesús María y de Belisario Domínguez a
República de Uruguay. En este punto habrá
pasó peatonal hasta las 18:00 horas, mien
tras que el tercer filtro será de avenida Cir
cunvalación a Eje Central y de José María
Izazaga a Héroes de Granaditas.
Además de las calles y vialidades con

acceso restringido, la estación Zócalo del
Metro estará cerrada mañana 15 y hasta las
14:00 horas del 16 de septiembre.

Los invitados serán únicamente los se

cretarios de Estado y sus parejas, no habrá
cena. Será un acto triste, sentimiento que
hoy domina a los mexicanos.

Este 16 de septiembre, no habrá Desfile
Militar. Será una pequeña parada militar con
mucho menos efectivos, comparado con los
casi 20 mil que participaron el año pasado. El
desfile iniciará a las 10:00 horas con un con
tingente reducido de las Fuerzas Armadas.

Siempre es una fiesta para celebrar la in
dependencia de México, hoy poco hay que
festejar.

Lo que sí se hará es reconocer la gran la
bor de los médicos y trabajadores de la salud,
que han enfrentado con mucha valen tía esta
enfermedad. Se dará una medalla especial,
a aquellos héroes de la pandemia, convoca
toria que se hizo dentro del propio personal
de salud para postular a quienes los repre
sentarán.

Habrá una distinción especial a quienes
han ayudado a salvar vidas por la pandemia,
se izará la bandera y empezará la ceremo
nia, sí van a haber representaciones de las
Fuerzas Armadas, de Marina, la Defensa y
la Guardia Nacional en el Zócalo con sana
distancia con los vehículos de cada agrupa 
miento.

Para entregar los reconocimientos esta
rán los titulares de la Secretaría de Goberna
ción, de la Defensa, de la Marina, de Seguri
dad Pública, del IMSS y del ISSSTE.

El Presidente esta vez no verá el desfile
desde el balcón de Palacio Nacional, lo hará
desde un templete en la plancha del primer
cuadro de la ciudad.

Será un acto en medio de una tristeza
colectiva, que apelará a las emociones, de
soledad, de aislamiento. Un 2020, en donde
el Grito de Independencia y el Desfile Militar
no tendrán público.

Momentos difíciles los que se viven en
México.
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Ultiman detalles

LOS EDIFICIOS del primer cuadro de la Ciudad de México ya cuentan con distintivos e
iluminación especial con motivo de las fiestas patrias, que comenzaron desde ayer, a la
espera del Grito, al que no acudirán ciudadanos.
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El Instituto Nacional Electoral

aprobó el registro como partido
político nacional sólo a una de

las siete finalistas organizaciones que lo
solicitaron, cabe mencionar que fueron
58 las que iniciaron el proceso para ser
lo. Conforme al criterio mayoritario del
Consejo General del INE, el Partido En
cuentro Solidario fue quien satisfizo los
requisitos normativos para ser aproba
do. Al margen del debate jurídico y polí
tico, sobre si el antiguo Partido Encuen
tro Social debió ser revivido o no; es un
momento propicio para preguntarnos
qué ocurre en las entidades federativas.
¿Cuántos partidos políticos locales exis
ten en la Ciudad de México?

En el primer semestre del año en curso, estaban
registrados 53 partidos políticos locales en 25 entida
des federativas, de éstas, en 12 había un partido local;
en tres entidades dos; en cinco entidades tres y en las
otras cinco, estaban aprobados cuatro. El estado de
Morelos estaba en esta última categoría; sin embargo,
el 31 de agosto su instituto electoral aprobó el regis
tro de siete nuevos partidos; por lo que ahora cuenta
con ¡ll! La tierra de Emiliano Zapata es el estado con
el mayor número de partidos políticos locales, ningu
no tiene autorizado ni la mitad.

En las siete entidades federativas que no conta
ban con registro de partidos políticos locales, se en
contraba la Ciudad de México.

En la capital federal 30 asociaciones buscaron
registrarse como partidos locales, pero sólo la orga
nización denominada Sociedad, Equidad y Género
lo logró el pasado 4 de septiembre, registrándose
como Partido Equidad, Libertad y Género. Con ello
nuestra entidad federativa engrosa las filas de aqué
llas con un solo partido local. Por cierto, en la página
del Instituto Electoral de la Ciudad de México puede
ser leído el boletín que da cuenta del acuerdo apro
batorio del registro, pero el texto completo no está
disponible, lo cual no abona a los principios de trans
parencia y certeza que dicho órgano constitucional
autónomo debe cumplir en todo momento.
Anteriormente, el ordenamiento jurídico prohibía

la existencia de partidos políticos locales en la ciu
dad, sólo estaba permitida la presencia de los nacio
nales, pero desde la abolición de la prohibición, sólo
dos han existido, el primero fue el Partido Humanis
ta ya extinto y el segundo, el recientemente apro
bado Partido Equidad, Libertad y Género.
Al nuevo partido se le identificó con Juan Ayala

Rivero, defenestrado líder del poderoso Sindicato
Único de Trabajadores del Gobierno de la Ciudad de
México; formalmente lo encabeza la doctora en de
recho Mariana Morán Salazar, quien conforme a su
dicho lo integran "un grupo de académicos, investi
gadores, escritores..." si esto corresponde a la verdad
histórica, sería la primera vez que un grupo de perso
nas de esa naturaleza logra tal cometido.

La caída del líder sindical puede provocar un acer
camiento del nuevo partido a Morena y a la Jefa de
Gobierno. Si esto ocurre, abonará al señalamiento
que su nacimiento contó con la anuencia e impulso
del Palacio de Ayuntamiento.
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El estado de California reportaba
al día de ayer al menos 30 in
cendios forestales relevantes en

su territorio. La emergencia se extien
de también a Oregón y Washington,
donde integrantes de los cuerpos de
emergencias se esmeran para evacuar
a la población, atender a los afectados
y combatir los incendios que avanzan
a gran velocidad. Se habla de miles de
viviendas quemadas, miles de evacua
dos y cerca de 30 personas fallecidas
a causa del fuego. Estamos frente a la
emergencia más importante de las úl
timas décadas en la región.

Imágenes realmente dolorosas, a
las que afortunadamente no estamos
acostumbrados en nuestro país, reco
rren el planeta: cuadras de viviendas
enteras reducidas a cenizas, bosques
ardiendo mientras se consumen sus

árboles y atmósferas rojizas a causa
de los incendios. Familias lamentan

haber perdido todo su patrimonio a

causa del fuego, entre ellos paisanos,
que agradecen estar vivos.

La pérdida de activos ambientales,
como lo son los bosques, además de
la contaminación del aire y los cuer
pos de agua, forma parte también
de los saldos. Además, los servicios
públicos se suspenden, la vida y
la salud de los habitantes están en

juego y las aseguradoras buscan ar
gumentos para cancelar las pólizas
de las viviendas aseguradas en ries
go y buscan también estrategias para
cubrir aquellas ya siniestradas.

Muchos hablan del calentamiento

global como causa, otros atribuyen
las consecuencias del fuego al ma
nejo forestal inadecuado. Lo cierto
es que se tuvieron altas temperatu
ras, condiciones extremas de sequía
y descuidos o actividades intencio
nales que generaron una primera
chispa.

En condiciones muy complejas
de atención de la emergencia por
Covid19, se presentan emergencias
simultáneas, como lo son estos in
cendios forestales y como podrían
serlo muchos otros fenómenos e in
cidentes. Usualmente las estructuras
de respuesta están diseñadas para
volcarse y atender una emergencia a

la vez. Fue justamente en California
donde hace décadas nació el Siste
ma de Comando de Incidentes como

una herramienta para coordinar los
recursos de diferentes instituciones

para la atención de emergencias.
Paradójicamente es ahí donde hoy
mayor capacidad de respuesta y
coordinación se requiere.
Ante la situación por la que atra

vesamos en distintos puntos del
mundo, resulta fundamental for
talecer las medidas y estrategias de
gestión del riesgo privilegiando la
prevención, además de fortalecer
nuestras estructuras de respuesta a
emergencias. En específico, ésta es
una coyuntura importante para re
cordar a la Comisión Nacional Fores

tal, que está encargada de resguardar
el capital forestal de nuestro país, es
decir, de nuestros bosques y de la
atención de incendios en ellos.

¿Nos queda alguna duda de que
debemos replantear nuestras polí
ticas de desarrollo? Resulta urgente
migrar a prevenir. No habrá recursos
ni humanos ni materiales ni econó

micos, que nos permitan atender las
emergencias futuras y dar respuesta
a los desastres. Lo central está en
prevenir; estamos a tiempo.
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Margarita Zavala llegó una ho
ra antes al INE. El motivo: la

resolución con la que el ór
gano electoral le dio un revés a Méxi
co Libre para participar en las eleccio
nes intermedias del próximo año.

Ya en el estacionamiento, la excandidata presi
dencial independiente confirmaba de última hora
a sus más cercanos que Felipe sí iba a llegar. Ella no
quiso adelantarse a entrar y lo esperó.

En tanto, un centenar de simpatizantes de dicho
instituto político esperaba con banderas al expresi
dente de la república.

Calderón arribó una hora después, alrededor de
las 10 de la mañana, en una camioneta que estacio
nó a sólo unos metros de donde se encontraba Mar

garita, pasó junto a ella, pero no hubo saludo, no
hubo un cruzamiento de miradas y, mucho menos,
diálogo.

Sabiéndose centro de la atención, avanzó entre
los simpatizantes directo a la oficialía de partes,
donde interpondría una impugnación en contra
del rechazo del INE a darle el registro como partido
político a México Libre.

De inmediato el michoacano tomó el micrófono

y comenzó a emitir un discurso en el que critica
ba la determinación de los consejeros electorales
y acusaba una persecución contra su persona por
parte del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Fue hasta minutos después que recordó que su

esposa estaba cerca y entonces en las escalinatas
del instituto pidió un aplauso para ella. Al acercarse
a él nuevamente no hubo saludos, no hubo guiños,
ni hubo besos en la mejilla y hasta se puede decir
que se ignoraban. Era muy clara la "sana distancia"
entre los CalderónZavala.

Con ese gélido acompañamiento ambos perso
najes entraron a entregar la impugnación. En nin
gún momento hubo un gesto de unidad, tampoco
se abrazaron y no tomaron juntos el documento
de más de 150 cuartillas ni siquiera para la foto.

Al salir, Margarita dio un discurso y Calderón
se ofreció sólo para detenerle las hojas. Ése fue el
mayor acercamiento durante la mañana del domin
go. Concluido el acto, el expresidente se adelantó,
subió a su camioneta y se retiró del lugar sin cruzar
nuevamente palabra alguna con Margarita.

¿Cuáles serán las oscuras situaciones por las que
atraviesa la expareja presidencial? ¿Y cuál es el plan
de buscar, a cómo dé lugar, con todo y su sana dis
tancia, recuperar algo de poder?
En el baúl. El Presidente López Obrador se en
frentará este lunes a una disyuntiva, pues luego
de proponerles a los familiares de los mineros que
murieron atrapados en la mina Pasta de Conchos
hacerles un memorial en el lugar y entregar in
demnizaciones que rondan los tres millones de
pesos para cada una de las viudas, me cuentan
que varias de ellas le harán una contrapropuesta
y será que cumpla con su palabra y rescate, a cual
quier costo, los cuerpos de los mineros, aunque
las labores se alarguen más allá de su sexenio.
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Justo cuando el Presidente An

drés Manuel López Obrador
asegura que la pandemia por

Covid19 "ha tratado mejor a México
que a otros países" y el Instituto ale
mán de la Economía Mundial de Kiel

lo incluyera hace unos días entre los
mandatarios que más apoyo mundial
ha perdido por el mal manejo que su
gobierno le ha dado, el PAN anunció
que hoy presentará en la Fiscalía Ge
neral una acusación contra el "estra

tega" de ella, Hugo LópezGatell.
La negativa del Gobierno federal a realizar una

auditoría externa por especialistas por la forma
en que se ha enfrentado el coronavirus, así como
las deficiencias y negligencia con las que se ha ac
tuado, como lo revelan los más de 70 mil decesos,
que, según los pronósticos del subsecretario de
Salud, ocurrirían en diciembre, son las acusacio
nes que le hará ese partido.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

El Instituto Nacional Electoral acordó suspender
la difusión de los mensajes promocionales del Se
gundo Informe presidencial, por lo que la Comisión
de Quejas y Denuncias del mismo pidió a la Direc

ción General de Radio, Televisión y Cinematografía,
de la Secretaría de Gobernación, comunicarlo a los
concesionarios de esos medios.

Ese organismo declaró procedente la medida
cautelar solicitada por la dirigencia de Acción Nacio
nal en contra del Ejecutivo federal porque hasta el
viernes pasado, 15 concesionarios de radio y televi
sión difundieron esos mensajes, cinco días después
de la temporalidad prevista y se instruyó a la Direc
ción Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos
hacer cumplir ese ordenamiento.
De acuerdo a la fecha que se estableció para di
fundir esos mensajes del Segundo Informe, que el
Presidente dirigió desde Palacio Nacional el primer
día de este mes, era del 31 de agosto al 6 del presente,
a pesar de lo cual a lo largo de la semana pasada se
continuaron transmitiendo, lo que motivó la medi
da cautelar que solicitó la dirigencia del PAN.
Por cierto que Margarita Zavala, presidenta de la
organización México Libre, acompañada de su espo
so, el expresidente Felipe Calderón, presentó ante
el INE un recurso de impugnación contra la negati
va de otorgarle registro como partido político para
contender en las elecciones del 6 de junio del año
próximo y denunció que su movimiento "está sien
do obj eto de una campaña de persecución política".
Al llegar a la sede del INE, en un mitin virtual, la ex
primera dama declaró que laresolución del Consejo
General del mismo se basó en una "regla inventada
que carece de fundamento", por lo que decidió pre
sentar esa impugnación que en su momento deberá
resolver el Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación, como la que presentarán otras agru
paciones políticas a las que también se les negó el
registro.
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1 1/principio de legalidad, uno de los
f y pilares del Estado de derecho,
Jl/ presupone que el ejercicio del
poder público debe estar sujeto a la ley
y a su jurisdicción. Esto significa que las
autoridades públicas actuarán confor
me a lo que expresamente les faculten
las leyes. En consecuencia, el Estado
debe funcionar de acuerdo a la ley, no
en atención a la voluntad de quien de
tente un cargo público.
Este principio, en el régimen jurídico de la res

ponsabilidad del Estado, da certidumbre legal. Debi
do a su vigencia, por ejemplo, los particulares están
obligados a pagar impuestos de forma proporcional
y equitativa y la única autoridad facultada para exi
girles su cobro es la Secretaría de Hacienda. Un go
bernado puede inconformarse si el pago de impues
tos no es equitativo o si quien pretende cobrarlos es
una autoridad sin atribuciones para ello.

¿Es posible que una autoridad viole el principio
de legalidad? Sí. En estos casos, el ciudadano tiene
la posibilidad de acudir a un tribunal que, si bien es
un ente gubernamental, al depender de otro poder
está obligado a resolver imparcialmente el conflicto
entre la autoridad y el particular. Si un tribunal vio
lara el principio de legalidad, el asunto se somete a
la consideración de un tribunal superior quien resol
verá de manera definitiva.

La referencia detallada al principio de legalidad
es de gran utilidad para revisar la sentencia emitida
por el Tribunal Electoral federal respecto de la reno
vación de la Presidencia y Secretaría General de Mo
rena, que debió realizarse desde 2019. En octubre
de ese año, el Tribunal revocó la convocatoria, orde
nando a sus dirigentes reponer el proceso electoral
interno mediante una encuesta abierta. Desde enero
de este año fueron interpuestos varios incidentes de
incumplimiento y una solicitud de prórroga.

La Ley General de Instituciones y Procedimien
tos Electorales faculta al Consejo General del INE a
organizar elecciones internas de los partidos políti
cos, siempre y cuando: exista una solicitud del par
tido, se realice con cuatro meses de anticipación y
el padrón de afiliados se encuentre actualizado. Es
importante enfatizar que se trata de una facultad
del INE, no de una obligación.

La resolución del Tribunal Electoral del 20 de

agosto determinó que la elección interna de More
na debe llevarse a cabo por el INE, a través de una
encuesta abierta, en un plazo máximo de 45 días.
Aprobada por mayoría de seis votos, la sentencia or
dena al instituto ejercer atribuciones que no están
contempladas en ley, ignorando al principio de lega
lidad en varios supuestos. Primero, porque la elec
ción interna no fue solicitada por Morena; segundo,
en razón de que no se formuló con cuatro meses de
anticipación; y tercero, por carecer de un padrón
actualizado. Peor aún, al tratarse de una resolución
de la Sala Superior, el INE queda en estado de in
defensión, pues no existe un tribunal de apelación,
quedando obligado a cumplirla, aun cuando carece
de las atribuciones para hacerlo en los términos que
le ordena.
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•QUEBRADERO

Las mujeres quitan la pausa
Como se ha podido apreciar en estos

días, la ola de protestas de las mujeres
sólo vivió un momentáneo alto en su ca

mino por la pandemia.

Las manifestaciones del 8 de marzo y el día sin mujeres
marcaron un hito. Si no hubiera aparecido el coronavirus esta
ríamos ante un movimiento imparable, lo que hizo el Covid19
fue sólo ponerle pausa, hay indicios de que está terminando.

Las manifestaciones de las mujeres en marzo fueron de las
más importantes de la historia, sin soslayar muchas otras que
tuvieron que ver con protestas locales o por el voto femenino.

Lo que está pasando en la CNDH y que se ha extendido a
un buen número de estados son una continuación de lo que
se vivió en marzo y en meses previos; en Edomex fue lamen
table la forma en que violentamente trataron de terminar con
la toma de la comisión en Ecatepec.

La CNDH lleva tiempo rebasada. Lo que ha venido a pasar
estos días es que diferentes hechos han evidenciado sus pro
blemas. Se ha venido manifestando una falta de empatia con
causas que, por principio, la comisión tendría que acompañar
y no llevar al ámbito de la burocracia.

El encono de las mujeres no se remite a este Gobierno.
Tiene que ver con cómo desde las esferas del poder se ha visto
a las mujeres. Todos hemos entrado a nuevos aprendizajes
que no han sido atendidos del todo, en muchos casos todo ha
sido contracorriente.

LO QUE VIENEesel
gran reto de la reestruc

turación déla CNDH

en la cual deberá ir por
delante su autonomía y,
por otra parte, igual de

importante, la imperiosa
necesidad de crear con
diciones estructurales

que puedan realmente
representar los dere

chos y las demandas de
género

Fecha: 14/09/2020

Página: 2

Area cm2: 308

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 43,782

Página 12 de 15



La propia mirada del Presidente ha sido motivo de cues
tionamientos. Se le ve poco empático y comprometido con la
causa de las mujeres, a diferencia de algunas integrantes de su
gabinete, las cuales han buscado presentar otro discurso por
convicción y también para tratar de colocar en el menor de los
entredichos a su jefe.

En las manifestaciones de marzo muchas de las consignas
de las mujeres estaban dirigidas al mandatario precisamen
te por encontrarlo distante, incluso insensible sobre el tema.
Cuando habló sobre los feminicidios de alguna manera pare
ció que estaba minimizándolos siendo que a los pocos días
desde el mismo Gobierno se presentaron números que mos
traban perspectivas diferentes.

En la toma de la CNDH se están conjuntando varios ele
mentos. El más importante tiene que ver con la viabilidad de
la comisión bajo los términos en que se encuentra.

Sin duda requiere de una transformación, pero en un país
como el nuestro debe quedar definitivamente claro que en
medio de tanto dolor, adversidad y violación en materia de
derechos humanos pensar en que pudieran desaparecer sería
no sólo un despropósito, por encima de todo sería un error
histórico de un costo irreparable.

Otro elemento tiene que ver con la presidenta de la co
misión. De alguna manera la autonomía de la institución
ha sido cuestionada por la relación de Rosario Piedra con el
Presidente.

Sin ponderar el pasado, la distancia con el Ejecutivo estaba
marcada, al tiempo que las "recomendaciones" eran sistemá
ticas en función de las denuncias, las cuales no vemos por qué
pudieron haber disminuido en medio de tantas irregularida
des y adversidades.

El otro componente lo forman, sin la menor duda, las mu
jeres. Estamos ante algo que podríamos definir como el inicio
del fin de la pausa que obligadamente se tuvo ante la pande
mia. No es casual que se vaya encontrando en la protesta un
denominador común, la toma de las comisiones de derechos
humanos tanto la nacional como las estatales.

Lo que viene es el gran reto de la reestructuración de la
CNDH en la cual deberá ir por delante su autonomía y, por otra
parte, igual de importante, la imperiosa necesidad de crear
condiciones estructurales que puedan realmente representar
los derechos y las demandas de género.

Las mujeres poco a poco se van quitando la pausa obligada
que les impuso y nos impone la pandemia.

• RESQUICIOS.
En medio de las contradicciones en que se la ha pasado el Go
bierno con la pandemia bien haría en tomarse con prudencia
la vacuna rusa, genera dudas y no queda en clara su efectivi
dad; lo barato nos puede salir muy caro... ¡Aguas!
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Que la reconciliación entre
Alejandro Gertz Mañero, titu
lar de la FGR, y Santiago Nieto,
j efe de la UIF, va en serio, pues en
oficinas federales comentan que
han acordado una dupla que pon
drá a temblar a varios personaj es
a quienes no se investigó en el pa
sado por su cercanía con el poder.
Ambos funcionarios están con
vencidos de que los pleitos solo
obstaculizaban el combate a la

corrupción e impunidad orde
nada en este gobierno, por lo que
ya trabajan en esa lista de into
cables. Vienen más apellidos de
abolengo político.

Que en la lucha por la dirigen
cia de Morena ha quedado claro
que Mario Delgado es el enemigo
avencer. Gibrán Ramírez Reyes
loacusadeserpartedeunacastade
"padrinos" y "burócratas" que no
sueltan el poder, enlaque también
incluye a Porfi ri o Muñoz Ledo,

quien por su parte pone la lupa en
el uso de recursos públicos de su
compañerolegislador.
El ac tual líder en la Cámara de Di

putados no se inmuta y ayer mis
mo lo demostró, pues se puso a
promover entre todas las banca
das la venta de cachitos parala rifa
simbólica del avión presidencial,
que se realizará mañana, e incluso
anunció que este lunes instalará
un módulo de la Lotería Nacional
en San Lázaro. Así las prioridades.

Que el Congreso iniciahoy la
discusión en parlamento abierto
de laley de educación superior y el
reglamento de la reforma aproba
da en 2019. Parece que hay consen
so entre los partidos para no tocar
la autonomía universitaria y crear
el Consejo Nacional de Coordina
ción en la Educación Superior; la
duda es si hay recursos suficientes
en el Presupuesto 2021 para im
pulsar esta legislación, que garan
tiza el derecho de los jóvenes a ac
ceder a ese nivel educativo.
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Lalucha social es importante; claro que si ese com
promiso conlas grandes urgencias de la historia
vaacompañadodeciertosconocimientos de geo
grafía, cultura y ortografía pues la cosa sería un
poquito mejor. Y digo esto porque un sujeto que

siempre trae la mirada torva como el abuelastro de Chachita
en Nosotros los pobres, que responde al nombre de Tumba
burrossenelTwittery que se suponeesquienmanejalasredes

de la oposición, andaenlaluchacombativaque casiniseve ar
tificial ni electorera en elllamado Estado Grande. Ya saben, el
panismosiemprebieninformadodeCorralyMaderodepron
to descubrió que haytratado acuífero conlos gringos que data
del año del caldo y aplicando la ncymariña lo quieren echar pa'
atrás; enesalógicaun poco chancluda al rato
sevanairsobreeltratadoMcLaneOcampo
y van a querer recuperar El Chamiza!. (Co
rralqucenelnTismoestilodelos »'óbcr,spre
ciosos en rebeldía, cuando está enbolita es
muy bravo, pero cuando está con AMLO se
pone muy dócil mientras suda la gota gorda
elDuciieAlfaro,quehasidorebasadoporla
ultraderecha represiva de Chiñano Aureo
les, que andamuy pinochetista
Como quiera que sea, para demostrar su apoyo, el Tum

base calzó una playera que presume la etiqueta con la que
se busca confrontar a la dictadura de la Cuarta transfor
meichon: #FuerzaChiuhuahua
¿Fuerza Chiuhuahua? ¿Qué no es Chihuahua? Bueno, o

tienen otros datos o de plano estabanda opositora no acep

ta ni siquiera con las reglas de la toponimiapor comunista, o
este movimiento estáformadopormuchachospoco estudio.
Alo mejortodo es culpa de su cercanía con el expresichen

teJelipillo y Margarita, en cuya impugnación al INE junta
ron menos gente que los de Frenaa, lo cual explicaría que el

Tumbaburñtos sea el feliz portador de
un eterno gesto adusto como de aspi
rante avillano ciberpunk (¿ciberfun?).
Lo bueno es que sus granjas de jei

to r,s y bots que dicen que tiene luego
luego lo defendieron de sus enemigos
(hasta los LeBarón que estaban con él
en la foto y que casualmente no tenían
la susodicha playera parece que se ríen
de él) conelnadaexagerado#TodosSo

mosTumbaburross, que superaba con mucho al #TodosSo
mosLoret en materia de suscriptores con muybaja autoesti
ma y un Edipo mal tratado.
Digo, para que no le sigan pasando estas cosas, laoposición

bienpodríatomar algunas clases de primaria enlátele, no es
taría de más.

OpOSÍCÍÓll fc)Í6Il
puede l O íí Ul I' algUIiaS
]nQpc , p " ,

la tele, no estaría
de más
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5ara el 15, e e, remio Mayor
MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ CX

El Insabi hace cosas drásticas y dramáticas, ya Gamés se había enterado de que el
Instituto gastó un poco más de 6 millones de pesos contratando a médicos cubanos

que vinieron a no hacer nada de nada. Despreciamos a nuestros especialistas

omingo 13 de septiembre
de 2020. 7:10 am. El timbre
de la casa de doña LeonaD Vicario destruyó el silen
cio del apacible amanecer.

Sí, ya había timbres para quienes podían
pagarlos. ¿Puedes abrir, Andrés? Quin
tana Roo contestó de mala manera: Leo
na, ¡por Dios! Se acerca el día de la prime
ra transformación que un día llegará a la
cuartay tú recibiendo paquetes de Ama
zon. Ya estuvo bien, todo con tal de ver
te emperifollada. Tú te callas, Andrés y
abres la puerta, puso en orden doña Leo
na al poeta. Y te anticipo que, sino inicia
mos la Independencia, los neoliberales
van a dar a conocer los videos donde Al

damay Allende reciben sobres llenos de
dinero. Todo yo, todo yo, farfulló Quin

tana Roo unos días antes de que estalla
ra la IT.

En ésas estaba Gil, repantigado en el
mullido y patriótico sillón del amplísi
mo estudio cuando se enteró gracias a
la redacción de Animal Político que el
Instituto de Salud para el Bienestar (In
sabi) donó 15 mil 765 boletos del sorteo
del noavión presidencial a la Secretaría
de Salud de Tabasco. La secretaria de Sa

lud del estado, Silvia Roldán Fernández,
acudió en representación a recibir los
boletos de la rifa del noavión. Los cachi

tos se repartirán entre los hospitales pú
blicos del estado: Marina, Pemex, Seguro
Social, ISSSTE, Marina.
El Insabi hace cosas drásticas y dramá

ticas, ya Gamés se había enterado de que el
Instituto gastó un poco más de 6 millones

de pesos contratando a médicos cubanos
que vinieron a no hacer nada de nada, pero
no nos detengamos en naderías. Despre
ciamos a nuestros especialistas, ex secre
tarios de Salud y les pagamos alos cubanos.
En fon.

Ahora mal sin bien: el dinero que se
recabe en la rifa del noavión presiden
cial irá a parar al Insabi, ¿no? Si esto es
así, entonces ¿qué caso tiene donar bo
letos al Insabi? Es como si Gil tuviera un

problema de dinero y necesitara, diga
mos, veinte m il pesos. Gamés a piense y
piense, ¿cómo obtenerveinte mil pesos?
¡Eureka! Gil se los presta a sí mismo y
asunto arreglado. Es que de veras.

12:35 pm.
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Otra cosa es la actitud patriótica de Napi
to. El si le pone una lana de la Sección 21
del Sindicato Nacional de Trabajadores
Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y
Similares de la República Mexicana que
encabeza. De irreprochable trayecto
ria sindical, don Napoleón regala a sus
trabajadores boletos para la rifa del no
avión. En Durango, los cachitos se rega
lan a los trabajadores desde hace días.
Según datos ofrecidos por Ernesto Prieto
Ortega, director de la Lotería Nacional,
se ha llegado apenas a la venta del 63.5%
del total disponible. Pues que la Lotería
se compre a sí misma y luego se pague y
le pase el dinero al Insabi y más después
intercambien camas de hospital por "en
teros terminados en 9", o como digan y
manden. Gil está dispuesto a salir a las

calles consu cubrebocas, eso sí, a vender:
"Para el 15, jefe, Premio Mayor".

2:30 pm.
La hora sagrada. El senador Samuel Gar
cía Sepúlveda, de Movimiento Ciudada
no por Nuevo León, no deja de sorpren
der a Gilga. No sólo regaña a su esposa y
le pide no enseñarlas piernas, acaso pre
tende cortárselas. El senador va al infini
to y más allá: en un video dijo que iría a
visitar Manitas Pintando Arcoiris. Feliz

de la vida dijo que se trataba de el "refu
gio de animales más grande del estado" y
que iba a regalar una tonelada de croque
tas y dos de cemento. Pequeño problema:
el lugar que mencionó es una asociación
que apoya a niños con cáncer. El senador

tiene aspiraciones y pretende contender
un día como candidato al gobierno de
Nuevo León.
Gilga declara enfáticamente que esta

mos perdidos y no tenemos remedio. De
verdad, no es chiste, ni de risa. Ay, mis hi
jos, hijas ehijes.
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría Confucio: "El hombre que ha cometi
do un error y no lo corrige, comete otro
error mayor".

Gils'enva

Gilga declara
enfáticamente que

estamos perdidos y no
tenemos remedio
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17
I n cuanto nos descuidemos, el entorno

i de Pedro Sánchez calificará a Le Mon
_J l_ I de de periódico de extrema derecha y
alfil del fascismo. Los periodistas del diario francés,
en lugar de disfrutar del placer imperial de contem
plar al César español, han publicado una demoledo
ra información que vincula la crecida de la pandemia
en España a la torpeza de Sánchez. Tras anunciar
que su Gobierno había derrotado al coronavirus, el
«triunfal Sánchez» levantó el confinamiento, se lavó
las manos y trasvasó la responsabilidad a los Gobier
nos regionales, disparando la segunda ola.
Le Monde sitúa a España en el primer puesto eu

ropeo del ranking con más de 8.000 casos por día en
agostoy más de 200 muertos cada semana. Bloom
beigcomparte la opinión del diario francés. Y medios
de comunicación tan prestigiosos como The Guar
dian, Repubblicay DerSpiegel se suman ala demoli
ción delpedestal en el que se ha encaramado Sánchez.

The New York Times, la pri
mera cabecera del universo del

periodismo, asegura que «la tar
danza de la frágil coalición gu
bernamental española en dar
respuesta al virus» constituyó un
gravísimo error. Financial Times
subraya las titubeantes y a veces
contradictorias decisiones toma

das por el presidente español.
La coincidencia de los grandes medios interna

cionales se centra en el error de permitir 481 mani
festaciones el pasado 8 de marzo en toda España,
a las que asistieron más de 600.000 personas. Solo
en Madrid se produjeron 41 marchas con más de
130.000 asistentes. Carmen Calvo aseguró que «nos
va la vida en ello» y el Ministerio de Sanidad afirmó
que las mascarillas no tenían ningún sentido. Antes
de las manifestaciones españolas del 8M, Francia
y Alemania habían prohibido concentraciones de
más de mil personas. El periodista italiano Ferdi
nando Giugliano escribió que «se podían haber sal
vado miles de vidas»,
Pedro Sánchez se esforzó y se esfuerza por ma

quillarlas cifras. Organismos nacionales de máxima
solvencia coinciden, sin embargo, en que el número
de fallecidos por la Covidl9 supera los 50.000 y que
los contagiados antes del 8M suponían un número
20 veces superior al reconocido por el Gobierno.
Aparte, en fin, de la inmensa desgracia de los

muertos y los enfermos, la torpeza de Sánchez ha
contribuido a quebrantar la economía española y,
si se considera el déficit y la deuda pública, habrá
que convenir que España se asoma ya al abismo.

La torpeza de
Sánchez ha

contribuido a
quebrantar la

economía española

"Ei poder no es nada si excluye la posibilidad de elegir'"
Marie vori EbnerEschenbach
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70 mil

Los 70 mil mandamientos. Los 70 mil peca
dos capitales. Los 70 miljinetes delApoca
lipsis. Los 70 mil chiflados. El chavo del 70

mil. 70 mil hombres en pugna. 70 mil leguas de viaj e sub
marino. 70 mil años de soledad. Los 70 mil samuráis. Las

70 mil sombras de Grey. Los 70 mil fantásticos. Loción 70
mil machos. Los 70 mil huastecos. 70 mil mujeres y un
camino. Los 70 mil falos. 70 mil grados de separación. 70
mil gramos. 70 mil semanas y media. Fahrenheit 70 mil.
Los 70 mil entierros de Melquiades Estrada. Los 70 mil
magníficos. Las 70 mil estaciones de Vivaldi y la sinfonía
70 mil de Beethoven y el concierto número 70 mil para

violín de Tchaikovsky. Las 70 mil y una noches. Internet
70 mil punto cero. Las 70 mil maravillas del mundo. Los
70 mil días de Sodoma Los 70 mily un dálmatas. Alí Babá
y la cueva de los 70 mil ladrones. Rocky 70 mil y Rambo
70 mil y El Padrino 70 mil y Toy Story 70 mil. Hawaii 70
mil cero. 70 mil monos. 70 mil años de esclavo. La vuelta al
mundo en 70 mil días. 70 mil años en el Tibet. 70 mil: Odi

sea del Espacio. 70 mil o dos ballenas se encuentran en la
playa Ana de los 70 mil días. Las 70 mil millas de Indianá
polis. Las 70 mil horas de Le Mans. Tec
nología 70 mil G. Revólver calibre 70 mil.
UnaAKA70 mil. Una pastilla de 70 mil
gramos. Los 70 mil planetas de nuestro
sistema solar. Los 70 mil mares. Los 70

mil dedos de mi mano. Los 70 mil signos
zodiacales. Los 70 mil huesos del cuerpo.
Los 70 mil meses de este año y los 70 mil
días de septiembre.
Difícil pensar en otro número. Ni si

quiera en el número al que caerá el PIB de nuestro país
este año, ni en el número de empleos que se han perdido
ni el número de empresas o negocios que han cerrado. Es
tan grande e insólito el número, que hace que dejemos de
hablar de las mujeres violadas, asesinadas y desprotegi
das, que ni siquiera hablemos de cuántos cortes había en
el refrigerador de laCNDHy que su presidenta dijo que en
realidad eran unos cuantos "bisteces". ¿Cuántos bisteces

se sacan del cuerpo de una mujer? Imposible pensar hoy
en las próximas elecciones. ¿Cuántas casillas se instala
rán? ¿cuántos votarán? ¿cuántos cargos estarán enjue
go? No, eso sí saben, con eso sueñan ellos todos los días:
4 mil 133 cargos. ¿Verdad que mirados de esta manera se
entiende lo poco que en realidad representan? 70 mil ca
mas. 70 mil exhalaciones. Imposible no pensar en este nú
mero, no verlo en cada esquina siendo que este número no
debería existir y, sin embargo, hoy está por todos lados. Un

número que hace catastrófica la catás
trofeyensoberbecidala soberbia. Yno
es que nosotros no hicimos lo que te
níamos que hacer, ellos ni hicieron ni
dijeron ni comunicaron. Un número
que, según los científicos, se debería
multiplicar por tres para acercarse al
número real, aritmética que no pien
so hacer porque este texto se volvería
todavía más triste.

Los 70 mil golpes. El cartero llama 70 mil veces. Blanca
Nieves y los 70 mil enanos. Los 70 mil círculos del Infier
no. La guerra de los 70 mil años. Mambo número 70 mil.
70 personajes en busca de autor. Los 70 mil del patíbulo.
70 mil poemas de amor y una canción desesperada.
Y, a todo esto, ¿qué se podrá gritar este 15 de septiem

bre? 70 mil muertos. 70 mil muertos. 70 mil muertos. Vi
va México,

Imposible no pensar
en este número,
no verlo en cada

esquina siendo que
no debería existir
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La boquilla... de un
mal subsecretario

c
¦ i hasta el alcalde morenista de Rosales,

k 'i Chihuahua, participó en la toma de la
IV Js presa La Boquilla junto con centena
res de agricultores (en su mayoría ejidatarios)
encolerizados, al sospechosista subsecretario
federal de Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, no
debiera sorprenderle que otros políticos y ex go
bernantes del estado se sumaran a la protesta que
terminó con la deplorable humillación y el des
alojo de la Guardia Nacional o peor: en el asesina
to de una señora, y en contraste, la sobrevivencia
del marido tambiénbaleado.
El funcionario ni siquiera debió mencionar a

esos personaj es públicos, y menos como si hablara
de probables criminales ni sembrar la calumniosa
insidia de que los inconformes les están haciendo el
juego alos grupos de la delincuencia organizada que
quieren fuera de la entidad a las fuerzas armadas.
La criminalización de una legítima inconformi

dad social hecha por Mej í a Berdej a incluyó la patra
ña de que el ex gobernador Fernando Baeza estuvo
azuzando la violencia, cuando lo cierto es exacta
mente lo contrario, según consta en el video en que
llama a sus paisanos a manifestarse pacíficamente.
Políticos, gobernantes en activo y ex funciona

rios chihuahuenses tienen el mismo derecho que
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cualquiera a la libre expresión,
por lo que censurar que lo ejer
cieran despide un tufo insopor
table de autoritarismo, impro
pio en quien debiera emplear su
represora perspicacia y su cargo
en la persecución de auténticos
criminales.
Buena parte del problema tie

ne su origen en la ineficiencia
operativa y administrativa de la Comisión Nacional
del Agua, incapaz de aprovechar las presas interna
cionales de La amistad y Falcón, así como las de El
Cuchillo, Venustiano Carranza, y Marte R Gómez
para cumplir el acuerdo que desde la Segunda Gue
rra Mundial se tiene con Estados Unidos y que, dicho
seadepaso,es mucho más ventaj oso para México.
¿Por qué ordeñar agua solo de Chihuahua y no de

otros estados norteños?

El alegato de que la Guardia Nacional debe cus
todiar La Boquilla y otras presas porque son insta
laciones federales, esgrimido por el gobierno fede
ral, es un sofisma tan desatinado como que ninguna
de las oficinas de la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos en el país que hoy están en posesión
(Ciudad de México) o en la mira (Edomex, Chiapas
y Puebla) de grupos feministas es cuidada por solda
dos (adscritos o no a la Guardia Nacional).
Un ángulo de este nuevo problemón promete dis

tender lo que hace pocos días, con los disparos de
efectivos militares al matrimonio que además de
herido dejó viudo al esposo, parecía ser explosivo:
la disposición del comandante supremo del Ejérci
to, la Marina Armada y la Guardia Nacional, el pre
sidente López Obrador, para que sea la Fiscalía Ge
neral de Chihuahua quien se encargue (tiene asegu
rados al3 soldados con sus armasy vehículos) de las
investigaciones que la Fiscalía General de la Repú
blica terminará, simplemente, corroborando...

¿Por qué ordeñar
agua solo de

Chihuahua y no
de otros estados

norteños?
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Un tren de bajada

Imagine usted a un ferrocarril destar
taladoyenbajada, movido porcar
bóny sinfrenos, repleto de pasajeros

—muchos hambrientos y agraviados— agre
diéndose todos contra todos.

Además, lidian con una pandemia que
los tiene en mortandad creciente, sin res
puesta eficaz del gobierno y careciendo
hasta de actas de defunción. Peor aún, el
inepto maquinista, envuelto en su "forta
leza moral" (Gattel dixit) nos comunicó
que el virus les caía a él y a su proyecto co
mo "anillo al dedo", que lo combatiría con
estampitas y amuletos; culpó al pasado, y,
con más de 70 mil muertos, reitera que "va
mos requetebién".
Las crónicas relatarán este episodio con

aquella canción revolucionaria: "...y la má
quina seguía, pita, pita y caminando...".
Pues esos pasajeros somos nosotros, y

más nos vale asumir nuestras responsa
bilidades para saber qué hacer con lo que
quede de fierros y de vidas humanas en el
fondo del barranco. Pero que ahí habremos
de decidir, no hay duda.
De momento solo podemos tomar algunas

providencias para paliar esa inevitable des
gracia que apenas comienza a producir sus
efectos, porque el viej o armatoste (el tren)
va fuera de vías dando precipitados tumbos.
Negar la realidad es simplemente estúpido.
No rige en México ninguna ley que ga

rantice la vida comunitaria; las institucio
nes están rebasadas; las demandas suelen

—a veces— ser atendidas previo bloqueo
de calles, carreteras y vías férreas, también
con incendios, pintas, escándalos mediáti
cos, videos, linchamientos y destrozos de
toda índole. Para ser escuchado es necesa
rio ser delincuente.
El mayor agresor se dice el más agredido,

pide "abrazos, no balazos", y permite cotidia
nas humillaciones y crímenes contra nues
tras fuerzas armadas. Ese, su Jefe Supremo,
felicita a los uniformados al huir, heridos en
suhonor, apedreadosyllenos de escupitajos,
porque la culpa es "del pasado" ¡Qué vileza!
Lo cierto es que somos un país con un po

tencial inconmensurable en prácticamente
todo, pero no hemos salido del círculo per
verso que nos hace pasar de la ilusión a la
desilusión, del mito al mitote, del repudio al
gobernante en turno a la esperanza en el que
vendrá.
Así, la apuesta se concentra en favor de

un individuo para patrón, capataz o ilumi
nado que nos salvará. Esa mentalidad es de
súbditos, no de ciudadanos. Buscamos que
los mandatarios sean nuestros mandantes,
pero que nos den mig'aj as a ricos y a pobres,
y que siempre nos recuerden que "el pueblo
es bueno y sabio".
Los constantes atropellos a los goberna

dos han sido posibles en gran medida por la
sumisión y cobardía de muchos de ellos; pe
ro sin instituciones fortalecidas y serviciales
la violencia seguirá siendo la ley suprema, y
la política se mantendrá como lamento de
unos y el cínico y corrupto pío, pío, pío de los
poderosos que estén en turno. —
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La rifa del avión
presidencial fue
un pésimo negocio

La venta del avión pre
sidencial explica cómo
funciona el gobierno de

Andrés Manuel López Obrador: bue
nas ideas muy mal ej ecutadas.
Si bien provocó entusiasmo popu

lar vender esa nave "faraónica", nadie
iba a imaginar que la solución saldría
tan cara.

La rifa de mañana resultó un nego
cio fracasado. De los 6 millones de bo

letos originales solo se vendieron 2 mi
llones. Por tanto, la Lotería Nacional
obtuvo ingresos únicamente por mil
millones de pesos.
Es un problema porque el Presiden

te anunció 100 premios de 20 millones.
Ala Lotería Nacional le harán falta mil

millones para cumplir con el compro
miso. El déficit se cubrirá con los bie
nes confiscados del Instituto para De
volverle al Pueblo lo Robado.
Sin la fallida rifa, esos mismos mi

llones habrían podido ocuparse en
otros temas más ur

gentes. El sorteo no
servirá para equipar
hospitales, como pro
metió el Presidente.
Han de sumarse,

además, las pérdi
das derivadas de la depreciación del
avión, así como las relativas al costo
financiero que implicó para Bano
bras cancelar por adelantado el con
trato de arrendamiento.

De los 5 mil 213 millones que signi
ficó el faraónico armatoste, los gobier
nos anteriores ya habían cubierto mil
622 millones, así que a López Obrador

le restaba pagar, de aquí a 2027, poco
más de 3 mil 591 millones.

Sin embargo, el monto que podrá
obtenerse el día que se venda son 2 mil
757 millones. Esto quiere decir que,
una vez concluida la operación, el avión
presidencial añadirá unboquete al te
soro público por 834 millones.
A tal cifra deben sumarse los 697

millones de pesos que Banobras ab
sorbió por la conclusión anticipada.
Todas las pérdidas juntas —el mal ne
gocio de la rifa, la depreciación de la

nave y el costo finan
ciero de Banobras—l2mi m¡_
llones de pesos. Poco
menos de la mitad
del valor original de
la aeronave.

Zoom\ Este razonamiento supone
que habrá un día quien se interese en
comprar ese bien, en un valor aproxi
mado de 130 millones de dólares. El
problema es que lleva 21 meses sin po
der venderse. Si por mala suerte nadie
adquiere elavión, elboquete para el Es
tado mexicano terminará siendo de ca

si 7 mil millones de pesos.

771El sorteo no servirá
para C( | U i |)<i I ' hospitales,
OIIIO ürOHLCtiÓ AMLO
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II
ay a quienes atemoriza la imagen
de un grupo de j óvenes vestidas de

JH_ negro, que son capaces de blandir
un hacha para romper los candados de la puerta de la
Comisión Estatal de Derechos Humanos en Ecate
pec. Hay a quienes nos horrorizan más las imágenes
de los policías de la Fiscalía Estatal—¡apetición de la
propia Comisión!— entrando de madrugada a gol
pear a ese grupo de víctimas y activistas, sin importar
la presencia de niñosy mujeres embarazadas.
Entre ellas hay madres cuyas hijas menores de

edad fueron abusadas, otras tienen familiares desa
parecidos o asesinadas, víctimas de la condición de
ser mujer enuna sociedad patriarcaly machista
Escandaliza más que enplena epidemia ellas ten

gan que seguir su peregrinaje por agencias del Mi
nisterio Público, por oficinas estatales de Derechos
Humanos, por descuidados centros de atención a
víctimas, tocando puertas en demanda de justicia y
de reparación del daño, mientras quienes las conde
nan permanecen abuen resguardo y con el refrige
rador bien abastecido.
El Estado mexicano no ha tenido con las vi ctimas

la atención de poner un responsable de escucharlas,
de darle seguimiento a sus casos, de procurarlas, si
no todo lo contrario.

Por eso no extraña que la protesta se salga de los
cánones establecidos, como Marcela Alemán, cuan
do se ató a las sillas de la CNDH y desató la toma del
edificio en la calle de Cuba, en
la Ciudad de México, harta de
que no se atiendan las denun
cias que puso por el abuso con
tra su hija.
Tampoco extraña que la ra

bia estalle, como en el caso de
Yesenia Zamudio, cuya hija
fue asesinada al lanzarla de un

quinto piso y que reclama con
todo derecho: "Si me ves de negro y muy radical, y si
quemo y rompo y hago un despadre en esta ciudad,
¿cuál es su problema? Amí me mataron a mi hij a".
El sábado intentaron, sin éxito, tomar la sede de

la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas y ter
minaron con una protesta en la estación Chabacano
del metro, donde quemaron papeles.
¿Es posible y legítimo protestar con violencia en

contra de la violencia? Esa es una pregunta que se ha
repetido alo largo de la historia con respuestas que va
rían según se encuentre uno en el espectro ideológico.
En el caso de la ocupación de la sede de la CNDH

la propia titular de la Comisión, Rosario Piedra Iba
rra, justificay explica esas acciones: "Entendemos y
compartimos su reclamo y hartazgo ante la falta de
respuestas", al recordar que las protestas se exten
dieron al Estado de México, Puebla, Tabasco, Mi
choacán y Veracruz.
Tambiénlo hizo la secretaría de Gobernación, Ol

ga Sánchez Cordero, quien en una reunión con di
putadas habló de los casos de muchas víctimas que
habían sido ignorados.
Por eso no hay que olvidar que existe una violen

cia estructural por parte del Estado, una violencia
realy simbólica ante la cual se rebelan los integran
tes de movimientos sociales, antisistémicos, que no
aceptan la legalidad de un orden que no reconoce
derechos, que se pretende legítimo pero atrepella
acomunidades. Nohay que escandalizarse porun
cuadro pintado o una pared grafiteada, no al menos
mientras existan las otras desigualdades.

El Estado mexicano
no ha tenido con las
víctimas la atención
de poner un respon
sable de escucharlas
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Días patrios

Decía Luis González de

Alba, a quien es difícil
no extrañar en estos

días, que mal debía estar un país que
empezaba su historia con una mentira.
Algo parecido auna mentirapreside el

cuento de nuestros inicios como nación,
el relato de nuestra independencia
Los niños aprenden en la escue

la que el padre de la independencia
mexicana es el cura Hidalgo, y que la

fecha de la fundación de México co

mo país independiente es el 16 de sep
tiembre de 1810.

¿Por qué? Porque en la madrugada
de ese día el cura de la parroquia de Do
lores, Don Miguel Hidalgo y Costilla,
dio lo que se ha perpetuado en nues
tros oídos patrios como "El Grito" de
la independencia, es decir, el llamado
a separarse de España mediante una
revuelta contra la opresión y la injus
ticia, el cual produjo
una avasalladora in

surrección popular y
trajo consigo la Inde

i • i i. ir r
pendencia de México.
Hay algunos deta

lies difíciles de expli
car en este redondo relato heroico. Por

ejemplo: ¿Por qué un cura que se que
ría separar de España se levantó en Do
lores Hidalgo echando vivas a Fernan
do VII, que era el Rey de España?
¿Cómo pudo producir la indepen

dencia una rebelión que fue derrota
da militarmente en 1811, y de la que su
caudillo, Hidalgo, se arrepintió con to
das sus letras?

¿Por qué la independencia de Espa
ña tardó todavía 10 años en llegar, pues
se logró en 1821, y por qué el conductor
de aquella independencia exitosa no
fue el cura Hidalgo, sino el militar crio
llo que hizo su carrera combatiendo y
derrotando a insurgentes de la estirpe
de Hidalgo y Morelos?
Otro más: ¿Por qué la insurgencia de

Hidalgoy de Morelos trajo una violen
cia que destruyó la riqueza de la Nueva

España, mientras que
la Independencia de
Iturbide se pactó po
líricamente sin nece
*iii • i

sidad de ninguna ba
talla de significación?
Nada de esto tiene

respuesta en la historia patria. Cele
bramos 1810, no 1821, como año de
nuestra independencia, y como proce
res de ella a los curas derrotados, Hi
dalgo y Morelos, y no al criollo triun
fador, Agustín de Iturbide.
Complejas son las circunvoluciones

de nuestra imaginación histórica. Vol
veré en estos días patrios a una de ellas:
la invención del Padre de la Patria,

Celebramos 1810, no
i o>»i i
lOZl, V,'UJLLJLU clllL) v 1 v*

lUGStra ll(l('|)('ll(l('ll(l<i
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Defender el proyecto lopezobradorista, mis
convicciones y al Presidente en espacios
donde nadie lo hacía ha provocado múltiples

ataques personales que van desde las calumnias hastalos in
sultos; desde el golpeteo anónimo hastala obsesión patológi
ca. No diré que me sorprende. Es un fenómeno repetido des
de mi primera presencia en el ámbito público y en los medios
de comunicación.
Casi todos los ataques tienen su origen en una élite agra

viada y desterrada que desde el anonimato envía a sus heral
dos y voceros para golpearme a mí y de paso, a millones de
mexicanos con los que se sienten incómodos, tanto por sus
raíces socioeconómicas, como por su color de piel.
Ahora que busco dirigir Morena, los ataques se han recicla

do e intensificado con una única diferencia: que estos provie
nen lo mismo de fuera que de adentro. Los más desubicados
vociferan sobre la digna labor de mi padre como investigador
educativo y la tergiversan para vincularme con Salinas, un ex
ceso que insulta la inteligencia misma de quien lo afirma. La
revista que impulsó mi padre se llama Cero en conducta, no
Nexos, y en ella no escribía ninguna élite intelectual sino pro
fesores comprometidos que parieron desde la disidencia un
proyecto pedagógico de la mano de Ramiro Reyes Esparza; un
proyecto que derivó en una modesta pero combativa asocia
ción llamada Educación y Cambio.

Sin rigor académico y periodístico se puede llegar a cual
quier parte. Sin rigor y defendiendo el privilegio es todavía
más sencillo. Y es que el privilegio no se golpea a sí mismo.
Por eso, para otros no hace falta renunciar a una posición de
poder en la Cámara para aspirar a la presidencia del partido,
siempre y cuando aparezcan en las fotos los cacicazgos loca
les a la usanza del viejo régimen: no tiene nada de malo haber

presidido al PRI, al PRD, trabaj ar con Vicente Fox o repren
der constantemente al Presidente; tampoco importa utilizar
la estructura del partido para impulsar candidaturas afines a
la camarilla dirigente.
Es normal que Porfirio Muñoz Ledo diga no conocerme.

Hace mucho tiempo que no písala calle y no tiene contacto con
todas las caras redonditas que trabaj an a diario para sacar ade
lante al país, que no fij a en su memoria a al
guien que no seayanotable. Hoyno hablo
por mí; hablo por miles que impulsamos
unpactodesde abajo,y espor ello que con
sidero pertinente contestar a las mentiras
y los ataques. No respondo ala agenda de
las televisoras; no trabaj o para el IMSS; no
formo parte de ninguna facción del parti
do. No tengo padrino político, solo compa
ñeros que confían en mí. Mi labor al frente
de la CISS está a disposición de sus instituciones miembro, que
han reconocido los esfuerzos para sacar al organismo del ma
rasmo en el que se encontraba. La auditoría exberna que algún
genio demandó se realiza por normatividad cada año y cuando
termine mi licencia, sí la membresía me lo permite, la haré pú
blica En este momento ocupa toda mi agenday mente un com
promiso con el lopezobradorismo, ycontodaslas compañeras y
compañeros conquienesacordamoshacerunpactodesdeaba
j o para recuperar Morenay consolidar la transformación. Sin
distracciones. No descansaremos hasta lograrlo.

Los ataques se
hanrecicladoe
intensificado y
vienen lo mismo de
fuera que de adentro
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La consulta... el
caballo de batalla

La fecha límite para rea
lizar una consulta sobre

juicio a ex presidentes se
cumple mañana, 15 de septiembre.
El presidente Andrés Manuel López

Obrador detalló los procesos legales,
en caso de que se compruebe su parti
cipación en algún delito: la solicitud la
puede hacer el mismo mandatario, un
representante de las Cámaras o con la
firma de 2 por ciento de ciudadanos
inscritos en el padrón electoral.

En caso de que la solicitud la haga el
Presidente o algún legislador, deberá
ser aprobada en San Lázaro y el Sena
do. Si se da a través de las firmas ciuda
danas "no pasa por las Cámaras" y va
directo a la Corte... ésta dictamina si es
constitucional y si sí, va al INE para or
ganizar la consulta.
Pero... conocedorcomoningunode los

tiempos políticosy sobre todo de los elec
torales, AMLO se alista para enviar la so
licitud de proceso legal contra Salinas,
Fox, Calderóny Peña este lunes. Ello, an
te la imposibilidad de
conseguir el aval fast
trackenel Congreso ni
el citado 2 por ciento
de firmas ciudadanas.
Y fiel a su dicho...

"escuchando al pue
blo sabio" echarálapelota ala Corte. To
do calculado: el tiempo que la Corte se
tome para analizar el caso será oxígeno
para el Primer Mandatario y combusti
ble para todo el trayecto en la campaña
electoral rumbo a 2021, poniendo sobre
la mesa cómo es que en el pasado se en
riquecieron a costo del erario... "los ma
losos de Malolandia".

Legisladores, juristas y expertos
consultados nos dicen que los minis
tros desecharán la solicitud del Presi

dente. Punto. Pues la ley establece que:
"Los delitos graves se persiguen de ofi
cio, no se consultan". Por lo que en caso
de existir ilícitos será Alejandro Gertz
Mañero quien, desde la Fiscalía Gene
ral de la República, pueday deba iniciar
las carpetas de investigación.
Cuando ese sea el resultado, el mis

mo presidente López Obrador argu
mentará que intentó hacer realidad el

deseo del pueblo... pe
ro que se adherirá alo
que establezca la ley.
Detalle. Por si acaso.

Si el proceso se cum
pliera y la consulta se
aprobara, la fecha pa

ra realizarla—según el Presidente— se
ría.. el 6 de junio, día en que se celebran
las próximas elecciones. O el 1 de agosto
de 2021. Sucedalo que suceda, eltemadel
juicio a los ex presidentes será en tiem
pos electorales... el caballo de batalla

Pase lo que pase, el
tema del juicio será en
tiempos electorales

Palabras clave
Desfile sin público... es ceremonia. ¡^—i
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En naranja
¿rumbo
al abismo?

lgunasnotasdelfinde se
mana:

Israel, país que pensó
haber controlado el virus en el primer con
finamiento entre marzo y principios de
abril, anuncióayerunnuevoyestricto con
finamiento con duración de tres semanas

y que consiste, entre otras cosas, en que no
más de 10 personas pueden reunirse en in
teriores, mientras que los grupos de 20 per
sonas pueden estar al aire libre. Cierran es
cuelas ylos centros comerciales; los ciuda

danos deben permanecer a menos de 500
metros de sus hogares, con la excepción de
viaj ar a los lugares de trabaj (>; (jficinas y em
presas no gubernamentales pueden per
manecer abiertas, pero no deben aceptar
clientes. Supermercados y las farmacias
pueden permanecer abiertos al público.
Inglaterra y Gales anunciaron nue

vas medidas restrictivas después de tres
días de infecciones en números que no se
veían desde mayo. En
EU, el inicio de clases
ha visto la acumula
ción de casos en comu

nidades estudiantiles,
36 mil solo en una se

mana Y en aquel país,
el Medio Oeste que parecíahaberse sal
vado de lo padecido en otras regiones co
mienza a ver un número de infecciones

que no había visto en todo el año.
Portugal tuvo el doble de casos que

hace una semana. Francia tuvo el mayor
número de casos en una semana apenas
elsábado...Y así me puedo seguir.
Ayer, la Organización Mundial de la

Salud reportó un récord de contagios
en 24 horas. Todos estos ejemplos están

viendo las consecuencias de sus diferen

tes maneras de regresar a algo que se pa
reciera ala normalidad.

El semáforo epidemiológico de buena
parte de México está en color naranja Es
cierto que nuestro naranjaes, como buena
parte de la estrategia gubernamental, un
poco a medias. Y ahora peor, entre la nece
sidad económicay lo larguísimo del semi
confinamiento, cada vez en la realidad so

mos menos naranja
Aún así, algún día es

taremos oficialmente
en verde —hace dos se

manas, según López
Gatell, algunas proyec
ciones matemáticas

decían que esto podría ser a finales de oc
tubre, pero se ve complicado—; pero algún
día regresarán, por ej emplo, las escuelasy
lo que esosignificaparalamovilidad
Me pregunto sihayuna estrategia para

este momento aprendiendo de lo que está
sucediendo en otros países en otros días. O
sienseriose creen eso de que vamos bien,
mejor que la mayoría de los países, des
echando las ideas que no son de ellos... por
que me temo que si es así...

¿Habrá una estrategia
aprendiendo de lo que
ocurre en otros países?
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PEPE GRILLO

ClTLALLI ADVIERTE

Morena está ahora en calidad de ave de paso en el quehacer político
nacional. Hoy está, mañana no se sabe.
El movimiento que acompañó a López Obrador todavía está lejos de
ser un partido con vida institucional. Es, como dijo Alejandro Rojas,
un bulto.
Hasta el momento no lia dado señales de que pueda
gobernarse a sí mismo, por eso el TEFJF y el INE tuvieron que
inmiscuirse cu su vida interna, para ayudarles a sacar las
castañas del luego.
Citlalli Ilernández, aspirante a la secretaría genera! en la "fórmula"
que tiene a Muñoz Ledo como candidato a la dirigencia nacional, fue
más lejos y planteó: Morena corre el riesgo de ser una reedición de!
PRI. con todos sus vicios.

C también ser la versión 2020 del PRD, donde la disputa sea por
cargos, candidaturas y dinero, lo que condujo al eclipse total del so!
azteca.

Morena, primer corte
El INE enfrenta la compleja tarea de reducir a doce la larga lista de
105 aspirantes a los puestos de mando de Morena, el partido en el
poder.
Ya comenzó el recorte. Durante el fin de semana 34 personas
quedaron fuera. Y es que sus nombres nada más no aparecieron en la
lista de militantes del partido.
¿Por qué se anotaron? La respuesta es que se anotó todo et que
quiso. La lista se redujo, pero todavía quedau 71 que siguen
siendo inmanejables para la encuesta de Unitiva.
Por eso razón serán sometidos a pruebas de reconocimiento est a
misma semana. Los favoritos, Muñoz Ledo, Mario Delgado, Yeidckoi
Polevensky. sigue en la jugada y se espera que lleguen a la encuesta
definitiva.

LOS CACHITOS QUE SOBRAN
La 4T realiza un esfuerzo supremo para que no queden cachitos de
la rifa de! avión presidencial sin vender. Todavía hay muchos sin
colocar.

Recurre a todo lo imaginable, sin importar que sea el gobierno que
rifa el que más boletos compre, el surrealismo pleno.
Dicen tos que saben que se están configurando delitos,
comenzando con et peculado, y que la dichosa rifa del avión,
en la que no está en juego el avión sino cantidades en electivo,
puede terminar en la órbita de la FCR.
Es así porque el dinero público no puede dedicarse a cualquier cosa,
sino a lo que está expresamente estipulado en el Presupuesto,
El gobierno se metió en un embrollo colosal, 'La podrá librar?

Ya no votan los muertos

Hubo un tiempo en que sí votaban. La fragilidad del padrón electoral
permitía toda dase
de manipulaciones de quienes tenían control sobre el listado.
El padrón electoral, la lista nominal y la credencial para votar con
fotografía reflejan sin duda los avances logrados en la democracia
mexicana gracias a la intervención del INE. Merecen el calificativo de
históricos.

Hubo un tiempo en que el resultado délas elecciones se trabajaba en
dos o tres oficinas y muchas veces, aunque suene increíble, incluso
se inflaba el número de votos para partidos ojwsitores para dar la
sensación de competencia democrática.
Eso es una prueba superada, Et INE ya declaró válidas las listas
nominales que se usarán en las elecciones locales de Hidalgo y
Coahuila.

Ahora, gracias al trabajo de años, hacerlo es casi un trámite
administrativo, pero ya hay un listado confiable. Ya nadie puede
hablar de viejas prácticas de la picaresca política como padrones
rasurados o muertos que votan.

Fecha: 14/09/2020

Página: 31

Area cm2: 304

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 32,263

Página 4 de 6



S gobernador de Nuevo León ha
logrado colocar a su estado oo

) n I pi ^ mo el principal generador de em
mlLff"! pieos del país. Son 16 mif 354

empleos que se crearon en el mes de agosto,
una tarea que se dice fácil, pero que sin duda es
resultado del esfuerzo de autoridades estatales.

Jalisco está en segundo lugar con 15 mil 861
empleos. ¿Y los gobernados por Morena?...

Jaime
Rodríguez

S senador de Movimiento Ciuda

dano se tropezó de nueva cuen
ta; la primera vez fue cuando du
rante una transmisión en vivo en

redes mostró su lado machista al exigir a su es
posa que no enseñara las piernas en la cámara.
Ahora confundió a una organización que apoya
a niños con cáncer con un refugio para animales.
"Vamos al refugio Manilas Pintando Arcoíris, es
el refugio más grande de Nuevo León de anima
les, de perritos*, dijo en redes. Y lo peor: meses
atrás Manitas Pintando Arcoíris había solicitado

el apoyo de García, sin obtener respuesta.
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EL C R I ST ALAZO

La piedra hasta el fondo

Rafael Cardona

H' a y varias cosas odiosas en Ib vida so
cial.

No importa si se trilla de una de
mocracia o una dictadura: los im

puestos, por ejemplo. Si se trata de
i los gravámenes, son horribles, pero

en ciertas ocasiones necesarios, especialmente
cuando logran una hacienda pública adminis
trada con eficiencia y honestidad. Cosa rara, pe
ro puede suceder.

Los otros impuestos, ios más abominables,
son los funcionarios acomodados l" a huevo")
en un cargo porque son amigos del Presidente o
hijos de tina amiga del presidente o simplemen
te protegidos por la estructura políticoburocrá
tica, a quienes se les deben favores y se les pa
gan con acceso a los cargos y nóminas del servi
cio publico,

En algunos casos, los extremos, hasta se lio
la la norma para legalizar i no legitimar), el ca
pricho de imponer a quien se quiere colocar for
zosamente en un cargo aun cuando haya taxa
tivas legales. Cuando se llega al extremo de or
denar el cambio de La ley y se dispone de un Po
der Legislativo sometido y sin poder, para aco
modarla al capricho y salirse con la suya, las co
sas comienzan a ser irremediables en la erosión
de las instituciones.

Eso sucedió en los dos casos en los cuales re

cientemente los protegidos del Señor Presidente
Rosario Piedra y Paco I.Taibo 11°—. le han cau
sado perturbaciones, turbulencias de una u otra
dimensión, pero cuyos protagonistas no hacen
sino obsequiarles parque a los adversarios de la
corriente transformadora cuyo empeño consiste
( y estas arbitrariedades lo prueban—, en disfra
zar la propaganda del cambio para dejar intoca
dos los usos y las costumbres de antes.

El señor Taibo II" estaba legalmente impedido
para ser nombrado Director General del Fondo
de Cultura Económica y sin embargo se modificó
la ley para remover el obstáculo de su oriundez.

Paradójicamente quien se benefició de la tra
dición mexicana del exilio, bajo cuyo manto se
acogieron él y sus padres, se vuelve ahora un
chovinista Serviente promotor del exilio (destie
rro l para quienes osan discrepar contra su jelé.

—iExiliarse así como él y sus padres y tantos
otros españoles?

Si la maniobra Jurídico legislativa para alla
nar su camino al Fondo fue (estejada con la jac
tancia doblada, su gracejo {;?) contra los escrito
res críticos induce a preguntar si en la cima del
gobierno al cual pertenecen, otros piensan así.
Si no recibe una reconvención pública, todo ha
rá suponer peligrosas coincidencias.

El pensamiento caciquil por cuya influencia el
país pasa a ser una hacienda propiedad de quie
nes gobiernan no debería presentarse en una co
rriente política imaginariamente, ai menos, pro

Los otros impuestos, los más

abominables, son los funcionarios

acomodados ("a huevo") en un

cargo porque son amigos del

Presidente o hijos de una amiga

del presidente o simplemente

protegidos por Sa estructura

políticoburocrática a quienes se

les deben favores y se les pagan

con acceso a los cargos y nóminas

del servicio público...

gresista y de izquierda: tolerante, concurrente y
plural. Puro cuento, cuya anemia intelectual lo
empuja a ser educador de cuadros.

Obviamente a Taibo 11° y a su gallo, no les mo
verán ni una pluma, pero su primitivismo polí
tico y hasta ingratitud con este país, queda ahí
para la formación de cuadros políticos en More
na, pues tai es otra de sus asignaciones, cuando
sale del Ibndo.

El otro ejemplo de una fracasada imposición
es el de Rosario Piedra, con un agravante.

Si Taibo II" es un autor reconocido y recibió
desde bien temprano las luces del alfabeto y has
ta la literatura y la historia, no puede decirse lo
mismo de la señora comisionada de los Dere
chos Humanos, quien carece del mínimo barniz
de cultura jurídica.

Su única experiencia importante en la vida ha
sido acompañar a su mamá en la búsqueda de un
hermano muerto durante la actividad guerrille
ra en los tiempos de la "Guerra sucia",
Pero eso no le permite comprender (mucho

menos conducir y coordinar) una institución
compleja con un alto requerimiento de habili
dad política, A pesar de su ignorancia, a pesar
de no cumplir con los requisitos legales, a pe
sar de todo, el grupo parlamentario de Ricardo
Monreal (Morena) en el Senado la impuso con
tra viento y marea.

Pero la marea la está haciendo naufragar. Y
no por maniobras de la derecha conservadora
sino por la desatención y la incomprensión ha
cia las mujeres a quienes nadie les resuelve sus
demandas.

Hasta ahora esos son los "beneficios" deesas
imposiciones.

Y si no les preocupara el mal desempeño de
la señora "Piedra en el camino" de los Derechos

Humanos, no habría sido necesario que Olga
Sánchez Cordero, —a quien le cayó la papa calien
te— pidiera el salvavidas de una Secretaria Ejecu
tiva del Sistema Nacional para Prevenir, Aten
der. Sancionar y Erradicar la Violencia contra
las Mujeres. liara ayudar a quien se hunde co
mo roca en el mar.

¡Ah!, los iiupuestitos...
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SOCIEDAD Y PODER

resistenciaLa Boquilla, tradición de

Raúl Trejo Delarbre

ucho antes de la actual dis

[»• #1 Putíl P™ e' agua de la presa
1 /.'| La Boquilla, los habitantes
I m/r I de ese pueblo en Chihuahua

protagonizaron uno de los
J episodios más meritorios en

la historia del sindicalismo mexicano. Hace
42 años, cuando la Tendencia Democrática
del sindicato de electricistas j SIJTERM \ era
desarticulada por el gobierno en castigo por
combatir a los líderes oficialistas, la sección

sindical en La Boquilla se mantenía orga
nizada y el pueblo, con ella, estaba en vilo.
Formada en diciembre de 19 34con los tra
bajadores de la planta hidroeléctrica adya
cente a !a presa La Boquilla, en los años 70
la sección sindical íue una de las más acti

vas en la Tendencia Democrática que en
cabezó don Rafael Calvan. Con tai de aca
bar con !a resistencia de los trabajadores
de Boquilla, en enero de 1978 Comisión
Federal de Electricidad ordenó cerrar la hi

droeléctrica. Los electricistas que la mante
nían funcionando fueron desalojados por
500 soldados. Al linalizar aquel año esos
trabajadores habían sido despedidos y el
gobierno reabrió !a planta.
A fines de marzo de 19 78 estuve en La Bo

quilla y escribí para la revista Solidaridad
el texto que transcribo a continuación.
"Bienvenido al centro de la resistencia pro
letaria", "En Chihuahua nació la Revolu
ción y en Boquilla continúa". "Boquilla es
un pueblo que se resiste a morir a pesar
de la represión". Eso dicen algunas de las
mantas que cubren el local de la sección
Boquilla del SI JTERM. a la entrada de esta
pequeña población. En La Boquilla, situa
da a dos horas en automóvil de la ciudad
de Chihuahua, viven menos de 1 mil habi
tantes. No hay industrias, el pueblo tiene
pocas calles y el eje de la vida social y eco
nómica es la planta hidroeléctrica, que fue
instalada en los años tneintas y que desde
enero está cerrada por órdenes de la Comi
sión Federal de Electricidad.

Después de la planta que se halla custodia
da por soldados, los principales sitios de La
Boquilla son el local sindical y la escuela.
En el local se reúnen cotidianamente los

47 trabajadores que han sido suspendidos
o rescindidos por la CFEy que permanecen
en la Tendencia Democrática, negándose a
dejar sus convicciones. "Más vale estar así,
aunque padezcamos hambre, a vivir de ro
dillas", comentan varios de ellos. La escue
la funciona parcialmente: la secundaria
que allí había sido instalada turo que inte
rrumpir sus actividades porque ios prole
sores que la mantenían lúeron adscritos a

otras poblaciones, en represalia por su sim
patía con los electricistas.
La decisión delaCFEde cerrar la planta hi
droeléctrica no tiene justificaciones de ca
rácter técnico. Se debe al intento por redu
cir a uno de los mas destacados contingen
tes de la insurgencia electricista. Til lando
del asunto está en que demostremos que
las plantas hidroeléctricas son costeables"
insiste Emilio Pizarro, secretario de la sec
ción Boquilla. Esta idea la comparten ios
trabajadores y sus familias. Reunidos en
el local sindical, que a veces sirve también
como salón de tiestas, discuten y esperan.
El conflicto sindical, que se ha prolongado
por meses que ya son muchos, h a íórtalec i
do la conciencia y la confianza de muchos
y, también, ha tenido deserciones. "A ve
ces—dice Enrique Levarlo, trabajador de
la planta La Colina, que está a unos kiló
metros de Boquilla— hay quienes se arro
dillan por unas cuantas comodidades, a

veces por causa de sus mujeres, porque no
tienen valor. Por eso nos traicionan esos

que ahora son exrompañeros". Pero en la
mayoría de los casos, la familia ha servido
a los trabajadores para mantener su ente
reza. "Si mañana o pasado diera mi brazo
a torcer —dice Panfilo Duran S áenz— mis

compañeros me pueden fusilar. Un día es
taba ya desesperado y platicando con mi
señora le dije: '¿pues cómo verías tú esto?',
Y ella me dijo: '¿qué, te piensas rajar? ¡no,
hombre, a rajarse a otro lado, aquí nos lle
va la tiznada, aquí nos podemos morir de
hambre, nos pueden pegar, pero no nos ra
jamos!, Por eso seguimos luchando, por
que nuestras familias nos apoyan".
Sus hijos también entienden a ios electri
cistas de Boquilla, En la escuela discuten la
historia de esta lucha, Ijos muchachos de
secundaria —la primera generación se La
mo "Tendencia Democrática" y su padrino
fue Rafael Calvan—colaboran en las bri

gadas. en las guardias, en lo que hace ¡al
ta. "Aquí no nos rajamos", insisten varios
de ellos. La secundaria fue inaugurada ha
ce 4 años en Boquilla: "antes, pocos podían
estudiar después de primaria porque tenían
que viajar hasta Ciudad Camargo". comen

ta el profesor Francisco Javier Calíanlo. Él
y otros cuatro maestros que pertenecen al
Movimiento Revolucionario del Magiste
rio, han sido removidos por la Secretaría de
Educación Pública en castigo por colaborar
a™ los electricistas y dar clases en la secun
daria que estos impulsaron. Todo el pueblo
impugnó el traslado de los profesores. Hu
bo entrevistas con el gobernador del esta
do, con funcionarios de la SEP, nadie ofre
ció una solución... '"Tuvimos que cerrar la
escuela secundaria. Fue un acto muy emo
tivo, sabíamos que nos sacaban ios enemi
gos de los trabajadores, no el pueblo", se
ñala el profesor Cal lardo. Empero, agre
ga, "hemos echado a andar la escuela otra
vez. aunque con muchos trabajos. Los pro
fesores estamos ahora en otras ciudades, en
Chihuahua. Parral, en Camargo. pero veni
mos ios fines de semana a seguir dando las
clases, Y ahora nos ayudan oíros compañe
ros que vienen con nosotros".

La escuela ha funcionado con aportacio
nes de los trabajadores. Sin embargo, su
sostenimiento también está en peligro por
que quienes i a han financiado, los electri
cistas, llevan varios meses sin percibir sa
larios. Un problema inmediato ha sido ase
gurar la subsistencia de las familias afec
tadas por ios despidos que ordenó la CFE
"Hasta ahora hemos resistido con apor
taciones de otras gentes del pueblo, de ios
campesinos, y de gente de fuera, de otros
sindicatos". Mientras se resuelve su situa

ción, los electricistas han pensado insta
lar varios negocios, En el local sindical sus
esposas pusieron dos comedores, que fun
cionan en cordial competencia: "así busca
mos una actividad útil, nos entretenemos
y sacamos algunos centavos", comenta
un a de ellas. También esperan pescar en el
río Conchos y en las lagunas de la región.
"Antes esta era una región de mucha pes
ca". relata una mujer del pueblo. "Pero lle
garon a pescar de fuera. Llegaron gringos
disfrazados de turistas dizque a hacer de
porte pero en realidad hacían negocio. Sa
caban camionetas repletas de pescado... A
ellos los dejaban dizque para fomentar el
turismo y a los de aquí no nos dejaban. La

pesca disminuyó y los pescadores tuvieron
que dedicarse a otras cosas, Pero ahora ha
aumentado un poco y con eso esperamos
poder seguir adelante. Además, ahora con
eso del cierre de la planta y toda la gente
que ha venido, toda la gente que nos apo
ya, el pueblo se ve más alegre, como era an
tes. Ya hasta piensan abrir un cine. El pue
blo se ha vuelto a despertar. Y es que no se
quiere morir".
Lss habitantes de La Boquilla saben que la
desaparición de la hidroeléctrica implica
ría una virtual desaparición del pueblo...
"Hace poco estuvo aquí don RaEael C.al
ván. que es de aquí, que obtuvo su pi an
ta aquí en Boquilla —comenta uno de los
despedidas—. Nos di jo que no desperdicie
mos la oportunidad que nos brinda la his
toria. Por eso seguimos, fuertes. Poique sa
bemos que tenemos ia razón" . Además los
trabajadores de esta sección saben que son
herederos de muchas tradiciones ejempla
res: "Por aquí anduvo Pancho Villa", re
cuerdan algunos de ellos.
Para apoyar a ia sección Boquilla, el 19
de marzo llegó en tres camiones un con
tingente de trabajadores del sindicato del
INEN [Instituto Nacional de Energía Nu
clear!, del Consejo Sindical del ST11NAM,
de ia Unión de Trabaj adores de las Ampi ia
ciones del Metro y del Comité Femenil de la
Tendencia Democrática, La recepción es
tuvo salpicad a de porras a la TD, a los visi
tan tes. al secretario general de la sección,
ai dirigente nacional de ios electricistas de
mocráticos. Critos como "¡llegan a su casa
compañeros!", "¡este puño sí se ve!", "¡bo
quilla, boquilla, con los chan'os no se hu
millan, eran coreados por niños, mujeres
y hombres mientras se escuchaban La In
ternacional y Venceremos. En una asam
blea, esa misma tarde, ios visitantes expre
saron su solidaridad. "En Boquilla, como
en otras secciones, se ha logrado convertir
en realidad el grito del pueblo unido jamás
será vencido. Ustedes nos han enseñado a
luchar con alegría, a vivir la lucha y dis
frutarla... venimos a aprender cómo lucha
la clase obrera mexicana", señaló Arturo
Whaley, secretario general del SlJTlNEN,
Durante varios días —era semana san

ta— el pueblo estuvo atento a ia presencia
de este contingente de solidaridad sindica!
que participó en brigadas, asistió a asam
bleas en Boquilla, Parral y Chihuahua y
también a varias fiestas. Quizá allí, en las
celebraciones y charlas, se advertía mejor
la confianza que anima a los habitantes de
La Boquilla. Las sonrisas, los bailes y tam
bién la rabia y el coraje son expresiones de
la entereza que ha hecho de esta una lu
cha ejemplar.
1 lasta aquí el texto publicado en la revista
de los electricistas democráticos en abril de

1978. Estoy seguro de que, en su defensa del
agua que almacena la presa, más de uno de
los habit antes de esa zona en Chihuahua ha

brá recordado aquella resistencia ciudadana
de los electricist as de La Boquilla.

Los habitantes de La Boquilla en Chihuahua
protagonizaron uno de los episodios más meritorios en
la historia del sindicalismo mexicano. Hace 42 años, en

enero de 1978, cuando la Tendencia Democrática del

sindicato de electricistas (SUTERM) era desarticulada
por el gobierno en castigo por combatir a los líderes

oficialistas, la sección sindical en La Boquilla se mantenía
organizada y el pueblo, con ella, estaba en vilo
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MAURICIO VILA gobernador de Yucatán,
recibió en días pasados en la península al
Titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Santiago Nieto Castillo, con
quien firmó un convenio de colaboración
para compartir datos que permitan
prevenir el delito de lavado de dinero y
los actos de corrupción en el gobierno
estatal. El encuentro con el funcionario

federal se da justo en la semana en que
cinco de sus compañeros panistas
detonaron una desbandada de la Conago,
esto como un mensaje de descontento
hacia la propia Federación.
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Luego de publicar un boletín que anulaba
las vacaciones del próximo año para
unos 10 mil trabajadores que integran el
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad
de México, el Consejo de la Judicatura tu
vo que enmendar el error y emitir una
nueva circular en donde se informa a to

dos los abogados que no podrán realizar
se diligencias del 5 al 30 de julio de 2021
y del 16 de diciembre al 6 de enero de
2022, que corresponden a los periodos
vacacionales obligatorios por contrato
colectivo de trabajo. Lo anterior se pre
senta tras una queja que el Sindicato de
Trabajadores del Poder Judicial capita
lino, que lidera Diego Valdez, hizo por es
crito al presidente de ambas instancias, el
magistrado Rafael Guerra Álvarez.

***

Dicen los que saben que Gimena Lara
Pérez, directora de Enlace y Seguimiento
de la Secretaria de Gobernación, está po
niendo a consideración de "amigos pe
riodistas" entrevistas con Mario Delgado.
Lo que llama la atención es que desde las
oficinas de doña Olga Sánchez Cordero
sean tan descuidados en un tema tan de

licado que incluso puede hacer que las
tribus de Morena enseñen garras y dien
tes, más allá de los tambores de guerra
que ya sonaron mucho y nomás nada.

***

Hablando de las intrigas del famoso Pala
cio, pero de Cobián, nos cuentan que en

la Dirección de Juegos y Sorteos no que
dará en el aire el caso relacionado con

Atracciones y Emociones Vallarta, y es
que cercanos a Alma Itzel de Lira Castillo,
quien llevará el área a partir de esta se
mana, comentan que ya tiene en la mira la
resolución judicial que permitió que la
empresa repartiera entre cuatro razones
sociales sus 50 autorizaciones para operar
casinos, por lo que daría seguimiento cer
cano a la denuncia que se presentó ante el
Presidente del Tribunal Federal de Justicia
Administrativa (TFJA), Rafael Anzures,
contra los magistrados que participaron.

*?*

Y es que, después del veredicto de la
Tercera Sala Regional Occidente de es
te órgano, se vio obligada a reconocer
como permisionarios a Latam Opera
tions, Waddcor, True Win Group y Gru
po Blue Bet México. No obstante, les
fue solicitado que cumplan con los re
quisitos que marca el Reglamento de la
Ley Federal de Juegos y Sorteos por se
parado y se revisará a detalle su situa
ción y documentos.

? **

Pero eso no es todo, ya que al obtener la
escisión de su permiso, Atracciones y
Emociones Vallarta ya no puede operar sus
centros de entretenimiento, por lo que el
cierre de los mismos comenzó con el Ca

sino Providens en Guadalajara, Jalisco, y

continuará con los que se encuentren en el
resto del país.

***

Nos aseguran trabajadores de la empresa
afectada que dos millones de dólares por
"gastos de huelga", es lo que pide el líder
minero, Napoleón Gómez Urrutia, para le
vantar el bloqueo ilegal que desde el 26 de
enero mantiene en la mina San Rafael, de
Cosalá, Sinaloa. El paro ya fue denunciado
como ilegal por la empresa de Canadá,
Americas Gold and Silver Corporation, con
sede en Toronto, propietaria de la mina, ya
que el sindicato del senador morenista no
detenta el contrato colectivo de trabajo.
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Dos oportunidades: Según la entrevista de octubre 2001 del
extinto comandante Guillermo González Calderoni, en la
cual reveló a El Sol de México "En 1994 el presidente Carlos
Salinas de Gortari, intentó asesinar al ingeniero Cuauhté
moc Cárdenas lo que impulsó a AMLO a contender en dos
ocasiones por la titularidad de la Quinta Grijalva".

Caída Neme: La primera 1988 contra Salvador Neme a
quien el éxodo por la democracia encabezado por Andrés
Manuel López Obrador lo obligó a dimitir para dejar su lugar
a Manuel Gurría Ordoñez primo de Roberto Madrazo y la
segunda frente a Roberto Madrazo, quien lo superó con una
bolsa de 150 millones de pesos lo cual persuadió al presi
dente Ernesto Zedillo a solicitarle su dimisión a cambio de*
relevar en la Secretaría de Educación Pública a Fausto Al
zati. En días pasados, el presidente AMLO dio a conocer que
el ingeniero Cárdenas padece Covid19 y agregó "a quien
deseo salga adelante".

Trayectoria: Cárdenas llevó a AMLO a la dirigencia del
PRD ya la jefatura de Gobierno de la CDMX en 2000, desde
la cual construyó su primera candidatura al gobierno de la

Pese a que senado
ras de Morena ame

nazaron con exigir la
dimisión de la presi
denta de la Comisión
de Derechos Huma

nos, por su parte, la
albiazul Kenia López
Rabadán como presi
denta de la Comisión
de Derechos Huma

nos del Senado, de
nunció la nulidad de
recomendaciones de
la CNDH durante la

gestión de Rosario
Piedra y recordó que
nadie puede quedar
bien con el poder
ejecutivo.

República 2006 con el inicial
respaldo del PT que prematu
ramente retiró esa postula
ción a Cárdenas para su cuar
ta candidatura presidencial.
Ese año el ingeniero Cárdenas
aportó a AMLO su 12 por cien
to de preferencias para supe
rar a Felipe Calderón a quien
solo reconocieron como pre
sidente, el ex IFE y TEPJF.

FDN: En tres ocasiones,
tanto el purépecha como el
tabasqueño acudieron al
campus universitario donde
llenaron CU y con motivo de
las elecciones presidenciales
del 2012, Cuauhtémoc Cárde
nas ofreció en compañía de su
hijo Lázaro, su respaldo a
AMLO después de superar en
una encuesta interna al jefe
de CDMX, Marcelo Ebrard.

CC y AMLO: Uno y otro co
nocen la teoría del eterno re

torno "el hombre logrará
transformarse cuando logre
vivir sin miedo" con esa premisa, asistieron a tres contien
das presidenciales 19882020, la última de ellas con la vic
toria de AMLO y arribo de las izquierdas a Palacio Nacional.

¿Dimitirá Piedra o Kenia? Pese que senadoras de More
na amenazaron con exigir la dimisión de la presidenta de la
Comisión de Derechos Humanos, por su parte, la albiazul
Kenia López Rabadán como presidenta de la Comisión de
Derechos Humanos del Senado, denunció la nulidad de re
comendaciones de la CNDH durante la gestión de Rosario
Piedra y sin bajar la guardia le recordó "desde este órgano
autónomo nadie puede quedar bien con el Poder Ejecutivo
en detrimento de una recomendación que si bien no es vin
culatoria aún pesa moralmente en el desempeño de funcio
narios públicos". Subrayó que "mintió al ocultar su estatus
de consejera de Morena, clasificado por el INE de directivo y
del que debió separarse con un año de anticipación".
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El secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval,
continúa con la limpia al interior de la dependencia como
ordenó el Presidente. Pero todo parece indicar que no la
tiene fácil, particularmente en el abasto de las Fábricas
de Vestuario y Equipo (F.A.V.E), en donde diversas em
presas relacionadas con Patricia Manon Romero Rodrí
guez y familiares cercanos acumularon millones de pe
sos en contratos con la administración peñista y parece
que pretenden seguir bajo el mismo régimen de antes.

De eso le hablamos la semana pasada y eso generó
una respuesta a esta columna del Coronel de Infantería
Francisco Antonio Enríquez Rojas, director interino de
comunicación social de la institución, que por razones de
espacio, resumimos a continuación: "Referente a los la
zos familiares que se pretenden evidenciar como una li
mitante para ser proveedor de la D.G. Fa.V.E., la legisla
ción vigente no la señala como impedimento para parti
cipar en los procedimientos de contratación. Con funda
mento en el artículo 50 párrafo VII de la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector
Público en la cual se señala que las dependencias y enti
dades se abstendrán de recibir proposiciones o adjudicar
contrato alguno en las materias a que se refiere esta ley,
con las personas siguientes: aquellas que presenten pro
posiciones en una misma

partida de un bien o servicio |
en un procedimiento de
contratación que se encuen
tren vinculados entre sí o

por algún socio o asociado
común".

La Sedeña asegura que
dicha situación no se pre
senta en ninguno de los pro
cedimientos de contrata

ción: "Puesto que el rubro en el que operan cada una de
las empresas antes señaladas es diferente, y sus actas
constitutivas no comparten socios; por lo que ninguna de
las empresas antes mencionadas está impedida para ce
lebrar contrataciones con esta u otra dependencia de la
Administración Pública".

"Por lo que se refiere a las empresas Distribuciones y
Proyectos y Operadora Safrat, la Dirección General de
Fábricas de Vestuario y Equipo no ha celebrado contrata
ciones con ellas; no obstante, en el supuesto que así fuera,
estas empresas no están impedidas por la Secretaría de la
Función Pública para participar en licitaciones públicas".

Continúa su justificación la Sedeña: "Es importante
mencionar que los procesos de adquisición por la D.G.
Fa.V.E., se han conducido con estricto apego a la normati
vidad aplicable; en el primer semestre del presente año
sometió a licitaciones públicas 96.05 por ciento del pre
supuesto asignado para el Programa de Producción 2020
y únicamente sometió a adjudicación directa el 1.24 por
ciento, siempre cumpliendo con la normatividad
aplicable".

La Secretaría de la Defensa Nacional asegura que son
transparentes, que no se favorece a ningún proveedor y
que cuentan con los más altos estándares, de acuerdo con
encuestas de opinión, en este rubro. Y le piden a este re
portero no hacer conjeturas, mientras que él pensaba que
estaba informando de algo que puede ensuciar el nombre
de tan venerada institución.

Que así sea...

La Secretaría de
la Defensa Nacional

asegura que son

transparentes y que
no se favorece a nin

gún proveedor.
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Azcapotzalco:
dinamismo verde
f

La Constitución de la Ciudad de México marcó vanguar
dia jurídica en el ámbito mundial por impulsar una visión
de Ciudad atrevida pero necesaria basada en el reconoci
miento de derechos de nueva generación. El Derecho a la
Ciudad constituye uno de sus ejes transversales reco
giendo posturas internacionales indispensables para el
futuro de la humanidad. Asume el papel trascendental
que deben jugar los gobiernos locales en la construcción
de una sociedad no solamente sustentable, sino regene
rativa.

En octubre de 2016, en medio de su elaboración, un
grupo de personas activistas, funcionarías y legisladoras,
entre ellas Cuauhtémoc Cárdenas (integrante del Grupo
Redactor del primer borrador) acudieron como represen
tantes de la capital mexicana en la Conferencia de las
Naciones Unidas sobre la Vivienda y el Desarrollo Ur
bano Sostenible Hábitat III en Quito. Estas líneas innova
doras destacaron como mejor práctica legislativa mun
dial por su concordancia con la Agenda 2030 para el De
sarrollo Sostenible, especialmente con el Objetivo 11, "lo
grar que las ciudades y los asentamientos humanos sean
inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles.

El cambio inicia desde lo local. Sin cumplirlo cabal
mente y en la impunidad, las alcaldías tienen la obliga
ción de contar con una unidad administrativa en materia
de sustentabilidad como lo indica la Ley de Alcaldías, ba
sándose en el Artículo 13. Ciudad habitable y en el Dere
cho a un medio ambiente sano de la Constitución local.

Desde el inicio de su administración, la alcaldía Azcapo
tzalco, liderada por Vidal Llerenas, ha marcado sensible
mente la diferencia en la Ciudad, mediante acciones no
vedosas y de proximidad en materia de regeneración

ambiental, especialmente por medio de su Dirección de
Sustentabilidad a cargo de Alejandra Atzin.

Por medio de su estrategia Ciudadanía Ambiental, ca
pacitó a más de 10,000 vecinas y vecinos en materia de
consumo responsable, economía circular, agricultura ur
bana, legislación ambiental y cambio climático. Supo de
sarrollar sinergias con otras dependencias de Gobierno
como en el caso de los empleos verdes temporales o de la
intervención en escuelas. Su vinculación con 20 organi
zaciones de la sociedad civil y 5 universidades, entre
ellas la Universidad de Pittsburgh, contribuyó a mejorar
la gestión pública local y la investigación.

Revegetación de jardines para polinizadores, instala
ción de huertos urbanos, gestión integral de residuos só
lidos en colaboración con el comercio popular y los mer
cados locales, inventario forestal árbol por árbol son unas
'¡fe sus acciones notorias. El compromiso del alcalde
Llerenas no se limita a la acción pública directa. También
desarrolló colaboraciones en el ámbito de la reactivación

industrial limpia y de la economía circular, involucrando
a actores como la Unión Europea y a la iniciativa privada,
como en el caso del Clúster Vallejo.

La ciudadanía debe exigir lo mismo en las demás Al
caldías. Esta serie de activaciones con sectores estratégi
cos fortalecen las capacidades presentes y futuras para
una sociedad regenérátiva y, cohesionada. Permiten sen
tar las bases de la resiliencia urbana desde lo local: una
0OTgS5f<5n colectiva en melfióde éStácrisis climática sin
precedente.

(i>aurel_gt
Facebook: Espacio Progresista
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Los delanteros en Sonora
Las encuestas más recientes nos dejan ver que el
secretario de Seguridad Ciudadana. Alfonso Durazo,
lleva la delantera entre quienes se mencionan como
posibles candidatos a la gubernatut a de Sonora,
a nueves meses de las elecciones. En la segunda
posición se ubica el priista Ernesto Gándara, y en el
tercer lugar la senadora Lilly Téllez.

Reviven cabildeo sobre IBU
El Ingreso Básico Universal dará de qué hablar,
pues promotores de la iniciativa, como los panistas
Damián Zepeda, Víctor Fuentes \ Antonio Martín
del Campo, velan armas para revivir el tenia, más
cuando la IJNAM. a través del Programa de Esludios
de Desarrollo, se pronunció en el mismo sentido para
reactivar la economía tras la pandemia.

Al buen entendedor...
Y a propósito de candidaturas, nos hacen ver que
ayer, en ia alcaldía Alvaro Obregón se dio, sin decirlo,
el handerazo para que la alcaldesa Layda Sansores
busque gobernar Campeche. En un evento en el que
se inauguraron obras del Metro, recibió al presidente
López Obrador. Ambos se llenaron de elogios y
recordaron épic as batallas políticas en el sureste.

Diputados protegen a Rosario
En la Cámara de Diputados decidieron no repetir la
penosa escena en ¡a que Rosario Piedra, titular de la
CNDH, tuvo que salir por la puerta de atrás del Senado,
perseguida por la oposición que exigía su renuncia.
Nos dicen que hay acuerdo entre la omhudsperson y
Morena para que la visita a Diputados sea virtual, así
que estará a un click si desea abandonar la reunión.

El debate que viene
En San Lázaro también nos hacen saber que todo
está puesto y dispuesto para discutir y. en su caso,
aprobar, el Presupuesto enviado por AMLO. Sin
embargo, la oposición, que alerta sobre lo limitado del
proyecto, alberga la esperanza de que la SHCP se abra
a modificar rubros y echar por tierra la idea de que las
finanzas se definen desde Palacio Nacional.
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• El director Michei Franco ganó
el León de Plata Gran Premio del

jurado en el 77 festival de cine de

Venecia con Nuevo Orden, pro
tagonizada por Naian González,
Diego Boneta y Darío Yazbek.

• Prioridades. Alejandro Rojas
DíazDurán, aspirante a dirigir
Morena, ha sugerido que Tabasco
cambie de nombre para llamarse
"Tabasco de López Obrador", pro
puesta que impulsará en 2024.

• Analleiy Olivares Reyes, alcal
desa de! municipio de Ocoyoacac,
Oaxaca, fue acorralada media hora
por habitantes quienes marcha
ban pidiendo seguridad cuando la
encontraron en el salón de belleza.

Fecha: 14/09/2020

Página: 12

Area cm2: 58

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 3,151

Página 12 de 14



irAS INS C) u tUIN
r> AfL

rUb I L

La Secretaría de Gobernación es la más
afectada por la pandemia: tendrá en 2021
sólo I.S mil millones de presupuesto

as instituciones de seguridad nacional
L fueron impactadas por su participación

activa en la atención de la crisis del CO
VID19 y por la crisis económica que
afectará a algunas en sus presupuestos.
Comparto los golpes que ya se resienten
en algunas instancias de seguridad, así

como escenarios previsibles.
Gobernación. Es la gran perdedora desde antes de la

pandemia. De manejar un presupuesto histórico en 2014
de 66 mil millones de pesos (mdp) tendrá en 2021 sólo 4.8
mil mdp (al perder el presupuesto de la CNS y el CISEN).
Segob dejó de tener fuerza de operación política. La rebelión
de los gobernadores de oposición no es cuestión menor.
La única subsecretaría que está dando resultados es la de
Derechos Humanos de Alejandro Encinas.

Relaciones Exteriores. Durante la pandemia, el canciller
Marcelo Ebrard ha podido manejar con éxito la relación
con EU al sacar adelante el TMEC, la visita del Presidente
a la Casa Blanca, repatriación de mexicanos varados en
otros países, una resolución histórica en la ONU para el
acceso universal a la vacuna y negociaciones con aliados
internacionales para el acceso a la vacuna. Sin embargo,
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los miembros del Servicio Ex
terior Mexicano recienten que
este año no hubo rotación por
falta de recursos y los consula
dos en EU enfrentan más retos
financieros para la protección
de los paisanos azotados por el
desempleo y por el COVID19.
Defensa Nacional, Marina

y Guardia Nacional. Entre estas tres instituciones han
desplegado 47 mil 918 elementos para la atención de la
emergencia sanitaria. Brindan seguridad a instalaciones
hospitalarias, almacenes e instalaciones estratégicas del
IMSS y apoyan en la aplicación de medidas sanitarias
en aeropuertos. También han tenido que reacondicio
nar hospitales militares y navales, adquirido y fabricado
equipo y material médico para todo el sistema de salud,
han reacondicionado hospitales del Insabi. así como trans
porte aéreo, terrestre y marítimo de insumos médicos.
Todo esto ha implicado un aumento significativo de sus
jornadas laborales, uso de sus instalaciones y vehículos,
así como la reasignación de recursos. El aumento para
2021 es marginal, frente al aumento de responsabilidades.
Seguridad y Protección Ciudadana. La reducción

de la movilidad y la actividad económica ayudó a la baja
sustantiva de la incidencia delictiva salvo en los homici
dios dolosos, feminicidios y extorsión. Lamentablemente
conforme se reactivan las actividades aumentarán los
delitos del fuero local y federal. Interpol y GAFI esperan
un aumento de la cibercriminalidad post pandemia.

A pesar de la presión extraordinaria a estas instituciones,
podrán salir adelante por dos razones. Tienen personal
profesional preparados para enfrentar crisis y cuentan con
el respaldo de la opinión pública y los poderes del Estado.

AGENDA ESTRATÉGICA: El 15 de septiembre sale a la
venta el libro Rage, de Bob Woodward. con entrevistas

a Donald Trump y ex miembros de su gabinete.

LOS CONSULADOS

EN EU ENFRENTAN
MÁS RETOS

FINANCIEROS
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ALIANZAS Y GABINETE
DE SOMBRA RUMBO
AL 2021

l a oposición nmstruye coaliciones y
un meconismo (jara ciar seguimiento
al ejercicio de gobierno de la I I

umbo a las elecciones de 2021, los parti
Rdos de oposición (PRI, PAN, PRD y MC,

principalmente) están en la búsqueda
de fórmulas que permitan crear un con
trapeso a la hegemonía que mantiene
Morena en la Cámara de Diputados, pero
también en el ejercicio de gobierno.

En primera instancia, van por la construcción de alianzas
para nominar a candidatos a diputados federales y, pos
teriormente, para los aspirantes a los gobiernos estatales.

No les importará mezclar el agua con el aceite en aras
de arrebatar la mayoría a los morenistas en San Lázaro y
evitar que más gobiernos estatales caigan en las "garras" de
la 4T. Están dispuestos a renunciar a ideologías y colores.
Ya lo dijeron Marko Cortés, líder del PAN; Alejandro

Moreno, del PRI; y Jesús Zambrano, del PRD: habrá coa
liciones donde sea posible. Con todos, menos con Morena.
Lo que estará en juego es la mayoría en el Congreso

y 15 gobiernos locales, pero más allá de la coyuntura del
2021, lo que realmente disputa nuestra clase política es
la Presidencia de la República en el 2024.
De eso no tienen la menor duda. De ahí la importancia

de mover lo necesario para empujar la nueva alternancia,
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bién en la gestión de gobierno.
Por ese motivo, desde dife

rentes espacios promueven la
construcción de un Gabinete de

Sombra para dar un seguimien
to al gobierno de López Obrador,
pero también para reforzar los
preceptos de gobernabilidad,

representatividad y legitimidad. Buscan tomar como refe
rencia el Gabinete de Sombra de Reino Unido, en donde
han creado figuras no burocráticas que pugnan por la
eficiencia, rendición de cuentas y transparencia, recono
ciendo que la oposición juega un papel en el equilibrio del
poder. Allá, pese a ser una democracia parlamentaria, en
lugar de concentrar el poder absoluto, existe coexistencia
con la oposición. Cuando se celebran elecciones, el líder
del partido mayoritario es llamado por el monarca para
formar Gobierno: acto seguido, el segundo partido asume
el papel de oposición y se denomina Gabinete Sombra.
Sus integrantes enfrentan al titular del cargo, en cada

uno de sus ministerios y la función del Gabinete de Som
bra es la contrapartida del gobierno, y critica su política
ejercida, especialmente en lo que respecta a la legislación,
proponiendo cambios. Ahora bien, la pregunta que se
deben hacerse los impulsores de esa figura, es si México
está preparado para un gabinete de sombra.
Ellos creen que sí, con algunas variantes, porque una

práctica democrática de esa naturaleza sin duda ayudaría
a limitar el desmedido ejercicio de poder actual.
El planteamiento es simple: mientras más poder acu

mula AMLO, más temor causa entre quienes no piensan
como él, incluso hasta dentro de sus propias filas, por eso
la necesidad de un mareaje personal, eso es lo que dicen
los promotores de la iniciativa.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Cuando veas
un gigante, examina antes la posición del sol, no uaya a
ser la sombra de un pigmeo".

AHORA, LA
PREGUNTA ES

SI MÉXICO ESTÁ
PREPARADO
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/ / elimo de inversión en México es de

hecho una advertencia sobre un país
en la incertidumbre general

JOSÉ
CARREÑO
FICUERAS

¡entras los candidatos presidenciales de
mócrata y republicano delinean políticas

M económicas con medidas de comercio
internacional que podrían afectar la re
lación entre Estados Unidos y México, el
gobierno estadounidense se hace eco de
las quejas de inversionistas en México.

Los problemas económicos domésticos derivados de
la crisis creada por la combinación de la pandemia de
COVID19 y la guerra comercial contra China encuen
tran hoy eco en las políticas propuestas por el presidente
Donad Trump, en busca de la reelección, y el aspirante
demócrata, Joe Biden.

Para Trump, la idea en general es eliminar motivacio
nes para que fabricantes estadounidenses reubiquen sus
plantas fuera del país, incluso con las nuevas reglas sobre
contenido industrial incluidas en el Tratado comercial Mé
xicoEstados UnidosCanadá (TMEC), que reemplazó al
tratado norteamericano de libre comercio.

La plataforma política demócrata prometía asegurar
que el TMEC "esté a la altura de su compromiso de crear
prosperidad para los trabajadores estadounidenses y ha
remos cumplir estrictamente sus disposiciones laborales
y ambientales", mientras un plan presentado por la cam
paña presidencial de Biden lamenta que "nuestro déficit

en el comercio de bienes

con México llegó a su punto
más alto".
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Más aún, presenta un
efectivo plan de incentivos
fiscales para buscar el re
torno de empleos que salie
ron del país y que incluye,
además, un aumento en los

impuestos a la importación desde plantas offshore.
A esos planes se agregan las desconfianzas creadas

por conductas del gobierno mexicano.
Un reporte del Departamento de Estado sobre el clima

de inversión en México es de hecho una advertencia sobre

un país en la incertidumbre general: "los inversionistas
informan que los cambios regulatorios, la débil salud
financiera de la petrolera estatal Pemex y una respuesta
fiscal débil percibida a la crisis económica del COVID19
han contribuido a la incertidumbre actual".
El resumen ejecutivo del documento consigna tanto

la baja en las calificaciones crediticias en las mayores
agencias especializadas como las menores expectativas
de crecimiento y acota que "la incertidumbre sobre el
cumplimiento de los contratos, la inseguridad, la informa
lidad y la corrupción también continúan obstaculizando el
crecimiento económico mexicano. Estos factores elevan
el costo de hacer negocios en México".
De acuerdo con el informe, "la administración de (el

presidente Andrés Manuel) López Obrador ha erosio
nado la autonomía y cuestionado públicamente el valor
de reguladores antimonopolio y de energía específicos.
Además, la corrupción continúa afectando la aplicación
equitativa de algunas regulaciones".

La combinación no es positiva y ciertamente no resulta
un aval para los planes del mandatario mexicano y su
confianza en que el TMEC deberá ser un motor para el
desarrollo.

HAY DESCONFIANZA
POR CONDUCTAS
DEL GOBIERNO

MEXICANO
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En oslas dos décadas han sido asesinados Ití3

profesionales del periodismo. IS mujeres y l t i hombres,
en tanto que se ha reportado la desaparición de 22
Julio Valdivia, reportero de El Mundo, de
Córdoba, trabajaba en una zona de alta opera
ción de grupos criminales en los linderos de
Veracruz con Oaxaca.

Cubría la nota roja en una motocicleta azul,
sin horario, al ritmo de accidentes o delitos que
ocurren o se descubren en cualquier instante,
la medianoche o la madrugada. A sus 44 años y
por mil pesos a la semana, hacía un periodismo
rifado, dicen sus compañeros.

Informaciones periodísticas señalan que
en esa zona de las altas montañas, donde en
2015 fue asesinado Armando Saldaña, otro
reportero de El Mundo, chocan intereses de
cárteles de la droga, el huachicol y la extorsión.

Los asesinos decapitaron a Julio, como
lo hicieron también en abril de este año los
respectivos homicidas de Víctor Fernando
Álvarez Chávez, periodista guerrerense,
director del medio digital PuntoxPunto
Noticias.

De Guerrero era también Pablo Morrugares,
quién fue asesinado el pasado 2 de agosto.
En 2016 sobrevivió a un atentado, por lo que
el Mecanismo de Protección a Periodistas le
asignó un escolta, que también fue acribillado.
Acribillada murió también la reportera del

Diario, de Xalapa y directora del periódico
digital Quinto Poder, María Elena Ferral
Martínez, el pasado 30 de marzo en Papantla,
Veracruz.

Hilar párrafos de muertes de periodistas,
la muerte como censura, podría conducirnos
hasta el año 2000.
En estas dos décadas han sido asesinados

163 profesionales del periodismo, 18 mujeres
y 145 hombres, en tanto que se ha reportado la
desaparición de 22.
Nos estamos acostumbrando y no debemos.

Acostumbrarse es resignarse, aceptar lo ina

ceptable, ver hacia otra parte, hacer como que
nada pasa y asumir que mientras les suceda a
otros, en este caso a los periodistas, nada debe
importarnos.

Por eso Javier Valdez, el periodista asesina
do a plena luz del día en Culiacán el 15 de mayo
de 2017. decía que en México al periodismo le
falta sociedad.

Lo escribió así: "El buen periodismo, va
liente, digno, responsable, honesto, no tiene
sociedad alrededor; está solo, y eso habla
también de nuestra fragilidad, porque significa
que si van contra nosotros o esos periodistas y
les hacen daño, no va a pasar nada."
Y si no pasa nada, seguirán acumulándose

muertes y desapariciones de periodistas, lo
que lastimará profundamente a sus familias,
a la comunidad pequeña y a la patria grande,
y que además se erguirán como enormes
murallas de censura frente a la libertad de
decir, de informar y de opinar, la libertad de
informarse, el derecho a saber.
Las armas que matan periodistas matan

también algunas de nuestras libertades más
preciadas. Ya podrán tenerse y ejercerse otras,
pero sin libertad de expresión la democracia se
reduce a una mera ilusión.

"El buen
perio
dismo,

valiente,
digno, res
ponsable
y honesto
no tiene
sociedad

alrededor;
está solo, g
eso habla
también

de nuestra

fragilidad."
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MANUEL Vo ve a nadie más que aLÓPEZ SAN
si mismo, no escucha si noMARTÍN
es a su propia voy.

ugo LdpezGatell vive
H obnubilado. No ve a na

die más que a sí mismo,
no escucha si no es a su

Ppropia voz, no habla más
que para él.

Decir a estas alturas que el manejo de
la pandemia es un desastre, es una obvie
dad. Como lo es afirmar que los yerros y
ligerezas del encargado de la estrategia
alimentaron el caos. Sus pronósticos fa
llidos, lo mismo en cuanto a "picos" que
aplanamientos de la curva, serían sim
páticos o anecdóticos, sino fuera porque
hablamos de un asunto de muertes. Más
de 70 mil mexicanos han perdido la vida
en la cifra oficial. Número que, como otras
tantas cosas informadas por LópezGatell,
no es verdad. Los datos del Centro Nacio
nal de Programas Preventivos y Control
de Enfermedades y el Registro Nacional

de Población arrojan que el número debe
multiplicarse por un factor de 3.15 (corte
al 5 de septiembre) para conocer el ver
dadero horror de la pandemia. El total de
decesos, pues, supera los 210 mil.
Aun así, el subsecretario presume su

estrategia. Habla de "éxito" porque siempre
"ha habido camas disponibles". No llenó
los hospitales, pero saturó
los servicios funerarios.

Antes de comenzar el año,
era un desconocido. Pero el
trágico 2020, a él le sonríe.
O eso cree. Hoy que vive
bajo el reflector que tanto disfruta, no pa
rece percatarse que su fama no se acom
paña de prestigio ni admiración, sino de
desgracia y negligencia.
El reconocimiento público que tanto

goza, no es a su habilidad ni competente
trabajo por evitar muertes, sino a sus in
consistencias y cúmulo de fallas, que han
engarzado eslabones de una cadena de
errores. Ni en las pruebas de detección, ni
en el uso de cubrebocas, ni en el registro

de la positividad, ni en el aislamiento de
casos sospechosos, ha sido coherente
entre lo que dice y hace. Vaya, ni siquiera
entre lo que dice un día y asegura al otro.
Sin perder la sonrisa, sin una pizca de

autocrítica y sin escuchar a quienes seña
lan errores, intenta lavarse las manos. De
eso tratan sus conferencias ahora: largas
exposiciones donde pretende explicar
por qué no ocurrió lo que aseguró iba a
ocurrir; intenta convencernos que no dijo
lo que sí dijo; responsabiliza a otros de
la comida chatarra a los medios de su
costal de mentiras.

LópezGatell está en la cúspide, pero de
una montaña de cadáveres. Ni la pandemia
está en descenso, ni la soberbia domada.
Ambas lucen fuera de control.

• • •

OFF THE RECORD: A propósito de li
gerezas. Tonatiuh Guillen,
quien puso al gobierno
contra las cuerdas con
las amenazas arance

larias de Trump. por el
caos que generó en el
Instituto Nacional de

Migración, ahora da clases de eficien
cia en la administración pública. Dice
que se malgastan recursos del Fondo
México, para la mejora de estaciones

migratorias que él saturó con su
errático manejo, cuando se ha usado

menos de 3% de lo asignado. ¿Mala
leche, ignorancia o sólo deslealtad?

ESTA EN LA
CÚSPIDE, PERO

DE UNA MONTAÑA
DE CADÁVERES
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EL PRESUPUESTO
PARTE DE UN
SUPUESTO
EQUIVOCADO

odavía no te
nemos una

idea clara deTT lo que quiere
decir para ti y
para mí la caí
da del Produc

to Interno Bruto (cerca de 19 por
ciento comparado con el segundo
trimestre del año pasado). Pero
sospechamos...

Seguramente ya tuviste esa ex
periencia «apunta el economista
Rolando Cordera (78 años) gente
tocando a la puerta para pedir lo
que pedían cuando yo era chico:
un taco. ¡La gente empieza a pedir
para comer en la Ciudad de Méxi
co!, en esta ciudad tan rica, donde
hay tanto bienestar...; eso. nos llena

de vergüenza".
El profesor emé

rito de la IJNAM y
miembro del Sistema
Nacional de Investí

gadores considera, al
igual que el secretario
de Hacienda. Arturo
Herrera, que esta cri 
sis por la que cruza
mos va a ser parecida
a la de 1932, "sí no es que peor".

En la charla que sostuvimos con
el doctor Cordera para El Heraldo
TV, nos comentó, entre otras cosas,
las estimaciones de su colega, el
maestro Enrique Provencio, se
gún las cuales a diferencia de
2008 9, que nos tardamos como
cuatro cinco años en volver al ni
vel en que estábamos en 2008 ,
ahora es muy probable que nos
tardemos 12 años en volver a como
estábamos en 2018.

"Entonces, ¿nos estamos re
cuperando? Pues sí, si quere
mos llamarle así; pero entonces
pongámosle un adjetivo: es una
recuperación muy lenta, todavía
poco consistente, que no se va a
dar automáticamente como re

cuperaeión sostenida".
No será entonces en "V".
 La "V" sonríe es "V" de

utopía.
Incluso en Estados Unidos, citó,

otros economistas están previendo
que esa "V" se pueda convertir en
su país más bien en una "W".

Desde su punto de vista, "aquí
nos ha faltado un sentido profundo
de solidaridad" con los empre
salios y los trabajadores, porque
buena parte de las empresas no
lo hicieron por su culpa, por ser
avorazadas o irresponsables. Las
cerraron porque nosotros, toda la
sociedad, decidimos que cerraran.
Supusimos que tenían ahorraditos
para ellas y sus trabajadores...
"Pero ese tiempo —advirtió

Cordera ya se acabó o se está
acabando, y no tomamos la ele
mental decisión de convertir ese

costo: desempleo falta de ingreso,
en un costo de todos, de apoyar
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los con cargo al futuro. Por eso ha
sido la discusión un poco errática y
confusa sobre el endeudamiento".
Los términos, subraya el eco

nomista, hay que emplearlos bien:
"Nadie está planteando más deuda.
Estamos planteando más gasto.
Y si eso implica más deuda,
le entramos".

El presupuesto enviado a la
Cámara de Diputados es "auste
ro", apuntamos.

Según el gobierno y el propio
secretario de Hacienda, yo creo
que aquí sí impropiamente, se
gún mi punto ele vista, ha dicho
que es un presupuesto prudente
y responsable. Yo creo que en una
circunstancia como

la que estamos pla

ticando, de mucha
gente desocupada,
y probablemente,
ya hoy, mucha gente
empobrecida..., los
instrumentos son

insuficientes. ¡Parece
como si no hubiera
pasado nada!

Ese es un presupuesto que su
pone que estamos en algún tipo
de normalidad. Yo creo que es
un supuesto equivocado. No hay
normalidad. Y se requiere de un
gran esfuerzo de la sociedad, pero
obviamente del gobierno, para evi
tar que haya un empobrecimiento
mayor y para evitar que haya una
mayor quiebra de empresas.

Hay que apoyar en la medida de

lo posible, subraya el economista,
"sin temor a la deuda, sin temor
al déficit".
Y cierra así: No es cierto,

como ha dicho el Presidente,
que los europeos y los estadou
nidenses optaron por la vía fácil
(el endeudamiento). Eso no es
una vía fácil. Optaron por eso
porque no pueden darse el lujo
de tener millones y millones
más de compatriotas desem
pleados; tienen obligaciones, tie
nen una Constitución...

GEMAS: Obsequio del gobierno
de Nuevo León: "NL será uno

de los estados donde se pruebe
la eficacia y la seguridad de
la uacuna alemana contra el

COVID19".

SE REQUIERE
DE UN GRAN

ESFUERZO DEL
GOBIERNO

PARA I V STAR

QUE HAYA Mis
POBRE/%
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México Libre
Ayer comenzó la segunda terrpürada de la serie Méxígo Ubre y d rechazo a su registro,

Cual capitulo de producción de Netitoi, al mediodía del domtogufo, el matrimonio que
ya manejó al país de 2006 a 2012, y que quiere voher a hacerlo, acudió a impugnar ante el

Instituto Nacional Electoral (WE) la negativa a otorgar es registro de su partido, México libre.
Ahí. hipe de Jesús Calderón Hmqosa y Margarita ¡avala Gómez del Campo dijeron confiar

en que el tribunal electoral les dará la razón, ante tos pobres argumentos de los consejeros
electorales.

México libre tendrá su registro, sé que venceremos a la inju&ticiay confiamos en el
Tribunal Electoral del Poder Júdiciat de la Federación, dijo quien fuese candidata pnesidertíal
independiente en 2016 y fracasara.

Cantarán, par su parle, reiteró que todos los donantes mediante la aplicación Cl$ son
plenamente identificares.

Habrá que esperar la reacción de JLnfrés Manuel López Obrador, porque jamas
perdonará el robo de la Presidencia que en 2006 cometió el ex integrante del Partido Acción
Nacional {PAN), con aquel 0.56 por ciento.

Esta visto que su presión e influencia Gon tos consejeros aie son leales a Molimiento
Regeneraafin Nacionaá (Morena) lueron. danés y que en el Trife también lo serán.

Prepare sus palomitas, su bebida y acomódese en su sillón favorito, porque a esla
historíale restan aún vanas capítulos, se escuchó en radíopasílls.

¿A quien hay que creer?
Penque Marcelo Ebrand no se ha Gansado de asegurar y repetir que el gobierno mexicano
negocia con el de Rusia que se tendrán en México al menos dos mil dosis de la vacuna que se
produce en ese país para probarla.

V que México es parle de una alianza Gen la que se estuda en la unlversadad de Oxford en
conjunto con AstraZfeneca y el millonario mexicano Cartas Sim.

Ah, peno el subsecretario de Salud, Hugo LópeíGatel diioayerqueno, que el gobierno
mexicano nada tiene que ver en esas pruebas, que los voluntarios, en caso de que sea el
casa, son eso: voluntarios.

V añadid que iw hay ningún aGuerdo entre México y Rusia,
cA quién le creemos, se escuchó en radiopasillo'1

Rila del avión sin üv¡ófi_y Grito sin gritones
Que no le den el avión a los mexicanos

Lingo la riera,
La rifó del avión sin avión, que no es rifa sino sorteo de la Loteria y tpie dará como premio

dos mí millones de pesos que no existían, pero que prescitamente ya existen, se íevara a
cabo mañana.

Como los boletos no se vendían y todo apuntaba a un fracaso, porque la situación no está
como para tirar un cprientón para mterrtar ganar uno de los 100 prenws de veinte nilones de
devaluados pesos, desde Pando Nacional se ordenó una autocomprade 5QÜ millones de pesos.

Que para repartirlos en les cerca de n* hospitales que atienden Covid con la esperanza de
que obtengan uno de tos premios y lo invierten en m^orar instalaciones y eqt^io.

V hasta tianguis de emergencia hoy en la Cámara de Imputados, donde los morenos
serán obligados a descalabrarse para la causa.

Es la nfa del avión que no tenía ni Ghana. que no será rilado, ponqué el premio será Añero,
que salió de un cheque que entrego el fecal camal Atgamkt Gertz Marino ya ni lo recordaba,
dverclatí?, y que en lugar de ir directo a combatir el coronavirus nadie sl$o dúnde quedó.

Luego, la autocompra y así.
La semana pasada apenas se había vendido et 67 por ciento de tos boletos,

frito... ski gritones
Todo está listo para que ai el Zócalo capitalino se leve acaba mañana un Grito de
independencia médito: sin gritones.

Andrés Manuel López Ühraítar satlri al balcón central a dar el Grito de Independencia pero
abajo sólo estarán las antorchas que ordenó colocar y unos cuantos extras.

No quiso cancelar ni el Grito m la exhibición mÉtar, pese a que el país no está como para
celebraciones., aunque se trate de la Independencia, ya que hubo miles de peticiones para
hacerlo, por el duela que se vive debido a tos más de 70 mil muertos.

Ante las criticas, desvió la atención y dijo que sena en honor de las victimas y que las
antorchas son símbolo de la esperanza.

Son más de 70 mil familias en México que han perdido un padre, una madre, ui hija, una
abuela, un abuelo y que no están como para recordar a Miguel Hidalgo o a Leona Vicario se
escuchó en radiapasillo.
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Cinco semanas suma el peso
El peso, por aerto, ha ganado terreno en las úliimas cinco semanas, pero no vaya usted a
creer que es por la fortaleza de la economía y las finanzas nacionales.

Hay cuatro razones: la inflación. que superó el 4 por ciento proyectado 4.05 en agosto,
cuando faltancuatromesespara acabar el año lo que hace prever que el Banco de México ya
no recortará su tasa, como ha sido desde el 6.25 hasta el 4 JO por ciento anual, porque derwa
en incremento de precios.

Asimismo, el aumento de las remesas loque significa que mas mexicanos se fueron del
país por no encontrar enpleo aquíy que los que están allá hicieron un esfuerzo por apeyar a su
faméaacá; m finahnenle, la progresiva recuperación de exportación de productes mexicanos
a Estados Unidos, principalmente, y hasta la entrega del paquete económico 2021.

 El dúlar estaba en I9.GÍ pesos a la com pra y 20.4S a la venta el l de diciembre de 2019,
cuando asumió Andrés Manuel López Obrador y hoy se cotiza en 20. MI a la compra y 21.50 a
la venta, un peso con dos centavos mas promedio, pero no hay que confiarse porque, en
cualquier momento, vendrá el rebote, se escuchó en ra&ipasillo.

Pide México dinamizar mercados agro alimentarios
Durante la Reurcón Ministerial de Agricultura y Agua del G20, organizada por Arabia Saudita, la
Secretaria deAgriculturay üesairolto Rural asegiró que tos compromisos son positivos para
continuar el esfuerzo por garantizar la alimentación mundial, como proveedores confiables
de alimentos y productos agroalmentarios, al mismo tiempo que se busca asegurar el uso
sustentare de recursos naturales como el suela y el agua.

Con la representación del ulular de la Secretaría de Agricultura, fletar MlaJatas
Arámbula. el subsecretario Miguel Garda ffinder; planteó garantizar la activación y
dinairismodelos mercados internacionales, los cuales deben operar bajo el principio de
reglas claras y transparentes, en línea con nuestra posición en la Organización Mundial del
Comercio (OMC1, destacando la importanaa del mantenimiento de los flujos comerciales de
productos agroalimentarios durante la pandemia del COVID19.

México esdÉdmo cuarto prcduclory déísno exportador de alimentos y ha tirigido sus
esfuerzos pana garantizar tos sumnslros y fijnckmanienlo de las cadenas productivas.

rad¿Dpa£Aú$wa¿Qiiuiu
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El ex Preside rite Felpe Calderón presentó ayer ante el Tribunal Electoral del
Poder Judicial Federal Ja Impugnación al resultado del INE 23 lar en» Córdova
de negar eí registro como partido político a su organizador México Libre,

Sin duda será un proceso que agravará el pleito de Calderón con el Presidente
Andrés Manuel López Obrador, pues para nadie es secreto que la influencia del
que rnamia en Palacio Nacional derivó el rechazo de una parte de los Consejeros
electorales que por cierto siguen con sus ahuítados salarios de 250 mil pesos y ni
quien diga nada.

Lope; Obrador se mantiene firmen no perdonará a Calderón que lo acusa de
haberle robado la Presidencia en 2006.

Calderón sabe que es una persecución abierta, pues insiste que el INE fio
tenía motivos para rechazar el registro, toda vez que se dio cumplimiento cabal
mente con todos tos requisitos que marca la ley.

Dicen los que saben que puede tener valor el motivo que expone Calderón al
decir que el argumento de los Consejeros encabezados por Giro Murayama y
Lo rento Cerdova, es inexistente, es decirlos Magistrados del Tribunal Electoral
del Poder Judicial federal sin duda pueden valorar para darle reversa al INE.

Le quieren volar los sesos de un disparo en la cien porque hay dineros que
se obtuvieron de aportación en el mecanismo de Ctic, un instrumento que recibe
tarjetas de crédito y débito. Que esos recursos, e¡ 8.1 por ciento del total recibido
no son muy danos, es la base del rectiazo,

Bueno, parece que ai presidente del INE Lorenzo Córtfc¡ba no le cayó nada bien
e I discurso de Margarita Zarala, como presidenta de México Libre, pues les res
tregó que México Libre cumplió con todos los requisitos.

Que a cada donativo, se tiene registro de nombre y apellido, con domicilio y
todo Po que se marca, por eso es una falsedad lo que dice Córdovay e¡ mismo
ffluray ama. Nos ofiende y nos indigna, les gritó y q ue no lo van a permitir, algo asi
como dijera AMLO tengan para que aprensan.

Margarita Zavala les atizó, sin embargo que confia que ante el TRIFE van a
obtener el registro porque se cumplieron con todos tos requisitos que marca la
ley para ser partido politico, y porque ellos creen en ias instituciones y en el mar
co legal. Hicimos más que los requisitos que nos pedia.

Saben que desale el Poder se les instiga y que desde Palacio Nacional se les per
sigue porque piensan distinto. Con justa razón por eso dijo Margarita Zavala que
actuaron con todo el cuidado para cumplir con lo que marca con esa transparencia.

Basta recordar que será su veredicto, de los Magistrado del Tribunal Electoral
que determinen en su revisión si México Libre va o no va. Su dedsión, obviamente
será i napelable, es decir un resultado final para este proceso, a ver si no le dan
una sorpresita a Don Lorenzo como han sido las últimas dictadas revés a la prohi
bición de las mañaneras y más.

VENTA DE CACHITOS EN PATIO DE SAN LA2ASQ
San Lázaro será fasede de venta de cadiitos de última hora para la rifa del avión
presidencial, el mandamás Mario Delgada impulsa el stand para que ios diputados
puedan comprar mínimo una serie de 20 por unos diez mil pesitos.

Es oh vio que la linea de Palacio Nacional es que todos los legisladores de ia
alianza pejista le entren por la derecha para apoyar ia compra de ios cachitos en
esta rifa que será mañana 15 de septiembre.

Dicen los que saben que la cuota es 20 por piocha y no soto diputados, tam
bién senadores, munídpes, regidores, gobernadores y servidores públicos del
aparato federal que incluye la "burocrada" del gob de Claudia Shehbaum con
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salarios de 20 m0 para arriba, y el que no cumpla simplemente estará etique
tado. Estar muy pendientes para ver si se asoma la presidenta, la priista Dulce
María Saurl, por aquello de la curiosidad.

SLP MU ALIANZA MDRENAVEHDEPT

En San Luis Potosí, en la lucha porSa gubernatura para suceder al priista Juan
Manuel Carreras, ei partido Verde de Arturo Escobar anda que no se ia cree por
las cifras de las últimas encuestas que ubican a su diputado Ricardo Gallardo con
u na ve ntaj a de 71 por ciento como de los políticos más conocidos contra 58 dei
alcaide de la capital el panista Xavier Nava.

En aceptación te dan 37 por dentó sobre 21 por dentó deí panista Nava, mien
tras que en la tercera posición está ta priista Mónlca RangeJ con 16 por ciento.

Gallardo se perfila como et candidato natural en ta alianza del Verde con
Morena para la gubernatura y cuya aceptadón del partido de López Obrador su
pera en coalición 40 por ciento sobre 28 dei PAN, 17 del PRI y 7 dei PRD.

PRESUPUESTO RESTRICTIVO. NO MAS IMPUESTOS
En el Senado de la República que preside Eduardo Ramírez, comenzó la revisión
del paquete Económico, para su üder Ricardo Monrea I no será un Presupuesto
sufidente. Sin embargo, será restrictivo y con extraordinaria dísdpiina, y ¡a bue
na noticia es que no habrá más impuestos, ni más cargas tributarias, además no a
la deuda y cero compromisos intemadonales en materia de endeudar.

SPORT CITY HEtUDRE 17 CLUBES EN EL PAÍS
En Sport City comenzaron la apertura de la mayoría de sus Clubes en el país, bajo
las estrictas medidas sanitarias acorde al modelo de la autoridad de los tresórde

nesde gobierno. La idea es oftecer seguridad en materia de salud a sus usuarios y
sus empleados, at mismo tiempo dar cumplimiento cabal para garantizar las medi
das impuestas. Un programa de protocolos desanitizaciónyconhorariosporcita.
asi oorno ta afluenda controlada para la sana distancia en el esparcimiento.

Jachavez77ayahoo.com
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Que la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, se quitara por momentos el cu
brebocas en los eventos donde acompañó
al Presidente no fue casual.

Cuentan que hubo presión —de la que
se hace muy bajita la mano— para que no
usara la mascarilla.

Y eso no fue lo peor, quienes estuvieron
cerca de ambos aseguran que el tabasque
ño insistió a la capitalina en retomar eventos
con gente, como los tequios.

Ya saben, porque los "otros datos" ase
guran que ya todo está muy tranquilo.

Sobre la salida de Leonel Luna del Partido

Verde, la versión más moderada es que el
ex diputado buscaba integrar cuadros de
distintas corrientes, lo que fue interpretado
por alguien como la creación de un frente
opositor.

Y eso no habría gustado nada a la diri
gencia.

Pero quienes saben buscar bien debajo
del tapete aseguran que el adiós se debió a
que él no pensaba soltar la candidatura a la
Alcaldía en las próximas elecciones, lo que
estaba fuera del acuerdo que hizo cuando
se volvió pevemista.

Y eso, ¡por obvias razones!, habría mo
lestado aún más a los timoneles de este
partido que no piensan salirse de la boleta.
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SIN FRENO
"¡Soy una dama!". Con esas palabras respondió
furiosa la linda Dulciflor a la lúbrica petición
que Libidiano le hizo. "Precisamente replicó
el salaz sujeto. ¿Quieres que le pida eso a un
caballero?"... Kid Groggo, boxeador, casó con
Ardida, voluptuosa chica. Al regreso de la bre
ve luna de miel duró sólo dos días el pelea
dor se veía desmadejado, feble, laso y agotado.
Sus compañeros del gimnasio le preguntaron
a qué se debía su extenuación. Con desma
yada voz respondió el púgil: "Ardida no me
dejó que me levantara sino hasta la cuenta de
ocho"... La mujer de Empédodes Etílez, ebrio
consuetudinario, le reclamó iracunda: "Siem
pre me estás diciendo que vas a dejar la bebi
da, y no la dejas". Retobó el temulento: "Y tú
siempre me estás diciendo que te vas a ir de
la casa, y no te vas"... La Iglesia de la Tercera
Venida no confundir con la Iglesia de la Ter
cera Avenida, que permite a sus fieles el adul
terio a condición de que lo cometan con una
sola persona a la vez prohibe a sus feligreses
el baile, ejercicio al que los dirigentes de la
congregación llaman "tentación diabólica". En
cierta ocasión el pastor Rocko Fages abrazó
con demasiado calor a la hermana Sister, or
ganista de la iglesia. Ella le dijo: "Espere, reve
rendo. Si hacemos esto de pie y nos ve alguien
va a pensar que estamos bailando"... Doña
Macalota, esposa de don Chinguetas, salió de
viaje, y el tarambana señor aprovechó su au
sencia para llevar a su casa a una guapísima
morena. Al empezar las acciones ella le pidió
que usara protección. Dijo Chinguetas: "Mi
señora siempre tiene condones en el cajón de
su buró. Tomaré uno". Buscó ahí y no encontró
los preservativos. "Qué raro se extrañó. De
be habérselos llevado al viaje". Sonrió, travie
sa, la muchacha: "Me pregunto por qué se los

llevaría". "No lo sé respondió, pensativo, don
Chinguetas. Será que no me tiene confianza"...

López Obrador le ha puesto freno al desarrollo
nacional, al crecimiento económico, a la inver
sión extranjera, al abasto de medicinas, a las
instituciones de investigación, artísticas y de
cultura, a los estados y municipios que no son
de su partido, a muchas cosas más. A lo que
no le ha puesto freno aparte de a la crimina
lidad es a su lengua. Decir esto parece irres
petuoso, y más tratándose del presidente de la
Nación, pero no hará ofensa a la verdad quien
haga tal afirmación. El último de los excesos
verbales de AMLO fue calificar al periódico
++Reforma++ de pasquín, término injurioso al
que añadió el adjetivo "inmundo". Sólo quien
por encono o rabia no mide sus palabras es
capaz de incurrir en desmesura tal. Dicho pe
riódico es respetado no sólo en México, sino
en el extranjero, y quienes en él colaboramos
tenemos a honor que nuestros nombres figu
ren en sus páginas. ++Reforma++ nació en
frentado al poder político, y ha cumplido con
profesionalismo y responsabilidad su labor crí
tica. Los insultos vertidos por López Obrador
antes lo rebajan a él que al periódico al que se
refirió. Mejor habría sido que aportara, por sí o
a través del gobernador morenista de Tabas
co, alguna explicación plausible a la renuncia
del alcalde y cabildo de Macuspana, ciudad de
origen de AMLO. Así evitaría los señalamien
tos de corrupción que se han hecho sobre ese
cuerpo edilicio, y desmentiría cualquier versión
infundada acerca de la causa de esa renun
cia. En vez de hacer tal cosa el Presidente dio

esa nueva muestra de su rijosidad y falta de
prudencia. Grave equivocación política come
te. Él se irá esperemos que al término de su
mandato, y este periódico seguirá realizando
la labor que ha cumplido desde su fundación:
publicar la verdad... FIN.

afacaton&yáhoocom.mx
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Comienza el éxodo
La solicitud de licencia del

senador de Morena por Guerrero,
Félix Salgado Macedonio, será
el banderazo de salida para que
legisladores de ambas cámaras
federales empiecen a dejar sus
curules y escaños para dedicarse

de lleno a sus proyectos políticos
para el siguiente año. En el caso
del guerrerense ya no quiere per
der el tiempo en la contienda in
terna, sobre todo ahora que otros
aspirantes ya están muy activos
en el estado; los de otros partidos
en realidad no le quitan el sueño,

porque los sondeos colocan a Mo
rena muy arriba en la intención de
voto, pero al interior del partido la
historia es muy diferente, y más si
los aliadosde Morena se interesan

en presentar precandidato en
Guerrero.

Bola de nieve

Cuestionada desde el día en que
tomó protesta, Rosario Piedra
Ibarra vive sus momentos más

difíciles al frente de la Comisión

Nacional de los Derechos Huma

nos; la toma de las instalaciones de
la CNDH por parte de colectivos y
la amenaza de tomar las sedes del

órgano en las entidades han sido
el punto más álgido de la crisis que
atraviesa. Esa es la problemática
más grave y visible, pero además,
al interior de la Comisión, los

problemas se siguen acumulando,
entre acusaciones de hostigamien
to, denuncias laborales y penales
que amenazan con estallar en esta
delicada coyuntura y que si bien,
no apuntan directamente a Piedra,
sí podrían ahondar la problemática
actual. Atentos.

Se cierra contienda

Después de que el INE depu
rara la lista de aspirantes a la

dirigencia nacional de Morena,
aún quedaron 36 aspirantes
para la Secretaría General
y 35 para la Presidencia del
GEN, por lo que esta semana
comenzará a levantarse una

primera encuesta de reconoci
miento, para que únicamente
los 6 candidatos más votados

lleguen a la encuesta nacional
abierta que se realizará del 26
de septiembre al 2 de octubre.
Ya se perfila claramente quié
nes llegarán al final, por lo que
el resto, nos comentan, podría
empezar a negociar su apoyo a
los "fuertes".
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LA COMODIDAD DEL HOGAR

Y EL EJEMPLO DE "EL BRONCO
Esta semana que inicia será deter
minante para comenzar a obser
var quiénes serán los diputados
del Congreso local que decidan
legislar desde la comodidad de su
casa, pues existe una fuerte posi
bilidad de que las sesiones sean
híbridas. Sus acciones podrían po
nerlos en el centro de las críticas,
nos comentan.

Si bien han existido casos de

COVID19 entre los diputados,
lo cierto es que ninguno se ha
quedado en casa y todos han
tenido actividades públicas, unos
desde sus casas de enlace y otros
haciendo recorridos, todo como
parte de su preparación para el
próximo proceso electoral.

Aquí lo cuestionable es que
tendrían que dejar de lado los
recorridos para evitar contagios
porque si no, pues no se entende
ría que no acudieran al Congreso,
precisamente para prevenir conta
gios de este virus.

En lo que sí deberían enfocar
se es en hacer una evaluación

del trabajo de los presidentes de
las Comisiones, pues muchos
saldrían reprobados por dejar
de sesionar y, por tanto, dejar
pendientes leyes en beneficio de
los ciudadanos.

Además, muchos ya alistan
pedir licencia para enfocarse de
lleno en su proyecto político de
2021, o su particular precampa
ña, y los que no, pues ya andarán
cabizbajos por no haber sido
contemplados o contempladas
por sus respectivos partidos.
Esperaremos a ver quién sí y
quién no.

EL EJEMPLO DE 'EL BRONCO'

Al gobernador Jaime Rodríguez
Calderón se le observó este fin de

semana almorzando en un conoci

do restaurante ubicado sobre la

Carretera Nacional, a la altura
del municipio de Montemorelos;
seguramente tenía como destino

Esta semana que inicia será deter
minante para comenzar a obser
var quiénes serán los diputados
del Congreso local que decidan
legislar desde la comodidad de su
casa, pues existe una fuerte posi
bilidad de que las sesiones sean
híbridas. Sus acciones podrían po
nerlos en el centro de las críticas,
nos comentan.

Si bien han existido casos de

COVID19 entre los diputados,
lo cierto es que ninguno se ha
quedado en casa y todos han
tenido actividades públicas, unos
desde sus casas de enlace y otros
haciendo recorridos, todo como
parte de su preparación para el
próximo proceso electoral.

Aquí lo cuestionable es que
tendrían que dejar de lado los
recorridos para evitar contagios
porque si no, pues no se entende
ría que no acudieran al Congreso,
precisamente para prevenir conta
gios de este virus.

En lo que sí deberían enfocar
se es en hacer una evaluación

del trabajo de los presidentes de
las Comisiones, pues muchos
saldrían reprobados por dejar
de sesionar y, por tanto, dejar
pendientes leyes en beneficio de
los ciudadanos.

Además, muchos ya alistan
pedir licencia para enfocarse de
lleno en su proyecto político de
2021, o su particular precampa
ña, y los que no, pues ya andarán
cabizbajos por no haber sido
contemplados o contempladas
por sus respectivos partidos.
Esperaremos a ver quién sí y
quién no.

EL EJEMPLO DE 'EL BRONCO'

Al gobernador Jaime Rodríguez
Calderón se le observó este fin de
semana almorzando en un conoci

do restaurante ubicado sobre la

Carretera Nacional, a la altura
del municipio de Montemorelos;
seguramente tenía como destino

Jaime Rodríguez continúa realizando
actividades no esenciales,

llegar a la localidad de Galeana,
de donde es originario.

Nos dicen que llegó con todo
su ejército de escoltas al restau
rante para que lo cuidaran, pero
por mucho que lo resguarden, no
parece que puedan protegerlo
del COVID19.

Llama mucho la atención

que "El Bronco" siga teniendo
actividades que, a pesar de su
cargo, no parecen indispensa
bles, mientras que el resto de la
población de la tercera edad en
la entidad siga teniendo restric
ciones sanitarias.

Esto no quiere decir que no se
proteja a las personas adultas ma
yores pero sí que el gobernador,
al estar en ese grupo poblacional,
podría poner el ejemplo.
En cambio, se le recuerda que en
este medio año de pandemia se
la ha pasado de gira en gira con
el pretexto de las reuniones de
la llamada "Alianza Federalista

por México".
Así que si repuntan los conta

gios y se contempla volver a res
tringir ciertos comercios, lo que
no podrían hacer "El Bronco" o
el secretario Manuel de la O es

volver a señalar a la ciudadanía

porque, al final, nunca pusieron
realmente el ejemplo.
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Qué se gana con la conforma

| ción de un grupo político anti
Morena en la CDMX? Hay que
recordar que en este momento
el desorden que priva en el

Congreso local y en los procesos internos
del partido distraen demasiados recursos
para el Gobierno de la Ciudad de México,
en una de esas existe la posibilidad de que
puedan tener acuerdos conjuntos con la
oposición y se pueda avanzar más rápido
en la segunda mitad del sexenio. Por cierto,
los especialistas ya saben que Claudia
Sheinbaum puede contender por la Presi
dencia y esperan que empiece a tomar de
cisiones cada vez más claras al respecto
Tras recibir el Paquete Econó

mico 2021, el senador Ricardo

Monreal ya reconoce que será
qn año difícil, pero que el pre
supuesto es realista, discipli

nado, austero y sobrio, aunque la gente
está preocupada a pesar de que sí habrá
dinero para atender prioridades como
salud, educación e infraestructura para
empleo; aunque el presupuesto no será
suficiente ni se ajustará para atender sus
inquietudes. Ojalá ya se hubiera entera
do de las cuotas complementarias del
JEPS que propone el Presidente,
Desde enero, los allegados al

senador Napoleón Gómez
Urrutia exigen el pago de dos
millones de dólares, a cam
bio de levantar el paro que

afecta la mina de Cosalá, Sinaioa. El grupo
que bloquea el yacimiento es encabezado
por Yasser Beltrán, aliado de Gómez Urru
tia, vinculado a la zona, denuncian traba
jadores de la mina San Rafael, quienes te
men por su seguridad Ainericas Gold and
Silver Corporation es la propietaria de la
mina, anunció que se va del país, porque
no cederá a los chantajes llamados "gas
tos de huelga"; el bloqueo es considerado
como ilegal, puesto que ese sindicato no
detenta el Contrato Colectivo de Trabajo.
Conforme pasan los días, la Co

operativa Cruz Azul supera
sus problemas legales y los
deja en manos de la justicia; su
presidente, Antonio Marín, es

tuvo de visita en la Noria, sede del equipo
de fútbol, y tuvo una reunión con faime
Ordiales, director deportivo de la escuadra
celeste, y ahí le expresó el apoyo de juga
dores y cuerpo técnico al nuevo presidente
del Consejo de Administración, quien los
felicitó por el buen paso del equipo.
PD; no hubo discrepancias en

la gira del Presidente a Jalis
co, para la inauguración de la
Línea 3 del Tren Ligero de
Guadalajara. Sin embargo, el

gobernador Enrique Al faro está molesto
por la reducción presupuesta! de 7.4% y
de tres proyectos que están en el aire por
falta de recursos gracias a la 5HCP.
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El secretario de la De

fensa, Luis Cresencio
Sandoval, continúa
con la limpia al inte
rior de la dependencia

como ordenó el Presidente, Pero

todo parece indicar que no la tie
ne fácil, particularmente en el
abasto de las Fábricas de Vestua

rio y Lquipo (F.A.V.E), en donde
diversas empresas relacionadas
con Patricia Manon Romero Ro

dríguez y familiares cercanos
acumularon millones de pesos en
contratos con la administración

peñista y parece que pretenden
seguir bajo el mismo régimen de
antes.

De eso le hablamos la semana

pasada yeso generó una respues
ta a esta columna del Coronel de
Infantería Francisco Antonio En

rique? Rojas, director interino de
comunicación social de la insti

tución, que por razones de espa
cio, resumimos a continuación:

"Referente a los lazos familiares

que se pretenden evidenciar co
mo una limitante para ser pro
veedor de la D.G. Fa.V.L., la legis
lación vigente no la señala como
impedimento para participar en
los procedimientos de contrata
ción. Con fundamento en el artí

culo SO párrafo Vil de la Ley de
Adquisiciones, Arrendamientos y
Servicios del Sector Público en la

cual se señala que las dependen
cias y entidades se abstendrán de
recibir proposiciones o adjudicar
contrato alguno en las materias a
que se refiere esta ley, con las
personas siguientes: aquellas que
presenten proposiciones en una
misma partida de un bien o servi
cio en un procedimiento de con
tratación que se encuentren vin
culados entre sí o por algún socio
o asociado común".

La Sedeña asegura que dicha
situación no se presenta en nin
guno de los procedimientos de
contratación: "Puesto que ei ru
bro en el que operan cada una de
las empresas antes señaladas es
diferente, y sus actas constituti
vas no comparten socios; por lo
que ninguna de las empresas an
tes mencionadas está impedida
para celebrar contrataciones con
esta u otra dependencia de la Ad
ministración Pública".

"Por lo que se refiere a las em
presas Distribuciones y Proyec

tos y Operadora Safrat, la Direc
ción General de Fábricas de Ves

tuario y Lquipo no ha celebrado
contrataciones con ellas; no obs
tante, en el supuesto que así fue
ra, estas empresas no están im
pedidas por la Secretaría de la
Función Pública para participar
en licitaciones públicas".

Continúa su justificación la
Sedeña; "Ls importante mencio
nar que los procesos de adquisi
ción por la D.G. La.V.E., se han
conducido con estricto apego a la
norma ti vidad aplicable; en el pri
mer semestre del presente año
sometió a licitaciones públicas
96.05 por ciento del presupuesto
asignado para el Programa de
Producción 2020 y Unicamente
sometió a adjudicación directa el
1.24 por ciento, siempre cum
pliendo con la normatividad apli
cable".

la Secretaría de la Defensa

Nacional asegura que son trans
parentes, que no se favorece a
ningún proveedor y que cuentan
con los más altos estándares, de
acuerdo con encuestas de opi
nión. en este rubro. Y le piden a
este reportero no hacer conjetu
ras, mientras que él pensaba que
estaba informando de algo que
puede ensuciar el nombre de tan
venerada institución.

Que así sea...
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Al doctor Hugo LópezGattel
le ha llegado el agua a) cue
llo. ¿Quién podrá salvarlo?
¿Durante cuánto tiempo lo
aguantará en el cargo el

Presidente López Obrador?
Los más de 70 mil muertos han sacu

dido la conciencia nacional. Una cifra ja
más imaginada cuando inició la pande
mia,

Pero este lunes, marcará e! inicio de
una lucha jurídica por sentar en el ban
quillo de los acusados al zar del corona
virus.

La dirigencia nacional del PAN a car
go de Marko Cortés lo denunciará ante la
Fiscalía General de la República (7GR).

El principal argumento son las omi
siones y la negligencia en que ha incurri
do el gobierno frente a la pandemia.

¿Pero la investigación sólo incluirá a
LópezGatlel ? Por lo pronto, no han di
cho si alcanzará al Presidente.

Es claro que en ningún momento se
atendieron las recomendaciones de la

Organización Mundial de la Salud {OMS),
Mucho menos se conocen las acciones

del Consejo General de Salubridad, pues
LópezGattel lo absorbió totalmente.

Más grave resultó que el funcionario

haya despreciado las propuestas de seis
exsecretarios de Salud,

Ni un reconocimiento a su aportación
merecieron del subsecretario, motejado
en redes como el "doctor muerte" o el

"contador de muertos".

"Sus acciones, omisiones y negligen
cia deben ser analizadas por la Fiscalía
Genera] déla República", expresó Cortés,
¿La Fiscalía cooptada por el inquilino de
Palacio Nacional, dará entrada a la de
nuncia?

Es difícil imaginar que el Fiscal Ale
jandro Gertz actué en contra del funcio
nario estrella de López Obrador.

Sin embargo, este lunes se presentará
la denuncia respectiva para investigar a
fondo las omisiones y negligencia.

¿Qué sigue? Cor seguridad la desca
lificación desde la sede del Poder Ejecu
tivo.

PROSPECCIÓN,., La presidenta del
PRD en la Ciudad de México, Nora Arias

Contreras. exigió al gobierno de Claudia
Sheinbaum, cumplir los artículos 9 y 17
de la Constitución local que la obligan a
otorgar el "ingreso mínimo vital" , lo cual
es de suma importancia en estos mo
mentos de crisis económica, plagada de
políticas y decisiones erráticas.
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Como si fuera profecía bíblica,
el escenarlo catastrófico no
solo se alcanzó, sino que se
rebasó en más de 10 mil casos
y al cierre de esta semana, la

cifra de fallecimientos ya superó los 70
mil, mientras que los casos confirmados
van por arriba de los 668 mil.

La realidad se niega a ajustarse a "los
otros datos" mañaneros y "vespertinos",
así como al tendencioso manejo infor
mativo de las otrora benditas redes so

ciales. que lejos de convencer a sus se
guidores, los confunden más. al no con
tar con los más mínimos conocimientos

en temas de salud, para poder distinguir
conceptos tan básicos como: epidemia,
pandemia, control eliminación, erradi
cación, prevalencia e incidencia, por
mencionar solo algunos ejemplos.

L1 guión se repite uniformemente.
Los mismos argumentos, los mismos da
tos y la misma forma de pensar. La única
variante es el número de desaciertos y
sandeces que cada uno expresa al tratar
de hablar sobre un tema con total falta de

conocimiento. Ojalá que además del
guión les puedan dar un curso intensivo
en cobertura y manejo periodístico de
temas de sa lud.

Tal confrontación la detonó la pre
sentación del documento "La gestión de

ía pandemia en México. Análisis prelimi
nar y recomendaciones urgentes", a car
go de seis exsecretarios de Salud. José
Ángel Córdova Villalobos, Julio Frenk.
Mercedes fuan, José Narro, Guillermo So
berón y Salomón Chertoñvski.

El doctor Frenk definió la errática

gestión de la pandemia, con una frase
contundente: "estamos llegando a un
punto en el que empezamos a caer en la
normalización de la catástrofe, a una
anestesia colectiva ante la magnitud de
las pérdidas y a una trivialización de la
tragedia...además de una gran indiferen
cia ante lo que es sin duda una falla de
líderazgo político en el país".

Los exfuncionarios plantearon 14 reco
mendaciones para intentar tener una pri
mera etapa de control de la pandemia; sin
embargo, sus propuestas fueron recibidas
con ironía y expresiones sarcáslicas al más
fiel estilo del "tengan para que aprendan".

De paso se les volvió a responsabili
zar de las deplorables condiciones en que
se encuentra el Sistema Nacional de

Salud y se desli zó la sospecha de que de
trás existan Intereses de la industria far

macéutica. Al mismo tiempo, las redes
sociales trataron de positionar argumen
tos como: "que cada mexicano es res
ponsable de su propia salud y qne el go
bierno no está para cuidarte".
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INVESTIGAN A MANDO DE LA PDI
POR DIVERSOS DELITOS

La Fiscalía para la Investigación de los
Delitos Cometidos por Servidores Públi
cos y las Fiscalías Descentralizadas en
Benito Juárez, Gustavo A. Madero e Izta
palapa. mantienen bajo investigación al
comandante. íuan Carlos Almaraz Ortiz
por los delitos de amenazas, fraude, robo
de objetos, abuso de autoridad, uso ilegal
de fuerza pública. Estos hechos se en
cuentran en las carpetas de Investigación
CI  PB J /B J 2/UI12490/()62016, FI
DC5P/2371/0911 y FIDCSP/B/T2/1797/14
06. Además, se le investiga por el delito de
extorsión que presuntamente cometió en
contra de un hombre a quien acusó de
narcomenudeo en Izlapalapa. De acuerdo
a la versión de algunos denunciantes, el
comandante fuan Carlos Almaraz junto
con un sujeto a quien se le conoce como,
José María, El Chema, presuntamente
brindaban protección a narcomenudistas
en diferentes puntos de la Ciudad de Mé
xico, a cambio de importantes cantidades
de dinero. ¿Si la fiscal, Ernestina Godoy
quiere combatir la corrupción y la impu
nidad deberla de empezar por la institu
ción que representa?

TRAS LAS REJAS POR ROBARLE
ARMAS A POLICÍAS
Dos hombres posibles involucrados en el
robo de armas de fuego a policías de la
Secretaria de Seguridad Ciudadana de la
Ciudad de México fueron detenidos y re
mitidos ante las autoridades minis teriales

de la riscalia General de Justicia de la CD
MX. Al momento del aseguramiento se les
encontró en posesión de probable ma
rihuana. Uniformados acudieron a la ave

nida Othón de Mendizábal, en la Colonia
Torres Linda vista en la alcaldía GAM,
donde los operadores de las cámaras de
videovigilancia del Centro de Comando y
Control (C2) Norte, ubicaron un vehículo
tipo taxi que posiblemente fue utilizado
durante ia huida de dos personas que des
pojaron a oficiales de sus armas de cargo.

A PROCESO POR DELITOS
SEXUALES

Los trabajos ministeriales de la FGICDMX
permitieron que un juez de control dictara
auto de vinculación a proceso con ira un
hombre, por la probable comisión del delito
contra la inümidad sexual, en agravio de
una usuaria en el transporte público. Una
vez que el juez de control calificó de legal la
detención, el agente del Ministerio Público
formuló la imputación. De acuerdo con la
denuncia, el imputado fue detenido luego de
que posiblemente tomó fotografías a la
agraviada a bordo del transporte público,
sin su consentimiento, invadiendo su espa
ció íntimo y con un propósito sexual.
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Nos espera un año macabrón
Matías Pascal

Como para que nadie se llame sorpren
dido, desde que comenzó la pandemia
de covid19 a principios de este inol

vidable 2020, se les avisó, se les notificó, se
les dijo que...
Se avecinaba un desastre, primero en sa

lud, luego en la economía y, en consecuen
cia, en seguridad. Recuerdo que se nos anti
cipó que ya nada volvería a ser igual.
De diferentes formas los poderes Ejecuti

vo y Legislativo (senadores y diputados)
mandaron mensa/es de que las cosas se
pondrían difíciles en la emergencia sanita
ria y despues de ella.
Cada año, desde hace muchos sexenios,

diversos sectores de la sociedad esperan con
expectación el anuncio del Paquete Econó
mico que ejercerá el Ejecutivo Federal al año
siguiente.
Esto porgue de la inversión pública, de lo

que gasta el gobierno, depende la buena mar
cha de la economía, y ahora estamos en ese
momento en que nos anuncien ¡os presupues
tos de ingresos y de egresas que se manejan en
billones de pesos.
Son cifras que casi nadie entiende poique

ni siquiera saben como se escriben esos
números.

Pero si nos dicen que habrá despidos
masivos de personal por los ayustes presu
puéstales y que no habrá dinero suficiente
para la inversión pública y la generación de
empleos y en consecuencia ingreso para los
h o gajes, ahí sí paramos las orejas.

Pues como dice la frase común, el destino
ya nos alcanzó, aún con la pandemia encima.
El senador Ricardo Monreal Ávila, presi

dente de la Junta de Coordinación Política del
Senado, envío otro de sus acostumbrados
mensajes por redes sociales, en donde nos
explica con peras y manzanas el tema del
Paquete Económico del próximo año 2021.
Nos explica que al Senado le corresponde

analizar el presupuesto de ingresos, y el de
egresos a la Cámara de Diputados, como
facultad exclusiva.

"Al revisarlo, el documento, ios criterios de
política económica, la Miscelánea Fiscal, que
modifica leyes distintas; la propuesta de Ley de
Ingresos y el presupuesto, observé que será un
año difícil".

Y aquí viene lo bueno, lo macabrón...
Nos dice que evidentemente, el presupues

to no es suficiente y no ajustará para atender
las distintas exigencias que los ciudadanos
y ciudadanas están haciendo en estos días
en los rubros distintos; eJ campo, educación,
salud, infraestructura, empleo, la política
social.

Para que no haya dudas, Monreal añade
que distingue este presupuesto por ser, sí,
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realista, disciplinado, austero, muy sobrio y.
sobre todo, estableciendo prioridades en
materia de salud, en materia de educación, en
materia de infraestructura para generar em
pleos.
Frente a la pandemia y sus consecuencias,

es un presupuesto restrictivo, pero con una
disciplina fiscal extraordinaria.
Nos remite hacia atrás y señala "Qué tiem

pos aquellas donde se cuestionaba que los
gobiernos de izquierda eran populistas y que
gastaban más de lo que ingresaba.
"Ahora el presidente López Obrador ha

expresado, demostrado y planteado, un presu
puesto con una disciplina fiscal extra ordinaria:
no más impuestos, no más cargas tribu tanas, no
aumento a los mismos y no a la deuda, o a
compromisos internacionales ".

¡Vaya!, con este presupuesto y con estas
leyes de ingresos que en la práctica serán
muy difíciles, pero que a todos nos obliga, a
todos los poderes y los órganos públicos, a
mantener una sobriedad y una austeridad
nunca antes vista.

Asi que seguir apretándose el cinturón.
La imagen de ayer fue la del presidente

Andrés Manuel López Obrador banqueado
por Ja diputada del PR1 Dulce Marra Sauri
Riancho, presidenta de la Cámara de
Diputados, y por el senador de Morena,
Eduardo Ramírez, presidente del Senado, en
el Monumento a los Niños Heroes,

El pueblo bueno extrañó a Gerardo
Fernández "Llorona".

Como dice su simi Paco Ignacio Taibo II:
¡doblada, camarada!
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En plena recesión, un paquete económico con
ideología populista y austeridad republicana
N'o cabe duda efe que, en la antesala de la mayor crisis econó

mica mundial, la política económica en México se ejerce con
una fallida austeridad republicana y con un gobierno que

pretende imponer la ideología populista.
Es importante dejar en claro, que ¡as medidas de austeridad que bus

can aprobación en Jugar cíe solucionar problemas pueden ser muy peli
grosas para el futuro de las sociedades, más cuando estas son goberna
das por líderes populistas de derecha o de izquierda.
Incluso el especialista en derecho Tulio Antonio Salanueva Brito,

presidente de la Comisión Legal de la Asociación Mexicana de
Contadores Públicos, advierte sobre el discurso del Gobierno de la
4T que plantea una manera distinta de ejercer la administración públi
ca, en materia económica bajo los siguientes tópicos:
1. Primero los pobres
2. Combale a la corrupción
3. Cero endeudamiento publico
4. Ningún nuevo impuesto en los dos primeros años
5." Gobierno de austeridad

Sin embargo, el Ejecutivo presentó un paquete económico que con
templa diversas leyes que deberán establecer las políticas publicas
en materia tributaria y economía para el ejercicio fiscal 2021, consi
derando que Morena es la fuerza legislativa mayoritaria, es de supo
ner que la aprobarán sin mayores modificaciones de fondo.
Debemos considerar que, desde la campaña electoral de 2018, se

han repetido frases como "Por el bien de todos... primero los
pobres", "Se acabó la corrupcióny el clásico "JVo somos iguales",
las cuales se pretenden materializar en el presupuesto a través de
diversos programas sociales destinados a otorgar apoyos económicos
o entrega de becas a grupos estratégicos entre los que destacan:
La pensión universal para adultos mayores, apoyos económicos

para madres solteras y el programa de jóvenes construyendo el futu
ro (estudiantes), pero se deja sin respaldo a los sectores productivos
del país que tienen una participación determinante en la dinámica
empresarial, económica y financiera de México.
Recordemos en abril pasado, el gobierno de AMLO aprobó la Ley

Federal de Austeridad Republicana. a través de la cual se ordena el
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recorte presupuestal hasta de 75 % en los gastos operativos de todas
las dependencias publicas.
Con esta medida, se ahorrarían 63 mil millones de pesos. Las ins

tituciones más afectadas serian la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, la Secretaria de Educación Pública y la Secre
taría de Medio Ambiente y Recursos Naturales,
La eficacia del actual modelo económico no ha sido demostrada, sin

embargo; es muy preocupante que, para el presidente de todos los
mexicanos, su prioridad es atender programas sociales y dejar en
segundo plano o simplemente no considerar apoyo alguno o estímulo
fiscal que fomente o detone el crecimiento de sectores fundamentales
como Son:

La salud, producción de alimentos, educación, deporte, emp rende
durismo, energías limpias, investigación científica, tecnológica y des
arrollo en infraestructura que son fundamentales para los mexicanos.
Es importante mencionar que Salanueva Brito, confirmó con base

en el ejemplo de las economías más desarrolladas, ni la renta básica
universa/ y tampoco el apoyo económico a grupos vulnerables aba
ten la pobreza, pues deben crearse las condiciones para que el ciu
dadano como base de la sociedad desarrolle plenamente sus facul
tades y obligaciones tributarias.
El especialista de la AMCP, afirma que será interesante analizar el

contenido del presupuesto de egresos para ver qué porcentaje de los

ingresos será destinado en los rubros antes señalados, aunque de no
existir cambios, gran parte de los recursos serán utilizados para el
pago de intereses de la deuda pública.
Los apoyos económicos se destinarán en las faraónicas obras de

este gobierno como el nuevo Aeropuerto de Santa Lucía, el Tren
Maya, la Refinería de Dos Bocas, entre otras que son la bandera de
desarrollo en materia de inversión pública del Gobierno de López
Obrador. Los programas sociales que son imperativos en la estrategia
de política económica, social y electoral del gobierno de Morena.
Es fundamental analizar si hay un impacto económico favorable con

las estrategias económicas del Gobierno de la 4T y afirma que para
los ciudadanos de a pie, aún no se perciben los beneficios o eficacia
del nuevo estado de bienestar, prueba de ello es que la delincuencia
organizada se encuentra en la cima de su operación, la policía, los
ministerios públicos, los funcionarios públicos encargados de la pro
curación, administración de justicia, las autoridades en las esferas
públicas Federales, estatales y municipales; se siguen cometiendo
abusos y obteniendo prebendas al amparo de su cargo, por lo que si
bien era importante barrer las escaleras de arriba para abajo, según
Salanueva Brito.

Como se anunció desde la campaña y lo confirmo en el discurso de
toma de posesión el primero de diciembre de 201B, los métodos han
sido muy cuestionados, ya que funcionarios paradigmáticos de sexe
nios anteriores aún no han sido juzgados. Ahí están los casos de
Emilio "L", César Duarte, Tomás Zerón de Lucio, Luis Videgaray, los
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expresidentes Enrique Pena Nieto, Felipe Calderón, exsenadores,
varios exgobernadores y exfuncionarios del sexenio anterior.
Salanueva Brito, sostiene que la tan arraigada corrupción en

México no se elimina con discursos y buenas intenciones como el
combate a la delincuencia con "Besos y abrazos11 o con acusarlos con
las mamas y las abuelitas de los capos de la delincuencia, reitera que
es necesario destinar recursos para la preparación operación y capa
citación de los órganos de control encargados de investigación y per
secución de la delincuencia, lo cual no ocurre con el presupuesto que
actualmente se ejerce, pues se ha dejado tal responsabilidad a la
Fiscalía General de la República, la cual actualmente está rebasada
debido a la excesiva carga de trabajo, los escasos recursos presu
puéstales y humanos, por lo que obviamente hay pocos resultados en
la realidad de millones de mexicanos que confiaron en la nueva espe
ranza de México.

Paradójicamente, en las conferencias diarias se presume como un
triunfo de la administración de AMLO, que no habrá más contratación
de deuda con organismos internacionales; sin embargo, ello no es del
todo cierto, pues en la exposición de motivos de la ley de ingresos se
habla de un endeudamiento responsabIet lo cual Itace ver que la

contratación de créditos es necesaria, puesto que prácticamente
ningún gobierno del orbe ejerce su administración sin contratar
deuda, puesto que sería terrible regresar a los gobiernas que sin
hacer crecer la economía se dedicaron a generar la tan costosa
deuda externa que actualmente pagamos, pero si se considera el
impacto de la inflación y también se endurecen las medidas de fisca
lización con nuevos instrumentos y tecnología para generar terroris
mo fiscal y una flagrante violación a los D.D.H.H. de los contribuyen
tes que hará más nociva la recaudación.
Para los mexicanos es necesario tener un gobierno responsable en

el ejercicio del gasto público, para evitar en la medida de los posible,
los abusos del pasado, pero no es necesario llegar al extremo de un
doble discurso con austeridad franciscana,pues lo deseable es que el
aparato estatal en verdad sirva a todos los ciudadanos, lo cual solo es
posible con un presupuesto ejercicio con absoluta responsabilidad,
honradez, eficiencia y sin distinciones ideológicas partidistas.
El caso mexicano frente a otros países es peculiar entre las econo

mías emergentes. La 4T, no piensa global, sino local. Es neoliberal en
finanzas públicas, pero sueña con programas sociales. La austeridad la
ve como imperativo moral, no como solución económica, lo que lleva a
distorsiones en su aplicación.Incluso una gran lección que ha dejado la
pandemia es que la democracia y la seguridad social van de la mano. En
los momentos de crisis, siempre hay un riesgo de perder los valores
democráticos, lo cual resultaría trágico para una sociedad como la mexi
cana.
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Desigualdad y educación "
Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez@hotmail.com
El Paquete Económico 2021
El Presupuesto de Egresos del Paquete

Económico 2021 da prioridad a tres
objetivos de política pública: ampliar

y fortalecer las capacidades del sistema de
salud, particularmente los servicios orien
tadas a la atención de los grupos en situa
ción de vulnerabilidad; promover una reac
tivación rápida y sostenida del empleo y de
la actividad económica; y continuar redu
ciendo la desigualdad y sentando las bases
para un desarrollo equilibrado y vigoroso en
el largo plazo.
Se estima que en 2021 continuará la reacti

vación iniciada en la segunda parte de 2020. a
mecida que ¡as unidades económicas se adap
ten al nuevo entorno y que la contención de la
enfermedad en México y en ei exterior permi
ta i a remoción paulatina de las medidas de
confinamiento y. por tanto, una mayor utiliza
ción de la capacidad productiva instalada; el T
MEC potencie al sector integrado a la econo
mía global y ala inversión estratégica en nues
tro país, apalancado en políticas activas de
atracción de empresas y la mejora en ei Estado
de derecho que signifíca la Reforma Laboral; la
inversión pública y privada en infraestructura
impulsen la generación de empleos y tengan
efectos de derrame sobre otros sectores: y el
sector financiero continúe apoyando el flujo
adecuado de recursos hacia hogares, empre
sas y proyectos productivos, ayudado por una
política monetaria acomodaticia en México y
en el exterior:

El Presupuesto de Egresos del Paquete
Económico 2021 utiliza para las proyeccio
nes de finanzas públicas una tasa de creci
miento del Producto Interno Bruto (PIB) de
4.6 %, cifra que podría ajustarse si la dispo

nibilidad de una vacuna contra la covidlS

permite una reapertura amplia a principios
del año.

Se proyecta un tipo de cambio de 22.1 pesos
por dólar para el próximo año. además de tina
trayectoria decreciente para el próximo año,
que se considera consistente con la recupera
ción económica.

Las proyecciones también emplean un pre
cio prudente de la mezcla mexicana de
petróleo de exportación de 42.1 dólares por
barril, en linea con su evolución reciente y
con los futuros y estimaciones de analistas
para los crudos WT1 y Brent.
Además, se utiliza una plataforma de pro

ducción de 1,857 miles de barriles diarios,
que considera el nuevo entorno de demanda
y precios, así como el renovado énfasis en la
eficiencia en la producción y abastecimiento
de combustibles por parte de Pemex.
Los cálculos usan una inflación anual

para el cierre de 2021 de 3 %, en línea con
las proyecciones y el objetivo del Banco de
México (Banxico); una tasa de interés de 4
%, que supone una reducción adicional de
SO puntos base durante 2020 y estabilidad
de la política monetaria durante 2021; y un
tipo de cambio promedio de 22.1 pesos por
dólar, que asume una trayectoria decrecien
te a lo largo de 2021, consistente con la recu
peración económica.
Las políticas que se proponen en ei Presu

puesto de Egresos del Paquete Económica
2021 están encauzadas a ampliar y fortalecer
las capacidades del sistema de salud, particu
larmente los servicios orientados a la atención

de los grupos más vulnerables; promover un
restablecimiento rápido y sostenido del em
pleo y de la actividad económica: continuar
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reduciendo la desigualdad y sentando las ba
ses para un desarrollo equilibrado y rigoroso
en el largo plazo: y asegurar la sostenibilidad
fiscal de largo plazo. Dada la reactivación en
marcha de la economía y la incertidumbre
sobre el ritmo de recuperación a nivel global,
para 2021 el Gobierno de México continuará
con el compromiso de no incrementar impues
tos, manteniendo el gasto en salud, la reactiva
ción económica y el bienestar de los mexi
canos.

Por un lado, la TT.IF 20£1 continúa ios esfuer
zo s de 1a administración por optimizar la
recaudación que permite el marco fiscal
vigente, sin aumentar los impuestos para no
afectar el restablecimiento de la economía;
aprovechar los recursos no renovables con
los que cuenta nuestra nación; y usar los
recursos que se han acumulado en el tiempo
para hacer frente al mayor reto de salud y
económico en décadas. En este marco, se
estiman ingresos presupuestarios de S bi
llones 539 mil mi/iones de pesos para 2021,
menores en 3 % real que los aprobados en
2020 pero mayores en 6.4 % real respecto a
los estimados al cierre excluyendo los in
gresos no tributarios no recurrentes, que
capturan el uso de recursos extraordinarios

para enfrentar la contingencia sanitaria y
económica.

Este incremento se explica principalmente
por el restablecimiento estimado de la eco
nomía, que impacta positivamente todos los
rubros de ingresos; la reducción en la evasión
de las Contribuciones, que se espera continúe
en 2021; y el aumento esperado en la produc
ción y precio del petróleo, así como en las
ventas de combustibles, conforme gradual
mente se normalizan las condiciones en un

sector particularmente afectado en la coyun
tura.

La Secretaría del Trabajo y Previsión
Social (STPS) y la Secretaria de Hacienda y
Crédito Público (SHCP) son las que más per
dieron en la propuesto de presupueste 2021
que presenta el gobierno del presidente
Andrés Manuei López Obrador. Mientras
que entre las que más ganaron están la
Secretaría del Turismo y la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña).
De acuerdo al documento que discutirán

los legisladores se señala que: "Para 2021 el
gasto programable de los Ramos Adminis
trativos se estima en un billón 244.2 mil millo

nes de pesos, monto superior en 4.8 % en tér
minos reales respecto al aprobado en 2020".

Fecha: 14/09/2020

Página: 9

Area cm2: 737

2 / 3

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 42,746

Página 7 de 15



| Variación de presupuesto por Secrelaría. Fuente: Político, 2020
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Con singular alegría
EL TINTERO DE LAS MUSAS

Salud reproductiva
GILVA L1LLIAN MONTAÑO SUMPHREY

glmonian ohümphreyí&gmail, com

Cuando las niñas se nos están embara

zando y las mujeres cada vez más
jóvenes están en tiempos muy difíciles

teniendo sin tregua a sus hijos, es que surge
la importancia de una investigación que
contenga un diagnóstico a la luz de los pro
cesos sociales, políticos, y económicos que
permita explicar la situación de esta mujer
joven embarazada, y que Aporte a la com
prensión integral de su problema. Resalta la
necesidad de multiplicar las investigaciones
en torno a la mujer joven y el imperativo de
alentar programas que mejoren su situación
en materia de salud reproductiva.
Propongo que tratemos de analizar lo que

es una política pública, y cómo impiementar y
evaluar la misma. En segundo término, situar
nos en dónde a nivel mundial está la proble
mática que atraviesan los países y la visión
y objetivos del Banco Mundial en torno a los
programas emergentes que se están hacien
do para combatir la pobreza. Los objetivos
para el 2030.
En tercer término, y como universo de estu

dio, hablemos de salud reproductiva, como
parte esencial de la planificación familiar. Por
esto, nos abocamos a lo que ha diseñado el
Programa Nacional de Salad £0012006,
Este señala que el desarrollo económico, el
bienestar social, la estabilidad política y la
seguridad nacional del país, dependen de la
salud efe la población. No de la cultura, ni de
la educación, sino va más al fondo: de la
salud. Enf atiza que esta es una inversión para
un desarrollo con oportunidades. Un claro
ejemplo de ello dice, es la salud reproductiva.

En cuarto lugar, hablemos de la mujer en
la historia, hasta llegar a la mujer en Méxi
co, y especialmente encontraremos a la mu
jer joven de nuestro Estado. Vamos a hacer
un diagnóstico de la situación actual de la
mujer. Veremos que ha estado haciendo el
Consejo Estatal de Población, específicamen
te en el ámbito de planificación familiar y sa
lud reproductiva.
En quinto lugar, digamos por qué pensamos

en la mujer como reproductora de la pobreza;
en el sexto, se podrán exponer todas las polí
ticas públicas que existen en el gobierno,
tanto federal como estatal, én torno a salud
reproductiva: las distintas secretarias que tie
nen estos programas desarrollándose desde
hace años, como Gobernación y Desarrollo
Social y los que existen en nuestro Estado.
Con todo y su marco jurídico de referencia.
Dentro del área académica, tendremos un

acercamiento de lo que en algunos lugares de
América Latina se está haciendo al respecto,
tomado de investigadoras que han dado su
vida para que exista en su país un Programa
de la Mujer. Estos puntos los toca el apartado
siete de nuestro trabajo.
En la parte de conclusiones se propondrán

soluciones a los problemas que han tratado
ellas mismas de presentar, y así dar vitalidad
y fuerza a los programas que tienen algunas
instituciones gubernamentales, no guberna
mentales, educativas o sociales. Programas
todos que por falta de planificación social y

económica y de políticas públicas dentro de
la administración pública, tienen que entrar a
la agenda política del gobierno estatal, ur
gentemente. No Cómo promesa, sino como
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pronta solución.
Parte de nuestro trabajo, debe ser abordar la

situación por la que atraviesa la mujer mexi
quense en torno a las políticas de planifíca
ción familiar y salud reproductiva, para tra
tar al final una idea de lo que podría ser una
nueva política pública: la de comunicación
social para la salud reproductiva de la mujer.
Por último y como tesis ya comprobada con

años de trabajo y esfuerzo, la posibilidad de
transmitir a ellas, luz al reconocimiento de su

cuerpo y hacerlas entender la potestad que
tienen sobre éste. Ellas, no nadie más. Al final
de cuentas y de la vida, ese sería el único
gran objetivo de este trabajo.
Ante este panorama, este trabajo tiene la

intención de aclarar por qué son importantes

las políticas públicas: el entender gué signifi
ca gobernar. Razonar sobre la propuesta de
un nuevo modelo de interpretación, tenien
do como base la argumentación, para la
operación o ejecución de cualquier proble
ma de interés público. Y por supuesto, hacer
énfasis en que este problema está incluido
dentro del esquema económico de la socie
dad mundial.

Los medios de comunicación podrían ser una
vía efectiva para ¡a educación de la mujer,
abriendo espacios para la enseñanza a distancia
y la promoción de mensajes básicos para el cui
dado de su salud, la adquisición de hábitos de
higiene y su aiimen/ación y la elevación de su
autoestima, como vía para su crecimiento en
todos los ámbitos de la v.ida cotidiana. Este es un

esfu erzo. Andemos pu es.
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MAS DE MIL MILLONES PAGARON
A "PERIODISTAS A MODO"

Esto que vamos a comentar y que, segura
mente ya muchos conocen y molesta,
claro que molesta, es ver cómo actual

mente se lleven a cabo 'investigaciones'
sobre "cuentas" de periodistas y no periodis
tas que, por haber "depositado en su cuenta
100 pesos en efectivo, en el ano de 1934, hoy
estén bajo la lupa por presunto lavado de
dinero".
Eso sí molesta, sobre todo cuando durante la
administración peñista se favoreció a supues
tos comu mea dores, con más de mil millones
de pesos en contratos con el Gobierno Fede
ral, no solo para difundir "una imagen" que no
era verdad del expresidente Enrique Pena o,
en su defecto, pagaron para i desacreditar! a
todos aquellos que desde el inicio de esa ad
ministración dieron a conocer la realidad de un

"gobierno de excesos y abusos".
Fueron 36 periodistas que recibieron más de
mil millones de pesos por conceptos de pu
blicidad y comunicación, entre los que desta
can Joaquín LópezDóriga, a quien hoy ¡nadie
le cree!, pero durante el peñismo, se llevó algo
así de 251 millones de pesos, con cuatro em
presas de comunicación y al que seguramente
NO han citado en la U1F para que "explique"
el porqué recibir tantos millones de pesos.
Lo más fácil es decir que del gobierno, pero
¿de verdad los merecía? ¡Claro!, se dedicó a
lisonjear a Peña Nieto y su administración,
cuando estaban literalmente desbaratando a
México.
Otio en la lista es Federico Arreóla, director
general de SDPNoficias. Bajo la razón social
Periódico Dígita.! Sendero, sumó contratos por
más de 153.S millones de pesos. Por otro
lado, se encuentra Enrique Krauze, quien ha

bría recibido más de 144 millones eníre su

editorial Clío y Letras Libres.
Otros periodistas y empresas en la lista son
Óscar Mario Beteta, 14 millones de pesos;
.Beatriz Pa^es, SI.2 millones; Comunicaciones
Estratégicas Newlink (Callo de Hacha), 47.3
millones; Raymundo Riva Palacio. 31.1 millo
nes; Ricardo Alemán, 25 millones; Adela
Micha, 24 millones de pesos.
También están en la lista Ricardo Rocha, con 4.6
millones de pesos; Paola Hojas. 6.0 miHones;
Pablo Hiriart, 22 millones; Maru Rojas, 9.5
millones; Martha Debayle, 8 millones, entre
otros, que hoy muestran su malestar porque ¡ya
no les dan ni las gracias!
Lo que nos ha llamado la atención de esta lista
es saber que algunos de esos millones de pe
sos, fueron utilizados, según lo dio a conocer
otro que está en la lista, como Raymundo Riva
Palacio, director de Eje Central y conductor
de Televisa, para difundir información de
Presidencia de la República, como parte de
una campaña "para desacreditar periodis
tas", siendo ellos "supuestamente" periodis
tas. Gente como este tipo, es la que acabó con
aquello de que "perro, no come perro", cuan
do se respetaban las plumas de los demás
colegas. Sin embargo, eso acabó con el peñis
mo.

Esta, no es la primera vez que se manejan "lis
tas de periodistas agraciados durante el
peñismo", periodistas que hoy, sin lugar a
dudas, "están colgados de la lámpara" por
que la administración de Andrés Manuel Ló
pez Orador no solo no los ha tomado en cuen
ta, sino que hoy, "no acostumbran apoyar a la
prensa", no de la forma que lo venía haciendo

Fecha: 14/09/2020

Página: 3

Area cm2: 784

1 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 45,472

Página 13 de 15



Peña Nieto. De que muchos "lo extrañan",
¡claro que lo extrañan!, pero no tanto a la per
sona, sino a los recursos que acostumbraba
repartir.
Sin embargo, seamos claros, estamos hablando
de más de mil millones de pesos, presunta
mente "facturados", pero si eso fue facturado,
pregúntense ustedes, ¿cuánto habrán repar
tido en efectivo? Porque si algo se acostumbró
durante la administración de Peña Nieto,
desde que él era gobernador del Estado de
México, fue repartir dinero a "diestra y sinies
tra" , en efectivo y "en cajas de huevo"; eso sí
hay que investigarlo, y muy a fondo.

VI DEGARA Y, EXHIBIDO
COMO CORRUPTO POR SUS
ALUMNOS Y EXALUMNOS

Y al que "ya le está llegando su hora", sin
lugar a dudas, es al exsecretario de Hacienda y
Crédito Público y excanciller, Luis Vide
garay Caso, contra quien exigen su salida del
M1T, por investigaciones de corrupción en
su contra.

Resulta que el cuerpo estudiantil sostuvo que
las acusaciones contra el exsecretario peñista,
"plantean serias dudas sobre su autoridad
moral, por lo que exalumnos y actuales estu
diantes del Instituto de Tecnología de Ma
ssachusetts ya no quieren a Videgaray Caso
por estar envuelto en casos de corrupción,
abuso de poder, asociación criminal, crímenes
electorales, lavado de dinero y conflicto de in
terés y, este sí, querido lector, que debe ser
investigado ¡por lavado de dinero'.
Y es que Videgaray está acusado de canalizar
alrededor de 500 millones de pesos prove
nientes de sobornos de Odebrecht primero
hacia la campaña de Peña Nieto, y luego hacia
la compra de votos para la aprobación de las
reformas estructurales de Peña Nieto. Según
algunos expertos, estas investigaciones podrí
an resultar en cargos contra Videgaray y el
expresidente Peña Nieto por delitos tan seve
ros, como delincuencia organizada. Lo ante
rior fue dado a conocer a través de una carta

que debe ser tomada muy en serio.
Si bien es cierto que no se sabe sí Videgaray
será declarado culpable por un juez por come
ter los crímenes él mismo, se dice que la ampli

tud y profundidad de las acusaciones creíbles
contra él plantean serias dudas sobre su auto
ridad moral para liderar proyectos de investi
gación sobre las consecuencias políticas,
sociales y éticas de las políticas públicas rela
cionadas a la inteligencia artificial, mucho me
nos para explorarlas "mejores" políticas para
defender la democracia en otros países.
Un duro golpe para el exfuncionario peñista,
quien siempre se manejó como un personaje
"hecho a mano", y que aparentaba cierta
"honorabilidad", hoy está siendo exhibido
por sus estudiantes que NO permitirán que
siga al Erente de una investigación sobre "polí
tica" cuando éste, de la política fiscal en Mé
xico, hizo un verdadero ¡mañanero!, perdien
do todo respeto y credibilidad.
Desde 2019, Videgaray Caso se desempeñó
como profesor titular y conferencista en la Es
cuela de Negocios Sloan y como miembro
distinguido de la Iniciativa de Investigación
de Políticas de Internet del M1T. Adicional

mente, fue nombrado director del Proyecto de
Políticas de Inteligencia Artificial para el
Mundo; sin embargo, hoy piden que MIT, can
cele la relación laboral con Luis Videgaray
Caso y rescindir sus nombramientos como
profesor titular, como director del AIPW en
Sloan y el College of Computing y como
miembro distinguido de la Iniciativa de In
vestigación de Políticas de Internet del
MIT.

Según lo dicen los indignados estudiantes...
"Ninguna institución es perfecta. Sin embargo,
acciones firmes a partir de principios tienen un
impacto positivo a nivel institucional, nacional e
internacionalasí como a nivel personal para
muchos miembros de la orgullosa comunidad
del MIT. Enviar el mensaje a la comunidad inter
nacional de que se puede ejercer abuso de
poder en un país, j ser premiado en otro avala
las prácticas corruptas y la impunidad".
He aquí, querido lector, exhibida la falta de
honorabilidad de Videgaray Caso, quien du
rante 12 años seguidos, fue "endiosado" por
Peña Nieto, como si se tratara de un "non plus
ultra" de la política fiscal cuando, en realidad,
su actuar fue, no deficiente, pero sí muy cues
tionable, y conforme salen a relucir actos de
corrupción cometidos y avalados por él, se
manifiesta más la realidad de una persona NO
digna de respeto y mucho menos admiración...
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TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE luirinu rocha I%8ít Yahuo.cum.mi
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Ley seca
En HuixquiLucan se suspendieron
Los festejos patrios y habrá Ley seca,
informó eLaLcaLde Enrique Vargas
del Villar en sesión de cabiLdo, pues
aseguró que La mejor ceLebración es
quedarse en casa y seguir cuidando a
Las famiLias ante posibLes contagios
por Covid19. Seguramente eL ediL de
HuixquiLucan, quiere seguir en La mis
ma Línea de protección a La gente, ya
que gracias a eso se contuvieron Los
contagios en este municipio y La tasa
de mortaLidad se mantiene a La baja.

Por cierto, Vargas deLViLLarfirmó
una carta deL Observatorio ciu

dadano, en La que se manifiesta
solidaridad absoluta con Reforma,
Letras Libres, Nexos, Latinus y otros
medios y comunicadores ante las
recientes críticas, insultos y desca
lificaciones emitidas por parte deL
presidente López Obrador.
La diputada Karina Labastida, quien
acudió con el titular de La Jucopo
Maurilio Hernández a La ceremonia

conmemorativa de Los Niños Héroes

a Palacio de Gobierno, junto con eL
gobernador Alfredo del Mazo Maza,
condenó Los actos de violencia contra

activistas por parte de Los policías
ministeriales en eL edificio de La Visi

taduría de La Comisión de derechos

Humanos de Ecatepec, por Lo que dijo
que es urgente que elombudsman
Jorge Olvera y eL fiscal Alejandro
Gómez comparezcan ante La 60 Legis
latura deL Estado de México.

EL alcalde de Ecatepec Fernan
do Vilchis, quien de inmediato se
deslindó de Los hechos de violen

cia, ofrecerá una conferencia este
Lunes, para hablar de Los programas
de protección a mujeres.
En Naucalpan, policías municipa
les impidieron La realización de un
evento masivo en elfraccionamien

to Bulevares, Luego de que median
te redes sociales se diera a conocer

La convocatoria a jóvenes, para
asistir a una gran reunión, a pesar
de que el. Estado de México conti
núa en semáforo naranja.

EL morenista Emilio Ulloa, nos comen
tó que a raíz de que tuvo Covid19, ha
decidido emprender una campaña
para que Las personas que han padeci
do este mal, donen plasma para poder
ayudar a mucha gente a recuperarse.
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Jaloneo en el TEPJF
Con el inicio de la semana patria se rea
viva el debate en el interior del Tribunal

Electoral por el aplazamiento de la
resolución de recursos legales interpues
tos por Morena. Al posponerse el fallo que
debió darse el viernes, los magistrados

Reyes Rodríguez Mondragón y Janine Otálora acusaron
"abuso de atribuciones" por parte del magistrado presi
dente. No obstante, nos dicen en el mismo Tribunal que
esa interpretación incurre en un error, pues de los cuatro
proyectos relacionados con la renovación de la dirigencia
del partido, dos se circularon fuera del límite y, por tratarse
de un asunto de procedimientos internos partidistas, no
existe lo que se conoce como "irreparabilidad de los actos
controvertidos", y más bien la determinación de pospo
ner la discusión permite al Pleno analizar con mayores
elementos y prudencia un asunto que amerita el mayor
estudio posible. ¿Será?

Urgen ingreso
único universal
Apesar de que algunos especialistas, e
incluso el Programa Universitario de
Estudios del Desarrollo de laUNAM, se
han pronunciado por la importancia de

establecer una política de ingreso ciudadano universal,
en el Senado nada más no acaba de aterrizar la propuesta,
quedesdehacealgún tiempo impulsa el panista Damián
Zepeday que por algún momento retomó Morena, pero
nada, todo se queda en pronunciamientos. A ver si cuando
decidan entrarle todavía es tiempo. ¿Será?

¿Ya pintaron su raya?
Apesar de que ha manifestado su interés en participar
en la elección por la alcaldía de Guadalajara, al políticoy
empresario Carlos Lomelí ya comenzaron a "rasurarlo" de
algunos sondeos en donde, claro, aparece muy bien colo
cado Ismael del Toro... tal parece que la contienda entre
morenistas ha comenzado a detonar una guerra de encues
tas para inflar artificialmente aciertos personajes... ¿Será?

Naucalpan, líder
en reactivación
Quienpone el ejemplo enmateria de
reactivación económica es la alcaldesa

de Naucalpan, Patricia Duran Reveles.
Hace poco dio a conocer la ampliación de

la planta productiva de una multinacional, así como la aper
tura de un supermercado. La semana pasada anunció un
convenio con la empresa de venta por catálogo Price Shoes
para apoyar amujeres que deseen autoemplearse. Para ello,
en conjunto con la firma, otorgará créditos y capacitación.
Además, junto al gobernador Alfredo del Mazo, supervisó
la operación de una planta que procesa concentrados de
frutas. Con acciones coordinadas confirma su compromiso
con el sector productivo y queda claro que, mientras unos es
peran sentados a que pase la crisis, otros trabajan para sacar
adelante a su municipio... y no parecen ser muchos. ¿Será?

Fecha: 14/09/2020

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 23,762

Página 7 de 9



La invasión y el maltrato de los ecosistemas
en el mundo: ¿Qué originó el Covid19?

Hace algunos días participó en un
festival muy reconocido en la Ciu
dad de Querétaro el irónico gene
tista y profesor de la Universidad

Autónoma de Madrid, Miguel Pita.
En este evento el especialista español com

partió interesantes puntos de vista acerca del
comportamiento, desarrollo y prospectiva
que ha tenido y tendrá la pandemia que ac
tualmente aqueja a toda la humanidad. Hizo
públicas interesantes opiniones desde la raíz
del pensamiento científico y puso el dedo
en la llaga: la humanidad no puede seguir
viviendo como hasta ahora lo ha hecho, de lo
contrario más enfermedades como esta, po
drían empezar a gestarse en la cotidianidad.
Desde el punto de vista de este experto el

desarrollo evolutivo de los virus y su impacto
en el sistema inmunológico se ha gestado
porque la humanidad se encuentra en un
punto en el que eramuy probable que la pan
demia de Covid19 ocurriera, esto debido
a que los individuos están maltratando los
ecosistemas, invadiendo terreno de otras
especies, lo cual implica acercarse a recervo
rios de virus para los cuales el sistema inmu
nológico no está preparado.
De igual manera, comentó que no es lógico

ni racional, tratar de buscar culpables de la
crisis sanitaria global, porque los virus no son
los malos de la película como se ha tratado de
vender en todos los medios de comunicación

masivos. Por el contrario, mencionó que es
tos organismos microscópicos no tienen con
ciencia, por lo que no son más que simples
máquinas biológicas cuyas características

les permiten ingresar a una célula y apro
vecharse de ella. Todo este proceso, es una
casualidad química que puedan estar dentro
de un organismo, solamente eso.
El genetista consideró que quizá de lo único

que los seres humanos son culpables, es de no
tomar conciencia de los riesgos que pueden
conllevar al tener contacto con los virus, así
como de no estar haciendo caso alos consejos
de los científicos. Esta sería la razón principal
para tomar medidasprecautorias en elfuturo.
El autor del libro "Un día en la vida de un

virus", agregó que lo más probable es que el
coronavirus acabará conviviendo conlos seres

humanos después de volverse menos agresi
vo, "pienso que las mutaciones podrían hacer
menos daño al hospedador sin que haya for
ma de erradicarlo. Muchos expertos han anti
cipado que eso ocurrirá los próximos meses".
En relación con la vacuna, la cual podría

considerarse como una cura para el problema
de salud que se vive actualmente mencionó
que la simple creencia de que este antídoto po
dría implementarse en tiempo récord es poco
probable perounaposibilidad, afín de mentas,
"afirmarlo de manera rotunda debería ser una
osadía, pero hay tanto esfuerzo que me parece
factible. Las vacunas son una herramienta de

precisión, el invento que más ha transformado
de manerafavorable alahumanidadynormal
mente tardan en llegar lus tros o décadas".
"Si no llega la vacuna, quizá tengamos

fármacos antivirales eficientes, lo cual no
evitaría el contagio, pero curaría, y no nos
quedaría más que seguir siendo prudentes
y aprender a vivir de otra forma, que en el
fondo no es tan complicado".
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Protesta social y seguridad: sin política, jugando con fuego
La crisis en las relaciones sociales y de

seguridad en la presa La Boquilla, en
Chihuahua, entre otros eventos de
ingobernabilidad de la semana pasa

da, puso en el tapete uno de los temas vitales
de todo Gobierno en proceso de reformas es
tructurales en las organizaciones del Estado:
las protestas de la población.
Y el dato más relevante no fue el choque

entre agricultores y Guardia Nacional en la
presa que fue resuelta por la tolerancia de las
fuerzas de seguridad, sino la ausencia de un
espacio de negociación política. La Secreta
ría de Gobernación brilló por su ausencia y
el subsecretario de Seguridad Ciudadana,
Ricardo Mejía, tuvo que ocupar con astucia
esos vacíos institucionales que no le corres
pondían.
La crisis de ingobernabilidad es producto

del incremento en las demandas sociales y
la lentitud en las reformas institucionales.

El Gobierno del presidente López Obrador
abrió muchas expectativas a los grupos so
ciales antes marginados, pero las estructuras
institucionales no responden con dinamismo
a la reorganización administrativa. La desa
parición de la Subsecretaría de Gobierno de
la Secretaría de Gobernación cerró la oficina
de las negociaciones políticas y la secretaria
Olga Sánchez Cordero carece de experiencia
y capacidad operativa.
La irrupción violenta de agricultores para

echar de la presa a las fuerzas de seguridad
ofendió al Ejército y a la Guardia Nacional,
pero con el dato que ellas nada podían hacer
porque las reglas de aplicación de uso de la
fuerza prevén el uso previo de la negociación
política. La confrontación del gobernador

Corral con el presidente López Obrador por
la presa no tiene la medicación eficaz de la
secretaria Sánchez Cordero. A ese problema
de demandas socialesdecisiones institucio

nales le llama Huntington ausencia de gober
nabilidad, y más en un Gobierno de cambios
dinámicos.

ZONAZERO

Las fuerzas de seguridad es decir: la Guardia
Nacional y las fuerzas armadas de apoyo no
están, en efecto, para reprimir al pueblo. Por
eso hay que reconocer la sensatez del general
Vázquez Flores como lo asentó MiguelÁngel
Godínez en su artículo en Excelsior el viernes

11 de septiembre para eludir el choque con
los agricultores.

(*) Centro de Estudios Económicos,
Políticos y de Seguridad.
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Duro con y contra Rosario: una en la CNDH y la otra en la cárcel
uro con y contra Rosario!
No e s un error gramatical.D Son dos, pero distintas Ro

sario.

Todo depende su ubicación política.
Si es afín al Gobierno, si fue impuesta des

de Palacio Nacional y es cuestionada por la
oposición, se queda y estará al frente de la
Comisión Nacional de Derechos Humanos

(CNDH) por mucho tiempo.
Por lo menos todo el sexenio y ya luego el

heredero de ya saben quién sabrá qué hacer.
Lo de menos es blindarla para una larga

permanencia al margen de su actuación, no
importa si ya han muerto casi 71 mil mexica
nos de Covid19 cuando las autoridades nos

prometieron no más de seis o siete mil.
Tampoco importa si tenemos la mayor leta

lidad del mundo por coronavirus o si nuestros
niños con cáncer fallecen, mientras carecen
de medicamentos para atender un problema
antaño en el neoliberalismo.
La CNDH es Rosario Piedra Ibarra activis

ta y ella está en posición de impulsar la 4T
y cuanto eso signifique tanto de discurso y
menos de acción por los más necesitados, los
más pobres.

ROSARIO SIN CLEMENCIA

Diferente es el caso de la otra Rosario, Robles

Berlanga.
Para ella no hay clemencia.
Ella debe purgar por la omisión de no infor

mar al presidente de entonces, Enrique Peña
Nieto, sobre supuestos desvíos y anomalías
de contratos hoy catalogados en el nombre
simple de estafa maestra.
Se quedará en la cárcel, como Rosario Pie

dra Ibarra en la CNDH, por lo menos el tiem
po restante del sexenio y quién sabe si más allá
porque, vaya este dato novedoso, todavía le
buscan cargos penales extras.
Pero si de omisión se trata, no es más grave

dejar morir a priori a más de 70 mil mexica
nos sin explorar alternativas para atenuar los
efectos de una pandemia global con medidas
preventivas más eficaces.
No es necesario ir lejos.
Ahí están las recomendaciones de los ex

secretarios de Salud José Ángel Córdova,
Salomón Chertorivski, Mercedes Juan,
José Narro Robles y Julio Frenk.
Eso no cuenta ahora.

YLAEDUCACIÓNNO PARA
El balance, creen las autoridades educativas,
es muy bueno.
A estas alturas nadie duda sobre el avance

del ciclo escolar 20202021 en enseñanza

básica, al cual acuden por lo menos 95% de

los inscritos enpreprimaria, primaria, secun
daria y enseñanza técnica.
Todo se hace sin conflictos:
El rol lo ha asumido el Sindicato Nacional

de Trabajadores (SNTE) de Alfonso Cepeda
y la Coordinadora no ha sido obstáculo como
todos los años anteriores, con vigencia en
determinados estados.

Por algo Esteban Moctezuma y el sub
secretario Marcos Bucio y en la Ciudad de
México Luis Humberto Fernández han

fortalecido la relación con Alfonso Cepeda
y nadie ha volteado a ver a los tradicionales
aliados de la izquierda.
Sí, en cambio, se fortalecen las relaciones

con Televisa de Emilio Azcárraga, TV Azte
ca de Ricardo Salinas Pliego y demás tele
visoras privadas, para asegurar la cobertura
yde serposible ampliar territorio y horarios.
Y 2. Nuestro pésame al colega Juan Guz

mán González.
El fin de semana fue asaltada en la Gustavo

A. Madero su hija Tania Guzmán: la golpea
ron, le quitaron su camioneta, ella está en el
hospital grave y los delincuentes libres como
sucede en estos tiempos de impunidad.
Y ni para qué preguntarle a la agente del Mi

nisterio Púbico 212, Araceli González, pues
ella no sabe no supo y no sabrá.
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Fracasó el "90% de honestidad y 10% de capacidad"
La pradera arde y el jefe del Ejecutivo

acusa que la incendiaron "con fines
políticos".
Las mujeres agraviadas toman las

sedes de varias comisiones defensoras (es un
decir) de los derechos humanos en algunos
estados y son doblemente victimizadas.
Y se acusa que hay intereses políticos detrás

de lasjustificadas protestas.
¿Es culpa del presidente Andrés Manuel

López Obrador?
López Obrador solía decir en campaña y

en los primeros meses de su administración
que todo lo que pasaba en el país lo sabía el
Presidente.

Ytodo es todo, no solo hechos de corrupción.
Pero, al parecer al Presidente le están fa

llando los informantes y los operadores, los
apagaíúegos que en cada sexenio son contra
tados para evitar que se incendie la pradera.
En el pleito por el agua con agricultores de

Chihuahua, no está el aro que cantidad dellíqui
do se ha pagado a Estados Unidos sobre labase
del convenio que data de los años cuarentas.
La Comisión Nacional del Agua emitió un

boletín en donde asegura que se ha pagado aEs
tados Unidos más del 80% de lo estipulado en el
convenio, pero no precisa cantida des nifechas.
Los agricultores temen que la mayoría del

agua almacenada sea enviada a Estados Uni

dosy los dejen aellos secos, literalmente.
Se pudo evitar el enfrentamiento entre

los agricultores y los miembros de la Guar
dia Nacional; también se pudo evitar que la
GN asesinara a una mujer y dejara grave a su
esposo y con ellos se pusiera, nuevamente,
en entredicho la imagen de la institución de
origen militar.
¿No era responsabilidad de los superdele

gados detener en los estados los problemas
antes de que se federalizaran? ¿O su trabajo
solo es distribuir el dinero para su autopro
moción?

Traspasado el ámbito local, ¿dónde están
los operadores de la Secretaría de Goberna
ción? ¿Por qué todos los cohetes le estallan en
las manos al Presidente?
En el caso de la toma de la Comisión de

Derechos Humanos, ¿dónde están Alejandro
Encinas y su jefa Olga Sánchez Cordero?
¿No era este el Gobierno más "humanista"

de todos y resultó ser el menos empático con
las víctimas de cualquier delito?
¿Dónde está el "presupuesto ilimitado"

para dar con las personas desaparecidas?
En cualquier empresa, un empleado que

no da resultados es reemplazado sin mira
mientos.

Pero en caso del Gobierno, López Obrador
ha tolerado que muchos de sus colaboradores

hayan rebasado el lógico periodo de apren
dizaje y se hayan quedado en el puesto en
detrimento de su propio Gobierno y de la
ciudadanía.

No, el 90% de honestida d y el 10% de capa
cidad ha sido un fracaso.El país llegará mañana a los 72,000 muertos
conCovid19ysuperarálos670,000contagios.
Un escenario catastrófico, por más que nos

vendan placebos políticos para disfrazar la
realidad.

El país sigue estando por arriba de lamedia
mundial en letalidad, pero eso parece no im
portarnos ya.
Contrario a lo que debería ocurrir, dados

esos números, la pandemia y sus terribles
números se han normalizado.

Cada día conocemos de más muertos y de
más enfermos, pero a fuerza de ver diario esas
estadísticas ya nos parece normal.
Y actuamos, como sociedad, en conse

cuencia.

Los fines de semana ya se parecen a los de
antes de marzo; los restaurantes y centros
comerciales, de a poco van recuperando la
clientela.

Estamos como si no pasara nada cuando el
virus sigue ahí, al acecho.
Pero hastalos muertos que no debían serya

nos parecen normales.
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La verdad histórica que cambiará...
El pasado viernes los padres de los

43 normalistas se reunieron con las
autoridades federales, entre ellas el
presidente Andrés Manuel López

Obrador, el Fiscal General de la República
(FGR), Alejandro Gertz Mañero, y el titular
de la Unidad Especial de Investigación y Li
tigación del Caso Ayotzinapa, Ornar Gómez
Trejo.
A diferencia de las pasadas ocho reuniones

los padres de los normalistas recibieron las
noticias que desde hace varios años están
buscando: La verdad histórica no forma parte
de lo ocurrido con sus hijos.
En los siguientes días veremos la forma en

que los padres de los normalistas serán infor
mados de las nuevas órdenes de aprehensión
cumplimentadas, y con ello la narrativa de lo
que ocurrió ese 26 de septiembre del 2014 se
modificará.
En dicha reunión el subsecretario de De

rechos Humanos, Población y Migración
de la Secretaría de Gobernación, Alejandro
Encinas Rodríguez, informó que de manera
voluntaria Carlos Gómez Arrieta se había en

tregado ante las autoridades de la FGR.

Este hombre que se desempeñó como uno
de los principales personajes de la policía fe
deral de investigación, de la entonces PGR
y de los principales investigadores del caso
Ayotzinapa, aparece en un video torturando
a uno de los presuntos involucrados en el caso.
Su detención es importante, pues Carlos

Gómez Arrieta de querer colaborar con las
autoridades podría dar mayor referencia de
lo ocurrido.

Pero, la importancia de esta última reu
nión radica en que por primera vez las auto
ridades señalarán a militares como responsa
bles de la desaparición de los 43 normalistas.
De hecho, las órdenes que faltan por cumpli
mentarse son contra diversos miembros del

Ejército que se presupone participaron en
los hechos.

En dicho informe van a explicar una de las
hipótesis que se quedó en el aire y que en 2016
insistió en su último informe el Grupo Inter
disciplinario de Expertos Independientes
(GIEI) que investigó el caso Ayotzinapa.
En dicho informe los investigadores se

plantearon diversas interrogantes sobre
el papel del Ejército la noche del 26 al 27 de

septiembre de 2014, como la presencia de
un camión militar en la colonia donde eran

perseguidos los sobrevivientes a los ataques,
la fotografía de una patrulla militar presente
en el lugar donde los estudiantes fueron ata
cados, la negativa de ayuda a las víctimas que
esa noche acudieron al 27 Batallón de Iguala
y las contradicciones entre los soldados que
participaron en el levantamiento de cadáver
del estudiante desollado.
En ese momento GIEI señaló dos datos rele

vantes que no pudo aclarar por la prohibición
para entrevistar a militares. El primero fue
que en la calle Juan N. Álvarez, donde los es
tudiantes eran atacados a balazos, había una
patrulla militar a las 01:35 horas, según la evi
dencia fotográfica mostradapor periodistasy
sus testimonios. La otra es la presencia de un
camión militar en la colonia 24 de Febrero,
donde los estudiantes estaban siendo perse
guidos por policías municipales.
Estas preguntas parece que tendrán res

puesta el próximo 26 de febrero, pero de
momento queda no quitar los ojos a todo lo
que pueda ocurrir en el caso en los próximos
días.
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Tras las señales de una epidemia
Muchas de nuestras pesadillas

podrían encontrar fuentes de
inspiración al revisar las seña
les que algunos pueblos dejaron

para exorcizar las epidemias que los flagela
ban. La crónica de Juan de Éfeso, por ejemplo,
nos narra la manera en que los habitantes de
Amida en Siria, en el siglo V d.C,, intentaban
ahuyentar la peste, en medio del miedo y la
histeria: "los habitantes cruzaban las calles

cacareando como gallinas o ladrando como
perros". Mientras que los agonizantes se con
centraban en las iglesias para morir.
Era la Peste de Justiniano, la primera epi

demia que fue documentada y que azotó al
Imperio Bizantino, matando solo en Cons
tantinopla a más de 800 mil habitantes y con
tagiando hasta al mismo Emperador que, por
cierto, pudo salvarse.
Ante la rápida saturación de los cemente

rios, las autoridades empezaron a rellenar las
torres de las murallas y cuando ya no hubo
cupo, empezaron a lanzar cuerpos por los
acantilados, con la esperanza de que el mar
los arrastrara lejos. Nunca se imaginaron
que la enfermedad pudiera extenderse rá
pidamente, por las legiones romanas que la
diseminaban a su paso.
En la Edad Media, la peste negra fue una de

las epidemias más devastadoras que se hayan
registrado. Algunos atribuíanla enfermedad
a distintas causas: la contaminación del aire,
los movimientos telúricos, la actividad vol
cánica donde se temía que la tierra liberara
gases tóxicos o hasta la posición de los astros
Pronto fue común observar a los "médicos

de la peste" enfundados en sus grandes capas,
portando un sombrero y una máscara "con
una nariz de 15 centímetros, en forma de pico

de ave, llena de perfume y con solo dos aguje
ros, uno en cada lado de las fosas nasales, pero
suficiente para respirar y transportar en el
aire que se respiraba el aroma de las hierbas
colocadas en la punta del pico". Médicos que lo
mismo prescribían desde brebajesprotectores,
registraban testamentos y realizaban autop
sias. Sonnumerososlosrelatos de terror que se
han tejido entorno a estas enigmáticas figuras.
La llegada de los españoles al Nuevo Mun

do, también significó la llegada de un ene
migo invisible y silencioso que debilitó a los
poderosos ejércitos mexicas y a la población
indígena originaria: una enfermedad a la
que llamaron Hueyzahuatl o "lepra grande",
mejor conocida como la viruela.
Esta enfermedad era conocida enlos países

musulmanes y, en consecuencia, España tam 
bién había sufrido sus estragos; sin embargo,
la fuerza con que la pestilenciacomo se le lla
mó en la época azotó a la población indígena,
segúnnarra el Códice Florentino, fue el factor
que determinó su derrota.
A pesar del dolor que causaron también

fue la oportunidad para que la inteligencia de
hombres y mujeres se aplicara, para buscar
soluciones: Procopio de Cesárea realizó una
descripción analítica de laPeste de Justiniano,
evitando cualquier alusión religiosa.
En el siglo XVII, Lady Montagu escribió

sobre las costumbres de las ancianas en el

Imperio Otomano de inocular con pus de
viruela a las personas propensas a contraer
la enfermedad. Un siglo después, Edward
Jennerprobaría su eficacia conla vacuna que
se basó en estas observaciones.

Fue en el siglo XIX que los bacteriólogos Ki
tasato Shibasaburo y Alexandre Yersin descu
brieron el bacilo responsable de la peste negra
y su relación con las pulgas de las ratas negras
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• AM LO y la (no) rifa del avión presidencial. Sin duda,
nos cuentan, la aventura de vender la aeronave resul
tará en un engaño. Los boletos fueron cuasi remata
dos, aunque en otros casos se obligó a los burócratas
a comprar cachitos. Nos dicen que incluso hay otras
perlas delicadas en este avionazo...

• Alejandro Gertz y la consulta para enjuiciar a los ex
presidentes. Según expertos, cuando termine la reco
lección de ñrmas de ciudadanos que, previsiblemente
dirán que sí se enjuicie a los antecesores de López Obra
dor, ¿qué hará el ñscal general de la República? ¿Abrir
una carpeta con el mandato de las firmas? Obviamente
no. ¿Entonces? Como sea la gente sigue haciendo filas...

• Lorenzo Córdova frena spots de AMLO. La Comisión
de Quejas y Denuncias del INE ordenó a la Dirección
General de Radio, Televisión y Cinematografía ordenar
a concesionarias que dejen de difundir mensajes pro
mocionales relativos al Segundo Informe de Gobierno.
A ver cómo responde el presidente...

• La iniciativa que no baja es la de ingreso básico univer
sal propuesta en el Senado por la fracción del PAN enca
bezada por el senador Damián Zepeda, Víctor Fuentes y
Toño Martín del Campo; en días pasados se pronunció la
UNAM por una misma idea. Los senadores ya menciona
ron que ahí están los votos, ¿qué dirá Morena?
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Feminismo

de juguete
EL FEMINISMO EN MÉXICO ES UNA
BURLA A SU MOVIMIENTO

Este fin de semana se hicieron notar los

movimientos feministas en diversos

puntos del país, uno de los que más me
llamaron la atención fue dentro de las ins

talaciones del metro Chabacano.

El movimiento feminista me parece
extraño, carece de fuerza y estatutos só
lidos que representen el mismo, donde el
anarquismo transformó a todas ellas en
monstruos en búsqueda de atención.
En el mundo, diversos movimientos

feministas tienen el respeto de miles de
hombres gracias a lo interesante de sus
propuestas, sin caer en el vandalismo, jus
tificando toda acción por el simple hecho

de "hagan algo"'
Estoy casi seguro que este movimien

to está auspiciado por algunos grupos de
choque, que pretenden desestabilizar al
gobierno de la ciudad; con la única misión
de provocar a las autoridades para que re
prendan este tipo de acciones.

La imagen de diversos trabajadores del
metro reparando los daños me pareció de
lo más triste, donde es evidente que tanta
energía desgastada no sirve de nada.
Me pregunto si existen líderes reales

del grupo feminista de México, que pien
sen de manera clara cómo busca r solucio

nes, en vez de solo generar más violencia,
de la que ya estamos hartos en el país.
Incluso nos encontramos a activis

tas que trabajan de manera corrupta con
funcionarios que las protegen y que han
amenazado incluso a mi familia, después
de ventilar sus tejes y manejes tan corrup
tos, mismos que en algún momento reve
laré en mis redes sociales.

La persecución que viví por decir la
verdad, es una historia que ya está frente
a la Fiscalía General de la República.

Tal parece que algunos solo usan el fe
minismo como juguete para cumplir sus
oscuros caprichos, puestos gubernamen
tales y promesas laborales que nunca se
rán concretadas.
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hwalklez
Como balde de agua fría

le cayó a la Fiscalía chilan
ga que ministros de la Su
prema Corte de Justicia de
la Nación invalidaran di

versas disposiciones de la
Ley de Extinción de Domi
nio de la capirucha porque
consideran que son contra
rias al marco legal vigente
a nivel federal.

Tal parece que los minis
tros están del laredo de los

delincuentes, yaque deja
ron sin efectos lo concer

niente al concepto de trata
de personas, supuestamen
te porque ésta invadió la
competencia del Congreso
déla Unión.

Ahora los lenones, due
ños de casas de citas y os
tros lugares donde ex
plotan sexualmente a las

jainitas no tendrán pex con
sus propiedades porque no
se les podrá aplicar ia Ley
de Extinción de Dominio.

Los defensores de la jus
ticia también invalidaron

un artículo que disponía
que la extinción de domi
nio se actualizaba cuando

el Emepe acreditaba que
el bien fue utilizado para
realizar secuestro, trata de
personas o robo de vehícu
los y que dichas conductas
ilegales fueron del cono
cimiento del dueño de la

propiedad.
El paro de los "justicie

ros" fue que el listado de
los tres ilícitos excluía a los
establecidos en la Consti

tución federal, los cuales
son cinco. Pues ¿a favor de

quién están los ministros
de la SC JN7

Fecha: 14/09/2020

Página: 22

Area cm2: 123

1 / 1

Columnas Políticas

R10 / Salvador Trejo

Salvador Trejo

Costo: 6,708

Página 3 de 8



El miedo no aiula
en burro... evasor
MAESTRO, BBVA PAGO ALSAT ADEUDOS POR
TRES MIL 200 MDP
El miedo no anda en burro...evasor, y las gran
des empresas otrora consentidas por el bandida
je neoliberal ya han pagado más de 35 mil indp. ¿A
cambio de qué les condonaban impuestos?.. Unos
cuantos m illones para el Teletón y quedaban como
heroínas.

Como balde de agua helada cayó a la banca de
desarrollo ia orden presidencial para que el
SAT le haga auditorías.
Es para saber cómo se desarrolló la corrupción
para que Odebrechty EtilenoXXI hicieran de las
suyas con sobornos a Loz oyaPeña y Me adeCal
derón.

Jonathan Ileath. subgo be mador del Banxico,
dijo que Pemex puede convertirse en un "cán
cer incurable" para el gobierno federal.
Todo por culpa de las malvadas células canceríge
nas que desde Los Pinos lo dejaron casi desahucia
do y en fase termi nal.
La embajada de E,U. tendrá un agregado la
boral para vigilar que México cumpla con el
TMEC en ese rubro,

Pues a vigilarle la boca para que no hable de más,
ni meta su cuchara en la política nacional.
Cuauthémoc Cárdenas tiene Covid19y AMLO
le deseó pronta recuperación.
Que así sea, porque es una emblemática figura de
la izquierda mexicana.
El pintor José Juan Quiroz inauguró en Edo
mex su mural La pandemia aún no ter mina.
Buena advertencia, porque en varios municipios
de ese estado la mayoría de ios jóvenes andan sin
cubrebocas en el transporte público y enfiestándo
se como si nada grave ocurriera.
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C « oIht 11 .h I o ros i tupios
e insensibles

YA BASTA DE ACTOS VIOLENTOS EN

PERJUICIO DE LA SOCIEDAD

De sde cua Iqu ier p u nto de vi sta y si n i m
portar las simpatías políticas, todos van
a coincidir en la absoluta incapacidad
que ha mostrado el gobernador del Es
tado de México para atender problemas
urgentes, como la violencia de género.
De manera verdaderamente ímpac

tante, decenas de personas, en su ma
yoría mujeres, que protestaban porque
sus asuntos no han tenido ninguna res
puesta, fueron violentamente repri
midas cuando decidieron tomar las

oficinas de la Comisión de Derechos

Humanos del Estado de México, gene
rando una gran indignación social.
Bajo ningún concepto se justifica el

terror que se ejerció sobre ellas para re
tirarlas: golpes, vejaciones de todo tipo
y aún más, encarcelarlas. Esto es in
aceptable y una muestra clara de que no
hay un gobierno sensible en el Estado de
México.

Esto sí, el Gobernador como suele
suceder, de manera cínica, lamentó los
acontecimientos, cuando fue él mis
mo quien los toleró e incluso propició al
minimizarlos; en este renglón, el único
responsable es el mandatario estatal, a
quien se le deben fincar las responsabi
lidades correspondientes.
Ya basta de actos violentos en per

juicio de la sociedad y que no pase ab
solutamente nada; es el momento de
castigar a los responsables y que el go
bernador asuma las consecuencias de

su incapacidad. No hay que olvidar que
su elección estuvo llena de barruntos, se
habló de fraudes y de apoyo del que fue
ra Presidente de México, ahora radicado
en España, Enrique Peña Nieto.

El día que un gobernante salga de sus
faraónicas oficinas directo a la cárcel,
es cuando empezaremos a percibir que
sí hayjusticia en nuestro país. En tanto
eso no suceda, la impunidad seguirá rei
nando y la corrupción será imposible de
exterminar.
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POLITICA
DE HOY

SAMIIX
CANTÓN
ZKTINA

IT, sin empuje
popular

Con AMLO y k.4T, va a pasar lo que
puedan solos. No se van a lograr reformas
trascendentes en apartados donde existe
una gran resistencia ni en aquellos en
los que el pueblo sólo se limita a esperar
milagros.
Un caso puede ser el de los

multimillonarios recursos del

financiamiento público a los partidos
políticos (otro, inadmisible también,
el de constantes records en homicidios

dolosos: agosto fue el tercer mes más
violento del sexenio).
INE aprobó un monto de $7 mil 226

millones para 2021, casi $2 mil millones
más (37.9%). Es el dinero que, según
Lorenzo Córdova, la sociedad "invierte" en
la política, La propuesta total del Instituto
es por S20 mil 464 millones
Tabasco anunció una reducción en su

presupuesto de más de Si mil millones,
AMLO optó por dismin uir sueldos y Adán

analiza baj ar la prestación de fin de año a 2
mil 500 burócratas.

Según Reforma, el INE contempla
gastar $500 millones en rentas, y en la
re modelación y co nstrucción de inmuebles.
Y requerirá de más dinero si se hace la
consulta para enjuiciar a expresidentes.

CERO SCO

¿Por qué el electorado no p resiona a los
partidos? ¿4 ios diputados federales para
que lo voten, o marcha por la reducción y
para frenar al INE?

Y DE MAÑANA...
COMO PRESIDENTA de la Comisión

de Gobernación,. Ménica Fernández
presentará lodo lo importante, como la
revocación de mandato. Ante la previsible
desbandada de legisladores para buscar
candidaturas, la tabasquefiajunto con
Monreal cuidarán de la Cámara Al ta...
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"Expresidente ladrón,
te quiero en la prisión "

La impunidad en nuestro país se ha vuelto tan común,
que hemos llegado a convivir con ella y la vemos con
normalidad, como parte de nuestro destino. ¿Quién no ha
enfurecido frente a un Ministerio Público? ¿Quién no se ha
sentido frustrado frente a decisiones corruptas de un juez?
El panorama por décadas ha sido desolador en el tema

de lajusticia. Al grado que cuando vemos escenas como
el linchamiento en una combi de un ladrón, sentimos
una satisfacción, un gozo de ver por fin castigo a alguien
que delinque, que le damos la representación al que nos
arrebató la bolsa, que nos quitó el celular, que de manera
burlona nos mostró un arma amenazante y con risa
punzante dijo: "Cámara mi gente, ya se la saben..." antes de
ser despojado de lo que mucho nos costó comprar.

Por eso, cuando se abre una rendij a, para ver enj ulciar
a los expresidentes, nos genera una gran expectativa.
Sexenios de saqueos y de abusos. Como dijo el Presidente
en la mañanera del pasado viernes 11 de septiembre: "a los
gobiernos neoliberales, de Salinas a Peña Nieto, pasando
por Zedillo, Fox, Calderón, entregaron como 120 millones
de hectáreas (60 por ciento de territorio nacional)... Ni
Porfirio Díaz se había atrevido a tanto.

La ciudadanía se ha puesto las pilas, y ahora mismo
se siguen juntando las cientos de miles de firmas que se
necesitan para logra la meta: más de 1 millón 700 mil.

Tenemos hasta el martes 15 de septiembre; las otras dos
vías son, el Poder Legislativo, o el Poder Ejecutivo.
El 9 de septiembre al preguntarle al Presidente si no se

logran juntar las firmas de ciudadanos, ni de las cámaras,
me contestó: "C jen su caso, voy a presentar la solicitud
antes del 15, pero todavía hay tiempo para que se lleve a
cabo una cónsul ta ciudadana, de conformidad con la ley
como parte de la democracia participa ti va".
Somos un país con enorme sed de justicia, por eso se

entiende perfecto que el ánimo popular sea la exigencia de
por fin, vera políticos ser juzgados, y no cualquier político,
sino alguien que haya sido Presidente. Me da la impresión
que si tan solo uno es juzgado y castigado, el respaldo al
presidente López Obrador será inmenso.
Una encuestade un medio nacional revelaque 9 de

cada 10 mexicanos quiere ver al presidente anterioren
el banquillo, o sea incluye simpatizantes de todos los
partidos. Los poderes facticos siguen tan fuertes que se
necesita un respaldo popular masivo para que se logre lal
hazaña, y se deje un antecedente tan potente, que sea muy
difícil en un futuro ser revertido.

La 4a Transformación tiene una oportunidad de
oro, fincar las bases para combatir este cáncer llamado
corrupción. Por eso la frase contundente es: "Expresidente
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Tiraditos
CON CORONAViRUS, ¡NI EL SALUDO!
•Saludar con el codo o no saludar, usar cubreboeas
o usarlo sólo en espacios cerrados... la pandemia
del coronavirus nos ha llevado a replantearnos cada
semana nuestras vidas y cómo debemos comportarnos
hasta en las situaciones más elementales, con base
en los reportes oficiales de contagios y muertes.
Ahora, la OMS que en marzo recomendaba saludar
chocando el codo, nos dice que ni lo pensemos. Pues la
pandemia aún anda por ahí y cada vez más activa. Con
coronavirus, ¡ni el saludo!

¿QUEDATE EN CASA 0 MUERETE
EN CASA?
•Al parecer la campaña estrella del gobierno federal
contra la pandemia "Quédate en Casa" logró el objetivo
de evitar que miles acudieran a los hospitales públicos
y con ello no saturar y ni colapsara el sistema de salud;
sin embargo, de acuerdo con cifras oficiales analizadas
por la UNAM, ello derivó en una alta mortalidad
en hospitales públicos donde sólo el 2 por ciento
alcanzaron a llegar a cuidados intensivos y sólo el
10por ciento fue intubado. Muchos de los fallecidos
habrían hecho caso el consejo gubernamental de no
salir sólo en caso de gravedad por lo que la estrategia
bien podría llamarse Muérete en Casa.

INEGI CONTARA MUERTOS COVID
HASTA 2021 CON 55 POR CIENTO
DE PRESUPUESTO
«Primero nos enteramos que al Instituto Nacional de
Geografía y Estadística buscan recortarle 54.8 por

ciento su presupuesto, dejarlo sólo con 7 mil millones
de pesos para 2021, desde los 17 mil 141 que le tocaron
este año; luego el propio presidente del instituto, Julio
Saníaella nos dijo que el número de muertes, que casi
llegan a 71 mil, por la pandemia Covid19 lo calcularán
y lo darán a conocer hasta 2021, porque tienen que
hacer "un meticuloso análisis de alrededor de 800 mil

certificados de defunción y un cotejo" con la Secretaría
de Salud. Ojalá les alcance el dinero para hacerlo y
tenerlo rápido, pues eso seguro empujará algunas
decisiones. Por lo pronto el Covid ya está en el cuarto
lugar en causas de fallecimientos en el país; después
de enfermedades del corazón (149 mil 368), Diabetes
lí Í A!! m ^ m
(70 mil 821)... Llevemos registro por si hay que ayudar a
contar.

EN GUADALAJARA, EL MIEDO
NO ANDA EN BURRO
•Una encuesta difundida la semana pasada afirma que
el aún alcalde de Guadalajara, Ismael del Toro, aventaja
a sus adversarios en la carrera electoral rumbo a 2021,
donde busca reelegirse; sin embargo, el error en la
ecuación fue que la agencia no incluyó en su medición
al morenista Ca í los Lomelí Bolaños, exdelegado
federal por Jalisco y a quien las casas encuestadoras
Strategia y Demotáctica Global Research ven adelante
de las preferencias hasta con un doble dígito de
sus competidores. Así, tal parece que dicho sondeo
fue hecho como un "traje a la medida" para el aspirante
de Movimiento Ciudadano o con la intención de

despistar al electorado sobre quién es quién es la
contienda por la alcaldía jalisciense. Dicen los que
saben que "El miedo no anda en burro".
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INFORME COVID
í.m .¡iv.lí1. ki o_

informe especial en el cual dará a conocer la
_LA íll )_1 Í?_

pandemia por Covid19. El evento se realizará
en el Museo de la Ciudad de México y será
3 .diskancia._ Cabe recordar .que también el_
próximo jueves 17 de septiembre presentará

_k;l k r ÍAH.S klk' _'5?_ ! klklAki .v^kk ülíAlAlkk"
]/_ ?k íki 5?A > kk'! 5?k_'k k ?_ 5?_ _kt(_ k^_ k'.nk? ^ klk\ k'ikA^! kjk ?_ _l kk" D_lr_9_

k .'k'J^kk* kDk ?_ _k_^k l?k k<?_ l klkfA ?kk' !k^l kl ikkkfA klkkk!
el informe de este lunes se realizará para
klk'kl! kk1.1.lk" kl ^ kkVkk.'.k: ?k kk". k'.k:! kí Ik í k k.4 kl kkk" ! ík
PkklAl.^kkikklk.kkkllk'.^kk?. Ifk. .«kkkin.k^kk1.!. kl k'klk1. >k lí?.
pandemia.

ANUNCIAN FRENTE AMPLIO POR LA
CIUDAD
*:.kOkCkkkP!klCkkkkklC!CkkM^!.klkk!kk\^/kkÁ!kkC:>!kCÍ
2021, Leonel I ,ttna llamó a toda la gente que
no esté conforme con el rumbo que tomó la
ciudad y quiera participar en su mejoría, a
_kkA fklklkkkkO.k _k!kk kk.k'kl kk_ _f)kk71?! kkí _k\'k _k"L kl klkkIkckkkkk.U?_k'kk_
klk!kk1kk1Jk).k^kr^k1j./51klk)k1k\sk.ikirk!klk?^l?kll|k)kk?^
para proponer acciones en beneficio de la
Ik'bkkckk'k/^k'lak(kklk,k .kkí .sk'. ikkk^kkk k !.! kíkkkkk.°.
denostar la actual administración local, sino
coadywar a una mejorgobernabüidad

Contra RéplicaFecha: 14/09/2020
Página: 12

Area cm2: 274

1 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 51,890

Página 5 de 16



LUTO POR FEMINICIDIOS
«Tal como y sucede a nivel nacional, en honor a
lak..Y!kk!!k!5.ks.Por..ja lk!kkl.VklkUk >.k'.l k!!Jkkíklí A (!kl
PAN, Christian von Roehrfch, propuso realizar
k!!k!kk!klkkkkklkk^Í.!kklkkk).>kkokkkklk>.k!kkc,I?l<?kkkkí^>.
Pkkkk k k'lkkAíkk» Ikk ?k I kkk.Ik'lkl kkkkkkklkk _ klk' ! k!_ k _kkkkl^kkl
de México. El legislador se solidarizó con el
colectivo feminista Ni una Menos, el cual este
fin de semana salió a manifestarse en busca
klkk ik'kklkk1. pkk'k kAkkikk k'jkkkk..! ^k'. .akL,kkkl* k kk kn. kk
Secretariado Éecutivo de Seguridad Nacional
A;kkkllI?í?Uk lVk > _k _Uk ll^^kkk k _'kkk_Ukkk k _M^klkAkk > k kkkk_
las alcaldías más peligrosas para las mujeres, en
donde, expuso elpanista, curiosamente apbierna
Morena.

ELIMINAR OBSTÁCULOS
•Aunque desde 2018 en la CDMX se han
implementado programas piloto sobre
motonetas eléctricas y monopatines como
transportes alternativos amigables con el
medio ambiente y una opción para enfrentar
el tráfico; en la sesión anterior del Congreso
de la Ciudad se modificó la de Movilidad,
qu.k ahora considera1 quelaLhabüitagónde
estacionamientos para motonetas eléctricas
y monopatines debe correr a cargo de las
empresas que ofrezcan este servicio de
movilidad. La iniciativa fue presentada por el
diputado José Luís Rcwirigtiez y busca evitar
que obstaculicen la movilidad y se afecte el
kkE3.cio púbiico.
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El manejo (le la pait<Jk;fnüidi Ta crisis econó
mica, de la .migración y hasta de las den un
ffctópúblicasqúf ha hecho el gobernador de
BajaCaliforniaJaímeBonilla Valdez, le lian
darlo los«^Míenlos para ubicarse.
.do con varias encuestas nacionalea. como
él quinlo mandalario mejor evaluado enel

I)aís.lo quedebierasei ejemplo para.otrosgoi:>eniaíiores
niorenisi# que lienenasivisciurlarlanosén la incerliduni
I iré de la en leí medad \ en enojo permanente.

Si seso ie sumamos queel gobernador bajacalifornia
i ii i se ha sabido reunir ríe un gabineiecoti capacidad para
sacar adelante; los retos ríe un estado fronterizo, entre
ellos el evseitadot y ahora direltor riel Insiiiuio para el
Desarrollo Inmobiliario: y ríe la Vivienda (Inrlivi), Marco
Blázquex Salinas, sus bonósaún soii iiléjOréSque los de
sus.compañeros.

Bonilla, S quien conocí cuando el,aluna presidente
\iidn;s Manuel López! Mirador andaba si 110 mal recuer
do ftisu segunda campaña presidencial resultó un buen
ficha je para Morena, quien siempre ha apostado por po
líticos para ser candidatos a goberiiádores en lugar de
empresarios;
I onsidero. desde mi muy particular punto de vista,

quéqilJjÉlo de Jaime Bonilla al frente de Bajá California
m debe en gran medida a su experiencia empresarial
pues finalñleñt8 pítatqiiier hombre o mujer que llega a
ocupar dicho cargo se conviene en automática en ad
ministrador de lósiécui:sofdé un éStarlo, luégo viene lo
social y lo políiico

1.1 maiidaiario bajacaliloi iiiano ha sirio un goberna

dor controvertirlo, primero por haber impulsarlo la ley
Bonilla para ¡m'irtíin:i¿t>r cual ro añosén el luego,
porenirenlarse flirectamenlé a lasautoridadessanilaiias:
ante la crisis del CovidlSq(tesin lugara iluda pega más
fuerte cuandosees una eniidad fronferfea.

No lo ha heijho mal, lo 'dicen las eiicití»tas: a ipísi un
áflóde haber iniciarlo su gobierno, le quería un poComás
de 0110 año para aterrizar compromisos eonsusciutlada
110S y ciudadanas y (jéjar un. islario qué 110 corra riesgo
alguno para que la oposición se lo arrebate al partido que
creo el ptésidenle López Obrador.

Para muchos lijuanensí®,ent.reellos, familiares y ami
gas dedil adas illl'JiWiÉUlíti >li ' 11 caiirii dato nal urál
para ser candidato a la gu benial ura de Baja California es
Blázquez Salinas, quién lia sirio una lbrm illa ex i losa junl o
¡con el gobernador Bonilla, además de ser ampliamente
conocido porsu liaba jo como conrluctorrle la priiicipal
radiodifusora de 'Tijuana y de lasaccionesieiiiprenrlidasi
cuando liirsenadoi de la Repúblicl,:

Cuáles el ful uro de Jaime Bonilla al dejar la guberna
l ura ríe Baja California, sin sér adivina pasará a formar
parle riel gabinMédel plMlfleñlé Anrlrés Manuel Lópéz
Obrador que requiere con urgencia \ sobre lodoa niitarl
dr su niandaio de sel \ ¡dores públicos 110 con el 10por
ciento de capacidad, sinoconel 100 porciento pues para
eillon'eeSfl dcsgasie naiural por gobérMriéfá mayor.

Pues si que fue una sorpresa Jaime Bonilla.
'Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada

constituyente. Defensora de los animales y fundadora
de 'Ángeles Abandonados".

Contra RéplicaFecha: 14/09/2020
Página: 5
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Reflexiones políticas / Elena Chávez González

Elena Chávez González
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uesl.ro país lia caído en una sil nación
lo r«*l;ii¡\o;iI lema de la

inseguridad. Ya no podemos vivir con
tranquilidad. Salimos a lacalIe4eM¡|>
lo enesiascondicionesde emergencia
sanitaria} con el temor y la prpJCupía
cióu dé no saber si regresaremos "con

bien".

I.a inseguridad es un problema que duranie di'
cadas se dejócrecer como "bola de nieve1* ;y ya no
hay quien lo duenda. No hay foüfllt4f fQptftatlaf8|f
inseguridad más qcie con la acción eljca/. del estado,
j$Sá es mía de sus lari'iis liiiidaiiieniales. |iiuio con la
búsqueda de la seguí ¡dad. el orden, la pa/.. el bíen
«WHW U<'tieral y la ¡usiicia: son la ra/.ón qíle ¡usiilica
su existencia,

I.a inacción «M Esladoen la ¡niplctiieniaciini dé
jbsiral egias eficaces en materia de seguridad, lia: pro
ducido \ iciinias. \ iciinias del cielito, por un laclo, asi
como \ íciinias;de violaciones a derechos humanos.

J urídifeamenlt>, Wrtm dos l ipos de vícl imas requie
ren un iraní y atención diferenciada; aunque#!! lafió
misión Ejecxiliva de Atención a Víctimas (hoy arélala)
si debehateí una confluencia résplcte a imbos lipos
fie víclimas, en lo relativo a la reparación del daña

Malinas \ iriimas di' delitos grases lian decidido
visibilizarsu hartazgo medíanle la ocupación fie una
de las qfíéinas cenitales de la Comisión dé í)e#Ílfios
Humanos en la ¡capital fiel país.
Nadié podría |f),8fén d^^Mírdo ro" 'a necesidad

fie visibilizar elcaraclér urgente fie las medidas que el
Esla<lo debe ímplemeniar para atender el problema.
Pero laCNDH, en ggl riel o sentido, no es la «n

lanilla adecuada ¡tara sus reclamos; debido a que
en principióse: habla de víctimas de delitos y no rife
violaciones!; a derechos humanos.

Lodiflo es que¡¡fi)raIa dr uri aeio Éimbólico. Lo
gró ese objetivo: visibilizar ese hartazgo. Gomo si no
lucra siilicieiiiemenie e\ ¡iletiie el problema, requiere
acciones \ medidas desesperadas para lograrlo.

l a ( omisión lieiie ame si el gran reio y la opor
Iunidad de ayudar a canalizar ese enojo social, en
acciones concreias, con objetivos ÉMÍislaf jj corto,
mediano y largo plazo.
Por ejemplo: Lis ocupantes proponen instalar uní

casa de refugio para familiares y victimas de delitos
sensibles ciinio flg|aparicroneg:,secue$tro, violación y
ieminicídio. Ese espacio es necesario. El acto simbó
lico flete pasar a la consolidación de objetivos, que
es lo ideal eti lodo movimietflÓ Social.
La casa de refugio es un excclenie proyecto, pero

no nMesariaiiiéiitein la sede de la ( \l)ll. eñ |á calle
de Cuba No. 60, que has;® algunos arios, albergaba a
laDireffSón de Aterti ióit a V ici imas de egá Comisión.

Las buenas ¡menciones, si no se canalizan adecúa

damenie enac< iones platísibles,: lio pueden lMMÜbr
mar positivamentenuestro enlomo.

Elor de Loto: Ijj iSiipBpiá de los ti* wfaos de unos, no
I ii ii'de atropellar el ejercicio délos derechos fie los demás,

Contra RéplicaFecha: 14/09/2020
Página: 8
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Armando Hernández Cruz, "Flor de Loto"
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Conlinuanflecoii fe: reflexión de ls Senlá
na pasada, sigo exponiendoconio paula

WMBideracfén 1° 'I111'e' obispo (JBwV
l o c le Argén l ina, Mons Aguar, argumen ta
como Mífeas no ya tfc. una ériste fie la
Iglesia, sino de una decadencia que la
«¡Hit llevando a su ruina y flesiiucción.

Ur escándalo que ha caído como bomba en la Iglesia:
( aiólica ha sido el abuso de menores v elenciibi ¡míenlo

de los sacenloies criminales con el fin de e\ ¡jar el des
prestigio de la Iglesia f el desprecio de las v%ümas; lo
queha sidt>absolul amenté coní,raprodu€Íenle,pué§p(S'
mo diee Jesúsen el evangelio: no hay nada oculto que no
Se llegue a descubrir. Imrrdad hSSalidoa luz y milesde
lielw^eseandalizados y asqueados han abandonado Ja
Iglesia, y no s¡e termina por hacer justicia I lígE# \ te limas.

Asimismo, preocupa el desequilibrio en 1a presenta
ción del papel fie la müjéf en la Iglesia, ignorando las
pautas claras que dejó en su enseñanza Juan Pablo II y
fl 111>;i líeiiedicio.dando lugar a la ¡ni ¡lum it'tii malévola
y enferma de la ideología de género, a brieiif lo peligro
samente la posibilidad dé fe promoción iémenin# a los
ministerios .ordenados,, como lo vienen haciendo los
obispos alemanes que están al borfledfl cisma.

1.1 ( anlenal Roberl Sarah, eii su libro "La noche se
acerca y: cae el dÉP afirma sin tapujos hablando de la
decadencia de la Iglesia: % como un cáncer que corroe
el cuerpo desde el inlerior y que ha entrado en una
Üi#á élapa: la crisis Cíe! magisterio (es decir, de lo que:
enseña la Iglesia desde1 el Papa, los obispos y saesrdo
tfwi de ello réSalta. una sil nación de < onk'KKin. de am

bigüedad y apostasía". Y continúa: "el activismo atrofia
H alma delsacerdote y feimpide dejar lugar derCnsto
en éf5; fe le. eiuonces. no puede animar su ministerio y
dlSgragpdaniBilelá mundanización le ai me el agrado
del mundo y lo hace popular':
JH {Cardenal Sarah cit# p¡ su libro misamusía reflexión

del pensador católico franeás Péguy: "Los párrocos no
creenfrí nada, no creen más en nada... 1.Nos dicen: es la
adversidad efelofiliempos,,. Noesisffiia adversidad fie:
los tiempos, existe la de los clérigos. Torios los tiempos
pétténeÉehaPios Todo® los cfeiigosdesf|rafiiadaiiieiile
no Iepertenieceü. ...No es un secreto pata nadie... que
lodá da#fÍStíállÍz|CÍÓh lia venido del clero, lodo el de
biliiamienio del lronco, la sequía de la.espiritualidad,
no viene dé ninguna manera de los:laicos.: Viene únici*
mente de los clérigos, Y concluía l'éguy: Lllos quieren
híWpr progresos al cristianismo. Oue (io se conlíeii....l.l
cristianismo no es de ninguna, manera una religión de
progreso: ni ^.ijj |H,t)^V#?íH»¡R.«,lla df fe SaiváClón".

Pero si 1a Iglesia no «glá para la salvación de las al
mas, entontes seavoCf«solo al bigffipiar del cuerpo^ y
m convierte en una OKG preocupada por el cambio
climático,la ecología, los inmigrantes, la economía, y
cómo tristemente nos lia demostrado la pandemia, úfj
más valiosa: la salud corporal, el cuidado de esta vida
lerrena. qué los hienesespirilnales. lo quedéfiiuéstrá la
gran decadencia fié tina Iglesia que no piensamás en las
realidálliíSél.érnas y que ha perdido fe le sobreñal ural,
la esperanza fie la salvación y la caridad pastoral. Bien
flijo el pM§ Glande!: "!E1 evangelio es saj y ustedes lo
.han convertido en azúcar1'.

Contra RéplicaFecha: 14/09/2020
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iolencia policial
o policía
violentada

ovili/.aciones lias la

desaparición fie la
policía foéeíal, pro
íasta s po r m uer l e
dft personas bajo
cus!.odia ¡iw corpora
c i o n es 111 u n ié í pa 1 e s

y f.uestioiiaiiiieiiiosa Jta actuación de
la Guardia .Nacional, son#$|íeJo di lo
que pop en Argenlina con la policía bo
naerense ame el reeorie presupuestal;
láí?violenlas protestas con Ira la Policía
Nacional de Colombia por un caso de
9bus© p¡ en Chile; cada quICafabiiiéros
inlervieneeii territorio mapuche. Basta.
Htíülf iuenlef abiei las de áwfer. paí$
para encomiar algún problema en la
operación policial.
Culpar a la policía, con o sin razón,

P^mipmaWpalpptt'iiil rA'sptca»l/a
ción política.Un encumbrado periodis
ta recompartió h»08 aiiosi'r.uando 110
hay lema relevaiitedequfíhablar en la

agenda nicional, queda el recurso de
ct ii¡car a la policía". Trifl,j|§r cieno.
En México son conocidas las voces

qué exhiben las dolencias de nUlélrO
apa ra l o p oficia 1. Q u ienes li e 111 os peri e
néf'Mo t éfiev4abé|iios la valía de esas
KCitiSK. También, que: la,complejidad
dél 1 ra lia jo operativo difícilmente pue
de enlenderse desde afuera, por bien
¡mencionada quépig la causa queiua
liza y propone .soluciones.
América LaiiíiS víVé un peligroso

proceso de'descomposición. Co.11 las
IpiiS mas alias de muei 10* viólenlas
del mundo, resultado de disputas cri
minales principalmeni©", el terror m ha
normalizado y penetrando #11 la guli ti
ra. Dejamos: fifi solidarizarnos con el
dolor humano, iraiisliriendo esos sen
l ¡míenlos a otras causas.

E11 esie comerlo, si bien e$ fierlo
que las violaciones a derechos hu
manos generan lec.ha/.o generalizado

comía las instituciones, lo es también

(|iie las policía# aportan mucho íítajs a
la esl abilidar! y Ja armonía social de lo
que la percrprióti Stjbfé SU desempeño
proyecta.
EllCü#té a dos grupos de licencia

tura y posgrado (ambos e.11 Derecho)
sobre las posibilidades de comet lirse
e.11 policías, LI1111 por ciento dijo inia
.refirs® en invepiga cióme Inteligencia,
mientras, un raquídeo uno por ciento
dijo estar dispuesto a realizar tareas
de patrullaje y prevención. El 84 por
«ento rechazó la posibilidad..Citando
a los pocos ¡iii(>rt'S¡i(los les pregunté si
aceptarían un sueldo menor a los 1J
mil péstos mensuales por realizar la
función, lodos riesenaron.
Si es ios. 40 alumnos fueran una

mueslra représenla! iva, el resultado
¡Igjría qtle ningún mexicano con Ülu
dios de licenciaI uta y posgrado por una
secuela privaclsesíáría dispuesto aSér

Contra RéplicaFecha: 14/09/2020
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policía en las condiciones: :actnales. Es
.relevante porque, a la vez, el 93 por
<ien 10 manifestó estar entelados —e
indignados—, por los casos de abuso
policial.
Quienes criminalizan a la policía,

sin dislinguir logros de Irá cas os, re
huyen a buscar soluciones ejerciendo
di recia nWii le la función. Ea poli8t¡Jjen

México, es violentada desde la propia
CMiistilucloiii ál negarle la estabilidad
laboral. Su operación tiende a retomar
un modelo gubernativo,gnterrando un
«órlelo .profesionaliza d o.
Eá violencia policial no piiedefulifi

derse sin la violencia con ira la propia
policía, alfer discriminarla desde la ley,
la academia, la sociedad civil; el des

cobijo institucional y el análisis ligero.
/teí qué, antes de Juzgar hechos ríe

violencia: policial, pregunlémonos si
110 se traía de sucesos ¡lisiados de una

policía, esa sí, violentada permanen
ténWiiíflí

«Excomisionado de la Policía Federal,
catedrático del INACIPE y consultor

en ESJUS, Estrategias en Seguridad y
Justicia.
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1 pasado viernes 11 de septiembre en el Inslilulo Electoral fie
la Ciudad fie México dimos ©1 banderazo de inicio al Proceso
JStar.loral Local Ordinario 20202021. que culminará el 6 de junió
del próximo año rilando gf|efílaíii a liititees dr te III alcaldías \
sus concejalías, las66 diputaciones paraje!Congreso capitalino;

de mayoría rrlaiiva y 33 de RepreSentagión proporcional,
l/sic proceso contará con aspectos novedosos, como, por

ejemplo, por primera vez se podrán reelegir te y los alcalde^ mí como las
diputaciones y será la ciudadanía la que confirme, a: través de su voto, la
gestión df sus autoridades. También, por primera vez se volará por una di
putación migrante, para que las y los capitalinos que residen M él fixt'fálíjiro
estén representados en el Congreso de la ciudad.
Seremos vigilantes de que la participación fc las mu|ele:l in los largos

fie elección popular cumpla con el mandato de 5050, además de llevar a
cabo las a#áonef ws.para prevenir y erradicar la violencia política
en razón dee género. Al respecto, en el Instituto Electoral comamos con el
observatorio de Participación l'oliiica do las Mujeres en la ( ¡miad de Siéxl
ro. sus acciones y trabajos están encaminadas a prevenir y visibilizar todas
aquellas conducías qu| buscan \ ulnerar o violentar losdlKaíhas políiicos
fíelas mujeres que aspiren a ocupar los cargas públicos en juego en las
fJeeciones, Recordemos,el pasado proceso electoral reportó un incremenlo
de la. participación de las mujeres^ pero también trajo múltiples actos de
violencia política por razones de género.
Sin embargo, lapandemia.Cevidl!) ha generado una perturbación social y

económica sin preaedentes y ai no existir riesgo cero, plantea.Ta.exigencia a
la auloriidad electoralBCiúdadáñía'f"# tey losátílorefi políticos modilicaf es
trategias habituales, enfrentando una transformación que prevé* por ejemplo,
que lascanqiaíSáfi y propaganda política i®;conduzcan eñ un plano virtual.
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El Instituto Elect oral esi á listo para lacelebración deeleccionesseguras,
limpias, transparentes y con el compromiso di reducir riesgosdé contagio C#
U)\ II) I!) a quienes participan en la organización y desarrollo del proceso
misino, peío también brindando las lóndicióneS neclsirte (Mía que; las f
los actores políticos paríicipen en condiciones de .equidad. Los procesos
eleriorales lonale.ct'ii la democracia v son lá mejor opción para garantizar
la paz, la seguridad y el desarrollo de una nación,
Entre los retos, está conseguir una amplia
participación c'odadana y garantizar el derecho a
la salud.de quienes participarán en el proceso. E
actual contexto abre la <>p<>r t unidad para que las
y los ciudadanos tengan un mayor protagonismo
durante cada una de las etapas de la elección. Las
circiiiistaiicías a el u a les ex ¡gen hoy más que nunca
diálogo, sinergias, .coordinación y.participación.
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No debemos pensar que las recientes demandasdel Erenle
Nacional Eeminisla Ni una Meno# f del «relíenle número
de \ (climas dediversas violaciones a derechos humanos y
(Icliios, m pueda airibiiir únicaminle al nial aciuar de M
( < >ni isi ('»11 Nacional de Derechas Humanas (CNDH); sin em
barg«>, i 'si a co\ un i ura nos lleva a pregun larnOS si Íífc < M )l I ha

• cumplida con su función protectora y garante ;de derechos
huma n os P* Méx ico.
11 Hsiado. a: través de sus ires poderes y organismos constitucionales

autónomos,; tiene encomendadas múltiples tareas en la materia —muchas
Ai filis < om |) I» "tu < > r 11 arias . y lodás peiidienies por cumplir. No podemós
negar queel aumento del .catálogo 'de delitos con prisión preventiva oliciosa:
en el artículo I!) constitucional s#á un retroceso en materia de derechos
humanos imputable al pofler legislativo. I anipoco podemos ignorar que el
poder judicial si háencontrad#envuelto¡ü üfiándaltá'd<e? corrupción, có
mo el famoso acuerdo enlre unsecrelario de juzgado para dejar en libertad
al ''Mocliómo'':Igualmente, úrgánisniOS tlel poder ejeculivo encargados de
tareas de derechos humanos han sulrido reducción de presupuesto, ámbito
conipeíenciiiI y campañas dfe fl;islégilimación por el propio presídeme.
Menas aún podemos pasar por alio que, según datos oficiales, nos encon
tramos viviendo el año mfÉ¡¡ viólenla del país, con un aumento sumamente
preocupanie de iéminiciflios.
La indignación, y reclamo de las personas que |f encuentran en las ins

talaciones de la. fiNDH, son el resultado de un Estado que no cuenla con
una perspeci¡\a.siisuinii\a de derechos humanos en general. Sin embargo.
Él desempeño de su ente encargado del sistema no jurisdiccional (le pro
tección a derechas humanos preocupa partiGularmenie, Tal sistema, en
nal urale/.a. objelivo y alcance,#s ampliamenteflislinlo al sistema jurisdic
cional. Es por ello que aseverar, sin mayor evidencia, que dicho reclamo
S# déte,canalizar a otras instituciones en ra/ón de que el ombudspefson
adolece de grandes vicios fie diseño inslil ucional pero no de compromiso,
BLI#iP dé s listen i o.
La CNDH, aflemás del conocido procedimiento des queja, cuenta con

fáctdlades % lafooref igualmente ftelevanlei.il# le ha.liiconlenclsííío ftí J0V
eanismo Nacional de l'iex ención fie la Torlura, que tiene su origen en una
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obligación internacional para Supervisar qusse respeten los dersffihos
humanos de las personas privadas de;su libertad,Sin embargo, Éste no ha;
emitido recomendación alguna desde el 2017. Por otra parte,en elafto 2020
®ólamenies#euenla con uita ^.oméñdác'ión general sobre las sil uaclon de
los derechos humanos de te personas con VIH y Sida "en México, S reco
mendaciones por violaciones graves de derechos hlímanos y dos informes
especiales;. Su normal ividarf sigue siendo los misma que en adminisl racio
nes plfáflífil, pero si tecomparamos bajo criteriosríe fleifenípeñQvMMinos
una enorme diferencia. El principal obstáculo que impide a la CNDH hacer
SU labor, es. olaramenle. su lindar.
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"Desde mis ojos insinniics
mi muí i'it meMtétíSBthmidñ,

me a.0chaf il me maMora
mn¡ su ojo lángiiuIiO,

; \iidft. ¡íiiiHIh dt I rubor helado,
anda, vámonos al diablo!"

lotjéGotosIizd

Los esi lidiosos de la riiliura Mexi
cana» ispsdblmtaaie extranjeros,
pmpi| fé lian soi prendido de la
"relación tan peculiar* que tene
mos los ñipáramos ron la niuerir:
pues le rendimos culio H la Sania
Muerie" \.a su vez, la consideramos

ani¡n¡i. esposa, amanle O nos burlamos de ella
y la represetnanios en diversas formas para
asegurarnos su indulgencia»;!#'ttujérle lia sido
para, nosotros una presencia vil al, vinculada al
Ciclo de la vida,.;

fin el m nudo prehispánico, 1a m uerle lúe una
fuerza ordenadora; del cosmoftiin alimento pa
ra los dioses \. en consecuencia,era un honor
morir por ellos mino en las (,nenas floridas
como en los aliares del sarrilicio. Los corazones

arrancados iflfs los pedios repi®#efiiaban una
ofrenda exquisii a.
Pero a la llegada de los ecnquisíadores es

pañoles, los frailes ¡n tradujeron el miedo a la
muertería con\ ¡riieron en un puenli muy am
plio a los ¡nliernos o eti una purria esirerha al
paraíso. Según la solvencia moral de rafia quien.

V |s liasia linalesdel s¡t;lo \|\ ruando te:muer
te recupera su presencia gozosa y lesiha. ron
losé (iiiadalupe l'osada. autor de 1.a ( aniña.
fita la liieraiura. la muerte oscilaentmelgozo,

1a nostalgia¥ la desolación, \ illaurruiia duer
me ron ella en sus noel urnos fie la alcoba, José
Gorosliza la mineraliza Jí llama: é'pul illa del ru
bor helado": üullo 1a; transforma en una esencia

que se respira en untes sus páginpg mientras
que los#Revueltas la convierte éta una sombra
pegajosa que ronda sobre un México bronco,
profundo y primil ivo; un México dominado por
las deidades carnicisrasr.

I'ue* bien. México de pesadilla descrilo
en la obra de José Revueltas pareciera mostrar
su rostro más sanguinario en ellos días m retía
les. romo se observa e.n las crudas esiadisiicas.

ya que de 2006 a la lecha lian muerto más de
300 mil personas a manos del crimen organiza
do f 1 ello debenio* sumar fó|i 70 mil delunrio
n#sporoausadel Covidlíisín contar lodasJas
personas que fallecen en süicasafs sin atención
médica

Desde fuego, las cifrasno logran transmitir el
laniaño del dolor ni la hondura de la iragedia.
por eso es necesario no ser en el crimen y la
violencia cotidiana una i mina. Ha\ que romper
el círculo déla muerte sin fin j| acaso, repen
pCr nuestra relación ron esáMndjraaniesilral,
atávica, que pareciera ser parle de nuestro ser
11 a ( i o i ra I.
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1 viernes pasado» cerca
fifll mediodía, la I i>¡( aIfa
(¡eiieral de Justicia de la
( indad de México lii/o

mi anunció que llamóla
mención. Df®pués de Va
rios meses de pandemia,.

JH í i i ula r. Ernestina Godoy fiaría un
mensaje a los medios.
Por un momento lüf ereyó que la

dependencia a ¡gárgó, podrí;) lener
a\anees, incluso, resuello el caso de

dos jóvenes: que deiapifMlefoii hase
dos semanas de un bar que funcionaba
de manera ólandesíina en li alcíildia
Azcapolzalco y en el que una de las K
neas princípaléi dé inyéS ligación íf la
parlicipación del crimen organizado.
O lal vez, anunciará la deiencíón

de la auioia ¡nieleciiial del asesinato

de Sorberlo Ronquillo o quizá la de
tención del e\ marido dé Abril Pérez

Sagan, principal sospechoso de. su
muérlgy queréslá prófugo desde hace
meses, porque Godoy, aseguro, tam
bién hace meses "que esiaba ubicado".

Xada de eso. en el mensaje de unos

ctianios mininos realizado por la fiscal
capitalina informó que la anim idad ju
dicial leabi ió la invesliggeíón por nata
de personas con ira el ex líder del PRI
capitalino, ( ilauhii;iíi<«• GuiiÓWiáí dé

la Torre, por omisiones e insesliga
ciOniiS deficiénlel, juslifi.có firneslina
Sodoy, lindar de la dependencia.

"El.caso.de Cuauhtémoc
C)UtiéiiczdelaI()iic,no
e stá cerrach), a ni p lia re m<> s
lastliligcnciasneccsarias
para perlecc ionai la
.inyestígación: con el objetivo
deent ont rai la Yeidady la
justicía, al margen de la le}
:iada v por encima de la ley
nadie", expresó a
un nien saje na hUernet.

El 9 de julio 20LI, la *nlonffs
Procuraduría; capitalina exoneró a
Gutiérrez fíe la Torre de los delitos de

uaia i# personas f lenocinio. que;ü
imputaron luego de la publicación de
un réporlaje dónde advirtió del fe:
clulamienlo fie mujeres a la. que se le
ofrecía trabajo de edecanes, pero á§ Ies
obliga a tener relacionessexualeseon
él enioncígs líder del PRI en éi Distrito
federal.

Ahora, a linos días de
iniciado el proceso electoral
para 2021, en el q ne el
prii sta p o dría res u r «i i a la

a ida p olít i ta, p( )i t <)d( )s lo s
cuatirosiiolítict>sque tiene
enlaciudad}lasji()sici()nes
de al g n ii( )s 1 egisladores
cn el Congreso; de la
Ciudad? wene este revés.

VENTANAL
Máf: de 200 mil personas han sido
arrojadas; al desempleo durante esta
pandemia en la ( iiulad de México, rott
esie argumento, la presiflenta del PRD
capitalino, Nora Arias exigió al gobier
no ca|)iialiuo cumplir puní iialmetiie lo
queesiableten los artículos 9;y 17 fie
li. ( oíisi¡11icióii de la.flJMXi mismos
que.señalan la obligación deshacer
elecii\ o d derecho al mínimo vital pa
ra una vida digna"1.
AfíftS lia dicho que son mínimo#

los apoyos que el gobierno de Claudia
Shéinbaum lia brindado a las personas
que m han quedado sin empleo.
La Ley de ingreso Mínimo Vil al,

busca hacer frente ,a. limaciones m
peeiálefde emergencia, dando tdpml
100 pesos como mínimo, a las ¡iriso
ñas que perdieron su empleo o vieron
disminuidos tus ingresas de manera
considerable, por un periodo de tres
meséS&sh posibilidad dé quesea'lin
eo meses.
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